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PRÓLOGO 

 

CHILE QUIERE CAMBIOS 

 

 

La primera fase de la carrera electoral del año 2017 terminó el domingo 19 de noviembre, 

cuando el Servicio Electoral de Chile (Servel) anunció que Beatriz Sánchez Muñoz, 

periodista y candidata del Frente Amplio, no pasó a la segunda vuelta. La superó por una 

diferencia de 150 mil votos el candidato de la Nueva Mayoría Alejandro Guillier Álvarez. 

Fue el turno del senador por la región de Antofagasta de disputar la banda presidencial contra 

el candidato de Chile Vamos Sebastián Piñera Echeñique, en el mes siguiente.  

Pese al resultado, la periodista y abanderada del Frente Amplio se subió al escenario 

de su comando, a eso de las nueve y media de la noche, en calle Sara del Campo y celebró el 

20, 3 por ciento de los votos obtenidos durante la jornada, pese a la baja participación 

electoral en el país.1 

“Estoy tan feliz. Estamos tan felices, Chile quiere cambios. Chile quiere un cambio y 

lo dijo hoy día votando”, declaró Beatriz Sánchez, entre lágrimas, mientras sus adherentes 

vitoreaban “¡Sí se puede!”, y festejaban los logros del bloque.  

Sánchez alcanzó un resultado similar al de Marco Enríquez-Ominami, ex candidato 

presidencial del Partido Progresista (PRO), que en las elecciones presidenciales del año 2009 

obtuvo un 20,1 por ciento de los votos. Sin embargo, Sánchez y el Frente Amplio lograron 

lo que el Partido Progresista no pudo: posicionarse como una tercera fuerza política y 

terminar con el sistema “duopolio” parlamentario que existía en Chile desde las primeras 

elecciones post dictadura.  

El Frente Amplio consiguió 20 escaños de 155 que existen en la Cámara de Diputados 

tras la eliminación del sistema binominal de votación; ese mecanismo, creado el 26 de mayo 

de 1989, al final de la dictadura, se utilizaba para organizar la representación parlamentaria 

de los territorios en las elecciones del Congreso Nacional de Chile.  

Cuando en las elecciones de diciembre de 1989 se estrenó el binominal se habían 

definido 19 circunscripciones senatoriales y 60 distritos de diputados; en cada uno de ellos 

                                                
1 Según el Servicio Electoral de Chile durante el 19 de noviembre concurrieron alrededor de 6.700.746 personas 

a sufragar, lo que representa al 46,7 por ciento del padrón electoral (14.347.288).  
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se elegían dos representantes. De esta forma, con el anterior sistema, el Parlamento quedaba 

compuesto por 38 senadores y 120 diputados. Eso fue así hasta las elecciones del año 2017. 

Las características del instrumento —diseñado por el líder del gremialismo Jaime Guzmán 

Errázuriz— y la distribución territorial de ellos favorecían a las grandes coaliciones.  

El cambio en el sistema electoral en 2016, en el segundo gobierno de Michelle 

Bachelet, abrió la posibilidad para que nuevos partidos políticos y alianzas ingresaran al 

Congreso, ya que el número de diputados aumentó a 155, y los senadores de 38 a 50, mientras 

que los distritos se redujeron de 60 a 28, y las circunscripciones senatoriales de 19 a 15; es 

decir, quedó una por región.  

En el caso del Frente Amplio, de los 20 diputados electos los tres que ya estaban en el 

Congreso fueron reelegidos para continuar un segundo período: Giorgio Jackson Drago, 

Gabriel Boric Font y Vlado Mirosevic Verdugo. Además, el Frente Amplio logró que un 

senador fuera electo en la región de Valparaíso, donde en las elecciones municipales de 2016 

llegó a la alcaldía de la comuna porteña el abogado Jorge Sharp Fajardo, militante del 

Movimiento Autonomista.  

Durante esa misma jornada de noviembre de 2017, la coalición de derecha Chile 

Vamos, encabezada por el triunfante candidato presidencial Sebastián Piñera eligió 72 

diputados, mientras que la Nueva Mayoría obtuvo solo 57 parlamentarios. Ninguno de esos 

dos bloques logró la mayoría parlamentaria, y eso se interpretó como una respuesta de 

descontento de los votantes hacia la denominada “clase política”.  

Mirna Schindler, periodista de ADN Radio Chile, comenta en conversación sostenida 

para esta Memoria de Título que obtener un 20 por ciento de los votos es una expresión de 

que el país “no estaba ni con la Nueva Mayoría ni con Chile Vamos, que quería una respuesta 

distinta a su problema y que se expresa en esa votación. Por lo tanto, el Frente Amplio recibe 

ese segmento de la población descontento con el binominal reflejado en la Nueva Mayoría y 

Chile Vamos”.2 Según Mirna Schindler parte de los votos del Frente Amplio fue hacia 

personas que encontraron en sus representantes una respuesta a su desagrado con la política 

tradicional. Y lo sucedido durante el 19 de noviembre —dice— “significó romper con 27 

años de binominal. Entender que se puede tener un espectro político que ya no está en una 

                                                
2 Mirna Schindler Alcoholado, periodista titulada de la Universidad de Chile. Actual conductora del programa 

“ADN Hoy” de Radio ADN, antes parte del equipo de CNN Chile y del diario El Mercurio. Entrevista realizada 

en marzo de 2019.  
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relación binaria entre dos fuerzas, sino que se integra una tercera y eso es saludable para la 

democracia.” 

Sobre el mismo tema, la doctora en Ciencia Política y académica del Instituto de 

Asuntos Públicos de la Universidad de Chile (INAP), Mireya Dávila indica que en la medida 

en que la Nueva Mayoría como coalición y proyecto político fracasaban, se dio paso a un 

vacío, un espacio. y “entonces surge la oportunidad de estos liderazgos nuevos de crear un 

espacio competitivo dentro de la izquierda”.3 Mireya Dávila dice que la crisis de la Nueva 

Mayoría tiene que ver con los conflictos que se arrastran desde la Concertación, y que el 

proyecto político de la Nueva Mayoría no logró capturar a una izquierda que venía de nuevas 

generaciones, que es más de izquierda”. Para ella, la historia es más compleja, y tiene que 

ver también con los liderazgos y, con una cierta incapacidad de transformar un relato de 

izquierda más potente de Bachelet en una lógica mayoritaria.  

 

Llega un nuevo bloque  

 

Una idea similar plantea Giorgio Boccardo Bosoni, sociólogo y director de la fundación 

Nodo XXI, quien fue presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile 

(FECH) en 2007, al ser entrevistado por el equipo del sitio web Ideas Socialistas. Boccardo 

indicó que los resultados de las elecciones del 19 de noviembre de 2017 mostraron la pérdida 

de la hegemonía de la Nueva Mayoría desde el período de transición debido a la incapacidad 

de resolver y controlar las demandas sociales. Boccardo agregó que la Nueva Mayoría “ya 

había perdido la conducción de las fuerzas sociales que se han movilizado en los últimos 

años (estudiantiles, medioambientales, feministas, No + AFP), y el vacío político se había 

acrecentado, pero había logrado mantener cierto poder sobre el electorado de centro 

izquierda. Eso se acabó el 19 de noviembre. En buena medida, el Frente Amplio, con todas 

sus limitaciones, fue el que capitalizó esa crisis.”4 

El Frente Amplio, opinaron diversos observadores por esos días, se convirtió así en una 

alternativa política ante la crisis de los partidos tradicionales. La misma postura la plantea el 

                                                
3 Mireya Dávila es académica de Académica del Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile. 

Entrevista realizada el 20 de marzo de 2019.  
4 Equipo Ideas Socialistas. Nuevo escenario político chileno: Entrevista a Giorgio Boccardo. Ideas Socialistas, 

12 de diciembre de 2017.  
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libro Frente Amplio en el momento cero: Desde el acontecimiento del 2011 hasta su 

irrupción electoral en 2017, escrito por el sociólogo Alberto Mayol —ex candidato 

presidencial del Frente Amplio y militante del Movimiento Democrático Popular (MDP)— 

junto al analista político, integrante de la Fundación CREA y columnista de El Mostrador, 

Andrés Cabrera. En el libro los autores señalan que a “toda crisis social de alto impacto suele 

acompañarla una respuesta política”5. Y este es el nuevo bloque que comenzó a representar 

a las fuerzas que quedaron fuera desde el período de transición, por reivindicar “el fin de las 

AFP, el cambio a un seguro público de salud universal, la Asamblea Constituyente, la 

educación gratuita universal, la condonación del Crédito con Aval del Estado, legitimaba 

expropiaciones y promovía la existencia de un sistema tributario ostensiblemente menos 

favorable a lo más ricos. Es decir, a poco de las elecciones era muy evidente que el Frente 

Amplio era una fuerza disidente y orientada a cambiar el modelo.” 

Mayol y Cabrera destacaron la irrupción exitosa del Frente Amplio, ya que así se ha 

dibujado “el surgimiento de la primera coalición política capaz de disputar electoralmente y 

con eficacia el poder en Chile, a pesar de no provenir de escisiones o fracturas del viejo 

orden, sino nacida de las modestas articulaciones sociales que quedaron vivas durante la 

transición y que se transformaron, primero en el canal de movilización del malestar de la 

sociedad y luego en el símbolo político del proceso de impugnación al viejo orden.”  

Visto de este modo, hace dos años el Frente Amplio y Beatriz Sánchez desarmaron el 

escenario político conocido, además de dejar en duda la legitimidad de las encuestas como 

sistemas de medición y de “posible” vaticinio.  

  

Las discutidas encuestas  

 

El Frente Amplio se formó el 21 de enero de 2017, once meses antes de la primera vuelta 

presidencial, con 12 partidos y movimientos sociales de izquierda unidos para presentarse 

como una nueva opción política. Después de firmar el acuerdo que los oficializó como 

bloque, se efectuaron primarias internas para votar por su carta electoral. En julio de ese año 

eligieron a Beatriz Sánchez, con un 68,3 por ciento de los votos, como su representante, quien 

                                                
5 Alberto Mayol y Andrés Cabrera. Frente Amplio en el momento cero: Desde el acontecimiento del 2011 hasta 

su irrupción electoral en 2017. Editorial Catalonia, 2017.  
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se impuso por sobre Alberto Mayol. Y desde ahí, no ha parado. Mientras las encuestas no 

dejaron de vaticinar los posibles resultados previos al 19 de noviembre.  

La Fundación Moebius, soporte analítico creado hace cinco años por el ex secretario 

general del Partido Humanista (PH) Efrén Osorio, actual jefe de prensa del diputado Tomás 

Hirsch, indicó al diario La Tercera que el conglomerado podría triplicar sus diputados en las 

elecciones, manteniendo a Giorgio Jackson, Gabriel Boric y Vlado Mirosevic en sus puestos, 

y que solo cuatro de seis de sus partidos podrían perder la legalidad al no elegir el mínimo 

de tres parlamentarios o lograr el tres por ciento de la votación que obliga la ley electoral. De 

acuerdo con esos cálculos, solo Revolución Democrática y el Partido Humanista podían 

asegurar su existencia.6  

La mayoría de las encuestas señaló que una segunda vuelta posible sería entre Sebastián 

Piñera y Alejandro Guillier. Las cifras anunciaron que el apoyo hacia a Beatriz Sánchez no 

sería suficiente para que llegara a segunda vuelta. El diario El Mercurio publicó el 4 de 

noviembre, una encuesta realizada por la Universidad del Desarrollo en la que reveló 

que Sebastián Piñera alcanzaba un 39 por ciento de apoyo en el estudio que solo considera 

comunas de Santiago.7 Esos datos contrastaban con los porcentajes de apoyo que tendrían 

Alejandro Guillier y Beatriz Sánchez, quienes aparecían con un 25 y un 20 por ciento 

respectivamente.  

La encuesta Plaza Pública Cadem la dirige Roberto Izikson, cientista político de la 

Universidad Adolfo Ibáñez que trabajó como director de Estudios en el Ministerio Secretaría 

General de Gobierno y fue asesor del Presidente Sebastián Piñera, durante su primera 

administración, y además asesoró al gabinete del ministro del Interior Rodrigo Hinzpeter y 

luego fue parte del comando presidencial de la candidata derechista Evelyn Matthei.8 Poco 

antes de la elección de 2017, Izikson anunció la estimación de Cadem para la primera vuelta: 

Piñera obtendría un 45 por ciento de las preferencias, seguido por Alejandro Guillier con un 

25 por ciento, y solo adjudicaba un 14 por ciento de las preferencias a Beatriz Sánchez. 

 

                                                
6 Frente Amplio triplicaría diputados, pero arriesga continuidad de partidos. La Tercera, 14 de noviembre de 

2017.  
7 Bárbara Vial. “Encuesta UDD para El Mercurio: Piñera baja en votación probable en el Gran Santiago y en 

segunda vuelta continúa liderando”. El Mercurio, 4 de noviembre de 2017.  
8 Encuesta Plaza Pública Cadem Electoral, Semana 1. noviembre 2017. 
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La voz de la CEP 

 

La encuesta considerada como la más prestigiada es la del Centro de Estudios (CEP)9, la 

organización fundada en la década del 80 entre otros por el ingeniero civil Jorge Cauas Lamas 

—quien fue ministro de Hacienda de Augusto Pinochet entre 1974 y 1976—, y presidida 

actualmente por el empresario e ingeniero comercial de la Universidad Católica Juan Obach 

González.  

 El principal financista del Centro y de la encuesta es el grupo Matte encabezado `por 

Eliodoro Matte Larraín, quien presidió el CEP hasta fines de 2015, cuando estalló la colusión 

del papel confort. La última encuesta del CEP indicó, antes de la segunda vuelta presidencial, 

que Beatriz Sánchez tenía como adherentes a personas del sector urbano (8,8 por ciento) más 

que del rural (6,4 por ciento). Y en cuanto a las edades, la candidata superaba su promedio 

en dos de las cinco categorías, siendo el segmento entre 25 y 34 años el más fuerte. Sin 

embargo, de acuerdo con las proyecciones del estudio eran las personas mayores de 45 las 

que con más probabilidad concurrirían a las urnas. Por otra parte, la votación proyectada para 

la periodista vendría desde la clase media y alta. 

Según la encuesta del CEP, Beatriz Sánchez solo lograría promediar un porcentaje de 

votos de 8,5 durante la primera vuelta. Esa cifra fue destacada en los medios de comunicación 

que la enfatizaron al preguntarle a la candidata sobre los posibles resultados. Días antes de 

las elecciones en una visita a Valparaíso, ella hizo un llamado a no creer en las encuestas 

pues —afirmó— que las mediciones tendían a fallar. La candidata puso de ejemplo el caso 

de alcalde Jorge Sharp, quien había dado vuelta los resultados que anticiparon las mediciones, 

y resultó elegido con una gran mayoría en las municipales.   

Sánchez también subrayó los efectos de los resultados de las encuestas antes de las 

votaciones: “Es increíble cómo se genera un ambiente donde parece que la elección ha 

terminado, y nos parece una falta de respeto con las y los chilenos, porque no somos los 

candidatos los protagonistas, son las personas", dijo al canal Megavisión10. 

                                                
9 Encuesta CEP. Estudio Nacional de Opinión Pública N°81, septiembre-octubre 2017. 
10 “Beatriz Sánchez criticó las encuestas y apuntó que su candidatura puede triunfar como lo hizo Sharp en 

Valparaíso.” Noticiario de canal Mega, Ahora Noticias, 18 de noviembre de 2017 
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Esa noche del 19 de noviembre, Beatriz Sánchez supo que su votación superó el 20 por 

ciento. La cifra era más alta que lo vaticinado por la mayoría de las encuestas, y fue gran 

sorpresa para muchos y un dato que ella no dejó pasar. En su discurso, de celebración la 

periodista emplazó a los sistemas de medición  

“Quiero mandar un mensaje bien clarito a esta hora: a todas las encuestas que nos 

dijeron que nosotros íbamos a estar abajo. ¿Dónde está ese oráculo, qué es la CEP, 

borrándonos del mapa?, ¿dónde están las otras encuestas —como la Cadem— que decían 

que están fuera, que pueden llegar cuartos o quintos”, comenzó Sánchez en el escenario. “Yo 

me pregunto, si esas encuestas nos hubieran dicho la verdad a lo mejor sí estaríamos en 

segunda vuelta. Tuvimos una diferencia pequeña con quien hoy día es parte de este Gobierno. 

Y pusieron un escenario diciendo que nosotros estábamos fuera y eso fue falso. Estábamos 

adentro. Yo mañana quiero una explicación de estos que se sienten los dueños de Chile 

diciendo que nosotros estábamos fuera. Explíquenme en qué momento íbamos a sacar un 8 

por ciento, cuando tenemos un 20 por ciento.”  

Además de las duras críticas que lanzó a los sistemas de encuestas, Beatriz Sánchez 

recalcó la victoria de su bloque al conseguir representación en el Congreso: “Hoy día estamos 

cambiando el mapa político de Chile, no solamente por este millón 200 mil votos, sino por 

todos los votos que hoy día nos van a dejar una bancada parlamentaria del Frente Amplio. 

Hoy quintuplicamos la cantidad de parlamentarios frenteamplistas, porque el cambio viene 

para quedarse”. 

 

Cambios en el mapa político  

 

Una antesala de lo que sería el Frente Amplio en las elecciones de 2017 se había observado 

en las elecciones municipales del año anterior. Ahí, dos movimientos políticos que ahora 

forman parte del conglomerado consiguieron sacar electos a sus candidatos. El Partido 

Liberal de Chile, cuyo principal representante es el diputado Vlado Mirosevic, logró instalar 

al periodista Gerardo Espíndola Rojas como alcalde en Arica. Lo mismo sucedió —como se 

ha dicho— en Valparaíso, donde Jorge Sharp se impuso con un 56 por ciento de las 

preferencias y se convirtió en alcalde de la segunda ciudad más importante de Chile.  

Para las elecciones parlamentarias y presidenciales el conglomerado tenía solo tres 

diputados en el Congreso: al ingeniero civil de la Universidad Católica Giorgio Jackson de 
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Revolución Democrática; el egresado de Derecho de la Universidad de Chile Gabriel Boric 

del Movimiento Autonomista y el cientista político de la Universidad Central, Vlado 

Mirosevic del Partido Liberal. Tras la elección parlamentaria de 2017 se consolidaron sus 

reelecciones con las votaciones más altas y sumaron más cupos en la Cámara Baja.  

Jackson consiguió el 23,7 por ciento de los votos en el distrito 10 de la capital, 

compuesto por las comunas de La Granja, Macul, Ñuñoa, Providencia, San Joaquín y 

Santiago; Boric fue mayoría en el distrito 28 en la región de Magallanes 11, donde obtuvo un 

32,8 por ciento de las preferencias, mientras que Mirosevic postuló por el distrito 1, que 

integra Arica, Camarones, General Lagos y Putre, y consiguió un resultado del 34,1 por 

ciento.  

Además de Jackson, Revolución Democrática logró que varios de sus candidatos 

consiguieran un puesto en el Parlamento: la abogada Natalia Castillo, que fue en su misma 

lista; el sociólogo Miguel Crispi; la egresada de derecho Catalina Pérez; los abogados Maite 

Orsini y Renato Garín; el geógrafo Pablo Vidal; y el ingeniero civil Jorge Brito.  

El Movimiento Autonomista, iniciado a mediados del 2016 como grupo político, quedó 

en el Congreso con una bancada de tres diputados: Gabriel Boric, el egresado de derecho 

Diego Ibáñez Cotroneo y el abogado Gonzalo Winter Etcheberry, quien postuló en la misma 

lista que Giorgio Jackson, y Natalia Castillo de RD.  

También se incluyeron en la bancada frenteamplista los administradores públicos Félix 

González del Partido Ecologista Verde, y Camila Rojas, ex presidenta de la FECH, de 

Izquierda Autónoma, respectivamente; la abogada Gael Yeomans de Izquierda Libertaria, y 

Claudia Mix, trabajadora social, quien llegó a representar al Partido Poder Ciudadano.  

A ellos se sumó la periodista Pamela Jiles Moreno, ex comunista y actual militante del 

Partido Humanista, quien se impuso en el distrito 12, correspondiente a las comunas de La 

Florida, Puente Alto, Pirque, San José de Maipo y La Pintana, Pamela Jiles con un 12,9 por 

ciento de los votos. También por los humanistas llegó a la Cámara de Diputados Tomás 

Hirsch, vicepresidente del partido, por el distrito 11, que reúne a las comunas de Las Condes, 

                                                
11 El distrito 28, región de Magallanes, compone a los sectores de Antártica; Cabo de Hornos; Laguna Blanca; 

Natales; Porvenir; Primavera; Punta Arenas; Río Verde; San Gregorio; Timaukel; Torres del Paine. 
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Vitacura, Lo Barnechea, La Reina y Peñalolén, y el cantante Raúl Alarcón, más conocido 

como “Florcita Motuda”, por el distrito 17 en la Región del Maule.12  

En el Partido Liberal a Vlado Mirosevic se le unió como diputado el diseñador gráfico 

Alejandro Bernales en el distrito 26, de la región de Los Lagos.13 

Al mismo tiempo, el conglomerado logró que el psicólogo Juan Ignacio Latorre, de 

Revolución Democrática, fuera electo senador con 4,7 por ciento de los votos.  Aunque el 

porcentaje es bajo, para el Frente Amplio fue un inesperado triunfo. “Terminó el duopolio. 

Esta fuerza llegó para quedarse, llegó para ser una fuerza significativa. Si bien hoy todavía 

es minoritaria desde el punto de vista institucional, es significativa”, declaró Juan Ignacio 

Latorre, desde Valparaíso para La Tercera, cuando conoció el resultado y que había 

destronado a los entonces actuales senadores de la región, Ignacio Walker de la Democracia 

Cristiana y Lily Pérez, integrante del hoy desaparecido partido Amplitud14.  

Por otra parte, el Frente Amplio consiguió un total de 21 consejeros regionales de los 

278 puestos que estaban en disputa en esas elecciones.  

 El hito del 20 por ciento de Beatriz Sánchez y de los 21 parlamentarios conseguidos 

por el Frente Amplio captó la atención a nivel internacional. Tanto The Guardian de 

Inglaterra15 como El País de España16 publicaron informaciones alusivas al sorpresivo 

resultado. Carlos Ruiz Encina, sociólogo, fundador del Movimiento Surda, presidente del 

Centro de Estudios Fundación Nodo XXI e integrante de la Izquierda Autónoma, se refirió 

en El País a la irrupción del bloque y señaló que la clase política tendrá que “conversar en 

otros términos con otros grupos de la izquierda (como el Frente Amplio), de personas que 

estuvieron acallados por tanto tiempo.”  

Ruiz le dijo al diario español lo mismo que había escrito en sus redes sociales el día en 

que el Servel anunció los resultados del Frente Amplio: “Se acabó la hegemonía de la 

                                                
12 El distrito 17, región del Maule, integra a las comunas de Curicó; Hualañé; Licantén; Molina; Rauco; 

Romeral; Sagrada Familia; Teno; Vichuquén; Talca; Constitución; Curepto; Empedrado; Maule; Pelarco; 

Pencahue; Río Calro; San Clemente y San Rafael. 
13 El distrito 26, región de Los Lagos, integra a los sectores de Calbuco; Cochamó; Maullín; Puerto Montt; 

Ancud; Castro; Chaitén; Chonchi; Curaco de Vélez; Dalcahue; Futaleufú; Hualaihué; Palena; Puqueldón; 

Queilén; Quellón; Quemchi y Quinchao. 
14 C. Aninat y O. Fernández. “Frente Amplio se instala como tercera fuerza política”. La Tercera, 20 de 

noviembre de 2017.  
15 Piotr Kozak. “Chile faces new political landscape as leftwingers dent billionaire Piñera's hopes.” The 

Guardian de Inglaterra, 21 de noviembre de 2011.  
16 Rocío Montes. “Carlos Ruiz, Ideólogo de la coalición de Izquierda Chilena: “No podemos seguir culpando a 

Pinochet de todo lo que pasa en Chile”. Diario El País de España 20 de noviembre de 2017.  
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Concertación sobre la izquierda en Chile”. Era el fin de un ciclo de 25 años y el inicio de una 

nueva etapa: aquella que dejaría a una nueva izquierda en posición de representatividad a 

partir de marzo de 2018 cuando asumieron los parlamentarios en el Congreso, pero que 

comenzó años antes.  
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CAPÍTULO I 

 

GÉNESIS AUTONOMISTA 

 

 

Pero el 19 de noviembre de 2017 no fue el comienzo del Frente Amplio como tal. Tampoco 

lo fue cuando Beatriz Sánchez ganó las primarias electorales sobre Alberto Mayol, ni menos 

cuando todas estas fuerzas anunciaron su alianza durante enero de ese año. La historia del 

Frente Amplio se remonta a un tiempo atrás, y cada agrupación política vivió un recorrido 

diferente para llegar a realizar un pacto electoral. Algunas de ellos comenzaron antes que los 

movimientos estudiantiles remecieran el país en 2011, en 2006 y también en 2001 con los 

denominados “mochilazos”.   

Para contar la historia propiamente tal del Frente Amplio, es necesario retroceder en el 

tiempo y llegar a un punto de origen. El inicio de una idea de alianza que ha evolucionado en 

diferentes organizaciones y que han tenido tanto encuentros como desencuentros. Cada 

movimiento ha tenido su propio camino antes de llegar a confluir con sus pares en 2017.  

Cuando se rastrea en el pasado, un hilo que permite encontrar los orígenes de parte del 

actual Frente Amplio conduce a mediados de los años noventa, cuando se detecta el objetivo 

de crear una nueva fuerza de izquierda no tradicional en un Chile post dictadura gobernado 

por la Concertación de Partidos por la Democracia. Un Chile donde los exiliados, del régimen 

militar de Augusto Pinochet, habían regresado para reincorporarse a un estilo de vida en 

transición regido por el sistema neoliberal.  

Fue en ese contexto, en que los hermanos Carlos y Rodrigo Ruiz Encina llegaron a 

Chile con la idea de crear una nueva organización de izquierda alejada de lo tradicional. Son 

hijos de Eduardo Ruiz Contardo —académico socialista que fue director del Departamento 

de Sociología de la Universidad de Chile entre 1970 a 1973, y que tras el golpe militar se 

exilió en México donde se consolidó como uno de los catedráticos latinoamericanistas de 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)—, y de María Isabel Encina, 

“militante socialista, mirista y feminista”, según declaró Carlos en una entrevista para La 

Tercera.17 Por tradición familiar, los hermanos heredaron aquellas convicciones, sin 

                                                
17 Francisco Siredey y Alejandro Trujillo. “Carlos Ruiz Encina: Le tengo afecto a Boric, pero está muy mal 

asesorado”, La Tercera, 5 de junio de 2016.  
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embargo, cuando fueron adultos rompieron las tradiciones de la izquierda en la que 

participaron sus progenitores.  

Carlos y Rodrigo llegaron a Chile en 1992, cuando tenían 28 y 24 años 

respectivamente, después de vivir en México y Cuba, donde participaron en el Movimiento 

de Izquierda Revolucionario (MIR), para buscar algo diferente: la creación de una agrupación 

que pudiera resistir a la fuerza que tenía la Concertación, los partidos de derecha y la derrota 

que sufrió la izquierda chilena tras el golpe militar. A ese proyecto lo llamaron Movimiento 

Surda, y fue la corriente chilena que planteó la idea de la autonomía política. Fue esta postura 

la que se convirtió en el germen de las agrupaciones autonomistas que emergieron a 

posteriori.  

 

La Izquierda del Sur 

 

En el café Casa Plan, ubicado en Avenida Brasil 1490, a unos pasos de la Municipalidad de 

Valparaíso, Rodrigo Ruiz Encina, de 52 años, antropólogo y director de la Corporación 

Municipal de esa comuna, relata la historia de la fundación del Movimiento Surda de la cual 

fue parte como coordinador nacional. Rodrigo Ruiz cuenta que tanto su hermano mayor, por 

cuatro años, Carlos, como él, pasaron sus últimos años de exilio “madurando una crítica 

bastante fuerte a lo que estaba haciendo la izquierda chilena. Teníamos la idea de que las 

nuevas generaciones de izquierda no fueran una maquinaria de los militantes antiguos. Una 

renovación del pensamiento y acción de la izquierda”.18  

Rodrigo Ruiz define a la Surda como un grupo de universitarios que trataron de incluir 

a otros jóvenes que compartieran sus ideas. Mientras aprovecha de pedir un sándwich como 

almuerzo, cuenta que junto a su hermano Carlos y el resto de los integrantes que comenzaron 

a fundar el movimiento se les ocurrió crear una revista bajo el nombre “Surda”. El título para 

la publicación surgió “a partir de la canción de Silvio Rodríguez, donde decía: ‘Yo quiero 

ser a la zurda más que diestro; en la canción El Necio. Así fueron dándose las cosas. Surda 

con “S” que ya era disruptiva en el sentido que somos de izquierda, pero somos del sur, latino, 

izquierda con falta de ortografía. Afirmando la idea de una mirada que era estandarizada”, 

dice, y que, a raíz de eso, se convirtió en el nombre del movimiento. 

                                                
18 Entrevista realizada el 5 de noviembre de 2018.  
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El objetivo del movimiento Surda, según Rodrigo Ruiz, era hacer una crítica a la 

izquierda de la época y construir un nuevo proyecto político que tuviera en mente a un sujeto 

social constituido. Sin este sujeto, “la izquierda no iba a ser capaz de llevar los cambios 

estructurales; ya que con el modelo neoliberal echaron por tierra cada creación del siglo XX”, 

comenta. El movimiento también profesó la idea de la autonomía política, que permitía 

resguardar a las luchas sociales de “las prácticas de esta esfera política de manipulación”, 

dice en referencia a la política tradicional.   

Carlos Ruiz Encina, el hermano de Rodrigo, es sociólogo, presidente del directorio de 

la fundación Nodo XXI y académico de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad 

de Chile (Facso). Por dos períodos consecutivos —desde 2014 hasta 2016, y partir de ese año 

siguió hasta 2018— fue director del Departamento de Sociología igual que lo fue su padre 

antes de irse al exilio. 

En su oficina en la Facultad, cuenta que antes de crear la Surda formó parte de la 

Juventud del MIR y que por discusiones internas decidió irse. Ahí se reunió con personas 

que venían de experiencias similares, ex militantes que abandonaron el Partido Comunista, 

el Partido Socialista, el Movimiento Juvenil Lautaro, el Frente Patriótico Manuel Rodríguez, 

entre otros. “Empezamos una nueva organización, pero era para discutir con todos esos lotes 

y le pusimos zurda con ‘S’; Surda del sur”, dice Carlos Ruiz, “y ese lote comenzó a iniciar la 

Surda justamente acá en Ciencias Sociales como el año 93”.  

Para Carlos Ruiz, la postura de la Surda nació a partir de la decepción post transición 

a la democracia ya que este proceso no abrió los espacios que había prometido. A partir de 

eso el movimiento Surda comenzó a articularse para hacer una “crítica muy fuerte a la vieja 

izquierda. Comenzamos a tener choques con los socialistas y comunistas, porque empezamos 

a tener fuerza en las universidades. La Surda llegó a tener más de nueve federaciones de 

estudiantes durante la segunda mitad de los noventa”, recuerda. 

Un hito importante en la historia de la Surda fue la toma de Peñalolén en 1998. La 

Surda participó en los comités de la población y Rodrigo Ruiz comenta que en ese momento 

se vio “la posibilidad de crear una democracia participativa real” y que eso desató “un 

proceso auto constitutivo de un sujeto social”. Concluye que fue un “ejercicio democrático 

impresionante” y añade que ellos, como Surda, no tenían capacidad política para sostener la 

toma. “Éramos marginales políticamente y ahí operó el Gobierno. Lo que hizo fue construir 
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una salida mediante baucher, o sea desarmó la toma y llevó a construir casas en poblaciones 

y la gente se terminó yendo a distintos lados”, explica. 

En Santiago, su hermano Carlos Ruiz dice que, además de la toma de Peñalolén, la 

Surda construyó “todo un sistema en contra de la violencia, contra el alcohol, contra la 

violencia a las mujeres”. Aparte de ese trabajo en territorio, la Surda trabajó en diferentes 

sindicatos, experiencias sociales al crear la Coordinadora de Trabajo de Base en Cerrillos 

Maipú, y la Coordinadora de Sindicato Base en Valdivia. Por otro lado, un grupo de 38 

estudiantes universitarios todos integrantes de la Surda, participaron en la toma de la sede 

del Centro de Estudios Públicos (CEP), en la que fueron detenidos por corto tiempo y se les 

aplicó como sanción firmar una vez al mes un libro de control, por intentar impedir la reunión 

que sostendría el entonces presidente Ricardo Lagos Escobar con empresarios.19  

Según Rodrigo Ruiz, la Surda interrumpía estas actividades porque veía la intervención 

y la hegemonía de la Concertación ya que era “un adversario que estaba en su mejor 

momento”. Él hace una diferencia entre la historia de la Surda y el nacimiento del Frente 

Amplio: indica que el nuevo bloque “emergió en el momento de crisis en el sector de centro 

izquierda, cuando se estaba desmoronando el proyecto de la Nueva Mayoría. Nosotros, como 

Surda, no tuvimos esa oportunidad. Y el Frente Amplio logró elegir parlamentarios, pero la 

Surda estuvo lejos de eso. Solo un dirigente de la toma de Peñalolén fue candidato a concejal 

y no resultó electo. No teníamos la capacidad para hacer eso”, declara Rodrigo Ruiz.  

—Pero tuvieron dentro de los militantes de la Surda a presidentes de la FECH —le 

comento.  

—El primero que llegó al ejecutivo de la Federación fue Claudio Venegas, y el primer 

presidente de una Federación fue Javier Sandoval de la Universidad de Concepción. Javier 

hoy es consejero regional, militante de Igualdad. En la Universidad de Concepción tuvimos 

a varios integrantes de la Federación, también en Valdivia, en la Universidad Austral, y 

después en la Universidad de Chile; aquí fue todo más difícil porque actuaban los peces 

gordos: los socialistas, y las Juventudes Comunistas. Entonces partimos tímidamente y con 

el tiempo fuimos madurando hasta que llegamos al momento en que Giorgio Boccardo salió 

electo, en el clímax de la presencia de la Surda en el movimiento estudiantil.  

                                                
19 María Teresa Anguita. “Jueza libera a 38 universitarios que se tomaron el CEP”, El Mercurio, 6 de junio de 

2003. 
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La Surda en la FECH 

 

Giorgio Boccardo Bosoni, de 37 años, sociólogo y magíster en Estudios Latinoamericanos, 

es académico de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile y director de la 

Fundación Nodo XXI. Llegó a presidir la FECH en 2007 en representación de la Izquierda 

Autónoma. Nacido en Valparaíso, es hijo de Pedro Boccardo Rojas y Gilda Bosoni Spinetto. 

Estudió cuatro años de ingeniería industrial en la Universidad Católica de Valparaíso, y se 

trasladó a Santiago a estudiar en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile. 

Su vida política comenzó cuando tenía quince años e ingresó a militar al colectivo Ejército 

Guerrillero de los Pobres, conocido como EGP.  

Giorgio Boccardo asegura que fue hacia 1997 cuando partió su primera militancia. “Era 

la época de las protestas por el estatuto de la Universidad de Chile, más o menos de ese 

periodo, el primer ciclo de movilizaciones estudiantiles grandes después de la transición”. 

Giorgio Boccardo tenía conocimiento del movimiento Surda desde hacía años, pero solo 

ingresó a finales de 2003, cuando llegó a la capital.  

En su oficina de trabajo en Nodo XXI, en la calle Valentín Letelier, él recuerda a Carlos 

Ruiz como principal organizador de la Surda. “Nos conocimos en el 2003 en la facultad de 

Ciencias Sociales”, explica., “En ese tiempo ya la Surda inicia otra política de construcción 

de bastión referenciales de masa, que son experiencias como de participación democrática 

del movimiento estudiantil, la toma de Peñalolén, cierto sindicalismo crítico, básicamente 

también todas las discusiones de fines de los noventa, muy críticas a la izquierda tradicional, 

los nuevos movimientos sociales, la nueva izquierda latinoamericana fue en ese período”.   

Cuando Boccardo ingresó a la Surda, conoció a Víctor Orellana Calderón, también 

sociólogo. Orellana se asoció al movimiento fundado por los hermanos Ruiz porque estaba 

desencantado de la izquierda tradicional. Él ya tenía experiencia política y militante, pues 

participó en la movilización estudiantil del año 2001 conocida como “El Mochilazo”20. 

Después llegó a estudiar sociología en la Universidad de Chile y fue presidente del Centro 

de Estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales en 2004; al año siguiente fue elegido 

secretario general de la FECH.  

                                                
20 La movilización estudiantil de 2001, conocida como El Mochilazo, estuvo protagonizada por estudiantes 

secundarios de Chile después del 'regreso a democracia en Chile protestaron en contra de la disminución de 

beneficios a la educación escolar, tales como tarifas de transporte subsidiadas.  
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Ahora como investigador del Centro de Investigación Avanzada en Educación 

(CIAES) de la Universidad de Chile, y director de la Fundación Nodo XXI, Orellana explica 

que su crítica a la izquierda tradicional comenzó porque ésta no tuvo la “posibilidad de 

encausarse en los problemas reales de la gente, porque le hablan a los convencidos, es como 

una iglesia.”.  

 

Manifiesto para un Chile mejor  

 

Víctor Orellana recuerda que la Surda propuso durante el año 2004 la idea de la emergencia 

política para armar un bloque y que lo presentó en un afiche bajo el título “Un Frente Amplio 

para Chile’. “La idea de tener una coalición fuera de la Concertación”, comenta y agrega que 

“nadie más hablaba sobre un Frente Amplio en Chile. Y el nombre se debe a los uruguayos, 

había ganado Tabaré Vásquez y siempre estuvo presente la idea de que los procesos 

uruguayos y chilenos se parecen.”  

Orellana agrega que el proyecto del Frente Amplio como una agrupación que venía a 

“joder a la Concertación” fue impuesto por el movimiento Surda. “Esa es una política que 

elaboró Carlos Ruiz, pero el documento lo escribió Rodrigo Ruiz”. Y afirma que, si alguien 

debe atribuirse la paternidad del nombre “Frente Amplio”, que quince años después nacería 

como una alianza electoral y alternativa, deben ser los ex integrantes de la Surda.  

Existe un documento que corrobora la afirmación de Víctor Orellana sobre ‘Una nueva 

política para un Chile mejor’21, publicado en noviembre de ese año, y en él, explica por qué 

anuncian como un paso siguiente disputar las elecciones parlamentarias y presidenciales del 

año 2005:  

“Es la hora de construir la incidencia política. La actual reconfiguración del escenario 

político se extenderá al menos hasta las presidenciales y parlamentarias de 2005. Sostenemos 

que el amplio mundo de las organizaciones comprometidas con la justicia social debe 

expresarse allí.   

“Para nosotros es central lograr construir una candidatura única a las presidenciales y 

una lista parlamentaria única, que reúna al conjunto de este sector en un frente amplio que 

actúe articulado, unido por un acuerdo programático sobre los grandes sueños que nos unen, 

                                                
21 Movimiento Surda. “Una nueva política para un Chile mejor”, noviembre 2004. 
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logrado en forma participativa, pero también por el consenso político de la necesidad de 

actuar juntos.” 

Ese documento explica también que se deben presentar de forma abierta a la 

ciudadanía, y que está debe estar “libre de ataduras de la política burocrática y cupular”. El 

Movimiento Surda cerró su declaración del documento a través de la consigna: “Con la 

esperanza intacta”.  

Sin embargo, a finales de 2005 la Surda articuló alianzas con otras fuerzas políticas 

dentro del mundo universitario como el Frente de Estudiantes Libertarios (FEL), las 

juventudes socialistas y el colectivo Fuerza Social para disputar las elecciones de la FECH a 

la lista la llamaron “Ven…Seremos, la izquierda amplia de la FECH”, más conocida como 

“Izquierda Amplia” y logró que Víctor Orellana fuera elegido como secretario general de la 

FECH, mientras que el estudiante de Ingeniería Civil Industrial Felipe Melo Rivara fue el 

presidente22. Melo, quien presidió la FECH hasta 2005, se unió al movimiento Nueva 

Izquierda Universitaria (NIU) —fundado por otros ex presidentes de la Federación y ex 

militantes del Partido Comunista—, y volvieron a pactar con la Surda para las nuevas 

elecciones.  

Otro de los presidentes de federación elegidos bajo esta alianza fue Nicolás Grau 

Veloso, por aquel entonces estudiante de ingeniería comercial de la Universidad de Chile. El 

ex coordinador programático de la campaña electoral de Beatriz Sánchez durante 2017 e hijo 

de Paulina Veloso, militante socialista y ex ministra de la Secretaría General de la Presidencia 

del primer gobierno de Michelle Bachelet, fue presidente FECH hasta 2006. Grau se destacó 

por ser uno de los principales líderes universitarios en las marchas estudiantiles convocadas 

por los estudiantes secundarios. Giorgio Boccardo, con el apoyo de esta alianza, llegó a 

presidir la federación durante el período 2006 hasta 2007.  

Boccardo explica que la Surda se dio un proceso de apertura para “tratar de articularse 

con otras izquierdas, lo que en ese momento era Fuerza Social y Democrática (FSD), el 

movimiento de Jorge Pávez23 o algunos otros movimientos críticos del Partido Comunista o 

                                                
22 “Felipe Melo, de la lista de izquierda, es el nuevo presidente de la FECH”, Universidad de Chile, 29 de 

octubre de 2004.  
23 Jorge Pavés Urrutia es profesor, fue presidente del Colegio de Profesores de Chile entre 1995 y 2007 se 

definió oficial la creación de la Fuerza Social y Democrática (FSD). En 2005 se presentó como pre candidato 

presidencial por el pacto Juntos Podemos Más. 
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que venían un poco de vuelta de la izquierda de los noventa, y algunas figuras de la ex 

Concertación”.  

Es en ese intento de la apertura que la Surda “se quiebra entre un sector donde se quiere 

abrir, otro que se quiere abrir muy rápidamente”, dice Giorgio Boccardo. “Nosotros dimos 

una pelea en ese momento por mantener cierto control de la apertura, bueno y nos tocó justo 

en el momento cuando el movimiento estudiantil se había proyectado montón, nosotros 

habíamos conseguido por primera vez una dirigencia que no fuese ni comunista ni que viniera 

de la Concertación; fue bien emblemático ese triunfo en la FECH durante 2007”. Boccardo 

hace una pausa y agrega que frente al quiebre de la Surda, ellos, los militantes más jóvenes 

y que estaban en la Federación se replegaron.  

De esta forma, fue que en 2008 la Surda tomó un camino separado de Nueva Izquierda 

Universitaria. El grupo de Nicolás Grau y Felipe Melo se reuniría con las Juventudes 

Comunistas en una nueva lista que logró tener la presidencia de la federación por tres años 

consecutivos, después del período del estudiante de Ingeniería Forestal Jaime Zamorano. La 

Surda, en cambio, dejó de existir.   

 

Rómulo y Remo 

 

Una de las personas que formó parte fundacional de los grupos autonomistas después del fin 

del movimiento Surda, además de Víctor Orellana y Giorgio Boccardo, fue Pablo Soto Arrate, 

sociólogo, actual jefe de gabinete del Colegio Médico de Chile. En su oficina en el Colegio 

Médico, Pablo Soto revela que las dos corrientes de la Surda que se separaron encontraron 

bases en diferentes facultades de la Universidad de Chile: una de ellas se quedó en la Facultad 

de Ciencias Sociales en el Campus Juan Gómez Millas y la otra en la Facultad de Derecho, 

en Pío Nono.24 

Como ex integrante de Izquierda Autónoma, Pablo Soto comenta que siempre hubo un 

conflicto en la Surda “para dar el paso a la política institucional versus mantener la disputa 

en el movimiento social”. Una diferencia política que tenían los hermanos Carlos y Rodrigo 

Ruiz Encina como principales creadores de la Surda. Soto no dudó en decir que aquella 

                                                
24 Entrevista realizada para esta memoria el 27 de agosto de 2018. 
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disputa fue “una cosa como Rómulo y Remo”, en alusión al mito de los gemelos fundadores 

de Roma.  

Rodrigo Ruiz desde el café en Valparaíso anuncia que es “una falacia mal escrita de la 

historia decir que la Surda se separó. La Surda nunca se quebró”.  

—¿Qué pasó entonces? —le pregunto para saber el motivo de la disolución del 

movimiento que formó junto a su hermano.  

—Yo me fui de la Surda, me aburrí, no me sentí interpretado por lo que había y estaba 

el temor de que yo me fuera, y me llevara a una cantidad de gente. Que me llevara un bloque 

y quebrara y al final yo me fui y no le pedí a nadie que se fuera conmigo, y al final se fueron 

como cinco personas. Lo que no constituye un quiebre, y yo me fui para la casa, no armé otra 

movilización política, ni nada. Yo me fui a trabajar. 

—Pero ellos dicen que se quebraron, que dejaron de existir.  

—Yo ignoro lo que pasó después de que me fui. Yo sé que siguió existiendo un rato, y 

después se extinguió, pero yo no sería el mejor informante para decirte eso. Yo me fui bien 

hastiado, no quería saber más (del movimiento Surda). Hasta ese momento había sido 

coordinador nacional. 

—¿Y Carlos? ¿Cómo era la orgánica de la Surda? 

 —Carlos estaba en una situación bien difusa. Había una Coordinación Nacional y 

había un encargado que era el coordinador nacional; cargo que la mayor parte del tiempo la 

ostentaba Carlos, pero en el último tiempo en que Carlos no estaba cotidianamente lo tuve 

yo. Teníamos diferencias políticas claramente, pero llegó un momento en que yo perdí en las 

discusiones internas y no me sentí bien. No me sentí interpretado por el rumbo en que estaban 

llevando las cosas y decidí irme.  

“Claro que hubo una mitología que decía ‘que Rodrigo se quiere llevar gente y quebrar 

la cuestión’. Nunca voy a hacer eso, además la Surda es una cosa que yo fundé, no la iba a 

quebrar. Me fui tranquilo y no tenía energía para decirles a cien, doscientas personas que se 

fueran conmigo porque yo iba a armar otra cosa. Al final me fui a trabajar y después tuve a 

mis dos hijas, y estuve en eso hasta el año 2014 y no participé de ninguna actividad política”, 

responde Rodrigo Ruiz. 

Carlos Ruiz Encina también se retiró de la Surda antes de que esta desapareciera del 

mapa político y social. Los motivos de su salida fueron por los choques que tuvo dentro del 
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movimiento. Diferencias que él expresó al querer “llevar una política hacia la Concertación 

para que conectara el sector popular con el sector medio y de hacer una reflexión sobre las 

deficiencias de las experiencias de la izquierda latinoamericana y socialistas en general”, 

dice.  

—¿Cuál era la otra postura? 

—Pregúntales a ellos. No quiero decir lo que decían los otros porque después dirán que 

no lo digo bien, pero que cada uno diga lo que quiere decir —responde y agrega—. Pero ahí 

empezamos a chocar y ahí salí de la Surda. Después entró gente con que me iba a empezar a 

encontrar después como Giorgio Boccardo, Víctor Orellana… Me acuerdo porque Giorgio 

entró a mi oficina, era estudiante de sociología, y me dijo: ‘Profe quiero decirle dos cosas, 

primero quiero concursar para ser ayudante de usted y segundo, acabo de entrar a la Surda’. 

Yo le dije: ‘bueno, la primera, excelente, la segunda mal, porque yo acabo de salir’. Y así 

fue, ellos se quedaron dentro y empezaron a tener problemas internos en la Surda. Fue una 

etapa tensa, en la que yo no estuve.  

 

El fin de la Surda 

 

En esta conversación Carlos Ruiz no ahonda mucho más en la crisis que puso fin a la Surda, 

a diferencia de su hermano Rodrigo, que añade por qué no se sentía representado por las 

acciones y decisiones de la Surda. Rodrigo Ruiz pone énfasis en la existencia de diferencias 

políticas internas que entraron en disputa, y al preguntarle por cuáles eran esas diferencias, 

responde:   

—Lo miro ahora en perspectiva, creo que los que nos costó a todos madurar fue 

resolver la discusión de una simple concepción de la democracia, de la relación de la 

democracia con la cuestión institucional y de esa concepción en última instancia con estos 

procesos de luchas sociales, y la relación que eso tenía que tener con la lucha institucional. 

La Surda venía en los últimos años, antes de irme, teniendo una relación con el mundo 

parlamentario: en esa época los llamamos los parlamentarios díscolos, que estaban en la 

Concertación y que eran muy críticos de ella. 

“En esa época estaba Marco Enríquez-Ominami como diputado socialista, Tucapel 

Jiménez, creo que había uno de los hijos de Anselmo Sule. Y nosotros empezamos a tener 
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una conversación con ellos, y guiábamos alianzas con Fuerza Social que lo lideraba más bien 

Jorge Pávez, que fue presidente del Colegio de Profesores y que fue militante comunista y 

entiendo que fue después marginado del Partido Comunista”, comenta Rodrigo Ruiz.   

“Fuimos construyendo algunas alianzas y nos entendíamos con estos parlamentarios 

—continúa—, pero eso nos hacía tener una relación con ese mundo más institucional. Y se 

abría, lo que para alguna gente podría ser el peligro, de terminar entregando el capital (lo 

logrado como Surda) a esta gente, pero eso no tenía nada que ver. Creo que eso fue una 

discusión que estaba abierta y que no la logró resolver nada. Y creo que los “cabros” que 

estaban en la cuestión universitaria: Giorgio, Víctor, etc., tenían como la idea de dirigir ellos 

la organización... no yo ni la gente con la que yo me relacionaba. Y bueno, lo intentaron... y 

ganaron, creo yo.”  

—Pero ¿qué posturas tenían ellos, eran partidarios de estar con los parlamentarios o 

tenían más temor de estar a favor? —le consulto a Rodrigo Ruiz. 

—Lo que yo leía en esos años era una discrepancia con esa posición (la relación 

parlamentaria), y te lo digo así porque en estas circunstancias suelen haber muchos 

malentendidos y eso lo he aprendido con los años —responde. 

—¿Y su postura era negociar con el poder más tradicional? 

—Negociar nada, negociar en ningún caso, pero sí ingresar de una manera más clara a 

la lucha institucional, candidaturas, alianzas políticas, sin tener yo resuelto en la cabeza como 

se hacía eso y sin traicionar el espíritu original del proyecto. O sea, ¿cómo hacerlo sin 

terminar entregándose a los brazos de una Concertación? Pero siempre fue una política de la 

Surda el hecho de que había que quebrar la hegemonía de la Concertación y que no había que 

tenerle miedo a trabajar con los sectores que siendo parte de sus partidos tuvieran una 

cercanía política con nosotros más que con sus propias cúpulas. Esa cuña había que meterla, 

y como una decisión política era transversal en la Surda, y no recuerdo a nadie que lo haya 

puesto en duda. Es algo que nos ha acompañado todo el tiempo, puedes ver ahora que en 

nuestro discurso político (el del Movimiento Autonomista), está dicho de nuevo, de otra 

forma. Ese mismo aprendizaje que viene de esos años.  

—¿Se logró resolver esa diferencia política de la Surda?  

—No. En el marco de la Surda esa es la crisis no resuelta. ¿Cómo resolver una crisis 

de maduración? Ganábamos elecciones de federaciones estudiantiles, pero eso ya no 
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significaba mucho. La pregunta era cuál iba a ser el punto que venía. Había que romper ese 

cascarón (de la universidad), pese a que teníamos militantes fuera de ese mundo.  

—¿Cree que la crisis no resuelta de la Surda se pudo haber traspasado en el conflicto 

que tuvo después la Izquierda Autónoma?  

—A ver, yo creo que la forma correcta de plantearlo es esta: la Surda llega a ser el 

grupo más destacado dentro de lo que se logra formar en la nueva izquierda en la década de 

los noventa. Es el más importante, pero no el único; también existían otros movimientos 

políticos de izquierda —muy críticos de la Surda—, y de algún modo estas crisis, son crisis 

de toda una nueva época. Eso fue muy patente para mí cuando me fui de la Surda y pude 

palpar las cosas desde lejos. Darme cuenta de que la crisis de la Surda a mediados de los 

2000 era una crisis de una izquierda joven que había tratado de parir algo nuevo y que no lo 

había logrado, que se había enfrentado a la muralla grande de la Concertación, ir contra el 

Laguismo, etc., y, por otro lado, por nuestra propia incapacidad, seguramente. Nuestros 

apuros, nuestra incapacidad de construir soluciones.  

“Llevo en mi cuerpo un fracaso en ese sentido, de haber intentado hacer aquello y no 

haberlo logrado”, comenta calmado Rodrigo Ruiz. “Cuando renuncié y me fui a mi casa, a 

trabajar como profe y hacer cosas más académicas es porque asumí ese fracaso. No es menor. 

Y eso de algún modo, sí hay una cierta línea de continuidad, porque donde uno llegó ahí 

empieza el otro. El que sigue. Después las fuerzas que se constituyen en 2011, la nueva oleada 

que llega en 2006, todo el mundo después hace el nexo histórico con la Surda y dicen 'estos 

son los hijos de...' 

—Y también con el movimiento estudiantil de 2011... 

—Con Carlos, sobre todo, porque está vinculado en la formación de Izquierda 

Autónoma, que es una fuerza super relevante en eso. Está Gabriel Boric, Francisco 

Figueroa... Había una línea de continuidad clarita.  

Pese a que Rodrigo Ruiz aclara que él no fue parte de la formación de los colectivos 

autonomistas después de la disolución de la Surda, su hermano Carlos ante la misma pregunta 

responde de forma similar ya que se dedicó a la vida académica, y reafirma que la Surda no 

se quebró, solo que “dejó de existir por inactividad”.  
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El MAL y La Franja  

 

Antes de que la Surda llegara a su fin, mantuvo alianzas con otros colectivos políticos 

estudiantiles y varios de sus integrantes esparcieron la tesis de la autonomía política hacia 

diferentes sectores. Cuando la Surda terminó en 2006, los estudiantes autónomos decidieron 

unirse con los libertarios; y este bloque nacido en la Facultad de Ciencias Sociales tuvo por 

nombre Movimiento Autonomista Libertario (MAL).  

Giorgio Boccardo ya era ex alumno cuando esas fuerzas de izquierda comenzaron a 

agruparse, por lo que afirma que él no participó como “militante”, ya que era un colectivo 

estudiantil. También niega haber sido fundador de estos grupos, y de la Izquierda Autónoma. 

Aunque aclara que fue partícipe de la formación de varios de “esos colectivos que después 

se transformaron en Izquierda Autónoma, pero que cuando eran colectivos autónomos nunca 

fueron propiamente organizaciones estudiantil políticas, sino que eran como asambleas 

donde nosotros constituíamos gente (…) Y se llamaban de forma diferente, dependiendo de 

cada facultad, dependiendo de cada dirigente surdo; tenían el derecho a lo autónomo.” 

José Miguel Sanhueza, sociólogo, magíster en Gestión y Políticas Públicas de la 

Universidad de Chile, integrante de Nodo XXI, fue consejero de la FECH mientras Giorgio 

Boccardo era presidente, y en su gestión impulsaron el Centro de Estudios de la FECH 

(Cefech).25 Sanhueza también fue parte del proceso de la formación de nuevos colectivos 

políticos autonomistas y explicó que en ese momento era importante definirse como 

autónomos, pues “la tesis fundamental de la autonomía política, la lucha social, la proyección 

de la lucha social de la política versus de la lógica más clientelista, suplantadora de la 

izquierda tradicional”. Por otro lado, Sanhueza señala que “Izquierda Autónoma surge en 

medio de una articulación conjunta”; esto debido a que los colectivos autonomistas post 

Surda que pasaron por la FECH, y llegaron al Confech y otras federaciones estudiantiles en 

regiones decidieron agruparse a nivel nacional.  

En Santiago, como se mencionó, el otro foco principal del autonomismo se concentró 

en la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Ahí, Matías Meza Lopehandía, 

abogado de la Universidad de Chile y magíster en Derechos Humanos en London School of 

Economics and Political Science, fue parte de los colectivos autonomistas de esa facultad y 

                                                
25 Entrevistado el 23 de agosto de 2018. 
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él explica que “las Juventudes Comunistas (JJCC) comenzaron a reagrupar la FECH e 

impulsa las movilizaciones estudiantiles después de la dictadura, por los años noventa. 26 

En ese contexto surgió la Surda como un grupo de izquierda por fuera de ‘la Jota’ 

(JJCC), y agrega que desde ahí se empujó “el concepto de autonomía, de autonomismo. 

Primero el grupo de Estudiantes por La Reforma y cuando yo entré a la universidad se 

llamaba Franja de Estudiantes Autónomos. Todos lo conocían por La Franja”, añade que 

después de una larga movilización en la facultad de Derecho, los “compañeros de la Surda 

propiciaron que el resto se juntara con la gente (autonomista) de Sociales. Sociales tenía otro 

perfil, era una izquierda más ilustrada, más leninista. Y es una tensión que se arrastra hasta 

el día de hoy.”  

 

Nace la Izquierda Autónoma 

 

Meza revela que los primeros grupos autonomistas con los que se aliaron fueron con los 

estudiantes de la Universidad Católica de Valparaíso liderados por Líber Muñoz Costa, y 

entre sus filas estaba un joven Jorge Sharp, y que en medio de un encuentro en la Quinta 

Región comenzaron a hacer vínculos políticos. Una vez que esa reunión se concretó, los 

grupos autonomistas se juntaron con sus pares en Santiago y los de la Universidad de Chile, 

que comenzaron a aparecer en otras facultades como Economía y Negocios, Ingeniería y en 

todas partes bajo el nombre de Movimiento Autonomista Libertario. 

Ese nombre no perduró, y el cambio fue idea de Pablo Soto, quien ingresó a la actividad 

política cuando estudiaba en Bachillerato, fue a la elección del centro de estudiantes y ganó. 

Ahí era cercano a la consejera de Bachillerato Daniela Moraga que también se cambió a 

Sociología. Cuando Soto se trasladó hacia Ciencias Sociales, junto a Moraga se unieron al 

autonomismo, porque según él “rompe con el esquema de la izquierda y la derecha, ya que 

este se preocupaba de los problemas de la gente”.  

Él cuenta que la idea de cambiar el nombre de Movimiento Autonomista Libertario a 

Izquierda Autónoma se la propuso al militante Francisco Figueroa, por entonces estudiante 

de Periodismo del Instituto de la Comunicación e Imagen (ICEI). Pablo Soto revela que en 

ese tiempo sacaron un afiche parecido a los que publicaba el presidente boliviano Evo 

                                                
26 Entrevistado en enero de 2019 
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Morales, donde el eslogan hacía alusión a que los problemas de los ciudadanos no eran ni de 

izquierda ni de derecha, sino que iban en general. Soto dice que ese afiche generaba 

problemas a los autónomos ya que no se consideraban de izquierda, y al no hacerlo otros 

partidos y movimientos podrían percibirlos como una agrupación de pensamiento más 

“gremialista”. Entonces “empezó una reflexión en torno al afiche que decantó en un análisis 

sobre el acontecer nacional, que hicimos con Pancho. De dónde entraba la fuerza a nivel 

político y dijimos bueno, ‘¿quién no es de izquierda acá?’ Y pensamos en que había que 

quitarle la izquierda al PC”, recuerda Soto. 

Comenta que todas esas decisiones se zanjaron en el año 2008 en una asamblea en el 

Instituto de la Comunicación e Imagen (ICEI) con estudiantes de Periodismo: entre ellos 

Francisco Figueroa y Úrsula Schüler, vicepresidenta de la FECH en 2008 y vocera de la 

Asamblea Coordinadora de Estudiantes Secundarios (ACES) 2001. Fue así en el ICEI, donde 

nació la Izquierda Autónoma y el logo fue creado por el historiador Luis Thielemann. A partir 

de ahí, presentaron candidatos para las elecciones de la FECH y pelearían codo a codo los 

votos con los candidatos de las Juventudes Comunistas. 

Durante 2010 la Izquierda Autónoma logró que Francisco Figueroa, quien fue 

presidente del Centro de Estudiantes del ICEI durante 2008, fuera electo vicepresidente 

mientras que la estudiante de Geografía Camila Vallejo fue la presidenta. La Izquierda 

Autónoma tendría que esperar a que la líder estudiantil de 2011 terminara su mandato para 

disputar el puesto y lo harían en nuevas elecciones, pero esta vez con el estudiante de derecho 

Gabriel Boric.  

 

Un líder magallánico 

  

Matías Meza Lopehandía conoció a Gabriel Boric cuando este era estudiante de primer año 

en la Escuela de Derecho, en Pío Nono, frente a la Plaza Italia y cerca del metro Baquedano. 

Meza era presidente del Centro de Estudiantes de la facultad cuando él y sus compañeros del 

colectivo de Estudiantes Autónomos “reclutaron” a Gabriel Boric. En rigor, Matías Meza 

dice que, en la Escuela de Derecho, los estudiantes de generaciones anteriores se paseaban 

“por los carretes y reuniones de ‘mechones’ y ahí los veíamos, y decíamos mira ese ‘cabro’, 

tiene pinta de político”, para después convencerlos de unirse a sus respectivos movimientos. 
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Las frases expresadas por Matías Meza fueron las mismas que corrieron por el colectivo 

autonomista cuando vieron a Boric. Meza asegura que los mismos estudiantes más jóvenes 

también manifestaron intereses en política y se acercaban a ellos: “Había reuniones y ferias 

políticas, los ‘cabros’ iban y te preguntaban, después uno los iba convenciendo”. De esta 

forma, el colectivo cautivó a Gabriel Boric y él se unió a sus filas.  

Gabriel Boric Font es hijo de Luis Javier Boric Scarpa, ingeniero químico 

democratacristiano y por más de cuatro décadas funcionario de la Empresa Nacional del 

Petróleo (ENAP), y de María Soledad Font Aguilera, voluntaria en un centro del Sename. Es 

hermano de Simón Boric, periodista de la Universidad de Chile y Jefe de Prensa y 

Coordinador General de Comunicaciones de la Vicerrectoría de su misma casa de estudios, 

y de Tomás Boric, egresado de Ingeniería Física de la Universidad de Santiago.  

Nacido en Punta Arenas Gabriel Boric se considera un orgulloso magallánico de 

ascendencia española y croata, pues es tataranieto de Ive Boric Baresic, quien llegó a 

Magallanes en 1895 para buscar oro en la isla Lennox y se asentó junto a su familia en medio 

del frío.27 Gabriel Boric estudió en el Colegio Británico de Punta Arenas, y comenzó a 

participar en política desde séptimo básico para llegar a ser parte de la refundación de la 

Federación de Estudiantes Secundarios de Magallanes. Ese proyecto lo levantó junto a otros 

dirigentes estudiantiles de la región entre los que destaca Jorge Sharp Fajardo, el actual 

alcalde de Valparaíso, y que en sus tiempos de colegio era representante del centro de 

estudiantes del Liceo Salesiano, Boric continuó sus estudios superiores en Santiago para 

ingresar en la Escuela de Derecho, y en 2004 comenzó a militar en el Colectivo de 

Estudiantes Autónomos.  

Pasó por diferentes roles, y hoy es diputado representando a Punta Arenas por segunda 

vez. Mantiene una agenda apretada entre las labores de legislador, su trabajo distrital en su 

tierra natal y la militancia que representa; a eso se suma que es uno de los diputados más 

solicitado con audiencias bajo la Ley de lobby y encara todo el asedio periodístico de cuanto 

medio que busca una entrevista. 

Parecía casi imposible hablar con él para esta Memoria, pero al final nos juntamos en 

la terraza de la cafetería del Congreso Nacional, mientras espera el aviso para volver a la Sala 

                                                
27 El Magallanes. “Familia Boric Font”, en la sección Álbum Familiar, pp. 8 y 9, La Prensa Austral, 13 de 

octubre de 2013.  
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de la Cámara de Diputados donde realizaría una intervención a favor del proyecto de reforma 

que modifica la Ley de Adopción, vigente desde 1999, un asunto en que él ha mostrado 

especial interés igual que en el trabajo en temas de salud mental.28  

Expectante se fuma un cigarrillo y cubre su cabello castaño con la capucha de su 

polerón, el único vestuario que le abriga en un día nublado en Valparaíso.  Boric recuerda 

sus inicios con el colectivo de Estudiantes Autónomos y explica que esa organización fue 

“uno de los tantos desgajes de la Surda, que a su vez tiene su tronco histórico en lo que fue 

el MIR político. La izquierda post dictadura vivió una serie de quiebres, nosotros somos 

partes de esa historia en el fondo. Lo que quiero decir es que no partimos de cero, no 

inventamos algo de la nada, venimos de un tronco histórico de la izquierda chilena.”  

Recuerda que desde Punta Arenas ya militaba en organizaciones políticas “por fuera 

de la política tradicional, y cuando llegué a la universidad tenía la intuición, propia de los 18 

años, que no se puede llamar certeza, de que pese al desprestigio la política era la principal 

herramienta de transformación social y que esta no podía llevarse a cabo mediante los 

partidos tradicionales que habían levantado el neoliberalismo chileno. Y que por eso había 

que levantar una nueva alternativa y eso fue lo que me atrajo principalmente al mundo del 

autonomismo”.  

Según Boric, el año 2006, de la llamada “revolución pingüina”, fue un año clave en el 

origen del Frente Amplio, ya que “fue la última vez que el acuerdo hegemónico de clases en 

Chile logra desarticular o procesar vía institucional en código neoliberal las demandas de una 

movilización social”, a través de las demandas de los estudiantes secundarios, anota. 

Además, comenta que fue “la primera gran movilización social desde el retorno de la 

democracia”.  

Al año siguiente nació Izquierda Autónoma como tal, y Gabriel Boric tuvo la 

oportunidad de ejercer ciertos cargos de representación política estudiantil: fue consejero de 

la FECH por la Facultad de Derecho en 2007, y luego presidente del Centro de Estudiantes 

de Derecho en 2008 y 2009. Durante ese año fue uno de los protagonistas de la toma de la 

Facultad de Derecho29, junto a Branislav Marelic y Sebastián Aylwin, sobrino nieto del ex 

presidente Patricio Aylwin.  

                                                
28 Entrevista para esta Memoria de Título efectuada el 8 de mayo de 2019.  
29 Claudia Farfán y Andrés Pozo. “Los verdugos de Nahum”, La Tercera, 12 de junio de 2009.  
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Durante la movilización también participaron —entre otros— los estudiantes Vicente 

Saiz, hijo del director de Estrategia, Regulación y Asuntos Públicos de Movistar Chile 

Fernando Saiz Maregatti, y Gonzalo Winter —actual diputado del Frente Amplio—, nieto 

del abogado Alfredo Etcheberry e hijo de María Elena Etcheberry, ex Superintendenta de 

Isapres del gobierno de Eduardo Frei Ruiz-Tagle. En la toma, que duró alrededor de 40 días, 

lograron abrir un proceso de reestructuración de la Escuela y el decano Roberto Nahum 

presentó su renuncia, pese a que volvería a retomar el cargo durante 2010 a 2014.  

 Gabriel Boric mantuvo su liderazgo y reconocimiento político dentro de Derecho y ya 

en 2011 formó parte del Senado Universitario. Un paso antes de llegar a encabezar la FECH 

después de la presidencia Camila Vallejo. Boric asegura que la idea de ser candidato a 

presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile fue algo que se discutió 

durante alrededor de dos meses dentro de Izquierda Autónoma. La otra opción existente había 

sido Pablo Soto como líder de la lista “Creando Izquierda”, que se formó al reunir a Izquierda 

Autónoma con el colectivo Arrebol en una alianza, y que consiguió la victoria de Gabriel 

Boric.   

“Le competimos a la lista de Camila que venía de toda esa configuración nacional y 

mundial, pero nosotros habíamos tenido un trabajo interno dentro de ‘la Chile’ muy fuerte, 

lo que nos permitió ganar esa elección muy en contra de las expectativas de todo el mundo y 

posicionar una alternativa distinta de lo que era la candidatura de Michelle Bachelet”, cuenta 

Gabriel Boric. 

Él ganó la presidencia de la FECH con solo 4 mil 53 votos, superando por 189 sufragios 

a la lista J de la “Izquierda Estudiantil”, de Camila Vallejo, la que obtuvo 3 mil 864 votos. 

En una de sus primeras entrevistas, Boric señaló a Radio Cooperativa que buscaban 

desmarcarse de la política tradicional binominal30. “Nuestra apuesta es constituir nuevos 

sectores políticos, la actual institucionalidad en Chile no da el ancho para contener las 

demandas del movimiento estudiantil y nuestra apuesta será por confluir con diversos actores 

sociales (...) Ya no estamos dispuestos a seguir delegando nueva vocación transformadora en 

los políticos de ayer. Llegamos para quedarnos”, agregó en esa ocasión. 

                                                
30 “Nuevo presidente de la Fech se desmarca de "partidos políticos tradicionales" y critica a Gajardo”, La 

Segunda, 7 de diciembre de 2011.  
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En su período como presidente de la FECH encabezó la segunda parte de la 

movilización estudiantil que comenzó en 2011 y se transformó en uno de los principales 

voceros de la Confederación de Estudiantes de Chile (Confech). Cuando terminó su etapa 

como presidente de la FECH en 2012, se dedicó a trabajar junto a la Izquierda Autónoma 

para que la orgánica no se quedara solo como un movimiento universitario. Los primeros 

frutos de ese esfuerzo se vieron en pleno 2013.  

 

La Izquierda Autónoma después de Boric  

 

Cuando Gabriel Boric dejó la presidencia de la FECH, Andrés Fielbaum Schnitzler se 

convirtió en su sucesor. Fielbaum que estudió en el Colegio Particular Pedro de Valdivia de 

Las Condes, ingresó en 2005 a la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas donde cinco 

años más tarde sería el presidente del Centro de Estudiantes de Ingeniería en Matemáticas. 

Al año siguiente, en 2011, le tocó presidir el Centro de Estudiantes de Ingeniería durante lo 

que él define “el paro más largo del movimiento estudiantil”. Una etapa de su vida en la que 

decidió formar parte de Izquierda Autónoma, y que después le permitió llegar a ser secretario 

de Comunicaciones de la FECH cuando Gabriel Boric fue elegido presidente. Tras pasar el 

año 2012, Fielbaum fue con lista propia a encabezar la Federación como presidente y ahí, se 

dedicó de forma exclusiva a la FECH por lo que pospuso el término de su carrera, Además 

de presidir la FECH durante 2013, Fielbaum, fue el principal vocero de la Izquierda 

Autónoma y le tocó enfrentar la etapa más crítica del movimiento en 2016 cuando esta tuvo 

su quiebre.  

Después de su vocería se mantuvo distante de la militancia más activa para enfocarse 

en sacar el doctorado del Instituto de Sistemas Complejos de Ingeniería de su misma casa de 

estudios. En una cafetería del edificio nuevo de la Facultad de Ciencias Físicas y 

Matemáticas, Andrés Fielbaum afirma que tras la salida de Boric de la FECH, la Izquierda 

Autónoma “comienza a decidir qué quiere hacer una intervención parlamentaria, aunque 

nunca se tuvo por objetivo relevante la elegibilidad”, comenta. En ese tiempo   él comenzó a 

formar parte de la fundación de Nodo XXI.  

Este centro nació después que Francisco Figueroa contactara a Carlos Ruiz para que 

escribiera cuadernos de coyuntura junto al resto de militantes de la Izquierda Autónoma.  En 
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diciembre de 2011 se reunieron en Concepción y crearon la fundación que funcionaría en 

paralelo con el partido. Carlos Ruiz tendría su principal participación en Nodo XXI.  

 

Nodo y la Izquierda Autónoma 

 

Si bien Izquierda Autónoma y Nodo estaban relacionados, Giorgio Boccardo es enfático en 

decir que “siempre hubo una relación desde capacidad de elaboración, de conducción, de 

producción de tesis políticas y también de cierto vínculo entre algunos compañeros que 

alcanzaron a militar en la experiencia de la Surda como movimiento autónomo, y que 

posteriormente nos hemos reencontrado en Nodo; nosotros siempre mantuvimos un vínculo 

que no necesariamente era del todo político; también tenía que ver con relaciones personales, 

amistades, trayectoria.  

“Pero en esa época —dice Giorgio Boccardo— ni nosotros participamos en la 

formación de Izquierda Autónoma como una estructura estudiantil relacionada, ni Izquierda 

Autónoma participó en las decisiones de formar Nodo; más bien, nos encontrábamos después 

en el camino”, indica Boccardo, quien agrega que era normal que militantes de la Izquierda 

Autónoma llegaran a formar parte de Nodo XXI, pero no era una regla para todos los 

integrantes de la organización política.  

 No fue hasta el año 2013 cuando la Izquierda Autónoma empezó a colaborar de forma 

más cercana con Nodo XXI y trabajaron en los pasos que el movimiento político debería 

tomar, entre ellos el llevar algunos candidatos a las elecciones parlamentarias. Según Carlos 

Ruiz, estuvieron tres días seguidos en una casa de la comuna de San Bernardo —donde tenían 

sus reuniones trimestrales como la Fundación Nodo— y tomaron la decisión de levantar 

campañas parlamentarias, pese a que los integrantes de la Izquierda Autónoma “no querían 

ir porque en ese rato no quería nada con la vía electoral, encontraba que era trampa, de que 

la política estaba burocratizada y no se conectaba con la sociedad. Entonces hubo una larga 

discusión en esos tres días y después ahí Izquierda Autónoma y los lotes empiezan a buscar 

los candidatos”.  

A diferencia de lo dicho por Carlos Ruiz, Víctor Orellana comenta que tenían la tesis 

de que la “emergencia política” aún “no está completa y la pueden cerrar, porque puede 

volver la Concertación”, indica y agrega que “había que mantener la puerta abierta. y para 
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eso debíamos tener presencia electoral, pero no necesariamente ser electos”. José Miguel 

Sanhueza también señala que “uno va a elecciones a disputar cargos de representación, pero 

también las elecciones en sí mismas son momentos de propaganda, disposición de ideas, y 

dan la posibilidad de que otros puedan escuchar lo que se tiene que decir.”  

Giorgio Boccardo agrega que como estrategia plantearon la idea de tener una política 

“no electoral para el momento electoral”; eso quiere decir que levantaron candidaturas para 

sortear una posibilidad de “tener una vitrina para poder decir ciertas cosas al país sin mucha 

expectativa de tener resultado”, afirma. 

 

Apoyo mutuo con Revolución Democrática 

  

José Miguel Sanhueza agrega que durante 2013 hubo condiciones de “hacer algo como el 

Frente Amplio, pero no se pudo, porque no todas las fuerzas de Izquierda estaban 

convencidas, y, por otro lado, Revolución Democrática estaba en una política de alianzas 

más bien ambigua, ya que tiraba tanto para la Izquierda como para la Concertación”. 

Sanhueza añade que se trató de hacer alianza con los militantes de RD porque existía simpatía 

entre ambos bloques que surgió con mayor fuerza durante 2011 en la Confech, cuando 

Francisco Figueroa compartía con Giorgio Jackson; después esa relación se traspasaba a los 

siguientes presidentes y vicepresidentes de las federaciones de la Universidad de Chile y la 

Universidad Católica.  

Andrés Fielbaum coincide: “Comenzó a gestarse conocimiento mutuo y cierto 

reconocimiento de querer participar de los procesos políticos tradicionales sin ser parte de la 

Concertación. Esa era la idea base”. Y recuerda que desde IA lanzaron tres candidaturas a 

diputados: Gabriel Boric en Magallanes, Francisco Figueroa en el sector de Ñuñoa y 

Providencia, y Daniela López, la ex presidenta del Centro de Estudiantes de la Universidad 

Central en 2011, por Valparaíso.  

Sin embargo, se intentó llevar una conversación tripartita entre Nodo, Izquierda 

Autónoma y Revolución Democrática, donde se le ofreció a RD que Gabriel Boric no se 

presentara en Punta Arenas y que acompañara a Giorgio Jackson en una lista por Santiago. 

RD no quiso, según las versiones de los integrantes de Izquierda Autónoma, porque querían 
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elegir a Jackson y para eso tenían que hacer un pacto electoral con partidos de la 

Concertación. 

Víctor Orellana, con cierta frustración comenta que “eso retrasó la posibilidad de haber 

empezado antes el FA. Yo siempre le digo a (Miguel) Crispi: ‘Nos farreamos la posibilidad 

de hacerlo antes y presionar al gobierno”. Orellana también reflexiona que, en ese momento, 

Revolución Democrática tuvo una postura hegemónica al querer prescindir de la Izquierda 

Autónoma, y después estuvieron en el Gobierno de Michelle Bachelet “siendo usados por 

Eyzaguirre” y “terminaron saliendo y ahí se armó el Frente Amplio”. Sin embargo, Orellana 

remarca que, desde Izquierda Autónoma, el Frente Amplio se tenía pensado y armado desde 

antes.   

Pese a que Giorgio Jackson llevó su candidatura con un pacto aparte, a Gabriel Boric 

le ofrecieron desde Izquierda Autónoma disputar un puesto en Valparaíso. Esa es la versión 

que cuenta, el abogado Matías Meza, quien dice que Gabriel Boric, finalmente, fue “en contra 

de la voluntad de Carlos Ruiz, porque Carlos quería que fuera por Valparaíso”, y se presentó 

de candidato en Punta Arenas, donde resultó elegido. Francisco Figueroa y Daniela López 

no tuvieron igual resultado. Actualmente ambos son parte del directorio de Nodo XXI; 

además Daniela asesora a la diputada Camila Rojas Valderrama, ex presidenta de la FECH 

en 2015, y Francisco Figueroa es consejero político del Partido Comunes nacido de la unión 

de Izquierda Autónoma en 2019 con el Partido Poder Ciudadano dentro del Frente Amplio.  

Gabriel Boric fue así el único militante de la Izquierda Autónoma elegido en 2013. Con 

un 26,1 por ciento de los votos llegó al Parlamento para trabajar al lado de Giorgio Jackson. 

En marzo de 2014 juraron como diputados, y juntos irrumpieron en el Congreso cuando 

presentaron, el 18 de marzo de 2015, el proyecto de disminución de a un 50 por ciento de la 

dieta parlamentaria.  

Mientras esto sucedía, la Izquierda Autónoma continuó presente en las elecciones de 

la FECH y preocupada a la vez de reafirmar su espacio fuera de la Universidad de Chile. 

Andrés Fielbaum, sucesor de Boric en la presidencia de la FECH, se convirtió en el vocero 

del movimiento, mientras la joven Camila Rojas Valderrama, oriunda de San Antonio y 

estudiante de Administración Pública llegó a ser la presidenta de la FECH. Camila fue una 

de las pocas integrantes de Izquierda Autónoma, y la única mujer del movimiento, que llegó 

a ocupar después, en 2017, un puesto en el poder institucional.  
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Las presidentas de IA en la Fech  

 

La diputada Camila Rojas se dio un tiempo dentro de su semana distrital y conversó sobre 

estos hechos para esta Memoria.31 En un restorán de comida china a pasos de la Fundación 

Nodo XXI, ubicada en la calle Valentín Letelier en Santiago Centro, Camila cuenta que en 

2006 fue parte de la movilización “pingüina” en la comuna de San Antonio. Aunque no tuvo 

la misma envergadura que en la capital, tras esa experiencia, ella quedó interesada en 

participar en política y logró hacerlo cuando llegó a estudiar Administración Pública a la 

Universidad de Chile, pero consideró que tendría una dificultad al compatibilizar su 

militancia con el rendimiento académico. De todas maneras, Camila Rojas logró mezclar 

ambas cosas a partir de su segundo año de carrera de Administración Pública, que se imparte 

en el Instituto de Asuntos Públicos (INAP). Recuerda que ahí, siempre hubo “problemas de 

sedes y de infraestructura y generalmente había movilizaciones”. Comenta que a raíz de eso 

“me empecé a involucrar en 2010, a un año después de mi ingreso. Y ahí tomé la decisión de 

militar.”  

—¿Cómo conociste a la gente de Izquierda Autónoma? —le pregunto a Camila Rojas, 

mientras en el restorán el televisor encendido mostraba las declaraciones del presidente 

Piñera sobre la medida educacional conocida como “Admisión Justa”. Camila hace un gesto 

de desaprobación ante lo que escuchó por la televisión, y se dedica a responder a la pregunta. 

—Los conocí por la FECH; en ese tiempo Francisco Figueroa era vicepresidente y ahí 

me gustaba ir a los plenos a escuchar las discusiones que se estaban dando, una vez hablé 

con Francisco y me envió documentos, archivos sobre lo que se trataba Izquierda Autónoma, 

sus principios y ahí me interesé en militar.  

Señala que se interesó “porque era un partido distinto a los tradicionales. Igual había 

averiguado de la Juventudes Socialistas y Juventudes Comunistas, y sentí que Izquierda 

Autónoma era uno de los conglomerados nuevos. Tenían una política clara, tanto para la 

Universidad como para el mundo social. A mí me pareció más serio, así bien 

pragmáticamente. Con ganas de disputar elecciones y, además, con un proyecto universitario 

y de país claro”.  

                                                
31 Entrevista realizada en enero de 2019. 
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Recuerda que, a finales de 2011, cuando ganó Gabriel Boric la Federación, ella fue 

elegida consejera de la FECH y ejerció el 2012. “Al año siguiente, a finales de 2012 postulé 

al centro de estudiantes en una modalidad que no era de mera votación, era por delegados. 

Postulé a eso, y salí como vocera electa, entonces yo iba a los plenos; eso fue a finales del 

2012 para ejercer en 2013. En 2014 durante el primer semestre fui candidata a senadora 

universitaria, y luego vocera de pleno”.   

Camila Rojas agrega que mantuvo su interés por llevar su carrera universitaria tanto 

como política y social. “Fueron cosas que se dieron”, confiesa. “Y particularmente me tocó 

estar en esa Escuela que era bien movilizada. Eso puso en mí una posición de liderazgo que 

nos hizo ir a la elección de la presidencia de la FECH y ganar, pero sobre todo era porque 

desde esos espacios, se puede hacer cambios que fuesen necesarios.” 

Ganó las elecciones, pese a que antes hubo dudas si se alcanzaba o no el quorum 

estudiantil para validar la votación, y ejerció su cargo en pleno 2016: un año que sería algo 

nuevo para ella, siendo la quinta mujer en la historia al mando de la FECH, pero complejo 

como militante de Izquierda Autónoma. Ese año, su movimiento mostró su crisis interna y el 

curso de la historia del autonomismo tuvo un nuevo capítulo.  

Después del período crítico, la última presidencia de Izquierda Autónoma en la FECH 

fue la estudiante egresada de Derecho Karla Toro, designada en 2018 después que el anterior 

presidente Alfonso Mohor, estudiante de Ingeniería y militante del Movimiento Autonomista 

renunció a su puesto tras haber sido suspendido y denunciado por la entonces presidenta del 

Centro de Estudiantes de Ingeniería (CEI) y militante de RD, Nicole Martínez, como 

“encubridor de acoso laboral” contra una funcionaria cuando él fue presidente del Centro de 

Estudiantes de su facultad.32   

A partir de ese conflicto Karla Toro se mantuvo en el cargo hasta la llegada de su 

sucesora en mayo de 2019: Emilia Schneider, militante de Izquierda Autónoma desde 2015, 

estudiante transgénero de la Escuela de Derecho, bisnieta del general y comandante en jefe 

del Ejército René Schneider, asesinado en 1970.  

Emilia Schneider, quien fue candidata en representación del Partido Comunes —nacido 

tras la fusión que tuvo Izquierda Autónoma con el partido Poder Ciudadano durante el año 

                                                
32 Camilo Villa. “Relevo en la FECH: Alfonso Mohor deja presidencia y asume Karla Toro”, Radio Universidad 

de Chile, 19 de julio de 2018.  



 

40 

 

2019—33, asumió su cargo como presidenta FECH, en calidad de interina debido a la falta de 

quórum, después de haber obtenido 3.708 votos en las elecciones, A su lado, y como 

vicepresidenta le acompaña Nicole Martínez, quien fue candidata de Revolución 

Democrática.34 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                
33 Paulette Ruminot. “Lanzan Comunes, el nuevo partido del Frente Amplio”, ADN Radio, 20 de enero de 2019.  
34 “Emilia Schneider se convierte en la primera presidenta trans en la historia de la FECH”, CNN Chile, 1 de 

mayo de 2019.  
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CAPÍTULO II 

 

UNA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA  

 

 

Sí a mediados del 2008 en la Universidad de Chile se dieron los cimientos de lo que fue la 

Izquierda Autónoma (IA), en la misma fecha la Pontificia Universidad Católica era testigo 

del nacimiento de un nuevo movimiento político de centro izquierda. Uno que logró irrumpir 

arrebatarle la hegemonía que, hasta ese momento, tenía el Movimiento Gremial sobre la 

Federación de Estudiantes (FEUC) de ese plantel, que presidía la organización con el 

estudiante de Ingeniería Comercial Felipe Bettancourt. 

El clásico movimiento universitario, que dio origen al partido más representativo y 

privilegiado durante la dictadura militar35: la Unión Demócrata Independiente (UDI), que 

seguía las huellas del senador Jaime Guzmán Errazuriz, —desde 1965 en la Facultad de 

Derecho, y a partir de 1969 al tener como primer presidente gremialista al entonces estudiante 

de Ingeniería Comercial Ernesto Illanes—, perdió contra una neófita organización llamada 

Nueva Acción Universitaria. Desde entonces el liderazgo de la FEUC se encuentra en disputa 

hasta nuestros días.  

 

David contra Goliat 

 

Alto, delgado, de cabello corto y color castaño, con anteojos oscuros y rectangulares, así era 

Miguel Crispi Serrano en 2008, por entonces militante de la juventud del Partido Socialista 

y presidente del Centro de Estudiantes de Sociología de la Universidad Católica. Hoy a casi 

una década del nacimiento de Nueva Acción Universitaria (NAU), Miguel Crispi sigue 

siendo alto, delgado, con el pelo más corto y solo cambió sus gafas por un modelo con un 

marco rectangular rojo.36 El hijo de José Miguel Crispi y de la ex ministra del Trabajo y 

Previsión Social, durante el primer gobierno de Michelle Bachelet, Claudia Serrano, es 

sociólogo y actual diputado de Revolución Democrática, el partido que contribuyó a fundar 

después de dejar la Universidad y su militancia socialista. En su sede distrital en la comuna 

                                                
35 María Olivia Mönckeberg, El poder de la UDI: 50 años del gremialismo en Chile. Editorial Debate, 377 pp. 

2017.   
36 Entrevista realizada el 18 de enero de 2019.  

https://es.wikipedia.org/wiki/Ministerio_del_Trabajo_y_Previsi%C3%B3n_Social_de_Chile
https://es.wikipedia.org/wiki/Ministerio_del_Trabajo_y_Previsi%C3%B3n_Social_de_Chile
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de La Florida, Miguel Crispi define que el NAU en 2008 era un movimiento político “más 

de centroizquierda en su contexto social cristiano e independiente”, pero que hoy es “más de 

izquierda y feminista”. Miguel Crispi dice que surgió a raíz del malestar de los estudiantes 

de la Universidad Católica con la Federación liderada por el gremialista Bettancourt.   

—¿Y cómo era la FEUC antes de la llegada del NAU? ¿Cuál era la sensación de 

descontento que les generaba? —le pregunto a Miguel Crispi.  

—Era una federación que te invitaba a la casa en la playa, a la nieve, y no hacía política. 

Y estaba la sensación de que el país se estaba politizando y la universidad no estaba 

involucrada en eso. La Universidad Católica era un espacio escolástico de la búsqueda de la 

verdad en la sala de clases, pero había una disociación entre lo que pasaba en Chile y la 

universidad, y nosotros convertimos eso en una oportunidad política.  

Esa oportunidad comenzó para cambiar el manejo que los gremialistas tenían de la 

federación. En 2011 Pedro Pablo Glatz, entonces estudiante de Historia y Derecho, miembro 

fundador del NAU y vicepresidente de la FEUC, señaló a The Clinic los hechos que dieron 

pie a la formación del nuevo movimiento político.37 El primero fue en abril de 2008 cuando 

el Tribunal Constitucional rechazó la distribución de la píldora del día después y la FEUC 

apoyó la decisión al organizar un seminario llamado “FEUC por la vida”.  

La segunda ocasión fue dos meses más tarde, cuando quince carreras de la UC 

estuvieron paralizadas para rechazar la aprobación de la Ley General de Educación (LGE) 

creada en respuesta a las masivas protestas estudiantiles que exigían cambiar la Ley Orgánica 

Constitucional de Enseñanza (LOCE) de los años noventa, y las acciones de su propia 

federación. Sin embargo, su presidente Felipe Betancourtt hizo oídos sordos.  

A partir de ahí, diferentes representantes de varias carreras, entre ellos Miguel Crispi, 

Pedro Pablo Glantz, el estudiante de Arquitectura Nicolás Valenzuela, entre otros, crearon la 

Coordinadora de Estudiantes UC por la Educación Pública (CEUC) que después terminó en 

Nueva Acción Universitaria.  

Crispi revela que los mismos integrantes del movimiento le pidieron que postulara 

como presidente, después de que la candidata original por el NAU desistió de postular. Él 

aceptó sacar adelante las primeras actividades de la nueva agrupación.  

                                                
37 Jorge Rojas. “La Nueva Acción Universitaria: Los progresistas que derrotaron a los “perrines” gremialistas 

en la UC”, The Clinic, 25 de octubre de 2011.  
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Asegura Crispi que las acciones del NAU fueron improvisadas y que trataron de 

organizarse de la mejor forma para la campaña. Explica que durante 2008 no tenían el 

conocimiento que ahora tienen para hacer una campaña política. “Hay una ciencia electoral 

que nosotros no teníamos en ese momento y yo tenía que prácticamente ir a hacer patio a 

Ingeniería”, dice al referirse a los métodos para captar adherentes en otros campus y 

facultades de la Universidad. “Obviamente siempre las listas a una federación de estudiantes 

llevan a alguien de Ingeniería porque es la carrera más grande”, comenta. Y luego añade que 

el proceso de campaña tenía mucho idealismo, una “cierta épica que se fue contagiando y fue 

sumando mucha gente, porque en verdad esto era David contra Goliat. No había posibilidad 

de que nosotros ganáramos”.  

Aun así, el apoyo fue creciendo con el pasar de los meses, pero al mismo tiempo 

surgieron las rivalidades desde el Movimiento Gremial. Los discípulos de Jaime Guzmán no 

vieron con buenos ojos al movimiento fundado por un militante socialista. Joaquín Walker, 

actual director ejecutivo de la fundación Elige Educar, sobrino del senador y ex 

canciller democratacristiano Ignacio Walker, quien era estudiante de Derecho y miembro 

fundador del NAU comentó a The Clinic que los gremialistas comenzaron a decirles que “si 

querían hacer política” tenían que irse a la Universidad de Chile38. 

En la primera vuelta, el NAU consiguió el respaldo del 41,6 por ciento del apoyo del 

alumnado de la UC, versus un 49,5 por ciento de los votos obtenidos por la lista gremial “1A” 

liderada por Cristián Benavente. Ambas listas disputaron la segunda vuelta el 14 de 

noviembre de ese año, y el grupo de Crispi logró imponerse con un 51 por ciento de los votos 

por sobre el Movimiento Gremial que tuvo solo un 49 por ciento de los sufragios. “No me 

habría imaginado ser presidente de la FEUC, son circunstancias que se dan en ese contexto 

y ganar esa federación fue muy potente” —revela Crispi—. Agrega que en esa contienda “se 

disputó el rol de la Universidad Católica, se puso en el centro su rol y el rol del estudiante en 

una universidad de élite”. 

Crispi y los integrantes de Nueva Acción Universitaria se dedicaron a trabajar en 

charlas y foros de discusión para el resto de sus compañeros y compañeras de la UC. El ahora 

diputado asegura que se efectuaron conversaciones, sobre temas laborales, los cambios en 

                                                
38 Jorge Rojas. “La Nueva Acción Universitaria: Los progresistas que derrotaron a los “perrines” gremialistas 

en la UC”. Op. Cit.  
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las reformas, y se fomentó una cultura de estudiantado. Agrega que eso les hizo tener una 

“directiva muy buena en 2009, hicimos una muy buena gestión no tanto a niveles nacionales 

ni de medios, pero sí a nivel interno en la Universidad Católica.  Nosotros pensamos que iba 

a ser la primera y última federación que íbamos a tener, entonces había que hacer todo en un 

año.”, sostiene. 

Los resultados de un trabajo intensivo en su primer año hicieron que el NAU volviera 

a disputar las elecciones de la FEUC para ganarlas. Su representante para el año 2010 fue 

Joaquín Walker. Crispi comenta que salieron “electos con una votación aplastante. Si el 

triunfo no es ganar, es reelegirse.” 

Nueva Acción Universitaria presidió la FEUC durante nueve años, con la excepción de 

2015 que ganó el estudiante de derecho Ricardo Sande del Movimiento Gremial y 2016 

cuando Daniel Gedda, también estudiante de Derecho, pero de izquierda y candidato de la 

Plataforma Crecer39 fue elegido presidente. Los integrantes del NAU han presidido diez 

veces la federación y son una fuerza política potente dentro de la Universidad Católica. Su 

representante más reciente fue la estudiante de arquitectura Belén Larrondo, quien participó 

en las tomas feministas durante 2018 y que llegó a la presidencia de la federación con un 

57,9 por ciento de los votos emitidos contra un 42,2 por ciento de los sufragios obtenidos por 

los gremialistas, cuyo candidato tuvo que enfrentar acusaciones por abuso sexual40 a días de 

las elecciones. Tras eso, el año 2019, Belén Larrondo se convirtió en la quinta mujer en la 

historia de la Universidad Católica, y décima militante del NAU en encabezar la federación 

estudiantil. 

 

La irrupción de Giorgio Jackson 

 

Cuando el NAU se formó para ser una alternativa dentro de la Universidad Católica, e inició 

su campaña para liderar la federación estudiantil, estuvieron diversos estudiantes que después 

serían parte de su historia. Uno de ellos fue Kenneth Giorgio Jackson Drago, por aquel 

                                                
39 La Plataforma Crecer fue una agrupación de izquierda fundada en 2010 dentro de la Universidad Católica. 

En ella confluían integrantes de la Unión Nacional Estudiantil (UNE), Frente de Estudiantes Libertarios (FEL), 

Frente de Acción Socialista, Trazo Común, Acción Libertaria, el Movimiento Autonomista e integrantes 

independientes. Crecer se disolvió en 2017 por diferencias entre las organizaciones que la conformaban.  
40 Radio Cooperativa. Denuncias de abusos sexuales marcan elecciones de la FEUC. 24 de octubre de 2018.  
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entonces alumno de tercer año de Ingeniería Civil Industrial e integrante de los voluntariados 

de un Techo para Chile. Fue elegido presidente de la FEUC en 2010 en segunda vuelta contra 

el Movimiento Gremialista con un 51,6 por ciento de los votos. Durante su mandato, se 

convirtió, además, en uno de los líderes más importantes de la Confech, del movimiento 

estudiantil y posteriormente en un nuevo referente en la política chilena.  

Giorgio Jackson nació el 6 de febrero de 1987, en Santiago, y cuatro meses antes, su 

padre Kenneth Jackson sufrió una hemorragia cerebral que lo dejó paralizado y sin poder 

hablar. Giorgio creció comunicándose con su padre, que era cuidado por su abuela paterna, 

mediante gestos hasta que falleció a inicios de 2015 debido a una complicación pulmonar.41   

El diputado, sin embargo, pasó su infancia junto a su madre, la ingeniera Carmen Gloria 

Drago, y sus cuatro hermanas. Estudió en el colegio alemán Sankt Thomas Morus, de 

Providencia, y perteneció a la selección chilena de vóleibol infantil y juvenil. Al mismo 

tiempo, fue voluntario de Un Techo Para Chile durante seis años e ingresó a estudiar 

Ingeniería Industrial, con mención en Tecnologías de la Información, en la Universidad 

Católica. “Me incorporé en política universitaria bien tarde, cuando estaba en tercer año de 

la universidad”, comenta Giorgio Jackson, desde su sede distrital en Carmen 8 en Santiago.42 

Elegido por segunda vez consecutiva en representación del distrito 10, es uno de los 

protagonistas de la historia de Nueva Acción Universitaria y de Revolución Democrática. 

Han pasado diez años desde que Giorgio Jackson decidió unirse a los colectivos políticos de 

su universidad después de ver los límites que tenían los proyectos de voluntariado, y 

capacitaciones. Confiesa que buscó “fortalecer el trabajo sindical desde la federación de 

estudiantes.”  

Giorgio Jackson apoyó a Nueva Acción Universitaria durante la primera campaña que 

tuvo la organización política estudiantil, y cuando Miguel Crispi se convirtió en presidente 

de la FEUC, él comenzó a trabajar con los sindicatos en las capacitaciones de los trabajadores 

desde la Federación como un voluntario más. Y estuvo a cargo de la creación del Centro de 

Estudiantes y Trabajadores UC, que era un espacio de capacitación para los funcionarios de 

la Universidad durante 2009.  

                                                
41 Andrea Lagos. “El vecino Giorgio Jackson”, Revista Paula, 17 de junio de 2015.  
42 Entrevista realizada el 10 de mayo de 2019.  
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Miguel Crispi explica que ese proyecto se lo encargó a Jackson porque querían armar 

“un espacio físico donde los trabajadores pudieran volver a la universidad a formarse 

técnicamente. Pero llegamos a la mitad, porque nunca pudimos conseguir los recursos ni el 

espacio físico, ni un edificio, pero sí se iniciaron los cursos”, asegura Crispi.  

Durante el año 2010 Giorgio Jackson comenzó a participar más en la política 

universitaria. Lo eligieron consejero territorial de la Escuela de Ingeniería cuyo rol era 

representar a los estudiantes ante el Consejo de Federación, y después le plantearon la idea 

de candidatearse como presidente en representación del NAU. “Yo no estaba muy seguro 

hasta que finalmente tomé la decisión y estuvimos a punto de no salir”, comenta. “En la 

segunda vuelta, los gremialistas nos iban ganando por quince votos el primer día y eso hizo 

que el segundo día fuera más gente para votar y termináramos dando vuelta esa elección. 

Pero había una probabilidad muy grande de que yo no fuese presidente de la FEUC y una 

vez que salimos logramos mantener esa cohesión que existía al interior de las federaciones 

en la Región Metropolitana y tratar de generar una coalición más amplia a nivel de Confech 

hacia ciertos objetivos. Y que la derecha fuese gobierno permitía reducir las desconfianzas 

que había históricamente en la Confech y al menos durante algunos meses trabajar en pos de 

objetivos unitarios”, señala. 

El año 2011 fue conocido por muchos como el gran estallido de las demandas 

estudiantiles. Para esa fecha, Giorgio Jackson ya era presidente de la FEUC y vocero de la 

Confech y se levantó como líder del movimiento estudiantil al igual que su homóloga en la 

Universidad de Chile Camila Vallejo. Jackson asume que todo el revuelo ocasionado en ese 

tiempo le tomó por sorpresa. “Nosotros teníamos un objetivo ambicioso que era instalar la 

agenda de educación superior, lo que eventualmente iba a tener repercusiones mediáticas, 

pero nunca nos imaginamos el impacto que tendría”, Y continúa; “Nosotros teníamos la 

ambición de convocar una gran marcha por todos los temas de la reforma de la educación 

superior y que llegaran alrededor de quince mil, veinte mil personas, que era mayor que todas 

las marchas que se habían hecho. Y a la primera, llegaron treinta mil y a la segunda se duplicó 

y después estábamos hablando de más de cien mil personas, que fue una sorpresa para todos. 

También el tiempo que duró y es difícil que se den condiciones para algo como eso 

nuevamente”.  



 

47 

 

Giorgio Jackson dice que, durante septiembre de 2011, el movimiento estudiantil sufrió 

una baja de energía. Según él, fue porque “fracasan las mesas con el gobierno y este, a la vez, 

da por perdido el año académico de un grupo de estudiantes, no les da salida”, y, por lo tanto, 

el movimiento estudiantil no tuvo posibilidad de realizar más presión. También confiesa que 

después de esa fecha, comenzaron las conversaciones para construir Revolución 

Democrática, el partido al que representa. Lo hicieron con urgencia, pues “una demanda 

mayoritaria había fracasado ante la autoridad y nos preguntamos, bueno qué es lo que se tiene 

que hacer para cambiar eso y apuntamos a cambios políticos”, dice Jackson al referirse a una 

reforma tributaria para cambiar el sistema educativo, de pensiones, salud, entre otros. Frente 

a todas esas necesidades de la ciudadanía, Giorgio Jackson dice que se creó Revolución 

Democrática y que tenía como fin ser una organización que pudiera hacerse cargo” de las 

demandas sociales.  

“No sólo había personas del NAU”, aclara, “sino que también provenían de 

movimientos previos del ámbito sindical, de medios de comunicación y movimientos 

artísticos que se quedaron atrapados en la lógica de los 90 y los 2000, pero que no pudieron 

emerger, y que no calzaban con los esquemas del bipartidismo (…) Juntos apostamos a la 

creación de un nuevo referente, porque queríamos invitar a gente a una casa distinta, sin los 

límites y la camisa de fuerza que están en los partidos tradicionales”.  

—¿Y de dónde viene el nombre del partido? —le pregunto. 

—Surge en una lluvia de ideas con los conceptos que nos inspiraron —responde—. Y 

este oxímoron que es «Revolución Democrática» también apareció mencionado en un 

discurso de Salvador Allende. Esa tensión entre la necesidad de cambiar radicalmente como 

lo dice la palabra “revolución”, sumado a la profunda vocación democrática y de convencer 

gente es la que funda el nombre del partido.  

Giorgio Jackson comenta que tanto el nombre como su partido es un “bonito desafío”, 

con dos conceptos que según él deben estar “siempre en pugna” y no “uno sobre el otro” para 

definirse.  
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Del NAU a RD  

 

Después de las movilizaciones estudiantiles de 2011, Miguel Crispi junto a Giorgio Jackson 

comenzaron a armar un movimiento político fuera de la Universidad Católica. Crispi 

corrobora que el grupo que después se llamaría Revolución Democrática se armó porque tras 

las marchas de estudiantes “había una necesidad de que la energía (de las demandas sociales) 

se fuera a alguna parte y no se iban a unir a los partidos políticos tradicionales.” 

—¿Pero la armaron con la idea de que fuera partido político? 

—Yo siempre lo pensé para que fuese partido político, pero antes tenía que hacer el 

movimiento y para ser prácticos, Giorgio necesitaba un espacio para seguir vociferando. En 

ese caso, éramos poco los NAU que salimos, la mayoría de las personas que participó en la 

fundación de Revolución Democrática no son NAU. 

Mientras Crispi y Jackson armaban esta nueva agrupación política con ex militantes 

del NAU y estudiantes que participaron junto a ellos en la FEUC como Pablo Vidal, geógrafo 

egresado de la UC, de formación evangélica, y actual jefe de bancada de Revolución 

Democrática; Nicolás Valenzuela y Giovanna Roa, entre otros; también establecieron 

contactos con otras personas de diferentes sectores, entre ellos, el sociólogo Sebastián Depolo 

Cabrera, de la Universidad de Concepción.  

Depolo dejó su ciudad natal, Concepción, para llegar en 2004 a la capital, en la 

búsqueda de empleo. Así llegó a ser parte del departamento de Ingeniería de la Universidad 

de Chile, donde se desempeña hasta hoy. Él rememora aquellos tiempos y comenta que 

durante 2009 decidió armar con un equipo un blog de debate llamado “De La República”43, 

donde él redactó diferentes columnas de opinión sobre política, los movimientos sociales y 

las demandas de educación. Una de las integrantes del equipo de la página web tenía contacto 

con Miguel Crispi, y los otros militantes del NAU, y logró que Sebastián Depolo los 

conociera. A partir de ahí, el movimiento que inició Miguel Crispi, Giorgio Jackson y 

compañía participaron en el proyecto con Depolo y se unieron para crear Revolución 

Democrática.  

Depolo agrega que un antecedente fueron las demandas estudiantiles de 2011, ya que 

lograron vincular a toda la sociedad, y que, además, vieron “a final del 2011 que la política 

                                                
43 blog.delarepublica.cl, “De la República”, 2009.  
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tradicional no podía responder a estas demandas; de hecho, en los inicios de Revolución 

Democrática hay gente que militaba en otros partidos”. Pero esa militancia común con otros 

partidos y movimientos cercanos a la Nueva Mayoría o a la izquierda tradicional no duró 

mucho, según palabras de Sebastián Depolo, ya que “claramente la clase política no fue capaz 

de procesar ese ímpetu movilizador. Por eso al final del 2011 dijimos que había que crear un 

movimiento político nuevo para procesar esas demandas. Nosotros nos originamos en esa 

confluencia, hacia resonancia, un movimiento político.” 

Estar en sintonía con movimientos sociales fue la principal motivación por la que el 

ingeniero comercial, y miembro de la Fundación Ciudadano Inteligente, Rodrigo Echecopar 

Kisic decidió incorporarse a Revolución Democrática en 2013, después de egresar de la 

Universidad Católica y dejar atrás su puesto como vicepresidente de la FEUC. Echecopar, 

ahora como ex presidente de RD, comenta que vivió desde lejos la fundación y presentación 

del partido, pues mientras era parte de la Federación y del NAU no podía involucrarse de 

forma directa con movimientos políticos externos a la casa de estudios. Según él, la 

Universidad Católica “siempre ha tenido una sensibilidad con el vínculo con fuerzas políticas 

externas, en general la universidad o el estudiantado le genera cierta aprensión que haya 

organizaciones políticas de afuera tomando decisiones internas de la universidad.” 

Si bien los principales fundadores, como Jackson, Crispi, Valenzuela y Vidal, eran 

parte del NAU no todos los militantes del movimiento estudiantil de la UC después de egresar 

terminan en las filas de Revolución Democrática. Hay una cercanía, pero no se mezclan entre 

ellos.  

—¿Por qué tienen esta separación entre el grupo político estudiantil del partido de RD? 

—le consulto a Miguel Crispi.  

—Porque creo que fue una decisión tácita, en la que tomas coincidimos, de que el NAU 

para cuidarlo había que mantener su autonomía. Si el NAU se pasaba a RD, o al Partido 

Comunista, “jodía”, o sea, había mucho respeto como a no meternos, los más viejos, en la 

política universitaria, ellos siempre hablan con nosotros y nosotros tenemos un compromiso, 

una lealtad muy fuerte con el NAU, pero no intervenimos en sus decisiones. Es decir, yo voy 

a darles mi opinión, pero nunca voy a hablar a la prensa sobre el NAU, o cómo tiene que 

tomar sus decisiones, porque el secreto de la mantención del NAU es en gran parte su 
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autonomía, sus dirigentes son sus dirigentes, no tienen padrinos, deciden ellos mismos y 

nosotros cuidamos el NAU, los acompañamos, pero no nos involucramos en sus políticas. 

La misma respuesta dio Diego Vela Grau, —actual asesor del senador de RD Juan 

Ignacio Latorre, y que en sus tiempos de estudiante fue militante NAU y presidente de la 

FEUC durante el período 2013-2014—, en la entrevista publicada en el libro Con fines de 

lucro: La escandalosa historia de las universidades privadas en Chile44 de la periodista 

María Olivia Mönckeberg. En esa conversación, Vela ratificó que el NAU es solo un espacio 

universitario y que veía de forma positiva “que la gente que ha participado en el NAU haya 

continuado el compromiso por seguir trabajando en cambiar estos aspectos desde otros 

espacios. Algunos se han metido en partidos políticos, buscando afectar esos partidos; otras 

personas crearon Revolución Democrática y otras están trabajando en distintos lugares para 

dar esas peleas; algunos desde espacios territoriales, otros desde el trabajo público, y también 

en algunas empresas que están buscando reconfigurar cómo se entiende la empresa en Chile.” 

En esa entrevista Vela agregó que hubo un cambio generacional desde las movilizaciones de 

2011 donde los jóvenes comenzaron a buscar la forma de construir un Chile diferente; un 

Chile más justo.   

El lanzamiento oficial del movimiento Revolución Democrática fue el 7 de enero de 

2012 en el Espacio Matta en la comuna de La Granja. Al acto asistieron unas 400 personas, 

y Giorgio Jackson presentó la carta fundacional, el logo del partido y la consigna que les 

definía: “Porque Chile no necesita una, sino muchas revoluciones”. Así, Revolución 

Democrática justificó su existencia como una alternativa política, ya que, según dice su carta 

de presentación “ni las instituciones ni los actores políticos del presente logran rearticularse 

y proponer un camino viable para realizar las transformaciones que Chile necesita. La política 

reducida a solo dos alternativas de los últimos 20 años ha caducado y hoy se hace 

indispensable la emergencia de nuevos actores políticos que disputen el poder con nuevas 

ideas y concepciones del Chile que viene y que queremos”.  

Seis meses más tarde, durante septiembre en una ceremonia en el Centro Cultural 

Gabriela Mistral, se realizó el Congreso Fundacional de Revolución Democrática, que 

                                                
44 María Olivia Mönckeberg, Con fines de lucro: La escandalosa historia de las universidades privadas en 

Chile. Editorial Debate, pp. 576-577, 2013.   
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terminó con el propio Jackson anunciando la presentación de candidaturas “ciudadanas” a 

las parlamentarias. 

 

Alianza con Josefa Errázuriz 

 

Otra acción política que ejecutó Revolución Democrática fue apoyar a la socióloga Josefa 

Errázuriz, candidata por Unión Comunal de Providencia, en su campaña electoral para ser 

alcaldesa. Después que Josefa Errázuriz ganó las primarias ampliadas de la comuna, —en las 

que se enfrentó con Javier Inzunza del Partido Socialista y con el candidato independiente 

Cristóbal Bellolio—, los militantes de Revolución Democrática se acercaron a ella y se 

integraron a su comando con un objetivo: impedir que el coronel en retiro Cristián Labbé45, 

quien fue agente de la Dirección de Inteligencia Nacional (DINA) durante la dictadura 

militar, se perpetuara en la alcaldía tras 17 años en el mando.  

Giorgio Jackson comenta que se hicieron parte de ese anhelo para “tratar de dejar atrás 

los vestigios que aún seguían de la dictadura”, y añade que Revolución Democrática fue 

partícipe de los debates y las conversaciones con las tres campañas presentes y después de 

analizar consideró que “la representación de Josefa Errazuriz era lo más adecuado para que 

pudiera representar este anhelo de cambios en la organización vecinal.” 

Miguel Crispi no recuerda cómo se contactaron con ella, aunque agrega que Errázuriz 

siempre fue “un liderazgo difícil porque es muy poco orgánico. No tiene una mentalidad, 

creo yo, de la importancia de los partidos”. Crispi reconoce que fue una decisión “muy 

pragmática, porque hacer una primaria con la derecha, en este caso, eran los liberales, era 

considerado una traición a la patria, eran los liberales de Cristóbal Bellolio. Sabíamos que 

necesitamos ganarle a Labbé. Creo que esas decisiones marcan más estar disponibles de hacer 

ciertas renuncias para poder, en este caso, sacar a Labbé y que fue un gran éxito. 

Independiente de quien haya ganado. Labbé era un genocida.” 

Con la colaboración de los militantes de Revolución Democrática, entre ellos Nicolás 

Valenzuela, que fue su coordinador general de campaña, Josefa Errázuriz finalmente llegó a 

las elecciones del 28 de octubre de 2012 como la gran triunfadora. La comuna de Providencia 

                                                
45 Cristián Labbé fue sentenciado, el 2 de octubre de 2019, a 3 años de presidio efectivo por el delito de apremios 

ilegítimos de torturas y violaciones a los derechos humanos. Además, de quedar suspendido de todo cargo u 

oficio público durante el tiempo de condena.  
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eligió a su nueva alcaldesa, con un 55,9 por ciento de los votos. En su primer discurso frente 

a la sede municipal del Palacio Falabella ella enfatizó que su principal trabajo sería el tema 

de la educación. Por esa razón, varios integrantes de RD se unieron con ella para trabajar en 

la materia. El caso más emblemático fue el del sociólogo Mariano Rosenzvaig Hernández, 

que antes dirigió el programa Explora de Conicyt y fue coordinador de educación y de 

asuntos públicos de la fundación “Educacional Oportunidad”.  

Mariano Rosenzvaig fue el director de Educación de Providencia durante toda la 

gestión de Errázuriz, pero al terminar su período cargó con el costo de acusaciones de 

desórdenes administrativos, utilización del cargo para fines políticos y una baja en la 

excelencia académica en los colegios de la comuna. 46  

 

Recopilando firmas 

  

Varios militantes de Revolución Democrática fueron parte del equipo de trabajo de la 

alcaldesa Josefa Errázuriz en Providencia. Fue en ese tiempo que el partido eligió a su 

directiva por primera vez en enero de 2013. Miguel Crispi fue designado como coordinador 

nacional, el mayor cargo que tenía el partido hasta el momento. Sebastián Depolo tuvo el rol 

de secretario general. Pablo Vidal asumió el puesto de coordinador nacional en materia de 

acción política dentro de RD después de haber renunciado a su trabajo en la Subsecretaría de 

Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere) en 2012. 

Revolución Democrática presentó meses tres precandidaturas a la Cámara de 

Diputados para las elecciones parlamentarias de ese año: Giorgio Jackson en Santiago 

Centro, Carlos Zanzi por Providencia y Ñuñoa, y Francisco Letelier en Talca. Sin embargo, 

por decisiones internas de Revolución Democrática decidieron solo mantener en carrera 

electoral a Jackson.  

Sobre el escenario del Teatro Novedades en Santiago se presentó Jackson como el 

candidato principal de RD, quien en su discurso llamó a encarar las demandas sociales. Ante 

cientos de militantes y adherentes, manifestó que Chile ha “levantado la voz y encontrado la 

fuerza para decir: Ya no más. Ya no más reproducción de desigualdades, ya no más 

                                                
46 Uziel Gómez. “Quién es Mariano Rosenzvaig, el fundador de RD que dejó $2.885 millones en gastos 

objetados tras su paso por Providencia”, El Libero, 11 de julio de 2017. 
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individualismo, ya no más abuso político, ya no más abuso de un mercado que se infiltra en 

todos los espacios de nuestras vidas, que cree los derechos son ‘bienes de consumo’. En las 

próximas elecciones de noviembre se abre una oportunidad, la opción cierta de un cambio 

que solo se dará si en vez de que solo una suma de personas e individualidades llenen esos 

asientos en Valparaíso, seamos miles y millones los que, a través de las ideas, nos sentemos 

ahí.”47 

El movimiento de Jackson, Crispi y Depolo apoyó, además de esa postulación propia, 

apoyó a otras candidaturas al Parlamento, entre ellos a los ex dirigentes estudiantiles Camila 

Vallejo, geógrafa de la Universidad de Chile, expresidenta FECH y candidata del Partido 

Comunista, y a Gabriel Boric, egresado de la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile, 

sucesor de Vallejo en la presidencia de la FECH y militante de Izquierda Autónoma (IA) en 

aquel año.  

Giorgio Jackson salió victorioso de las elecciones con un 47,2 por ciento de los votos. 

También triunfó el resto de los ex dirigentes estudiantiles que postularon por un cupo en la 

Cámara de Diputados. Camila Vallejo ganó con un 43,6 por ciento de los sufragios, en el 

distrito 26 de La Florida. En Punta Arenas, correspondiente al distrito 60, Gabriel Boric, fue 

elegido diputado con el 18,4 por ciento de los votos. Karol Cariola, matrona egresada de la 

Universidad de Concepción, donde fue presidenta de la Federación de Estudiantes (Feudec) 

en 2009 y secretaria general de las Juventudes Comunistas en 2011, fue elegida con un 39,5 

por ciento de los sufragios. De esta forma, en 2014 Jackson, Boric, Vallejo y Cariola llegaron 

al Congreso y los medios —partiendo por el diario online El Mostrador—, los bautizaron 

como “la bancada estudiantil”.48  

Por su parte, Revolución Democrática sumó más integrantes. Las abogadas, y ahora 

diputadas, Natalia Castillo y Maite Orsini se unieron al movimiento durante 2013. Natalia 

Castillo, proveniente de la comuna de Puente Alto y ex militante de las Juventudes 

Comunistas, ingresó a RD en busca de un nuevo referente político y durante 2016 fue 

candidata a alcaldesa de la comuna de La Granja, sin resultar electa.  

                                                
47 “Con llamado a iniciar cambios históricos, Giorgio Jackson lanzó oficialmente su candidatura por Santiago 

Centro”, El Mostrador, 10 de agosto de 2013.  
48 “Nace la “bancada estudiantil” con triunfos de Vallejo, Boric, Jackson y Cariola”, El Mostrador, 18 de 

noviembre de 2013.  
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Maite Orsini Pascal es hija de la actriz y cantante Maite Pascal con Ricardo Orsini. 

Abogada titulada de la Universidad Finis Terrae, también fue actriz de telenovelas y series 

en su niñez y adolescencia, además de haber participado de diversos programas de 

espectáculo de la televisión en su juventud. Llegó en 2013 a Revolución Democrática, y 

participó en la campaña parlamentaria de Giorgio Jackson. En conversación con Una Nueva 

Mañana, de Radio Cooperativa durante abril de 201749, Maite Orsini contó que decidió “ir a 

escuchar lo que RD ofrecía”, cuando conoció el partido de Jackson durante su campaña 

electoral. Agregó que le “parecía muy atractivo ser parte de la construcción de un movimiento 

y de un partido político; es distinto que sumarse a un partido político que tiene cien años, que 

carga con errores, con historia”, añadió a Cooperativa.   

Después de la elección de Jackson, Maite Orsini se quedó en RD, fue parte de la 

Comisión de Reformas Políticas Estructurales y trabajó en la constitución del Territorio 

Huechuraba. 

De esta forma, Castillo y Orsini, ambas abogadas, llegaron a fortalecer el movimiento 

y ayudaron a que Revolución Democrática llegara a ser un partido legal. Lo mismo hizo 

Rodrigo Echecopar, quien también ingresó a RD, después de dejar su cargo en la FEUC y 

egresar de la Universidad Católica, y Diego Vela, que se dedicó a los trabajos territoriales. 

En el proceso se sumó el psicólogo y académico Juan Ignacio Latorre Riveros, —hijo de un 

ex militante del Movimiento de Acción Popular Unitaria (MAPU) y ex director de la CORFO 

en la Región de Valparaíso durante los gobiernos de los presidentes Eduardo Frei Montalva 

y Salvador Allende—. Juan Ignacio Latorre hacía clases en el Centro de Ética e Investigación 

de Universidad Alberto Hurtado, cuando comenzó a participar en el comando de la campaña 

electoral de Giorgio Jackson.  

En 2014, Miguel Crispi junto al sociólogo Gonzalo Muñoz fueron anunciados como 

asesores del Ministerio de Educación (Mineduc) por parte del entonces ministro Nicolás 

Eyzaguirre. Crispi y Muñoz trabajaron hasta 2016 cuando presentaron sus renuncias.  

 

 

 

                                                
49 “Maite Orsini: Me sentí muy representada por el proyecto de Revolución Democrática”, Radio Cooperativa, 

25 de abril de 2017.   



 

55 

 

La “colaboración crítica” de RD 

 

Revolución Democrática se comenzó a constituir como partido durante 2016 y decidió 

participar en las elecciones municipales y proyectarse hacia las campañas parlamentarias y 

electorales. Los planes del partido eran postular por su propia cuenta y como una oposición 

hacia la política binominal. Pero para eso, debían tomar distancia de todo lo que les acercaba 

a la Nueva Mayoría.  

Gonzalo Muñoz y Miguel Crispi fueron parte del equipo de trabajo del ministro Nicolás 

Eyzaguirre, e incluso Muñoz asumió la jefatura de la División de Educación General (DEG) 

y Crispi fue asesor en el gabinete ministerial. Junto a ellos llegaron más militantes RD al 

Mineduc y a otras reparticiones del Ejecutivo para establecer una colaboración “crítica” con 

las decisiones que quería tomar Michelle Bachelet en materia de educación. Eyzaguirre con 

la colaboración de sus asesores de RD iniciaron el diseño de las reformas y proyectos de ley 

en el Congreso. En ese tiempo se empezó a hablar en el Mineduc de los administradores 

provisionales para el cierre de establecimientos de educación superior, del fin al lucro, del 

copago y la selección en la educación escolar, así como de desmunicipalización, de carrera 

docente y la reforma de educación superior, temas sensibles para algunos sectores del 

conglomerado de Gobierno. 

Finalmente, en mayo de 2016 y en miras a la elección municipal de octubre de ese año,  

Muñoz y Crispi renunciaron. Muñoz explicó en Teletrece50 que llegaron “a la convicción de 

que las decisiones en el Mineduc se estaban alejando de la promesa inicial”. Y que como RD 

decidieron “comenzar a impulsar la creación del Frente Amplio”. Miguel Crispi dice que su 

salida se debió a que “el partido había tomado una definición de disputarle a la Nueva 

Mayoría en las elecciones parlamentarias”; de este modo, no podían seguir trabajando para 

el oficialismo cuando ellos y el resto de Revolución Democrática ya habían definido un 

camino diferente. 

 Miguel Crispi se lanzó como candidato a diputado por el bloque en La Florida, y 

Muñoz formó parte del equipo de educación de la futura candidata presidencial del Frente 

Amplio Beatriz Sánchez. Miguel Crispi hasta el día de hoy no se arrepiente, y ha dicho que 

la principal razón de la salida fue porque no podían seguir siendo parte del Mineduc y del 

                                                
50 Úrsula Schüler. “El rastro de RD en educación”, T13.cl, 14 de julio de 2017.  
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gobierno de Bachelet si con RD se decidió lanzar proyectos políticos independientes. Al ser 

consultado sobre si la salida del Mineduc fue una buena decisión, Miguel Crispi responde 

con un retundo ‘sí’. Y agrega que “la decisión había que tomarla”. 

 

La derrota de Errázuriz 

  

Revolución Democrática ya tenía gran parte de su partido constituido cuando llegó el período 

de las elecciones municipales de 2016. Durante mayo, la organización decidió llevar sus 

propios candidatos de alcaldes y concejales. Sebastián Depolo menciona que la idea salió del 

Congreso Estratégico que tuvieron como partido y llevaron “cinco candidatos a alcalde, pero 

no ganamos ninguno”. Una de las candidatas a alcaldesa fue la diputada Natalia Castillo.  

Si bien RD llevó sus propios candidatos, desde el interior del partido existió la duda 

sobre mantener el apoyo a la reelección de Josefa Errázuriz en Providencia debido a que ella 

estaba ligada a la Nueva Mayoría, y ellos ya habían comenzado a tomar distancia.  

La campaña de reelección de la alcaldesa fue respaldada por la Democracia Cristiana 

y la proclamación fue confirmada por la senadora Carolina Goic. Respecto a su candidatura, 

Josefa Errázuriz indicó que “lo importantes es debatir ideas, debatir programas (...) lo que yo 

pido es una campaña limpia, una campaña sin desprestigio”51. Sin embargo, los planes no 

salieron como Josefa Errázuriz quería. El Servel indicó que los resultados de las votaciones 

daban por ganadora a la candidata de Chile Vamos Evelyn Matthei con un 53,2 por ciento de 

los votos, mientras que Errázuriz solo consiguió un 42, 16 por ciento.  

Josefa Errázuriz realizó su despedida en el patio delantero de la Municipalidad y ante 

la prensa leyó un comunicado, donde criticó errores en el padrón electoral y lamentó que 

Matthei fuera la nueva alcaldesa. “Dejamos los pies en la calle, eso lo sabemos, dejamos la 

convicción y el corazón, ahí en cada casa donde golpeamos la puerta, porque sentimos 

Providencia. Nos dimos el trabajo de pensar un programa para el 2020, que se hacía cargo de 

tantos sueños. En eso no fallamos”, dijo Errázuriz, agregó que no tenía complicaciones con 

ser una vecina más de la comuna, pero “por supuesto me da una profunda pena que no 

hayamos logrado levantar a quienes deberían votar y que los problemas en el padrón electoral 

                                                
51 “Municipales 2016: La DC proclama a Josefa Errázuriz como su candidata por Providencia”, 24 Horas, 

TVN, 9 de enero de 2016.  
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nos hayan pasado la cuenta y que algunas facturas pendientes del país también no hayan 

pasado la cuenta”. 

Después de su derrota la ex alcaldesa efectuó un mea culpa. Indicó a Emol52 que estaba 

consciente de que el préstamo del Palacio Falabella, sede del municipio, a su sobrino para 

que celebrara su matrimonio civil, y la restricción del horario de la venta de alcohol 

disminuyó su apoyo vecinal.  

Pero las críticas a su gestión no terminaron. Revolución Democrática tampoco salió sin 

estar bajo el juicio público. En octubre de 2017 Evelyn Matthei, ya siendo alcaldesa de 

Providencia, presentó, a nombre de la Corporación de Desarrollo Social (CDS) de la comuna, 

una querella por malversación de fondos y fraude al Fisco ante el Octavo Juzgado de 

Garantía de Santiago. La acción judicial apuntó a gastos realizados entre 2015 y 2016, 

tendientes a mejorar la educación, pero que no habrían tenido la adecuada rendición.53. La 

querella apuntó como responsables al ex secretario general de la Corporación de Desarrollo 

Social, Enrique Martínez; el ex director de Administración y Finanzas, Jaime Brito y al ex 

director de Educación, el sociólogo Mariano Rosenzvaig, militante de RD.  

Mientras se realizó la investigación judicial, Revolución Democrática mantuvo un tibio 

apoyo a Rosenzvaig, pero no volvió a referirse al tema. Quien lo hizo fue Josefa Errazuriz en 

una entrevista para Pulso54. Ella declaró haberse sentido sola en la defensa del proyecto 

educacional: “Voy a ser honesta. Creo que con RD construimos un gran programa de 

educación. Mi gran desilusión es que ellos no lo defendieron, cuando por una inversión 

económica, que es para una inversión social, nos acusaron de llevarnos plata para la casa”.  

Lo que Errázuriz esperaba era que Revolución Democrática defendiera “un proyecto que 

ojalá Chile lo tuviera, porque fue extraordinario, y en el cual ellos participaron activamente. 

Revolución Democrática estaba en educación y quisimos que ese programa fuera un piloto. 

Y a mí me dolió en el alma que no defendieran un programa del cual no me puedo atribuir la 

autoría. Era de ellos y con mucha fuerza nuestro gobierno local lo apoyó”. Errázuriz agregó 

que ha visto de forma esporádica a algunos integrantes de Revolución Democrática y que 

                                                
52 “Josefa Errázuriz explica su derrota: El matrimonio de su sobrino en el Palacio municipal y el caso 

Prohibidencia”, Emol, 12 de noviembre de 2016.  
53 “Matthei se querella por presunta malversación de fondos y fraude en Providencia”, La Tercera, 4 de octubre 

de 2017.  
54 “Josefa Errazuriz: El dolor en el alma de la ex alcaldesa de Providencia”, Pulso, 2017.  
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Giorgio Jackson “nunca más habló conmigo después de que perdimos Providencia (…) Me 

cae extraordinario, no le tengo rencor, porque no soy así. Pero me dolió que no defendieran 

el proyecto educacional, porque es el modelo que creo que debe tener Chile”, declaró.  

El actual senador Juan Ignacio Latorre, quien hace dos años solo tenía la función en las 

filas de RD de organizar escuelas de formación comentó que “hubo un desgaste en la 

relación” con Josefa Errázuriz y que había demasiadas dudas frente a mantener su apoyo 

durante la campaña de reelección y lo que vendría a posteriori.55 La situación se volvió más 

compleja tras la denuncia de Evelyn Matthei, que para Latorre fue una forma política de la 

alcaldesa, y de la UDI, de “apuntar a RD, a un compañero de RD y enlodar al partido”.  

La decepción de Latorre fue sentir que “Josefa Errázuriz no fue lo suficientemente clara 

en salir públicamente para decir, bueno, su propia responsabilidad política como alcaldesa, 

la gente que tenía a cargo, su desorden administrativo y dejó que esa crítica le llegara a RD”. 

El senador agrega que “había responsabilidades compartidas, de la misma alcaldesa 

(Errázuriz) y también de otra gente que estaba en el área de finanzas que no era del partido”. 

 Todo eso significó un desgaste que decantó en la derrota electoral de Josefa Errázuriz, 

y que después significó un distanciamiento con RD. Fuera del gobierno municipal de 

Providencia, Revolución Democrática “fue tomando una posición cada vez más crítica de la 

Nueva Mayoría y de diferenciación de esta y competencia con ella”, añade Latorre.  

Giorgio Jackson se refiere en términos generales al período en que Josefa Errázuriz fue 

alcaldesa y militantes RD llegaron al gobierno comunal. Dice que “se hicieron cosas 

tremendamente importantes en términos urbanos y ahí el aporte que pudo hacer Nicolás 

Valenzuela Levi a cargo de la Secretaria Comunal de Planificación (Secpla) fue tremendo, 

bien significativo y bastante reconocido, pero por supuesto que el gobierno municipal no 

dependía de nosotros; nosotros éramos un grupo de quince personas trabajando, de los tres 

mil funcionarios, y había aspectos que obviamente miramos para atrás y no nos gusta cómo 

se hicieron. Y somos bastante críticos en eso, pero no quita todo el esfuerzo en aquellas cosas 

que seguimos pensando por las que valió la pena luchar”.  

El diputado de Revolución Democrática asume que “hubo diferencias de apreciación 

sobre lo que ocurrió en la conducción, de la misma autocrítica que había que hacer frente al 

periodo pasado, al manejo de administración y finanzas de la Corporación que no tenía que 

                                                
55 Entrevista realizada en diciembre de 2018 
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ver con Revolución Democrática, pero que todo el mundo le asignó la responsabilidad a 

Revolución Democrática porque eran fondos que venían de educación. Y creo que eso 

tensionó lo que fue nuestra participación en el gobierno municipal de Providencia”. 

Según Jackson sacaron lecciones “interesantes de ese proceso más allá de que logramos 

entrar en consejos municipales con concejales en algunas comunas”. Piensa también que fue 

el germen de la decisión de armar el Frente Amplio, porque ir divididos no generaba la fuerza 

suficiente para poder irrumpir y, por lo tanto, ya pasada esa fase municipal, y comenzando el 

2017 se forja el Frente Amplio y empieza un proceso distinto”. Esas conversaciones llevaron 

a una alianza de diferentes fuerzas de centro y de izquierda antes de las elecciones 

presidenciales y parlamentarias de 2017.  
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CAPÍTULO III 

 

QUIEBRES Y CONFLICTOS 

 

 

Desde su oficina del Colegio Médico de Chile, ubicada en la calle Esmeralda Pablo Soto 

Arrate confiesa que abandonó Izquierda Autónoma, en 2011, un tiempo antes de que el 

movimiento tuviera una crisis definitiva ya que “empezaba a ver que todo se volvía en una 

especie de secta”. Según él, “Izquierda Autónoma perdió el sector de amplitud, estaba 

pensando en sí mismo más que en el colectivo y cuando eso sucede, me preocupa”. Según él, 

hubo "problemas personales, cosas desagradables para mí”, indica, y por eso decidió 

retirarse. Además de conflictos personales —agrega—, hubo diferencias en la dirección 

política: “La intención del sector histórico era controlarlo todo y eso era para llevar agua a 

su molino, para lo que ellos querían. No para el molino que discutíamos todos”, revela Soto. 

“Sacaban personas con un dedazo, acusando cosas, etcétera, por parte de la Surda, de la Surda 

del Carlos. Empecé a ver atisbos y después se me hizo más evidente”, sostiene. 

En la Izquierda Autónoma se vivía una crisis interna que sus integrantes no lograron 

sobrellevar. Esa discusión se centró en cómo debían enfocarse y en los caminos que debían 

tomar: la vía electoral para llegar a ocupar un lugar de representación en el año de las 

campañas municipales o el trabajo programático dentro de los movimientos sociales y 

políticos.  

 

Origen del Desconcierto 

 

Cuando dejó la Surda Rodrigo Ruiz Encina se dedicó a hacer clases y a cuidar a sus hijas, 

como mencionaba, después del año 2011 decidió dedicarse a trabajar en un medio de 

comunicación más que ser parte de un movimiento o partido político. “Entendí que las 

comunicaciones sociales y políticas son herramientas muy útiles para estos procesos 

históricos”, comenta. “Ahí nació El Desconcierto”, agrega.  

El Desconcierto es un medio de comunicación digital que partió en 2012 como una 

revista de papel que se distribuía en quioscos de forma mensual. Duró un año y medio en ese 

formato. Rodrigo Ruiz fue uno de sus fundadores, y se juntó con varios socios, entre ellos 
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Gonzalo Badal. Rodrigo Ruiz les contó que había sido director de la revista Surda y “tenía 

todo el deseo y las ganas, nos pusimos de acuerdo y se produjo la situación en que partimos”. 

—¿Por qué lo llamaron El Desconcierto? 

—El nombre se le ocurrió a un socio. No teníamos nombres, conversábamos sobre uno 

hasta que alguien llegó con el nombre definitivo. A mí no me convenció del todo, pero a la 

larga todos partimos desde el desconcierto. De un desconcierto para poder empezar a hacer 

algo. Es un estado previo al despertar. Con los nombres, la verdad da un poco lo mismo. 

Ahora ya no me lo planteo. (...) Pero con el medio fue mi forma de volver políticamente. 

El diario impreso duró hasta 2014 ya que, según Rodrigo Ruiz, tuvieron problemas con 

las distribuidoras, así que decidieron pasarlo al formato digital. El Desconcierto como medio 

en papel físico se destacaba más en opinión e ilustración, según él, pero “cuando pasamos a 

digital ahí la cosa agarró un desarrollo periodístico más fuerte”.  

Estuvo en el diario un año más, y después crearon un sello editorial bajo el mismo 

nombre. “Decidimos que El Desconcierto se convirtiera en una herramienta política. De ahí 

vino la idea de que el medio era el diario de los autonomistas, solo porque yo estaba ahí”, 

comenta Ruiz. Y añade que le agotaba decir que no era un medio autonomista. “Ninguno de 

los periodistas que trabajaban ahí lo era ni de ninguno de los colores políticos. Solo casi al 

final, trabajó un poquito Francisco Figueroa”.  

El editor general de ese entonces, el periodista Patricio López —actual director de la 

Radio Universidad de Chile—, no tenía ninguna relación con los autonomistas, señala 

Rodrigo Ruiz y agrega que a través del sello editaron libros del sociólogo Alberto Mayol, y 

otros autores que no formaron parte ni tuvieron relación con la Surda, ni con la Izquierda 

Autónoma.  

“Sí asumimos siempre con mucha claridad un compromiso con este nuevo despertar 

político social que había y nos interesaba construir un medio que estuviera vinculado lo más 

orgánicamente posible a esta marea plural y heterogénea”, añade. Rodrigo Ruiz y pone 

énfasis en un proceso que vivió la Izquierda Autónoma con otros grupos; una idea de alianza 

entre los sectores autonomistas con el fin de constituirse como un partido político a niveles 

orgánicos y legales.  

Él fue llamado por integrantes de la Izquierda Autónoma y de la Fundación Nodo XXI 

para participar en esa reunión, después de que trabajó en el equipo de comunicaciones en la 
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campaña electoral de Francisco Figueroa en 2013, donde formó un grupo llamado Nueva 

Acción Pública. Explica Ruiz que tras “la campaña de Pancho quedamos en la retina de ellos 

y la gente de Nodo XXI e Izquierda Autónoma. Yo no era parte de ese grupo, pero me 

conocían, porque ya había reaparecido en ese sector... que muchos de ellos tenían esta imagen 

de que Carlos Ruiz tenía un hermano que, además según contaba la historia mítica, era como 

Tentén-Vilú y Caicai-Vilú, uno de los dos que había roto con el otro. Una historia mítica de 

dos hermanos. Algunos decían Shakespeariana, de dos hermanos que habían roto algo y 

habían dividido la historia. Más bien era como una mala teleserie mexicana, que, por lo 

demás, nunca ocurrió”.  

—¿Quizás era para darle mística? 

—Yo creo. Los ‘cabros’ que no vivieron esa época, que llegaron después (a Izquierda 

Autónoma) empezaron a construir este relato —dice a la división de la Surda y la distancia 

política con su hermano, y agrega—. Después nos empezamos a juntar con este grupo y ahí 

vino la convocatoria de Convergencia Autonomista.  

El 16 de enero de 2016 se realizó la Asamblea Nacional de la Convergencia 

Autonomista. En ese encuentro se definió que debían convertirse en un partido político. En 

marzo de 2016 se llevaron a cabo las primeras elecciones de la Izquierda Autónoma para 

elegir a nueve miembros de una dirección ejecutiva y 42 de la dirección ampliada. En una 

cerrada votación Andrés Fielbaum fue elegido vocero del movimiento, liderando la dirección 

ejecutiva. Junto a él asumieron cuatro miembros representado a “Fuerza Autonomista”, 

superando a la disidencia en un puesto.  

Andrés Fielbaum, vocero durante el proceso de la Convergencia Autonomista, aclara 

que la dirección estuvo conformada por nueve personas y que ese intento de unión duró solo 

un mes y medio. Fielbaum señala que se decidió desde IA, en conjunto con Nodo XXI, hacer 

“un período de apertura para que la Izquierda Autónoma pasara a ser algo más parecido a un 

partido”. Para ese proceso convocaron a todos los miembros del colectivo, como el mundo 

autonomista estudiantil, las fundaciones Creando Salud, Nodo XXI, Praxis, las 

organizaciones territoriales que trabajaban en Magallanes y Temuco, entre otros. “Tuvimos 

mucho rato tratando de ponernos de acuerdo sobre en qué márgenes íbamos a ser capaces de 

construir el partido, y nos dimos cuenta de que teníamos posiciones bien distintas frente al 



 

63 

 

nivel de unidad que queríamos tener y la preponderancia frente a las intervenciones 

electorales”, recuerda Fielbaum.  

Con el pasar de los meses se manifestaron las diferencias entre ambos sectores. La 

“Fuerza Autonomista”, lo componían Nodo XXI y la Izquierda Autónoma, y la disidencia 

estaba formada por Gabriel Boric, Jorge Sharp, Rodrigo Ruiz, Nicolás Grau, entre otros. 

Juntos decidieron participar en las elecciones municipales en los sectores de Magallanes y 

Corral; en esas comunas la Izquierda Autónoma había hecho un trabajo territorial. 

 

Los roces 

 

Sin embargo, el 2 de junio de 2016, se lanzó la candidatura en Valparaíso del abogado Jorge 

Sharp Fajardo, acompañado por la organización vecinal Pacto Urbano La Matriz, 

conformada por vecinos provenientes del Barrio O’Higgins, pescadores artesanales y 

comerciantes de la Caleta Sudamericana, además de los militantes autónomos e integrantes 

de partidos como Revolución Democrática, el Partido Igualdad y el Partido Humanista.  

Esa candidatura generó sorpresa y molestia dentro de Izquierda Autónoma. Uno de las 

primeros en levantar su voz frente a la postulación de Sharp fue Andrés Fielbaum, quien 

publicó en Facebook que “el primer candidato a alcalde de la historia de Izquierda Autónoma 

se había inscrito bajo una definición exclusivamente local, prescindiendo de todo el colectivo 

para esta decisión”. Esa afirmación la recogió el diario El Desconcierto56 como evidencia de 

la disputa que existía dentro de la Izquierda Autónoma. El argumento de Fielbaum en ese 

momento fue que desde la organización se habían definido los criterios para elegir candidatos 

y realizar campañas municipales, pero que en Valparaíso no había una resolución, porque 

“no hay un proceso de organizaciones sociales como sí hay en otros lugares”. 

Fielbaum explica en conversación para esta memoria que para “Izquierda 

Autónoma era importante que la candidatura municipal fuera con un trabajo previo y que 

represente a cierta movilización social”, y que “no que un lote de izquierda llegue a presentar 

a su candidato”.57 A su juicio, “había condiciones para llevar una candidatura. Para nosotros 

era relevante que el procedimiento orgánico de la postulación que tenía Jorge fuese 

                                                
56 Francisco Parra. “La crisis que tiene a Izquierda Autónoma dividida en dos”, El Desconcierto, 25 de mayo 

de 2016.  
57 Entrevista realizada el 7 de septiembre de 2018. 



 

64 

 

suficientemente claro. En el fondo, democrático dentro de la política interna. Si solo lo hacían 

por dejar un candidato porque Valparaíso lo necesitaba, pues entonces iban a tener que llevar 

candidatos en todas las ciudades”. Para Fielbaum eso era lo que querían evitar, pues al no 

estar bien fundamentado el planteamiento podría generar que cualquier persona dentro de 

Izquierda Autónoma “pudiera levantar un candidato, aunque se hubiere metido de forma 

reciente. Eso fue lo que más los hizo chocar".  

La decisión de postular a Jorge Sharp como candidato a Valparaíso significó un fuerte 

roce dentro de los militantes de la Izquierda Autónoma; luego vendrían otros y la mayor parte 

de sus involucrados reflexionarían sobre lo sucedido tanto a corto como a mediano plazo. 

Así lo hizo Carlos Ruiz Encina, quien el 5 de junio de 2016 comentó en La Tercera58 el 

quiebre que afectó a Izquierda Autónoma,  

En esa oportunidad Ruiz expresó que llegaron nuevos actores al movimiento, y se eligió 

“una directiva con un padrón gigantesco a nivel nacional. No recuerdo si duró dos o tres 

reuniones. Se empezó a discutir cómo se van a elegir candidatos para las municipales. Se 

empieza a ver cómo se deciden los puestos alcaldicios en Magallanes y Corral, algo así, y 

queda pendiente seguir avanzando de sur a norte, y al otro día nos enteramos por El Mercurio 

de Valparaíso que hay una proclamación de alguien que está sentado en la directiva” dijo en 

referencia a Jorge Sharp, y continuó: “En algún minuto empezaron a correr ofertas, que es 

algo que a mí me espantó mucho, que no sé dónde se puede estar ofreciendo algo así en 

Izquierda Autónoma. En una elección normal nadie puede ofrecer eso. Sentí que el diablo 

metió la cola acá.”  

En la entrevista que concedió para esta memoria, Carlos Ruiz reiteró que hubo mucha 

presión dentro de Izquierda Autónoma para que se convirtiera en partido. Dice que esta 

recayó mucho sobre Gabriel Boric al ser diputado, y que ese apremio comenzó desde afuera, 

por parte de personas que “se venían bajando del Partido Socialista, gente de los lotes de 

Ñuñoa que había trabajado en la campaña de Pancho Figueroa y llegó, también de mucho ex 

militante surdo. Todos ellos pensaban que eran un montón de cabros chicos que lo habían 

hecho bien, pero que ellos tenían que llegar a dirigir la cuestión. pero son todas viejas 

experiencias”. Carlos Ruiz enfatiza en que a partir de ahí comenzaron las presiones, y para 

                                                
58 Francisco Siredey y Alejandro Trujillo. “Carlos Ruiz Encina: Le tengo afecto a Boric, pero está muy mal 

asesorado”, 5 junio de 2016. Op. Cit.  
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él es indicio de lo que después sería el quiebre autonomista. Manifiesta que él no fue un 

personaje protagonista dentro de la ruptura de Izquierda Autónoma. Sí admite que fue testigo 

de cómo la mayor parte de la crisis dentro del movimiento se vivió en una generación más 

joven, y que hubo conflictos y temas personales. Un factor que también influyó en la ruptura, 

pero que no fue tan público como la reunión que tuvo parte de Izquierda Autónoma con la 

ministra de Educación Adriana Delpiano y la candidatura de Jorge Sharp a Valparaíso.  

 

La Convergencia que no convergió  

 

Ante la pregunta de por qué fracasó la Convergencia Autonomista, Rodrigo Ruiz responde 

que es “complicado”, ya que fueron dos procesos que sucedieron en uno. “La Convergencia 

fracasa en el momento en que se quiebra la Izquierda Autónoma”, señala.  

Ruiz explica que hubo dos bandos que comenzaron a formarse con viejos militantes 

que eran parte de la disidencia, como Jorge Sharp, a quien conoció mejor e incluso se hizo 

amigo; o Gabriel Boric, y por el otro lado estaba “Fuerza Autonomista” que eran de la 

Izquierda Autónoma y Nodo XXI: “Como yo nunca fui militante de Izquierda Autónoma, yo 

no quebré, yo fui parte de este intento de convergencia que fracasó, y como llegamos nos 

devolvimos. Pero claro, como Izquierda Autónoma era el gran receptáculo, quiebra, porque 

viejos militantes se van para un lado, por ejemplo: Francisco Figueroa, Francisco Arellano, 

Andrés Fielbaum, mientras que, por otro lado, otros viejos militantes, Gabriel Boric, Jorge 

Sharp se van para otro lado, ahí se ve un quiebre nítido”, dice Rodrigo Ruiz. Agrega Rodrigo 

Ruiz, y agrega que “la Convergencia Autonomista llevaba mucho rato sin llegar a un punto. 

Había una disputa de poderes, por un lado, dentro de este proceso donde había gente que 

quería dirigirlo y gente que no querían que esa gente lo dirigiera”.  

Rodrigo Ruiz aclara que también hubo grandes diferentes políticas. Una de ellas fue la 

discusión de la lucha educacional que para los integrantes de IA era un tema relevante y 

central dentro de su actuar, a diferencia del grupo disidente conformado por el mismo 

Rodrigo Ruiz, Jorge Sharp, Gabriel Boric y otros que sostuvieron la idea de presentar otros 

temas. Este último grupo se centró en el trabajo territorial municipal y eso dio pie a que se 

llevara la candidatura de Jorge Sharp a Valparaíso.   
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Otra de las diferencias surgidas dentro de la Izquierda Autónoma fue la “lectura 

respecto al carácter del Estado y la democracia en Chile”, dice Rodrigo Ruiz. “Mis 

compañeros de la Izquierda Autónoma y Nodo planteaban la idea del carácter subsidiario del 

Estado, mientras nosotros decíamos que eso era uno de los ejes característicos del Estado en 

el neoliberalismo y que las lógicas del régimen neoliberal son muchas más que el aspecto 

subsidiario”. comenta. “Había una pelea recurrente” frente a temas de este tipo, agrega.  

Rodrigo Ruiz reflexiona sobre los motivos del quiebre de la Izquierda Autónoma y 

luego concluye: “Creo que había una disputa frente a la organización que había que construir, 

como tenía que funcionar, cómo tenía que estar distribuido el poder dentro de ella. Ahí vuelvo 

a lo que te decía hace un rato. Hay una crisis de la nueva izquierda y la dificultad de parir un 

nuevo esquema. Está claro que lo que había no nos sirve, que las viejas organizaciones de 

los socialistas, de los miristas, de los comunistas, no eran las que nos venían bien a nosotros, 

en la segunda década del siglo XXI. ¿Pero cuál era? Nadie sabía.” 

 

Más puntos en disputa  

 

Nicolás Grau Veloso, de 35 años, es ingeniero comercial, doctor en Economía de la 

Universidad de Pennsylvania, académico de la Universidad de Chile y fue parte de la 

Convergencia Autonomista. Hijo de la ex ministra de Bachelet y actual miembro del Consejo 

Anticorrupción, Paulina Veloso, fue también parte de la campaña electoral de la periodista 

Beatriz Sánchez, y desde su lugar de trabajo en la Facultad de Economía y Negocios (FEN) 

de la Universidad de Chile cuenta lo que fue la fracasada convergencia e indica que había 

diferencias estratégicas dentro del colectivo.59 “La gente que se quedó en Izquierda 

Autónoma tenía una visión de lo que uno diría es un partido de cuadros”, comenta Grau. Y 

añade que el otro sector —conformado por él, Gabriel Boric, Rodrigo Ruiz, Jorge Sharp, 

entre otros—, se opuso a la dinámica que tenía la Izquierda Autónoma y buscaron que la 

colectividad se convirtiera en un “partido de masas para que se acercara a más personas”. Sin 

embargo, esas no fueron las únicas diferencias ni puntos de conflicto.  

Para el economista, quienes se quedaron en la Izquierda Autónoma después del quiebre, 

no valoraban mucho “la democracia interna, tenían la idea de que algunas personas entendían 

                                                
59 Entrevista realizada el 12 de septiembre de 2018.  
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mejor y que ellos debían ocupar esos espacios en la organización”.  Nicolás Grau destaca 

otras diferencias que tuvieron los dos bloques que se formaron dentro de Izquierda 

Autónoma. “Ellos pensaban que debíamos tener una idea más diversa sobre qué conflictos 

sociales debíamos estar pendientes”, recuerda. Y dice que el sector de Nodo XXI y quienes 

le seguían “tenían la idea de qué debían centrarse en educación y todo debe estar supeditado 

a la lucha educacional”.  

A su vez, Nicolás Grau indica que desde el bloque que llegó a formar el Movimiento 

Autonomista tenían “una idea de política territorial más comunal y ellos no; decían que había 

que hacer frentes solo de temas asociados a luchas sociales. Eso se expresó en que ellos no 

estuvieron de acuerdo con que Sharp fuese candidato en Valparaíso, pero en el grupo donde 

estaba lo apoyó igual y después nos pusimos a pelear”. Esa diferencia se mantuvo durante 

toda la existencia de la Convergencia Autonomista. Y según Nicolás Grau, Matías Meza y el 

mismo Rodrigo Ruiz, la idea de llevar como candidato a Jorge Sharp para disputar la alcaldía 

en Valparaíso surgió entre las personas que acompañaron a Sharp en esa región.  

—¿Cómo se decidió la candidatura de Sharp? —le pregunto a Rodrigo Ruiz.  

—Lo decidió el activo autonomista de Valparaíso, como yo diría se decidieron la 

mayoría de las candidaturas. Se decía bueno yo tengo acá a este candidato, queremos avanzar 

y queremos trabajar en esta candidatura Y eso choca con las dinámicas en la convergencia, 

porque había gente que no quería que Jorge fuese candidato. 

—¿Por qué?  

—No sé, no había argumentación política clara. No sé si era porque no querían que 

hicieran una carrera política más amplia o no sé. Las discusiones se volvían tan pedestres, 

decían ‘no, no hay condiciones políticas’, y yo decía ‘pero por qué, arguméntame’. Al final 

eran por cosas medio caprichosas o creo que también eran luchas de poder. Si al final el que 

quiere llevar a su candidato no va a estar dispuesto a que se lo bajen porque sí. Así como creo 

que los compañeros de Izquierda Autónoma no estaban dispuestos a no ir a esa reunión, que 

para ellos tenía toda una fundamentación política, tenía una relevancia; si yo no creo que 

hayan actuado de mala fe. Nadie actuó de mala fe. De ninguna parte. 

Desde el sector de Nodo e Izquierda Autónoma se acusó de un desconocimiento a la 

candidatura de Sharp. Víctor Orellana, quien también fue parte de la dirección de la 

Convergencia Autonomista, reconoce que “tampoco sabía cuándo Sharp se inscribió (para 
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ser alcalde de Valparaíso).60 Yo lo conozco desde 2009, cuando se metió en IA. Me colgaba 

una hora hablando con él por teléfono en 2011”, dice Orellana, y añade que cuando se enteró 

de los planes para disputar la alcaldía de Valparaíso habló Sharp: “Yo le dije: ‘Jorge, ¿a qué 

vamos a ‘Valpo’? Dime la firme’, agrega Orellana sobre esa conversación, “porque estaba la 

idea de que la candidata inicial fuera Daniela López, y como segunda opción estaba Nataly 

Espinoza. Sharp no era el candidato natural. Nosotros empezamos a ver que Sharp quería ser 

candidato municipal para quedar bien en la diputación de la próxima elección”.  

Víctor Orellana revela que desde el sector que trabajó con Jorge Sharp en su 

candidatura le dijeron que verían en el momento lo que hacían si ganaban. A lo que Orellana 

replicó que era una acción irresponsable porque no es llegar e improvisar en Valparaíso ya 

que “es la segunda ciudad más importante de Chile”, comenta.  

—¿Por qué cree que no les avisaron de la candidatura? —le pregunto a Víctor Orellana 

mientras él se sirvió un café en el casino de la Facultad de Economía y Negocios de la 

Universidad de Chile.  

—Porque ya había un quiebre y ellos tenían temor de que nosotros abordáramos la 

candidatura y sacáramos una declaración diciendo que no era candidato y desarmara las 

alianzas que estaban haciendo. La alianza de Sharp era muy precaria, ganó la primaria por 

15 votos y él tenía temor de que nosotros pudiéramos torpedear que él fuera candidato. Eso 

es lo que yo colijo, pero no íbamos a hacer eso, quizás no lo dejamos lo suficientemente 

claro”.  

 

La reunión en el Mineduc  

 

En mayo de 2017 se organizó una reunión entre Izquierda Autónoma y Nodo XXI con la 

ministra de Educación del segundo gobierno de Michelle Bachelet, Adriana Delpiano. La 

intención detrás de la reunión, según Víctor Orellana y José Miguel Sanhueza era para incidir 

en la reforma de Educación Superior con respecto a las universidades del CRUCH. Sanhueza 

confiesa que era importante reunirse con la ministra y su equipo, pero que al otro sector que 

componía Izquierda Autónoma (y no era parte de Nodo XXI), “no le importaba mucho y que 

hasta preferían que les fuese mal para poder capitalizar electoralmente ese descontento”.  

                                                
60 Entrevista realizada el 30 de agosto de 2018. 
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—¿En qué quedó esa reunión?  

—Se impuso una agenda de regulación y más subsidio en la educación privada y 

educacional y es lo que nosotros tildamos como el fracaso de la reforma de Bachelet —dice 

José Miguel Sanhueza.  

Pese a que la reunión generó parte del conflicto, y que la reforma no dio resultado para 

ellos, José Miguel Sanhueza rectifica que el quiebre de Izquierda Autónoma se hubiera 

provocado por cualquier otro motivo porque habría una tensión de fondo.  

A la reunión con la ministra asistieron Carlos Ruiz Encina, Víctor Orellana, además de 

Andrés Fielbaum, y los ex presidentes de la FECH Sebastián Aylwin y Valentina Saavedra. 

Tras las conversaciones, la ministra de Educación salió a hablar en conferencia de prensa 

acompañada por los cinco militantes autonomistas y del ex jefe de la División de Educación 

Superior, Francisco Martínez —actual decano de la Facultad de Ciencias Físicas y 

Matemáticas de la Universidad de Chile—, y valoró las propuestas entregadas por los 

integrantes de IA y Nodo XX y que “los planteamientos que hicieron están en la línea de lo 

que se está preparando y se presentará al Parlamento”.  

A las palabras de la ministra Delpiano, se sumaron las de Andrés Fielbaum, quien 

señaló que el corazón de la reforma tenía que ser “el fortalecimiento de la educación pública 

(…) Aquella que va a permitir que el mercado en la educación retroceda y que esta sea por 

lo tanto garantizada para todos los niños y niñas jóvenes chilenos como un derecho, de 

calidad y nos permita construir un futuro mucho mejor”, agregó el entonces vocero de 

Izquierda Autónoma ante los medios61. El documento destacó cuatro pasos para que se 

comenzara a trabajar en la reforma educacional de forma conjunta entre actores sociales y el 

Ejecutivo. 

Esa reunión se anunció en una nota publicada en la página web de Izquierda Autónoma 

y se replicó a través de redes sociales. Fue en Facebook donde el diputado Gabriel Boric 

acusó el desconocimiento del encuentro, siendo el principal vocero del descontento de varios 

militantes que se encontraron en su misma situación. Ni Gabriel Boric, ni sus partidarios 

dentro de IA, ni los integrantes de la Confech supieron de este hecho.  

                                                
61 “Fortalecimiento y expansión de la educación pública: Propuesta de IA para una reforma a la educación”, 

Izquierda Autónoma, 21 de mayo de 2016.  
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Gabriel Boric pidió a través de Facebook borrar la publicación que relacionaba a su 

movimiento con la ministra Delpiano, y comentó que “el documento que presentaron en el 

Mineduc es desconocido no solo por gran parte de la militancia, sino más grave aún, por la 

mayoría de nuestros compañeros y compañeras que militan en el frente estudiantil y 

educacional”. Con esas palabras, los medios se dieron cuenta de que la crisis en Izquierda 

Autónoma no tenía un punto de retorno.  

“Yo he ido al Ministerio con Gabriel varias veces en reuniones públicas y no públicas”, 

aclara Víctor Orellana sobre las quejas que Boric dio en sus momentos, “las últimas dos 

reuniones tampoco: una abierta y otra sin prensa”. También cuenta una anécdota: “A finales 

del 2015 me llama Delpiano al celular, y pidió asesoramiento porque estaba armando 

proyecto, me dijo que no me comprometía políticamente y que quería saber mi opinión. Yo 

le planteo, se discute en la Convergencia y se aceptó que yo fuese. Como teníamos un diálogo 

no era novedoso que fuéramos a sentarnos con el Ministerio. Nosotros nunca nos imaginamos 

que el quiebre de IA iba a tener esa repercusión mediática que tuvo”, reconoce Orellana con 

pesar. “Ahí nos dimos cuenta de que IA era una expectativa para mucha gente. Nosotros 

estamos pagando los costos de no ponernos de acuerdo.” 

En la misma entrevista62 que Carlos Ruiz dio sobre el quiebre de Izquierda Autónoma 

al diario La Tercera, repasó la reunión con la ministra Delpiano y admitió que parte del 

conflicto dentro del movimiento se debió a una fuerza que quería ver fracasar la reforma 

educacional. A Carlos Ruiz tampoco le pareció justo que los calificaran de “vendidos” por ir 

a dialogar con la ministra y sus asesores. “Creo que sabemos colaborar y presionar por lo que 

nos parece justo”, dijo Ruiz Encina en esa ocasión. “La posibilidad de que la reforma se 

frustre no es solo responsabilidad de Bachelet, sino de todo el movimiento social. Hay que 

entender que una transformación, en el estado de desarticulación en que está la educación 

pública en este país, no la puedes reponer de la noche a la mañana. Una educación gratuita, 

de calidad, pública, implica que te tienes que hacer cargo de un sistema desquiciado que tiene 

comprometida a buena parte del país. Hasta ahora, con todo lo que hemos hecho, no se ha 

transformado nada. La pregunta como fuerza política es: ¿Nos quedamos siempre presos del 

criticismo? Intentar capitalizar políticamente el criticismo. Ahí se produce el quiebre en IA”.  

                                                
62 Francisco Siredey y Alejandro Trujillo. “Carlos Ruiz Encina: Le tengo afecto a Boric, pero está muy mal 

asesorado.” Op. Cit.  
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Sin embargo, el quiebre fue después de la reunión y los miembros integrantes de 

Izquierda Autónoma supieron tras ese período de crisis que la reforma educacional no llegó 

a buen puerto.  

Cuando se produjo el quiebre, la reunión con la ministra Delpiano jugó un rol. Andrés 

Fielbaum está de acuerdo con eso, y agrega que “quizás hubiese sido mejor haber hecho 

público que Izquierda Autónoma funcionaba como dos organizaciones separadas, antes de la 

reunión y nos habríamos ahorrado todo el escándalo”. Para él, ir al Ministerio y entregar las 

propuestas a la reforma significaba una guía. “Porque era fundamental avanzar a como diera 

lugar en las demandas del mundo estudiantil y de los sectores movilizados. Con el cambio 

de gabinete se veía una oportunidad por hacer cambios en educación. Queríamos ver que 

tanto se podía revolver el gallinero, para ver qué cambios se podían realizar. Pero del otro 

lado, la otra posición que después pasó a ser el Movimiento Autonomista estaba quedándose 

en una lógica de denuncia, donde se pensaba que ‘peor están ellos (el gobierno y la Nueva 

Mayoría) y así nos va mejor en las elecciones’. Una actitud que a nuestro juicio es poco 

constituyente de una postura política”, enfatiza Fielbaum.  

Él explica que la propuesta educacional que se había construido desde Nodo XXI tenía 

como fin “aumentar la matrícula del CRUCH o de las universidades estatales, algo que se 

pudiera aprobar con mayoría simple” y que esperaban aplicar dentro de la reforma. Fielbaum 

también cuenta que la ministra Adriana Delpiano estaba interesada en las propuestas que les 

entregaron desde un sector de Izquierda Autónoma y de Nodo XXI, pero que según el ex 

vocero del movimiento no “sabía si su interés era para tener mayor gobernabilidad sobre las 

demandas estudiantiles, o que le bajó la atención después del quiebre de Izquierda 

Autónoma.” 

A modo de autocrítica Fielbaum dice que “no midieron lo que les iba a afectar hacia 

afuera el hecho de quebrarse, y de la proyección del mundo autonomista hacia quienes les 

interesa la política e incluso a la ministra”.  

Al momento del quiebre, Camila Rojas era presidenta de la FECH y fue testigo lejano 

del conflicto pese a saber las razones. Según ella, “ni la reunión con Delpiano ni que Jorge 

Sharp fuera candidato fueron un problema en sí mismo. El problema fue que no estábamos 

de acuerdo en por qué hacer las cosas. Los puntos de desacuerdo eran anteriores a los hechos 

en concreto. Ya teníamos tendencias donde un grupo no sabía las cosas: lo mismo con la 
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candidatura de Sharp, había gente que sabía y otra que no sabía que él iba a ser candidato 

hasta que estuvo inscrito.” 

—¿En qué basaste tu decisión de quedarte en IA? —le pregunté. 

—Ahí hay dos cosas. La mayoría de la gente con la que había militado quedó en 

Izquierda Autónoma. La decisión de que políticamente estamos en lo correcto. Lo central, 

pero esta es mi visión, con la construcción de partidos y a raíz de eso ver cuál eran nuestras 

prioridades. Había un grupo que se quedó en Izquierda Autónoma, que creía que había que 

construir un partido con militantes, no un partido de masas. Un partido de menos gente, pero 

que está preparado. Como una especie de partido de cuadros, aunque decirlo así es muy 

pretencioso. Pero que fuese un partido con gente preparada para dar peleas que quizás no 

eran tan grandes, pero igual decidoras.  

—¿Qué significó, a tu juicio, ese quiebre para la Izquierda Autónoma en ese momento 

y qué significa ahora? 

—Fue súper problemático para las fuerzas que se armaron el 2011. Porque de alguna 

manera estábamos siendo referentes para otras agrupaciones más chicas. Después vinieron 

otros quiebres.  

Camila Rojas reconoce que, tras la división, Izquierda Autónoma no tuvo una 

“estrategia de crecimiento” a diferencia del bloque que saldría detrás de Gabriel Boric y 

compañía. En Izquierda Autónoma, Camila dice que “llegaba mucha gente por goteo, por lo 

tanto, nos constituimos como algo más pequeño, más hermético, pero más cohesionado”. 

Nicolás Grau se dio cuenta de que el quiebre fue definitivo después de la reunión que 

tuvo parte de la Izquierda Autónoma con el Ministerio de Educación, ya que “eso fue un 

modo de decirnos que ellos iban a hacer lo que querían”. Sin embargo, Grau no fue el primero 

en enterarse de la reunión, sino que fue su amigo Gabriel Boric. “Gabriel se enteró medio día 

antes, porque le avisó la encargada de prensa del Mineduc y ella le preguntó: ‘¿Tu vienes a 

la reunión?’ porque era el dirigente más conocido y él debe haber dicho: ‘¿Qué reunión?’ Y 

ahí fue a contactar (al grupo de IA ligado a Nodo XXI) y no le contestaron el teléfono”, 

cuenta Nicolás Grau. Y añade que al final fue tema muy fuerte para todos porque los 

representantes de Nodo y parte de Izquierda Autónoma “fueron a decir: ‘Nosotros somos la 

cabeza pensante del movimiento estudiantil y si quieren hacer algún cambio tienen que hablar 

con nosotros’, y eso representa la idea de ellos de un partido vanguardista de cuadros (…) 
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Pero eso es irrelevante para efectos de las diferencias que estaban antes”, enfatiza. “El 

quiebre iba a pasar por eso o por cualquier cosa. El paso lo dieron ellos, y fue como decir que 

ya no éramos parte”.  

 

El Movimiento Autonomista, la respuesta contra IA  

 

Finalmente, el Movimiento Autonomista nació con “todos los retazos que quedamos después 

de la entrevista que da Andrés (Fielbaum) a El Mercurio63”, declara Rodrigo Ruiz. “Después 

que se produjo y que todos quedamos en pampa, dijimos ‘bueno, juntémonos y tenemos dos 

determinaciones: seguimos o no seguimos. Segundo, nosotros veníamos hablando de un 

congreso. Esa idea había que comunicarla, y en el momento en que había anunciarlo alguien 

dijo: ‘pero hay que ponerle un nombre, ¿cómo nos vamos a llamar?’, bueno, pongámonos 

Movimiento Autonomista’. Así, así de simple. No hay ninguna reflexión larga’, contesta el 

ex director de El Desconcierto.  

Tanto Rodrigo Ruiz, como Matías Meza-Lopehandía y Nicolás Grau señalan que 

después de su “expulsión” de la Izquierda Autónoma, ellos decidieron hacer un congreso 

abierto llamado “Construyendo Alternativas”, donde acogerían a todos los militantes 

autónomos que estaban a favor de la disputa electoral que proponía el bloque disidente. Según 

Nicolás Grau en ese congreso se hizo una “discusión abierta y se incluía a los grupos 

pequeños. Yo participé en esto y venía gente muy distinta. Llegaba una diversidad que era 

imposible de lograr en Izquierda Autónoma”.  

Finalmente, el 30 de mayo de 201664 Gabriel Boric leyó en Valparaíso una declaración 

pública firmada por 43 militantes más, donde anunció la construcción de un movimiento 

“político amplio”, y dejó escrito en su Facebook los motivos de su salida de la Izquierda 

Autónoma. Lo describió como un proceso de días difíciles donde se cuestionó cómo es 

posible pretender cambiar el mundo, “si estamos dispuestos a sacarnos la cresta entre 

compañeros, como ha sido expuesto últimamente por los más diversos medios. Es una 

contradicción vital, de la que solo nos queda aprender”. A su vez, agregó que los problemas 

                                                
63 “Andrés Fielbaum explica quiebre entre IA y Boric: Había riesgo de que se terminara construyendo "un 

proyecto sin sustancia”, El Mercurio, 29 de mayo de 2016.  
64 “Gabriel Boric y quiebre en Izquierda Autónoma: “Nos faltó perspectiva”, Radio Cooperativa, 30 de mayo 

de 2016.  
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que tuvo con la Izquierda Autónoma son también políticos y que le resultó difícil 

“caracterizar las diferencias que tuvimos, porque cuando uno mira el contexto político 

nacional, estas diferencias son mucho más pequeñas de lo que nos parecen cuando estamos 

inmersos en ellas. Creo que nos faltó perspectiva”.  

En la cafetería del Congreso Nacional, Gabriel Boric rememora todo lo sucedido con 

el quiebre de Izquierda Autónoma.65 Al igual que el resto de las y los entrevistados, dice que 

la reunión con la ministra Adriana Delpiano fue “un desencadenante más que una causa 

principal. Teníamos una diferencia respecto a la importancia de las elecciones municipales y 

respecto a la amplitud que debía tener la organización que estábamos creando. Quienes se 

quedaron en Izquierda Autónoma tenía una visión de partido más cerrado, más de cuadros, 

de estancamiento como le llamábamos en ese momento, que pusiera su centro en las 

elecciones parlamentarias y no les diera más importancia a las municipales que la disputa del 

poder territorial en el lugar donde tuviéramos fuerza importante. Y se mostró que nuestra 

tesis era correcta”.  

Gabriel Boric explica que desde el sector que después formó el Movimiento 

Autonomista empujaron “la idea de la formación del Frente Amplio y de armar alianzas con 

otras fuerzas como Revolución Democrática, y en Izquierda Autónoma había muchos que 

resistían”.  

Gabriel Boric señala que el quiebre de Izquierda Autónoma se produjo por 

pensamientos, estrategias y tácticas “que se fueron demostrando incompatibles y en 

movimientos tan chicos se vuelven irreconocibles dentro”. Asume la diferencia que tenían 

en materia de Educación, y el por qué a su sector le molestó la reunión de parte del 

movimiento con la ministra Delpiano: “En esa época la Confech decidió cortar relaciones 

con el Mineduc y, por lo tanto, a nosotros, parte importante de Izquierda Autónoma, nos 

parecía inadecuado reunirse con la ministra pasando por encima de las resoluciones del 

mismo movimiento estudiantil, cuando más encima estábamos a la cabeza de la FECH”; pero 

añade que “las diferencias (dentro de IA) eran demasiado profundas, entonces el quiebre en 

el fondo estaba operando en la práctica y eso fue lo que terminó desencadenando la 

separación y también la advertencia por la entrevista de Andrés (Fielbaum) donde se notifica 

mi expulsión del partido.” 

                                                
65 Entrevista realizada para esta memoria el 8 de mayo de 2019.  
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—¿Expulsión? 

—No me acuerdo como lo presentaron ellos, pero dijeron que yo ya no formaba parte.  

—En algunos medios se dijo que fue una renuncia. 

—No, yo jamás renuncié —contesta Boric—. Fue un quiebre por la mitad que se centró 

desagradablemente en mi figura, porque en ese momento era quien tenía mayor figuración a 

nivel público porque era diputado. Pero significó un quiebre a la mitad, no era solamente yo. 

Inmediatamente fundamos el Movimiento Autonomista e hicimos una declaración que 

sacamos en el Sindicato de Profesores de Valparaíso, y ahí estábamos con diferentes 

dirigentes de lo que era Izquierda Autónoma de todo el país y decidimos levantar lo que es 

el Movimiento Autonomista y hacer de él un partido abierto, es decir, permitir que la gente 

entrara. En Izquierda Autónoma no querían eso.”  

A raíz de eso realizaron el congreso “Construyendo Alternativa”, que para Gabriel 

Boric y el nuevo Movimiento Autonomista “significó una apuesta para abrir las puertas de la 

organización a gente que miraba con mucho entusiasmo, pero que no tenía un espacio desde 

donde participar, y ahí se creó ese espacio”. Pero lo de Izquierda Autónoma fue una división 

reitera Gabriel Boric y concluye que esa parte de la historia fue “un proceso bien doloroso y 

no es algo que reivindique ni del que yo que me sienta orgulloso, creo que más bien es un 

aprendizaje de las cosas que no nos deben volver a pasar.”  

Carlos Ruiz Encina, desde su oficina en la Facultad de Ciencias Sociales de la 

Universidad de Chile, saca conclusiones al final de lo ocurrido para decir que el quiebre de 

Izquierda Autónoma se debió a una guerra interna que mezcló mucho “los planos afectivos. 

Fue muy pesada en sentido de vivencias personales” y que afectó a las generaciones de 

militantes y dirigentes que venían desde los años 2010 hasta 2012. “Fue un quiebre muy 

emocional que les hizo muy mal a todos ellos. Y ahí se construyen las dos versiones de 

autonomismo que ya conoces. Una se empieza a vincular más con Revolución Democrática 

que es la de Gabriel Boric, y la otra se encierra, se aísla” y, según él, más de una vez, le ha 

criticado esa actitud al grupo que se quedó dentro de la Izquierda Autónoma. Así al menos 

lo veía hasta abril de 2019.  
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CAPÍTULO IV 

 

UNA LARGA TRAYECTORIA HUMANISTA 

 

 

A los pies del Monte Aconcagua en mayo de 1969, un hombre de rostro y nariz alargada, 

ojos castaños ojerosos, gritó su primera arenga, la que se conoció como “La curación del 

sufrimiento”, frente a cientos de personas que le seguían desde Argentina y también desde 

Chile. Su nombre: Mario Rodríguez Cobos. Se hacía llamar Silo, y su discurso fue dado en 

las montañas ya que las autoridades le dijeron que, si quería hablar de política, que le fuera 

a hablar a las piedras. De este modo, Silo fue al Aconcagua y a partir de ahí sus ideas se 

reconocerían como la corriente siloísta, la que daría origen al movimiento humanista.  

 

Inspirados en Silo  

 

José Gabriel Feres, coordinador nacional del Partido Humanista, describe de este modo el 

acontecimiento histórico de Silo como el paso inicial para lo que hoy es su militancia en el 

Partido Humanista.66 Feres conoció el Siloísmo cuando tenía alrededor de unos 25 años, 

cuando era estudiante de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Chile. En aquellos 

años él había dejado de participar en grupos religiosos, así como en la Democracia Cristiana 

(DC). La corriente siloísta le atrapó al igual que a muchos otros jóvenes de la época y al 

encontrarse, crearon el movimiento humanista que más tarde llegó a ser un partido político. 

Para Feres los principios del humanismo son importantes y uno de ellos es poner “al 

ser humano como valor central, mirar desde la existencia humana el desarrollo de la historia 

de la naturaleza. Nada por encima del ser humano, ni ningún ser humano por encima de otro”, 

explica. Siguiendo esos principios, Feres junto a Tomás Hirsch Goldschmidt, empresario 

fotográfico y ex estudiante de Ingeniería Civil de la Universidad de Chile; a Laura Rodríguez 

Riccomini, ingeniera civil industrial de la misma universidad; José Tomás Sáenz, corredor 

de propiedades, egresado de Derecho y de Economía de la Universidad Católica, entre otros 

hombres y mujeres provenientes mayormente de la Comunidad para el Desarrollo Humano 

—fundación social sin fines de lucro creada en 1980—, y seguidores de Silo, fundaron ese 

                                                
66 Entrevista realizada en octubre de 2018. 
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partido en mayo de 1986, y tuvieron un rol de opositores contra el régimen militar de Augusto 

Pinochet.  

Feres explica que la postura del Partido Humanista era “encontrar vías de luchas contra 

la dictadura que no significaran muertes, confrontación y violencia, aunque en algún sentido 

validamos el derecho a la autodefensa”. Y agrega: “Es muy distinto la no violencia activa al 

pacifismo. La no violencia es una actitud de lucha donde yo estoy dando la pelea en otro 

lugar, pero no me quedo quieto ante la agresión porque el tipo de respuesta se da es con 

protestas, manifestaciones, etc.” 

Tomás Hirsch, actual diputado por el Partido Humanista comenta que la formación de 

su partido político tuvo altos y bajos. Entre las situaciones complejas estuvo la constante 

represión por parte de la dictadura.67 “Estuve detenido muchas veces y cuando quisimos 

hacer el acta de lanzamiento en un lugar, no nos dejaron; tratamos en otro lugar, no nos 

dejaron. Entonces arrendamos un hotel cinco estrellas y ahí se les complicó más decirnos que 

no, y ahí hicimos el acto de lanzamiento con las 550 personas que reunimos”. Pero aclara 

Hirsch que el Partido Humanista existía de hecho. “Existíamos y empezamos a tener presión 

pública, política, a ser perseguidos por lo mismo, a ser encarcelados, después éramos 

relegados”, recuerda. Se fueron vinculando con otras organizaciones políticas y decidieron 

estar entre los fundadores de la Concertación de Partidos por la Democracia, “que primero 

fue el Comando por el ‘No’ para el Plebiscito, porque nos parecía importante unirnos con 

otros; luego de eso vino la Concertación para ganarle la elección a Pinochet”.  

José Gabriel Feres también relata que para el Plebiscito les pareció importante 

“aprovechar ese mecanismo por el cual el dictador buscaba eternizarse por ocho años más.” 

El Partido Humanista, entonces liderado por Laura Rodríguez, fue uno de los primeros 

partidos de oposición que se legalizó en el año 1986 para poder fiscalizar el plebiscito de 

1988. Aseguran que formaron la principal línea de apoderados electorales de todo el país y 

fueron uno de los primeros grupos políticos en conformar el pacto de los Partidos por la 

Concertación, que llegó a estar formada por 17 partidos.  

Para las primeras elecciones parlamentarias, en 1989, llevaron cinco candidatos a 

diputados entre ellos a Laura Rodríguez, al profesor de Educación Física, Mario Aguilar, 

magíster en Educación de la Universidad de Chile, y actual presidente del Colegio de 

                                                
67 Entrevista realizada en marzo de 2019 para esta Memoria de título.  
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Profesores, y al cantautor Raúl Alarcón, conocido como ‘Florcita Motuda’, “siloísta desde 

hace mucho tiempo”, según palabras de José Gabriel Feres.  

La única que resultó electa en ese primer Parlamento después de la dictadura fue Laura 

Rodríguez que representó al distrito de Peñalolén y La Reina, y se convirtió en la primera 

parlamentaria en presentar importantes proyectos que permitieron avanzar en diferentes 

derechos sociales como la Ley de Divorcio, la Ley de Aborto Terapéutico, además de 

proponer el Servicio Militar como voluntario y de defender a las minorías étnicas y pueblos 

originarios. Laura Rodríguez también fue la primera mujer presidenta de un partido político 

en Chile al liderar a los humanistas en 1989. Sin embargo, ella no pudo terminar sus labores 

en el Parlamento pues le detectaron un cáncer y falleció dos años más tarde.  

Después de la muerte de Laura Rodríguez, el Partido Humanista anunció su retiro de 

la Concertación en 1993, pues según Feres sintieron “que se había traicionado lo que se 

prometió con la conquista de la democracia”. El actual vicepresidente de los humanistas 

comenta que se vio una tendencia de “mantener una élite política” a partir de la candidatura 

presidencial de Eduardo Frei Ruiz-Tagle y que “se llevaron a cabo todos los procesos de 

privatizaciones y no se hizo nada contra las AFP, Isapres, ni se fortaleció la salud pública; se 

comenzaron a privatizar todos los servicios, se abrió el camino a la explotación de capitales 

privados en la minería y nos pareció que la dirección que se estaba tomando mantenía el 

modelo anterior y que no permitía la participación ciudadana”.  

 

El Partido Humanista hoy 

 

Desde la última semana de enero de 2019 el Partido Humanista cuenta con una nueva 

directiva. Su presidenta es la consultora social Catalina Valenzuela Maureira (42), una 

delgada mujer que luce un largo cabello rizado y milita en ese partido desde hace 25 años.  

Desde su juventud Catalina Valenzuela es una feminista, cuando a partir de los 20 años 

comenzó a participar de la Fundación Laura Rodríguez, y desde ahí realizó una escuela de 

liderazgo y empoderamiento con mujeres pobladoras. También fue integrante de la 

Comunidad para el Desarrollo Humano y dirigió la Fundación Protege, enfocada a defender 

los derechos de las mujeres. Catalina Valenzuela se declara indigenista, y aprendió 
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mapudungun a los quince años. En 2016 fue candidata a alcaldesa por la comuna de La Reina, 

pero solo obtuvo un 3,7 por ciento de los votos.  

La actual dirección del partido está a su cargo, y del equipo ejecutivo de coordinación 

nacional formado por la actual vicepresidenta Marilén Cabrera, José Gabriel Feres, Marcelo 

Rioseco, Claudio Ojeda y Carolina Calderón, que representan al partido en las regiones del 

Maule, de Arica y Parinacota y de Valparaíso.  

El Partido Humanista consiguió elegir para el Congreso Nacional a solo tres de sus 

candidatos en las elecciones de 2017: Tomás Hirsch, quien obtuvo un 6,3 por ciento de los 

votos en el distrito 11 que reúne a Las Condes, Vitacura, La Dehesa, La Reina, Peñalolén y 

Vitacura; la periodista Pamela Jiles, electa con el 12,9 por ciento de los votos por el distrito 

12, correspondiente a los sectores de La Florida, La Pintana, Pirque, Puente Alto y San José 

de Maipo, y el cantante y profesor Raúl Alarcón que consiguió un escaño en el Congreso con 

2,7 por ciento y representa al distrito 17, región del Maule, que lleva a las comunas de 

Constitución, Curepto, Curicó, Empedrado, Hualañé, Licantén, Maule, Molina, Pelarco, 

Pencahue, Rauco, Río Claro, Romeral, Sagrada Familia, San Clemente, San Rafael, Talca, 

Teno y Vichuquén.  

  

El extravagante ‘Florcita Motuda’ 

 

Raúl Alarcón tiene el pelo oscuro con canas desordenadas. Juró como diputado, en 

representación del distrito 17 de la Región del Maule, durante marzo de 2018, con el traje 

típico de su personaje “Florcita Motuda”: la bata blanca con estrellas y los soportes plásticos 

transparentes como un casco. Alarcón, y su alter ego ‘Motuda’, es un conocido músico 

chileno, y una de las primeras personas en formar parte del Movimiento Humanista tras 

seguir el pensamiento de Silo a principios de los años 70.  

Estudió en la Escuela Normal de Curicó y llegó a Santiago para ingresar al 

Conservatorio Nacional de Música de la Universidad de Chile. Poco después formó la banda 

Los Stéreos y luego Los Sonny’s, y trabajó como profesor de música en distintos colegios de 

Santiago. Sin embargo, su historia en los medios de comunicación comenzó cuando empezó 

a participar en diversos espacios de televisión: fue parte de la orquesta de programa Sábados 

Gigantes y en febrero de 1977 compitió en el Festival de Viña del Mar con la canción 

https://es.wikipedia.org/wiki/La_Florida_(Chile)
https://es.wikipedia.org/wiki/La_Pintana
https://es.wikipedia.org/wiki/Pirque
https://es.wikipedia.org/wiki/Puente_Alto
https://es.wikipedia.org/wiki/San_Jos%C3%A9_de_Maipo
https://es.wikipedia.org/wiki/San_Jos%C3%A9_de_Maipo
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‘Brevemente... Gente’. En aquella ocasión el vestuario había sido menos estrafalario que el 

actual, y pese a que todo el público coreó con él su canción, no consiguió entrar dentro del 

grupo de finalistas; sin embargo, el animador Antonio Vodanovic informó que el cantante se 

llevaría el reconocimiento como Mejor Intérprete.68 

‘Florcita Motuda’ también participó después en otros sucesos históricos. Fue parte de 

la franja televisiva de la campaña del “No” en el Plebiscito para sacar al dictador Augusto 

Pinochet del poder. Florcita Motuda interpretó diversas canciones de la franja, pero la más 

recordada es ‘El Vals del No’. Después se presentó en 1989 como candidato a diputado, pero 

no resultó electo. Años más tarde, Alarcón volvió a lanzar una candidatura por la región del 

Maule por petición de Octavio González, quien ejercía como presidente del Partido 

Humanista, lo que le permitiría mantener la legalidad del partido. Para sorpresa de muchos, 

y de él mismo, Raúl Alarcón fue elegido diputado, pese a que no se sentiría conforme. A un 

mes de haber jurado en el Congreso, confesó, en el noticiario “Ahora Noticias” de 

Megavisión, que no tuvo interés en llevar una campaña y que le había dicho a González “que 

odiaba la política”. Sin embargo, cambió de planes para apoyar al Partido Humanista, aunque 

según él, seguía sin convencerse. “Ni siquiera pensaban que podía salir. Y a mí no me 

interesaba en lo más mínimo”, expresó Alarcón, y remató con un “iba por si las moscas”.69 

 

Tomás Hirsch, uno de los fundadores 

 

Con 63 años, Tomás Hirsch Goldschmidt es empresario y uno de los miembros fundadores 

del Partido Humanista. Está casado con Juanita Vergara Loyola, licenciada en Historia del 

Arte de la Universidad de Chile, con quien tiene dos hijos.  Él es hijo de inmigrantes judíos 

alemanes que escaparon del holocausto nazi y llegaron a vivir a Chile. En su juventud Hirsch 

estudió Ingeniería Civil en la Universidad de Chile, pero dejó su carrera debido a su interés 

en el pensamiento siloísta al que llegó por influencia de su hermano.  

 Alrededor de 1971, Tomás Hirsch escuchó con mucha atención los comentarios que 

hacía su hermano sobre Silo cada vez que llegaba a casa. Cuando comenzó a vivir solo, esas 

                                                
68 Mónica Garrido. “Te miro gente: Florcita Motuda diputado”, Culto, La Tercera, 20 de noviembre de 2017.  
69 “Florcita Motuda sobre su candidatura por la Región del Maule: “No me interesaba. Iba por si las moscas”, 

Ahora Noticias, Canal Mega, 14 de abril de 2018.   
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ideas lo cautivaron con más fuerza. Antes de eso, había sido simpatizante de la Unidad 

Popular, y comenta que pese a ello “nunca tuvo alguna participación de forma política porque 

tenía 16 años, así que no participé en nada”. 

En su sede distrital de la calle Javiera Carrera Norte, número 40, en la comuna de La 

Reina, Tomás Hirsch termina una de sus reuniones con un par de vecinos y vecinas para 

después sostener la entrevista para esta investigación.70 Es marzo de 2019 y Tomás Hirsch 

luce una camisa clara, sus anteojos cuadrados y se distingue por su cabello canoso y la voz 

profunda. Usa la sala de reuniones de su sede distrital, una casa de un piso y responde las 

preguntas, mientras gesticula sus frases con sus manos. 

 El diputado humanista confiesa que la propuesta del siloísmo que lo cautivó “y hasta 

el día de hoy sigue siendo exactamente la misma es la transformación personal y social 

simultánea. Yo me transformo en la medida que actuó en el mundo y en la medida que actúo 

en el mundo me trasformo. Esa idea es la que todavía es la idea central del humanismo. Tanto 

así que el símbolo del humanismo sigue siendo este símbolo del infinito, lo que hago yo 

influye en los demás, lo que hago en los demás influye en mí”, comenta.  

En 1983, él decidió formar un partido político junto el resto de los integrantes de la 

Comunidad para el Desarrollo Humano. Era un, movimiento social que trabajaba en los 

barrios y “por la educación y la cultura de la no violencia”, dice Tomás Hirsch. Y —añade 

— a partir de ahí se formó el Partido Humanista. Hirsch tenía entonces alrededor de 26 años. 

—Usted ha sido candidato presidencial muchas veces y a muchos cargos, ¿Por qué 

seguir con tantos procesos de candidatura? 

—Porque creo en los conjuntos humanos y que uno toma funciones; para mí ser 

diputado hoy día acá y estar contigo no tiene ninguna relevancia especial. Son funciones y 

he sido candidato porque el partido ha requerido tener candidatos y yo he sido vocero del 

humanismo desde el año 80, tenía veintiséis años, no sé por qué, pero me gustaran los medios, 

no tengo idea… 

Más adelante agrega: “He sido candidato siempre. Salvo esta última vez que pensé que 

no iba a ser electo, pero éstas son formas de contribuir a un proyecto común y las candidaturas 

tiene el sentido de ser un altavoz. La candidatura te permite decir cosas y que sean escuchadas 

por otros —dice y agrega que cada militante toma un rol útil para apoyar al proyecto del 

                                                
70 Entrevista realizada en marzo de 2019.  
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partido. En su caso, él dice que le gusta “la posibilidad de aprovechar los medios de 

comunicación para difundir la mirada humanista. Lo encuentro una oportunidad que hay que 

aprovechar”. 

 

La polémica “abuela” 

 

Rubia, de ojos azules, con un traje de dos piezas y siempre acompañada de un lápiz con una 

pluma de color rosa. Así se presentaba Pamela Jiles Moreno, periodista egresada de la 

Universidad Católica, en los programas de televisión antes de asumir su candidatura como 

parlamentaria por el Frente Amplio. También se autodenominaba “la abuela” y aceptaba 

como sus “nietitos” a todo aquel que le admiraba y seguía por su trayectoria como experta 

en la farándula chilena. Pamela Jiles declaró a revista Cosas71 durante 2018 que el término 

de “abuela” se lo colocó su pueblo: “Mi fleto-power, las mujeres que se sienten mis nietas o 

se identifican conmigo porque soy ‘lo ajeno al modelo’ justamente. Ellos vieron en mí un 

contra modelo televisivo que se erigió desde el ominoso rincón de la farándula”. 

Hija del ingeniero comunista Juan Jiles y de María Moreno, Pamela Jiles es nieta de 

Elena Caffarena la activista feminista y fundadora del Movimiento Pro-Emancipación de las 

Mujeres de Chile (Memch), y sobrina en segundo grado del ex comandante en jefe del 

Ejército Ricardo Izurieta Caffarena. Vive desde hace unos años con el periodista Pablo 

Maltés, su pareja y asesor comunicacional, y juntos adoptaron dos niños del Servicio 

Nacional de Menores (Sename). “Cuando estalló la crisis del Sename, con Pablo entendimos 

que nuestra obligación moral era salvar al menos una vida humana”, reveló en la misma 

entrevista para la desaparecida revista Cosas. “Iniciamos los trámites y al cabo de una larga 

y compleja carrera de obstáculos nos convertimos en padres de dos hijos. Eso es lo único 

realmente importante que hemos hecho en nuestra existencia”, agregó.  

—Siempre fue muy activista y comprometida con diversas causas. Finalmente, ¿el 

objetivo era llegar a la política? —le preguntó el periodista Jonathan Reyes.  

—En televisión no hice otra cosa más que política. Gramsci y Foucault me enseñaron 

que se puede generar ideología desde la pantalla, desde el holograma de lo real. Baudrillard 

con su teoría del simulacro me mostró que los signos mediáticos pueden presentarse —en 

                                                
71 Jonathan Reyes. “Pamela Jiles: “Soy rarísima, muy atípica”, Revista Cosas, 27 de agosto 2018.  



 

83 

 

determinadas condiciones— como una realidad más real que la realidad, pero con mayor 

poder de seducción. Con ese instrumental me transformé en un personaje demarcatorio: “La 

abuela”, que encarnó “lo ajeno al modelo” de manera hiperreal, una identidad queer, 

contrahegemónica, de alta visibilidad. Eso es completamente político —indicó Pamela Jiles 

en esa ocasión. 

La periodista asume que su vida personal también es política. Se construyó a sí misma 

un personaje con una coraza irrompible, pero que al crear la personificación de “la abuela” 

se dulcificó. Ante ese cambio, Jiles confesó convertirse en una mujer dura se debió a un 

hecho violento ocurrido cuando ella era apenas una adolescente. Durante 2015, mientras era 

integrante del programa estelar Vértigo de Canal 13, Pamela Jiles habló por primera vez de 

su experiencia de haber sido detenida por temas políticos, y dijo que sus captores “rompieron 

probablemente la base de una dulzura que podía tener una niña a los 16 años, porque además 

no conforme con lo que hacía, que podían hacer lo que querían conmigo me abusaron 

sexualmente.”72 Contó en ese programa que esa detención duró dos días, que la vendaron, 

que estaba  aterrada y no sabía lo que iba a pasar después. 

El tema de su detención fue tocado nuevamente en el programa de Chilevisión El 

Cubo73. Ahí, la diputada entregó más detalles del hecho que, según señaló, marcó su 

adolescencia, ante las preguntas de la periodista Diana Massis, quien hablaba desde una voz 

en off. Jiles rememoró en ese espacio que era estudiante del Liceo Manuel de Salas e 

integrante de la Juventud Comunista cuando un grupo de hombres la secuestró y se la llevó 

en un automóvil. “Me amarraron las manos, me pusieron una capucha gigante, como una 

especie de saco en el cuerpo. Se sentaron arriba mío y me llevaron golpeándome”, relató en 

el programa. “Ahí vino una situación larga, eterna para mi gusto, que posteriormente, 

aparentemente, fueron dos días, pero para mí fueron una eternidad, en que recibí todo tipo de 

tormentos, heridas, suplicios. No intermitentes, porque no paraban. Incluso había momentos 

en que algunos salían del auto, pero los otros seguían…” 

—¿Fue siempre en el auto, Pamela? —preguntó Diana Massis.  

—Siempre fue en el auto, pero también llegaron a una parte que está establecido, que 

es un local de un comando conjunto de José Domingo Cañas, probablemente.  

                                                
72 Programa Vértigo. “Pamela Jiles: “A los 16 años fui torturada”, Canal 13, 25 de mayo de 2016.  
73 Entrevista de Pamela Jiles en el programa El Cubo, Canal Chilevisión, 7 de agosto de 2017.  
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—¿Recuerdas otras cosas de lo que ocurrió en esos dos días? 

—Recuerdo que yo creía que me iban a matar. Que todo el rato creía que el segundo 

siguiente que venía era que me mataban. Que me ahogaban, que me pegaban, que yo trataba 

de concentrarme y decir, a ver, ‘voy a tratar de mantener la calma, de pensar’. Por ejemplo, 

decía ‘¿por qué no me preguntan algo?, ¿por qué no me interrogan?’, para tener que darles 

algo a cambio… 

 —¿No te hablaban, no te preguntaban? —consultó Massis.  

—No, me hablaban, pero me insultaban y me acusaban de cosas. No me decían ‘¿dónde 

están las armas?’. Un clásico que habría permitido… Me insultaban y me decían que yo era 

una comunista y todo lo demás, que organizaba un movimiento. Lo mismo por lo que me 

habían echado del Manuel de Salas. Exactamente las mismas acusaciones, pero de una 

manera tremendamente más fuerte, más violenta y golpeándome, enterrándome lápices o no 

sé qué. Y además con el elemento del abuso sexual. 

Ante la pregunta, hecha por Massis, sobre las consecuencias que la violencia y el abuso 

tuvieron en su vida siendo una menor de edad, Pamela Jiles respondió que fue tremendo. “O 

sea, yo era una niñita, era una niña… Por un lado, por suerte, yo ya había tenido relaciones 

sexuales y había tenido una experiencia linda en eso”.  

Pamela Jiles aseguró en el programa que durante años no habló de esa situación, y dijo 

que una de las razones fue “porque no quería entrar a la vida, al mundo, a la profesión, siendo 

la ‘periodista violada’. ¡Qué terrible! Que una se tenga que avergonzar de lo que debería 

avergonzar…” 

—Al victimario —intervino Massis para completar la frase.  

Y Pamela Jiles respondió:  

—Claro.   

 Por otro lado, Pamela Jiles, tuvo una larga trayectoria en publicaciones escritas antes 

de llegar a la televisión. Sus primeros trabajos los desarrolló en diferentes revistas opositoras 

al régimen de Pinochet, como la revista Solidaridad, de la Vicaría de la Solidaridad, la revista 

Apsi y la revista Análisis. Colaboró también en el diario Fortín Mapocho. Luego trabajó en 

varios programas de televisión en TVN desde 1989 hasta 2002; su trabajo más recordado en 

esa época fue su participación en el programa Informe Especial. En 2002 fue despedida del 

Canal y años más tarde apareció en el programa de farándula Sálvese Quien Pueda (SQP) de 
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Chilevisión, creado por el empresario Rodrigo Danús Laucirica —hijo del general (R) Luis 

Danús Covián, ex ministro de Economía de Pinochet en 1982 y ex director de Odeplan 

(Oficina de Planificación)—. En ese tiempo, el canal era propiedad de Sebastián Piñera.  

 Su último lugar de trabajo en TV fue el programa de espectáculos Primer Plano de 

Chilevisión. Pamela Jiles desde ahí hizo críticas a los personajes televisivos, incluso 

cuestionó el actuar de los políticos, la sociedad chilena e incluso a sí misma.  

También bajo la dictadura —cuando trabajaba en Análisis— escribió con las periodistas 

María Olivia Mönckeberg y María Eugenia Camus, el libro Crimen bajo Estado de Sitio 

sobre el “Caso degollados”. El libro, publicado en 1986, aborda el secuestro y asesinato de 

tres miembros del Partido Comunista: el sociólogo y funcionario de la Vicaría de la 

Solidaridad José Manuel Parada, padre de la actriz y ex militante de Revolución Democrática 

Javiera Parada, el profesor y dirigente de los profesores Manuel Guerrero y el diseñador 

gráfico Santiago Nattino.  

Posteriormente, Pamela Jiles ha publicado textos sobre muy diferentes temas 

relacionados con el mundo del espectáculo y la sexualidad de la ciudadanía: Fantasías 

sexuales de mujeres chilenas, presentado en 2004 y Maldita farándula publicado en 2007, 

son alguno de los ejemplos.  

Pamela Jiles construyó su personalidad y personaje en función de las voces que no han 

sido representadas, como ella lo plantea en diversas entrevistas: “Mi género es el de los 

oprimidos”, añadía a revista Cosas, en la entrevista mencionada: “Soy lesbiana, hombre, 

mujer, transexual, o lo que sea de manera fluida. Cuestiono la heteronorma en todos mis 

actos. Me opongo al opresor con mi cuerpo y con mi deseo, convencida de que la revolución 

será posible solo cuando construyamos nuestra propia identidad de oprimidos, nuestros 

imaginarios, en oposición a los patrones heteropatriarcales que dieron origen a nuestra 

esclavitud.”  

Y con todos estos antecedentes, con 56 años cumplidos en 2017 Jiles declaraba al diario 

La Cuarta74 que sería candidata por el Frente Amplio en el distrito 12 correspondiente a las 

comunas La Florida, Pirque, Puente Alto, San José de Maipo, y La Pintana. Con esa comuna 

tiene un enlace personal, pues ahí por más de 20 años vivió su histórica abuela Elena 

Caffarena. “Tuve la posibilidad de elegir y lo hice porque sigo teniendo redes y amigos ahí. 

                                                
74 “Pamela Jiles, “La Abuela”: “Los Malos tienen las horas contadas”, La Cuarta, 13 de agosto de 2017.  
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Viví los mismos problemas de ellos y tengo raíces. Es un Chile más pequeño, es una muestra 

del país”, explicó. 

—¿Qué la motivó a postularse? —le preguntó el diario La Cuarta a Pamela Jiles.  

—‘La Bea’. Ese es el elemento determinante, que Beatriz Sánchez me lo haya pedido. 

Y no es una decisión fácil puesto que tengo un trabajo que me gusta mucho, un sueldo 

comparable con el de un parlamentario y una alta influencia social desde la televisión. Quemo 

todas mis naves por ‘la Bea’ y por el Frente Amplio.  

Pamela Jiles comenzó a ser parte del Frente Amplio a partir de 2016, pero era cercana 

al Partido Humanista desde 2003. Fue en aquel año cuando conoció por primera vez a José 

Gabriel Feres, uno de los fundadores del partido, y él revela que en ese tiempo Pamela era 

militante “del Partido Comunista y nosotros presentamos de candidato a Tomás Hirsch. Ella 

se incorporó como parte de la campaña de la alianza entre el Partido Humanista con el Partido 

Comunista”.75 Esa alianza fue conocida como Juntos Podemos, pero no duró mucho debido 

a las diferencias que tuvo el Partido Humanista con el resto del bloque frente a un eventual 

apoyo a la candidata Michelle Bachelet en segunda vuelta. “Los humanistas afirmamos votar 

nulo, porque no íbamos a apoyar a una candidata de la Concertación”, señala Feres. Y agrega 

que hubo una diferente entre el Partido Humanista con el Partido Comunista, pues estos 

últimos acordaron apoyar la candidatura de Bachelet, y por esa razón, Pamela Jiles salió del 

PC y empezó a trabajar con los humanistas.  

Feres comenta que Pamela Jiles aceptó ser parte del Partido Humanista, aunque 

inicialmente no pudo firmar como militante porque estaba en constante “actividad 

televisiva”. Fue durante 2016 que comenzaron a conversar sobre una posible candidatura. 

“El lío que ella tenía es que en el momento que se supiera que era candidata, no podía seguir 

trabajando en la televisión y ni ella ni nosotros teníamos cómo sostenerla económicamente”, 

comenta Feres para explicar por qué la candidatura de Pamela salió poco tiempo antes de las 

elecciones parlamentarias. De todas maneras, el Partido Humanista informó al resto del 

Frente Amplio que tenían un candidato, aunque según Feres se referían a esta figura “incluso 

en masculino”, pero que lo hicieron porque no podían revelar que era Pamela Jiles.  

                                                
75 Entrevista realizada en octubre de 2018.  
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Pamela Jiles finalmente dejó su trabajo como periodista y comentarista de espectáculos 

para postular por el Partido Humanista. Fue elegida diputada y presidenta de la Comisión de 

Familia durante el primer año en el Congreso.  

Pese a todos los intentos para contactarla y conseguir su testimonio fue imposible. 

Hubo mensajes no respondidos, y una llamada a su pareja, Pablo Maltés, que negó la 

posibilidad de que Pamela hablara para esta Memoria. Maltés, a través del teléfono indicó 

que “no había tiempo”, y “que era mejor que buscara la información que necesitaba a través 

de internet”. Y ante la negativa para llegar a la fuente oficial, fueron los registros de los 

medios los que permitieron identificar quien es la actual diputada del Partido Humanista. 

Maltés, por su parte, ha contado a sus cercanos que él podría ser candidato a alcalde de La 

Florida en representación del Partido Humanista. Esa información la confirmó la propia 

Pamela Jiles en una entrevista en The Clinic en julio de este año 2019. La periodista diputada 

dijo que esa decisión la había declarado la presidencia del PH “como una posibilidad, y desde 

ese momento la gente en la calle le dice que va a votar por él.”76 

 

Lejos de la Nueva Mayoría 

 

Un punto en común que han tenido todos los partidos y movimientos del Frente Amplio es 

en la idea de establecer alianzas para disputar espacios de poder. “Nosotros siempre hemos 

pensado que hay que sumar esfuerzos, que no hay ninguna fuerza que vaya a forzar por si 

sola el cambio”, agrega José Gabriel Feres sobre la disposición que ha tenido el Partido 

Humanista para formar pactos políticos y electorales. “Siempre hemos sido partidarios de los 

frentes, de las aglutinaciones, pasamos la Concertación, pasamos Nueva Izquierda, formamos 

el Podemos, seguimos con el Junto Podemos y hemos apoyado a otros candidatos; apoyamos 

a Marco Enríquez Ominami, a Marcel Claude, con el fin de ampliar, siempre con ese fin, de 

ampliar dentro de un contexto mayor y también enganchamos después con el Frente Amplio”, 

dice Feres.  

Cuando las elecciones municipales estaban en plena marcha, ambos partidos decidieron 

armar un pacto electoral municipal junto al Partido Ecologista Verde (PEV) —que surgió en 

                                                
76 Gastón J. Muñoz. “Pamela Jiles, La Abuela diputada: Siempre combativa, nunca incombativa”, The Clinic, 

18 de julio de 2019.  
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Concepción y que consiguió su legalización después de varios de los partidos de “los verdes” 

se fusionaron—, al que nombraron “Alternativa Democrática”. El motivo de esta unión era 

para formar un bloque de izquierda alejado de la Nueva Mayoría. En esa reunión acordaron 

establecer apoyo a las candidaturas de Octavio González, en el sector de Quillota, y a la 

candidatura de Jorge Sharp en Valparaíso.  

José Gabriel Feres agrega que hicieron reuniones y arreglaron un acuerdo de apoyo que 

les permitiera encontrar puntos en común con otras cuatro fuerzas políticas: Revolución 

Democrática, el recién nacido Movimiento Autonomista, Izquierda Libertaria y Nueva 

Democracia. “Terminada la campaña municipal seguimos trabajando en generar un 

documento que pudiera plegar la integración de otros”, añade. Y en un segundo momento se 

integraron Izquierda Autónoma, Partido Poder y el Partido Igualdad en diciembre de ese año.  

Tomás Hirsch dice que se juntaron bajo tres premisas: “Nueva Constitución, cambio 

del modelo económico, dejar de ser parte de la Concertación” además de que ninguno de los 

integrantes estuviera involucrado en irregularidades de la política.  

“Entre estas nueve fuerzas”, agrega Feres, “dimos el 21 de enero del 2017 nacimiento 

a lo que la prensa llamó el Frente Amplio. Ni siquiera nosotros le pusimos el nombre”, afirma. 

Según su versión, fueron los medios de comunicación los que llegaron a nombrar a la 

coalición bajo el nombre de “Frente Amplio”.  

El bloque que se armó con el objetivo de reunir a todo grupo que no se identificó por 

la Nueva Mayoría, y menos por la derecha, apareció con el nombre de Frente Amplio en una 

nota publicada por el diario digital El Mostrador en agosto de 2016, antes de que el bloque 

se alineara de forma definitiva. Ese medio le otorgó el derecho del nombre a Revolución 

Democrática tras haberse inspirado en el modelo político que se formó en Uruguay, en 

febrero de 1971 con varios partidos políticos y ciudadanos independientes. El Frente Amplio 

uruguayo se definió como “democrático, anti oligárquico y antiimperialista”, y fue capaz de 

llevar a José “Pepe” Mujica a la presidencia el año 2009.77  Sin embargo, el nombre de 

“Frente Amplio” en Chile existía desde 2004 cuando un documento del movimiento Surda 

—que después de su disolución, los integrantes dan origen al movimiento Izquierda 

Autónoma—, señaló la importancia de crear una alianza política diversa para Chile.78   

                                                
77 “Frente Amplio de Izquierda en stand by”, El Mostrador, 23 de agosto de 2016.  
78 Mencionado en el capítulo 1 de esta Memoria de título.  
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Más fuerzas de izquierda  

 

Dentro de las fuerzas que se unieron a las primeras alianzas del Frente Amplio en Chile, 

estaba Nueva Democracia, que se formó el 3 de septiembre de 2016 después de su primer 

encuentro nacional realizado en la comuna de San Miguel. Según el sitio web de Nueva 

Democracia, fue tras su conformación que Cristián Cuevas —ex dirigente de los trabajadores 

del cobre—, llamó a Sebastián Depolo, entonces presidente de Revolución Democrática, 

“para impulsar la creación de una nueva alternativa política que pueda ganarle al duopolio y 

que supere la histórica fragmentación de la izquierda en Chile”.  

 A esas dos agrupaciones se unió Izquierda Libertaria, descendiente del proyecto 

libertario chileno que venía desde fines de los años 90 y principios de los 2000. Se trata de 

un movimiento político que reconoce sus raíces en lo que fue la Organización Comunista 

Libertaria de Chile y el Frente de Estudiantes Libertarios, fundado en mayo de 2003 en 

Valparaíso. Ambos grupos fueron parte de la conducción del movimiento estudiantil del 

2011.  

A las alianzas de movimientos y partidos, que después darían origen al Frente Amplio, 

también se unió el Partido Ecologista Verde (PEV), constituido en diciembre de 2006 en 

Concepción. El PEV recoge una larga tradición de los movimientos ecologistas en Chile, 

después de la desaparición del Movimiento Ecologista y del partido de Los Verdes.  

En sus inicios, el Partido Ecologista Verde participó en las elecciones municipales de 

2008 en la alianza “Por un Chile limpio”, con el Partido Regionalista de los Independientes 

(PRI) y el movimiento Chile Primero; pero en 2009 se alió a la Nueva Mayoría para apoyar 

la candidatura de Marco Enríquez-Ominami, respaldaron al Partido Progresista (PRO) que 

fundó el ex candidato en las elecciones municipales de 2012. Al año siguiente, los ecologistas 

tomaron distancia y para la elección presidencial presentaron como candidato propio al 

economista Alfredo Sfeir, quien solo obtuvo un 2,4 por ciento de los votos.  

En la actualidad, las filas del Partido Ecologista Verde están conformadas por 

integrantes de los ecologistas verdes provenientes de Concepción, junto a miembros del 

Partido Ecologista del Norte, que se fusionaron en abril de 2014, tras perder la legalidad 

como partidos por separado durante 2013. Tres años más tarde, el partido ya legalizado y 

consolidado decidió unirse al pacto frenteamplista y presentó a su presidente Félix González, 
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administrador público egresado de la Universidad de Concepción, como uno de sus 

candidatos a diputados. Para sorpresa de los ecologistas verdes, González resultó electo por 

el distrito 20 en la región del Bío-Bío79.  

Fueron estas fuerzas las que inicialmente se unieron en una alianza electoral de cara a 

las municipales 2016 bajo el nombre de un “Primer Encuentro Programático Municipal por 

una Nueva Alternativa Política para Chile”. En 2017, para las elecciones presidenciales y 

parlamentarias, el grupo de integrantes del bloque creció al recibir entre sus filas al Partido 

Poder Ciudadano, creado en marzo de 2015; el Partido Igualdad, fundado por diversos 

movimientos sociales, cuyo primer presidente fue Lautaro Guanca —ex militante del Partido 

Comunista, y ex concejal de la comuna de Peñalolén—, y su candidata presidencial para las 

elecciones de 2013 fue Roxana Miranda, dirigente de Andha Chile (Asociación Nacional de 

Deudores Habitacionales); el Partido Pirata, nacido en Chile durante 2007 a partir del modelo 

del Partido Pirata de Suecia80, y el Movimiento Socialismo y Libertad.  

En la actualidad, los partidos de Nueva Democracia, Izquierda Libertaria con el 

Movimiento Socialismo y Libertad desaparecieron para fusionarse con el Movimiento 

Autonomista. De esta forma, la unión de estas cuatro fuerzas dio forma a Convergencia 

Social que aspira a ser un nuevo partido dentro del Frente Amplio, así como el Partido Poder 

se unió con Izquierda Autónoma para formar el Partido Comunes.  

Por otro lado, el Partido Ecologista Verde continúa siendo un partido legal y diputado 

Félix González es también el presidente de su colectividad. Así mismo, el Partido Igualdad 

está dentro del Frente Amplio liderado por el dirigente poblacional Guillermo González, 

igual que el Partido Pirata, cuyo vocero es Juan Ignacio Naudon.   

 

 

 

 

 

 

 

                                                
79 El distrito 20, región del Bío-Bío, reúne a las comunas de Chiguayante, Concepción, Coronel, Florida, 

Hualpén, Hualqui, Penco, San Pedro de la Paz, Santa Juana, Talcahuano y Tomé.  
80 El partido Pirata fue fundado en 2006 por Rick Falkvigne como respuesta a la creación de un Ministerio Anti 

pirata y el endurecimiento de leyes que defendían el copyright en ese país.  
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CAPÍTULO V 

 

LIBERAL, IGUALITARIO Y PROGRESISTA 

 

 

Hasta principios de 2019 y en la calle Huérfanos 886, en Santiago Centro, estaba la sede del 

Partido Liberal de Chile. La sede pasa inadvertida en medio de la ciudad pues no luce ningún 

afiche, cartel o banderas de identificación, pero al entrar a la oficina en el octavo piso se 

puede percibir que se está dentro del nuevo Partido Liberal. La imagen del presidente José 

Manuel Balmaceda en colores se encuentra tanto en cuadros y chapitas, en las diferentes salas 

del partido. Sus integrantes lo definen como un movimiento “igualitario y progresista”, que 

toma las tradiciones de liberales chilenos como el mismo Balmaceda, José Victorino 

Lastarria, y Francisco Bilbao.  

El liberalismo nació en Inglaterra durante el siglo XVII y es una corriente política que 

promueve la libertad del ser humano, en niveles políticos, jurídicos, sociales y materiales. 

Uno de los primeros pensadores del liberalismo fue John Locke, planteó que entre los 

derechos humanos básicos se encontraba el derecho a la vida, la libertad y la propiedad, los 

cuales se obtenían desde el nacimiento de las personas. En Chile el liberalismo surgió a partir 

de los movimientos independentistas. En particular del bando “pipiolo”, una tendencia 

política formada después de la abdicación de Bernardo O’Higgins en 1823.  

Considerado como el movimiento precursor al Partido Liberal en la historia de Chile, 

el bando Pipiolo se formó por un grupo de jóvenes que se pronunciaron por una república 

democrática y libre. La mayoría de sus integrantes adoptaron las ideas democráticas y 

corrientes liberales que surgieron en Europa durante la Revolución Francesa. El bando 

Pipiolo fue parte de la organización de la República de Chile y llegó a organizarse como un 

partido tras seguir las ideas del político José Victorino Lastarria en 1849, quien después se 

convirtió en su primer presidente.   

Los liberales llegaron al gobierno en 1861 y poco a poco lograron reformar algunos 

aspectos de la Constitución de 1833, lo que se concretó entre 1871 y 1874, bajo el gobierno 

de Federico Errázuriz Zañartu. Durante el siglo XX el Partido Liberal representó el ala más 

avanzada de la derecha y en octubre de 1930 el partido desapareció para dar paso al Partido 

Liberal Unido.  
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Las cosas cambiaron en la década de los sesenta, en un escenario de falta de apoyo, el 

Partido Liberal decidió unirse con el Partido Conservador para evitar sucumbir por las 

escuálidas votaciones y apoyo de sus militantes. Fue así como el 16 de junio de 1966, ambos 

partidos se unen para crear el Partido Nacional.  

A partir de ahí, el título de “liberales” se lo adjudicó la derecha durante la dictadura 

militar, mientras que los liberales “progresistas” —aquellos que no se aliaron con los ex 

militantes del Partido Conservador—, fueron opositores al régimen de Augusto Pinochet. 

Una nueva colectividad se constituyó el 24 de abril de 1989, y participó en las elecciones 

parlamentarias de fines de ese año al formar el pacto Liberal-Socialista. Luego se 

constituyeron como partido político legal el 17 de julio de 1990. Y en el año 1992, el Partido 

Liberal, compitió en las elecciones municipales de octubre. Sólo logró un 0,24 por ciento del 

total de sufragios emitidos lo que hizo que en 1994 el partido fuese disuelto por el Servel por 

no conseguir más del cinco por ciento de votos en elecciones parlamentarias. 

Se intentó reestructurar en diciembre de 1998, y se inscribió en el servicio electoral 

como partido en marzo de 2000. Ese mismo año integró la Concertación de Partidos por la 

Democracia y participó en elecciones municipales realizadas en octubre. Logró sólo un 0,02 

por ciento del total de sufragios emitidos y al no conseguir la normativa del Servel, el Partido 

Liberal volvió a desaparecer, pero esta vez el 3 de mayo de 2002.   

La fundación de una nueva corriente liberal ocurrió después del bicentenario de la 

independencia de Chile, cuando quienes armaron el partido se inspiraron en los creadores del 

Partido Liberal durante el período decimonónico.  

 

Los nuevos liberales 

 

La fundación del nuevo Partido Liberal de Chile ocurrió en 2012 de la mano del cientista 

político de la Universidad Central Vlado Mirosevic Verdugo, y sus seguidores que decidieron 

cambiar el rumbo del partido Chile Primero. Este había sido creado por ex parlamentarios 

del Partido por la Democracia (PPD), en mayo de 2007 y lo encabezaba el senador Fernando 

Flores. La transformación implicó convertir el partido en una entidad “liberal-progresista”.  

La decisión fue aprobada por unanimidad en el consejo general de los jóvenes 

integrantes que quedaron en Chile Primero, lejos de las ideas de Flores y sus fundadores, y 
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se tramitó el cambio de nombre de la colectividad en el Servicio Electoral. De esta forma, ya 

en 2013, el movimiento renació como el nuevo Partido Liberal de Chile.81 Ese proceso 

fundacional coincidió, según Guillermo Moreno Barrios, vicepresidente del nuevo PL y 

estudiante de Administración Pública de la Universidad Central, con la llegada del presidente 

honorífico de la Internacional Liberal Hans Van Baalen, institución que reconoce y agrupa a 

todos los partidos liberales. Su visita permitió que los liberales chilenos fueran reconocidos 

por la organización en todo el mundo82.  

En 2017, los integrantes del Partido Liberal comenzaron a ser muy críticos con los 

políticos de derecha que se “apropiaban” del término. Vlado Mirosevic emplazó, a través del 

diario El Mercurio y el portal digital Emol83, al senador de Evópoli Felipe Kast por no 

representar —según él—, los valores liberales, tras mostrarse en contra del proyecto de ley 

que despenaliza el aborto en tres causales. En dicha ocasión Mirosevic comentó: “Felipe Kast 

y Evópoli no se inspiran en los partidos liberales del mundo, más bien se inspiran en los 

partidos conservadores. A ellos les gusta el partido conservador inglés, les gusta David 

Cameron, no les gustan los partidos liberales del mundo, no les gusta Justin Trudeau en 

Canadá, porque eso es demasiado progresista para ellos. Entonces, hay que marcar una clara 

distinción con eso”.  

En sus críticas, Mirosevic también emplazó a todos quienes se autodenominan liberales 

como los Chicago Boys, Axel Kaiser, abogado e integrante de la Fundación para el Progreso 

creada por el empresario Nicolás Ibáñez Scott, ex dueño de supermercados Líder.84 

 Vlado Mirosevic aclaró, en junio de 2017, al diario El Mercurio, que ambas corrientes 

liberales provienen de tradiciones diferentes, y “que se enfrentan en posiciones bastante 

claras. Lamentablemente en Chile tenemos una usurpación histórica de parte de los Chicago 

Boys diciendo ‘nosotros somos los liberales’, cuando en realidad son neoconservadores”, 

dijo. Y agregó en esa oportunidad que los liberales igualitarios reconocen “toda la tradición 

en Chile del siglo XIX: Francisco Bilbao con La Sociedad de la Igualdad y Santiago de Arcos, 

eso era liberal; el presidente Balmaceda era liberal. El presidente Domingo Santa María con 

                                                
81 “Chile Primero se reconvierte”, Revista Qué Pasa, 13 de diciembre de 2012.  
82 Entrevista realizada en septiembre de 2018.  
83 Verónica Marín. “¿Qué es ser liberal?: Diputado Mirosevic arremete contra Kaiser y Kast y asegura que no 

se puede estar en contra del aborto”, Emol, 14 de junio de 2017.   
84 Nicolás Ibáñez Scott durante el año 2002 compró todos los ejemplares del diario La Nación Domingo para 

evitar que se conociera una acusación contra él por violencia intrafamiliar hacia su entonces esposa.   
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las leyes laicas, José Victorino Lastarria, es decir era un liberalismo laico, reformista e 

inspirado en las ideas de progreso de la época.” 

 

Ex “ahijado político” de Fernando Flores  

 

Ariqueño y con ascendencia croata, Vlado Mirosevic Verdugo es padre de un niño junto a su 

esposa Maritextu Larraechea, historiadora, periodista y una de las directoras de Girls In Tech 

en Chile, y fue reelegido en 2017 como diputado en representación del Partido Liberal. Es 

hijo de Nevenka Mirosevic y del agrónomo Luis Verdugo. Ambos cuando sus hijos eran 

niños decidieron cambiar el orden de sus apellidos. Vlado, de cabello oscuro con melena y 

ojos castaños claros, contó al diario La Estrella de Arica85 que su nombre inicialmente era 

Vlado Verdugo Mirosevic y añadió que el cambió se debió a “una decisión familiar que tenía 

que ver con conservar el apellido en Chile. La verdad de las cosas es que cuando me cambié 

el apellido tenía 11 años y fue al igual que todos mis hermanos. Uno de los que lo propuso 

fue mi padre y creo que aprendí una gran lección de él. Creo que hay que modificar la ley, 

porque no puede ser que en Chile sea obligatorio el apellido paterno primero, por lo menos 

tiene que ser una opción”.  

 Sin embargo, su padre tiempo después reveló que el verdadero motivo del cambio fue 

el odio hacia su propio apellido. En un reportaje de la revista Sábado86 escrito por el 

periodista Rodrigo Fluxá, Luis Verdugo señaló que si pudiera borrar su apellido lo haría. 

Para Luis, el significado del apellido Verdugo “es muy brutal. Apenas los niños tuvieron 

edad legal, invertimos el orden de los apellidos, así Vlado quedó Mirosevic. Tenía 13 años", 

comentó. 

 Luis Verdugo y Nevenka Mirosevic decidieron, también, inscribir a sus hijos en el 

Colegio Andino, en el valle de Azapa. Vlado Mirosevic fue parte del Centro de Alumnos de 

su colegio y después llegó a presidir la Federación de Estudiantes Secundarios de Arica y 

Parinacota (Fesap) durante dos años. La segunda demostración de su motivación de 

participación social fue cuando ingresó a la Universidad Central para estudiar Ciencias 

Políticas, y después sacó un Magíster en Periodismo digital en la Universidad Mayor lo que 

                                                
85 Bárbara Figueroa. “El “ahijado” de Flores que quiere ser diputado”, La Estrella de Arica, 22 de marzo de 

2009.  
86 Rodrigo Fluxá. “La fábula del diputado y la multinacional”, Revista Sábado, 18 de agosto de 2014. 
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le permitió tener los conocimientos suficientes para fundar junto, al periodista y actual 

alcalde de Arica Gerardo Espíndola Rojas, el primer diario ciudadano: El Morrocotudo de 

Arica que forma parte de la Red de Diarios Ciudadanos de Chile: “Mi Voz”.  

Vlado Mirosevic también organizó charlas de emprendimiento, diplomados y asistió 

como alumno oyente a los cursos que impartía el entonces senador Carlos Fernando Flores, 

ingeniero industrial, ex ministro del presidente Salvador Allende, y fundador del partido 

Chile Primero al que Mirosevic ingresó. A partir de ahí surgió en él la idea de convertirse en 

diputado en representación de su ciudad natal con solo 20 años, pero lo dejó para una segunda 

oportunidad cuando Chile Primero apoyó la campaña presidencial de Sebastián Piñera en 

2009. Los medios de comunicación, como La Estrella de Arica, comenzaran a denominar a 

Mirosevic como el “ahijado político” de Flores.  

A cambio de esa decisión, al partido de Flores designó a Mirosevic al distrito 19, 

correspondiente a las comunas de Independencia y Recoleta, aunque no consiguió salir 

electo. Las cúpulas de Chile Primero apoyaron a Piñera hasta el final y se integraron a su 

gobierno a comienzos de 2010. Vlado Mirosevic, por el contrario, dejó su militancia y a su 

antiguo mentor. “Fernando fue mi profesor”, declaró Mirosevic al diario El Mercurio87 en 

2018 cuando le preguntaron en que estaba su relación con Fernando Flores, “me ayudó 

muchísimo en mi formación y guardo un gran agradecimiento por eso, más allá de las 

diferencias políticas que nos distanciaron en su momento”.  

Mirosevic no fue el único que decidió dejar atrás las ideas de Chile Primero y 

reformularlas en un proyecto diferente. A él le siguió el equipo que trabajó a su lado en su 

primera campaña como diputado, y que también había sido parte de la colectividad fundada 

por Flores. Juntos decidieron formar una nueva organización política conocida como el 

Partido Liberal de Chile y siguieron la tradición de los liberales del siglo XIX. El nuevo 

Partido Liberal, autodenominado, “igualitario” y “progresista”, decidió como primera acción 

política establecer alianza con la lista “Si tú quieres Chile cambia”, junto al Partido 

Progresista (PRO) para apoyar la campaña de Marco Enríquez-Ominami en las elecciones 

presidenciales de 2013. Mirosevic nuevamente presentó una candidatura al Parlamento y esta 

vez resultó electo, representando a su nueva militancia con el 20,1 por ciento de los votos.  

                                                
87 “Vlado Mirosevic, diputado Partido Liberal y miembro del Frente Amplio: “Tengo un apellido difícil de 

retener. En las campañas uso más el nombre”, El Mercurio, 12 de agosto de 2018.  
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Durante su primera gestión como parlamentario, Vlado Mirosevic presentó 

entusiasmado su primer proyecto de ley para establecer el uso de un software libre por parte 

de los organismos del Estado. El motivo de su proyecto era reducir la suma —hasta el 

momento más de 36 mil millones— que gastaba el Estado en pagar las patentes de Microsoft.  

Sin embargo, y pese a todos los intentos de Mirosevic el proyecto fue bloqueado, a 

petición de lobistas de Microsoft, por el entonces diputado del Partido por la Democracia 

(PPD) Daniel Farcas. Mirosevic denunció el bloqueo de su proyecto como una “violación” 

por parte de la empresa y de sus colegas parlamentarios, e incluso lamentó que esta acción 

tuviera consecuencias: se estableció el uso de exención de tasa de impuesto adicional por 

servicios de publicidad, uso y suscripción de plataforma de servicios tecnológicos de internet 

a empresas acogidas en el artículo 14 de la Reforma Tributaria. “Activé un lobby que terminó 

en eso. Era lo único específico en un protocolo muy general. Quedé abatido”, declaró 

Mirosevic en el reportaje de la revista Sábado.  

Mirosevic siguió intentado presentar otros proyectos de ley durante su primer período. 

Uno de ellos es el derecho a la eutanasia, un tema que aún trabaja en su segundo período 

como parlamentario, en el cual salió electo, en 2017, con el 32,4 por ciento de los sufragios 

y fue primera mayoría en su distrito, correspondiente a la región de Arica y Parinacota. 

  

Alcalde en Arica 

 

Durante las elecciones municipales de 2016, el Partido Liberal consiguió que uno de sus 

integrantes fuese electo: Gerardo Espíndola Rojas, periodista de 41 años, logró el 24,5 por 

ciento de los votos en la comuna de Arica y superó al candidato independiente Rodrigo 

Cuevas Troncoso, quien consiguió un 24,2 por ciento; a José Durana Semir, candidato de la 

UDI, que obtuvo el 21,3 por ciento, y a la candidata demócrata cristiana Andrea Murillo 

Neumann que solo alcanzó un 14 por ciento de los sufragios, según los datos del Servel.88  

Gerardo Espíndola nació en Arica y se crió en la población Doctor Juan Noé. Cursó 

sus estudios escolares de educación básica y media en el Liceo Domingo Santa María, y 

luego se fue a Antofagasta en 1997 a estudiar Periodismo en la Universidad Católica del 

Norte (UCN. Ahí fue presidente del Centro de Alumnos de la carrera de Periodismo durante 

                                                
88 Servicio Electoral de Chile. Votación Candidatos por Comuna Arica. Disponible en servel.cl 
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el año 2000 hasta 2001 y entabló amistad —por casi 18 años—, con el actual alcalde de 

Chañaral, Raúl Salas, también periodista, quien a diferencia fe Espíndola, se presentó como 

candidato independiente en las elecciones municipales.  

Cuando egresó de la universidad, Gerardo Espíndola se mantuvo tanto en actividad 

política como periodística. En 2005 fundó el diario El Morrocotudo de Arica, primer medio 

participativo y de “periodismo ciudadano” en español de América Latina. Tras el éxito de 

este diario, lideró la creación de otros 15 medios de comunicación ciudadanos en las distintas 

regiones de Chile: uno de ellos fue el grupo medial perteneciente a Red Mi Voz, un proyecto 

en el que participó junto al diputado Vlado Mirosevic.89  

Espíndola fue dirigente del Colegio de Periodistas, al que ingresó en 2003, y durante 

2006 fue elegido vicepresidente del Consejo Regional de Arica, iniciando junto a la nueva 

directiva el proceso de renovación del gremio en la región. También ha sido consultor de 

políticas públicas, consultor internacional en materia de reciclaje y medio ambiente y 

coordinador de proyectos culturales en Arica. Además, fue director de Extensión de la Casa 

del Regionalismo de Vlado Mirosevic cuando fue elegido diputado por primera vez.   

Para Gerardo Espíndola, el apoyo de Mirosevic ha sido importante. El diputado del 

Partido Liberal estuvo durante su proceso de campaña para postular a la alcaldía de Arica.90 

Espíndola postuló por el Pacto Alternativa Democrática que incluyó a varios movimientos y 

partidos del Frente Amplio y así fue elegido alcalde de Arica. El 6 de diciembre de 2016, a 

plena luz del sol, se realizó la ceremonia de asunción al mando de la comuna, en un acto en 

el Parque Vicuña Mackenna. 

  

Proyectos liberales  

 

A pocos meses de su debut como parlamentario en 2014, Vlado Mirosevic presentó un 

proyecto de ley para legalizar el uso terapéutico de la marihuana y despenalizar el autocultivo 

para uso recreacional. Fue el mismo año en el que presentó proyecto de eutanasia, 

matrimonio igualitario y la despenalización de cannabis. Durante el año 2018, el diario La 

                                                
89Antonella Casali Allende. “Periodistas de la UCN se convirtieron en los nuevos alcaldes de Arica y Chañaral”, 

El Mercurio de Antofagasta, 30 de octubre de 2016.  
90 “Gerardo Espíndola lanza su candidatura a alcalde de Arica por el Partido Liberal apoyado por Vlado 

Mirosevic”, Arica Mía, 19 de abril de 2016. 
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Tercera le preguntó sobre cuál fue su motivación para presentar este proyecto hace unos 

años, y el diputado respondió:  

—Había un compromiso más ideológico de instalar este debate. Lo que sucedió fue 

que cuando estábamos trabajando el proyecto es que el doctor Milton Flores comenzó a ser 

enjuiciado por el auto cultivo de cannabis. Él es un psiquiatra, que tenía en su parcela plantas 

para consumo personal no para traficar. Y su caso le imprimió una fuerza porque había una 

tensión mediática sobre el enjuiciamiento a consumidores que no eran traficantes y que 

estaban siendo criminalizados. Finalmente, él terminó ganando el juicio, fue absuelto, pero 

fue un proceso largo.91  

Mirosevic explicó a La Tercera que su proyecto cuestionaba el “por qué el Estado tiene 

que perseguir penalmente a aquellos que son consumidores y no dañan a la sociedad. Hay 

que dividir entre el narco y el consumidor. Mientras el consumidor no haga daño a la sociedad 

por qué tenemos que criminalizarlo.”  

Según Mirosevic “hay gente que está en contra de este proyecto que utiliza la palabra 

despenalizar o legalizar para olvidar lo que está de fondo que es la regulación. Ese es un 

intento por hacernos ver como promotores del consumo y no puede estar nada más lejos de 

lo que queremos hacer. No estamos promoviendo el consumo, de hecho, lo estamos 

disminuyendo porque al regular, reduces el mercado negro, le quitas el mercado a los narcos 

y eliminas la penetración de ellos en las escuelas, liceos y colegios de Chile y aumente el 

consumo en menores. Si regulas, entonces reduces el mercado. Y ahí hay control sobre la 

expansión del consumo, hoy descontrolado”, argumentó el diputado liberal.  

Otro de los temas que presentó Vlado Mirosevic fue el proyecto de ley sobre la 

eutanasia. Ya el 7 de agosto de 2018, la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados aprobó 

el proyecto que busca despenalizar la eutanasia. Este indica que se puede permitir la eutanasia 

en caso de que una persona sufra “una enfermedad terminal o un sufrimiento físico o mental 

constante e insoportable, producto de una condición o enfermedad patológica incurable”.92 

El 15 de abril de 2019, la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados aprobó las 

tres causales para solicitar eutanasia, las opciones que estaban dentro del proyecto presentado 

por el diputado Mirosevic en 2014. De acuerdo con ese texto el derecho a la eutanasia estaría 

                                                
91Andrés Muñoz. “La cruzada más liberal de Vlado Mirosevic: La pasta base se combate regulando todas las 

drogas”, La Tercera, 14 de diciembre de 2018.  
92 “Comisión de Salud aprueba legislar despenalización de la eutanasia”, CNN Chile, 7 de agosto de 2018. 
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disponible para personas diagnosticadas con enfermedades de carácter incurable, cuando 

posea una disminución de sus capacidades; y cuando la enfermedad, dolencia o disminución 

de sus capacidades le ocasione a la persona dolores físicos persistentes e intolerables. Estas 

condiciones deben ser cumplidas al mismo tiempo para solicitar la aplicación de la eutanasia.  

Por otro lado, la Cámara de Diputados aprobó de forma unánime el proyecto de ley de 

reconocimiento y protección de los derechos de las personas con enfermedades terminales, y 

el “buen morir”: una medida implementada desde el Ejecutivo, que tiene por objetivo 

“reconocer, proteger y regular el derecho de las personas en situación de enfermedad terminal 

a una adecuada atención de salud”. 

El Gobierno presentó ese proyecto a principios de 2019 en paralelo a la discusión del 

proyecto de eutanasia de Mirosevic, con el que la administración de Sebastián Piñera no está 

de acuerdo. Frente a esa aprobación, el diputado Mirosevic aseguró que esto puede ser un 

primer paso para la ley de eutanasia93. Lo calificó como “una primera conquista que abre 

paso a la posibilidad de consagrar el derecho a la eutanasia, los cuidados paliativos eran el 

primer paso, era necesario que se aprobara esta ley y ahora tenemos que avanzar directamente 

en el derecho al buen morir y, específicamente, el derecho a que una persona, un paciente en 

una circunstancia médica extrema, pueda pedir la asistencia médica para morir, o sea, la 

eutanasia”. 

 

Discordancia a nivel internacional  

 

Vlado Mirosevic ha mostrado discrepancia con el Frente Amplio en temas internacionales. 

En representación del Partido Liberal, y también en su rol como miembro de la Comisión de 

Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, ha sido uno de los parlamentarios que se 

ha mostrado en contra del manejo de Nicolás Maduro y Daniel Ortega como presidentes de 

Venezuela y Nicaragua respectivamente, donde existe una fuerte crisis económica y política 

y que en diferentes protestas se han pedido sus salidas.  

Mirosevic ha sido crítico de la situación que se ha dado en Venezuela, con el gobierno 

de Nicolás Maduro: “Con la nueva asunción al poder de Nicolás Maduro se consagran 

                                                
93 “Cámara aprueba proyecto de cuidados paliativos en medio de discusión por eutanasia”, Diario Universidad 

de Chile, 18 de julio de 2019.  
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atropellos a los derechos fundamentales y restricción de libertades. A su vez, es la más clara 

representación de quien se aferra al poder y abusa de éste”, agregó el legislador.94 

También ha criticado abiertamente los gobiernos de Nicaragua y Venezuela, y sus 

comentarios han generado roces con otras colectividades dentro del Frente Amplio. Esas 

diferencias terminaron en la renuncia de Vlado Mirosevic a la presidencia de la Comisión de 

Relaciones Exteriores en 2018. El diputado acusó presiones por parte del Movimiento 

Democrático Popular liderado por Alberto Mayol, y el Partido Poder, que tiene por 

representante a la diputada Claudia Mix.95 

Sólo con el pasar de los meses, el tema de Venezuela dejaría de causar conflictos dentro 

del Frente Amplio como lo hacía antes. El Partido Liberal solicitó a la Mesa Nacional del 

Frente Amplio que se pronunciara a favor del Informe de sobre la situación interna de 

Venezuela, realizado por la Alta Comisionada para los Derechos Humanos de Naciones 

Unidas, Michelle Bachelet. Al respecto, el presidente del Partido Liberal, Luis Felipe Ramos, 

afirmó que “el informe es clarísimo y es nuestro deber ético apoyar una investigación seria 

que trae como conclusión la clara violación a los Derechos Humanos por parte del régimen 

de Maduro”.  De esta forma, el Frente Amplio se cuadró a favor del informe y condenó la 

situación en Venezuela.  

En agosto de 2019, Vlado Mirosevic se refirió a la situación de Venezuela y el informe 

escrito por Bachelet en La Tercera. En la entrevista, Mirosevic dijo que el Partido Liberal ha 

podido marcar diferencias con sus pares dentro del Frente Amplio y que “inicialmente la 

posición que los liberales defendemos en torno a Venezuela era controvertida dentro del 

bloque”, y añadió: “De hecho, me costó la presidencia de la Comisión de Relaciones 

Exteriores, pero mi renuncia sirvió, ya que hoy nuestra posición se transformó en la línea 

editorial y el Frente Amplio defiende universalmente los derechos humanos. Eso, sin duda 

es triunfo nuestro.”96  

Una defensa en derechos humanos que Vlado Mirosevic ha llevado tanto a nivel 

nacional como internacional. Al seguir en la materia extranjera, Mirosevic fue uno de los 

                                                
94Alejandro Jara. “Diputado Mirosevic (PL) y asunción de Nicolás Maduro: "Hoy se escribe otra página triste 

en América Latina”, La Tercera, 10 de enero de 2019.  
95Camilo Villa J. “Vlado Mirosevic: “Quienes presionaron mi salida relativizan los derechos humanos”, Diario 

Universidad de Chile, 5 de septiembre 2018.  
96 Catalina Aninat. “Vlado Mirosevic, diputado del Partido Liberal: “El Frente Amplio debe tener vocación de 

gobernar, pero eso supone que no se puede gobernar en solitario”, La Tercera, 4 de agosto de 2019.  
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tantos diputados del Frente Amplio que se negó a asistir al almuerzo del presidente Piñera 

junto a su homólogo de Brasil, Jair Bolsonaro.97 La razón de Mirosevic fue que considera a 

Bolsonaro “un líder peligroso para los valores republicanos” y agregó que constituye un daño 

a la democracia. Es un mal ejemplo para Chile. Ha hecho de la discriminación y el odio su 

política”, sentenció.  

 

Presente y futuro del Partido Liberal  

 

El Partido Liberal de Chile desde su formación ha tenido a Vlado Mirosevic como su 

principal representante, sin embargo, ese panorama cambió en las elecciones municipales de 

2016 cuando el periodista Gerardo Espíndola Rojas fue elegido alcalde de Arica. De este 

modo, el partido mantuvo una mirada fuera del centralismo que ha cuestionado y 

posicionaron dos representantes en la zona norte del país hasta la llegada de Alejandro 

Bernales Maldonado, nacido en Valdivia y que posteriormente vivió en Puerto Montt para 

cursos sus estudios en el Instituto Alemán de la ciudad.  

Bernales, casado y con dos hijos, es un diseñador gráfico egresado de la Universidad 

Andrés Bello, que se ha especializado en materias culturales al tener un Diplomado de 

Fotografía Digital en la Universidad de Chile, y otro Diplomado en Gestión Cultural en la 

misma casa de estudios. Trabajó como jefe de admisión en el Instituto Profesional AIEP entre 

abril de 2005 y diciembre de 2008, y a partir de ahí se convirtió en el jefe de la carrera Escuela 

de Comunicaciones del Instituto. También fue director del diario El Repuertero de la Red Mi 

Voz98 —fundada por Mirosevic y Espíndola—, y durante abril de 2010 hasta marzo de 2014 

fue director regional del Consejo Nacional de la Cultura y las Artes, en la región de Los 

Lagos. 

Cuando fue elegido diputado por el distrito 26 que corresponde a la región de Los 

Lagos, se desató una polémica al saber que fue consejero nacional de Cultura durante el 

primer gobierno de Sebastián Piñera, y se le acusó de dar un “vuelco político”. Ante esto, 

                                                
97 “Diputado Mirosevic rechaza invitación a almuerzo con Bolsonaro: es “un líder peligroso”, El Mostrador, 19 

de marzo de 2019.  
98 Un diario ciudadano de Red Mi Voz, El Repuertero. Disponible en elrepuertero.cl  
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Bernales, en una entrevista al diario La Tercera99, señaló que nunca se fue a la izquierda y 

que siempre ha estado en el centro de la política. Además, agregó que en “Chile Vamos no 

hay espacio para una agenda liberal, sobre todo en mi región, donde el liderazgo natural de 

ese bloque es extremadamente conservador, llegando al punto de promover la pena de 

muerte, cantar el himno nacional con estrofas que rememoran la dictadura y ser contrario a 

cualquier tipo de agenda valórica”.  

Alejandro Bernales enfatizó que es un hombre de otra generación: “Represento otros 

ideales y la gente finalmente premió mi vuelco político de Piñera al Partido Liberal, 

entendiendo que fue una decisión valiente y genuina”. Al mismo tiempo, comentó lo que su 

partido espera con la alianza frenteamplista: “El objetivo es hacer que el Frente Amplio sea 

una agrupación más transversal, confesó Bernales en la entrevista, y para eso “junto a Vlado 

nos hemos propuesto sumar un componente ciudadano. La ciudadanía chilena es hoy más 

liberal que de izquierda”. 

 Por otro lado, Alejandro Bernales aclaró en esa oportunidad que tenía una buena 

relación con el resto de la bancada frenteamplista y que las diferencias “son fáciles de 

postergar cuando concordamos la necesidad de avanzar en un proyecto que profundice la 

democracia, la transparencia, un mínimo civilizatorio de derechos sociales y la 

regionalización verdadera del país. Nosotros, los liberales, tenemos la convicción de que 

como Frente Amplio debemos sumar a lo anterior el emprendimiento y el crecimiento 

económico.”  

Ya en 2019 cada una de las agrupaciones del Frente Amplio comenzó a tomar 

decisiones para las próximas elecciones municipales y presidenciales-parlamentarias. Vlado 

Mirosevic dijo, en una entrevista en el diario La Tercera100, el 4 de agosto de 2019, que está 

abierto a suscribir alianzas con otros partidos fuera del Frente Amplio. Mirosevic explicó que 

dentro de su partido se ha discutido la idea de hacer “pactos por omisión de todas maneras y 

sin complejos” con movimientos de la ex Nueva Mayoría, “ya que de lo contrario el 

oficialismo se llevará la elección en muchos territorios donde debe haber un gobierno local 

progresista. Sobre primarias con toda la oposición, depende. ¿A qué lo supeditamos? A que 

                                                
99 Catalina Aninat. “Alejandro Bernales, diputado electo del Frente Amplio: “La gente finalmente premió mi 

vuelco político de Piñera al Partido Liberal”, La Tercera, 15 de febrero de 2018.  
100 Catalina Aninat. “Vlado Mirosevic, diputado del Partido Liberal: “El Frente Amplio debe tener vocación de 

gobernar, pero eso supone que no se puede gobernar en solitario”, La Tercera, 4 de agosto de 2019. 
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en el resto de la oposición exista una renovación sincera en sus líderes, y opten por nuevos 

candidatos y un programa más ambicioso.”  

En este aspecto, Mirosevic dice que no tiene complejos con acuerdos municipales con 

partidos de la ex Nueva Mayoría, pero que exigiría una “renovación de ideas y líderes.”  

Vlado Mirosevic también comentó, en la misma entrevista, sobre los planes a futuro 

que tiene su partido, en los que buscan asegurar la reelección de Gerardo Espíndola como 

alcalde en Arica para las elecciones municipales del año 2020, y piensan competir por las 

comunas de Ñuñoa, Providencia, San Miguel, Santiago, Las Condes y Puerto Montt. A nivel 

de gobernadores regionales, Mirosevic comentó que su partido tiene como objetivo participar 

en las elecciones primarias en la región de Valparaíso y la región Metropolitana.  
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CAPÍTULO VI 

 

A GOBERNAR VALPARAÍSO 

 

 

El 23 de octubre de 2016, un grupo de personas levantó en sus brazos el delgado cuerpo de 

un victorioso abogado egresado de la Universidad Católica de Valparaíso (UCV). Jorge 

Sharp Fajardo no tenía más de 31 años cuando elevó sus puños hacia el cielo para festejar su 

triunfo desde la sede del Colegio de Profesores de Valparaíso, en Avenida Argentina con la 

calle San José, donde se enteró que fue elegido alcalde de la comuna de Valparaíso.  

Alzado por su propia gente, rodeado de micrófonos, cámaras y luces, Jorge Sharp, el 

magallánico candidato del Movimiento Autonomista, se sintió como una estrella de rock al 

haber ganado con un 53,7 por ciento de los votos la alcaldía de Valparaíso. Sharp se impuso 

sobre Leopoldo López, el candidato de la Nueva Mayoría que alcanzó un 22,5 por ciento y 

sobre Jorge Castro, representante de la UDI que iba a la reelección del cargo y que tuvo una 

cifra similar.101  

En medio del éxtasis del festejo, Sharp habló a sus seguidores y soltó una arenga en la 

que marcaba el término del duopolio político en el timón de la ciudad puerto. “Se acaba la 

corrupción, la injusticia, las malas prácticas, irrumpe hoy una nueva fuerza política y social 

de ciudadanos dignos que, con independencia de los partidos, nos hemos dado a recuperar 

no solamente la dignidad de Valparaíso, sino que también la de nuestro país”, declaró Jorge 

Sharp. Luego añadió que sus partidarios han demostrado “una práctica política distinta, 

donde el protagonismo lo tienen los intereses de la mayoría de los ciudadanos”.102  

Jorge Sharp también prometió mejorar Valparaíso mediante la construcción de una 

“alcaldía ciudadana”, formada por integrantes del Movimiento Autonomista, personas de 

Valparaíso, y el Pacto Urbano La Matriz (PULM), una organización formada por diversos 

profesionales de diferentes rubros, sindicalistas, dirigentes sociales y vecinales, que se 

reunieron a partir de 2015 para conseguir un cambio radical en la forma en que se gestionaba 

la municipalidad. En la oportunidad, Sharp destacó con orgullo el haber llegado al municipio 

con “las manos limpias”; la frase del eslogan que hizo alusión a las acusaciones y procesos 

                                                
101 Servicio Electoral de Chile. Votación Candidatos por Comuna Valparaíso. Disponible en Servel.cl  
102 “Jorge Sharp a lo Pablo Iglesias: Se acabó el duopolio en esta tarde hermosa”, El Mostrador, 23 de octubre 

de 2016.  
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frente a financiamiento ilícito de la política y a la malversación de fondos públicos. En esa 

imagen de campaña, Jorge Sharp se presentó con sus palmas abiertas, mostrando que su hoja 

de conducta está en blanco, mientras de fondo aparece el puerto de Valparaíso y las casas 

construidas en los cerros que los visitantes de la ciudad jamás olvidan. 

El triunfo de Sharp tomó por sorpresa al universo político, incluso a los distintos 

integrantes de lo que después sería el Frente Amplio. Para ellos fue el indicio de que las 

alianzas pactadas debían afianzarse y mantenerse en un futuro para disputar el poder político 

a Chile Vamos y a la Nueva Mayoría.  

Andrés Cabrera Sanhueza, sociólogo, director de la Fundación Crea e Investigador del 

Centro de Investigación Sociedad, Economía y Cultura de la Universidad de Santiago de 

Chile (Usach), uno de los autores del libro Frente Amplio en el momento cero, al día siguiente 

de las elecciones municipales, escribió en El Mostrador una columna llamada ‘El Sharpazo’. 

En ese texto, Cabrera indicó que la victoria de Jorge Sharp no se logró concebir “como un 

resultado probable si es que se observan las virtudes de una táctica político-electoral 

idóneamente diseñada”.103 Y, además, añadió que la táctica liderada por al actual alcalde tuvo 

“el mérito de ser trazada por múltiples organizaciones emergentes a través de un proceso que 

fue incrementando exponencialmente el apoyo de bases ciudadanas e independientes a 

medida que se acercaba la elección, repercutiendo incluso en sectores históricamente ligados 

a la Concertación, hoy Nueva Mayoría”, e hizo referencia a las agrupaciones Pacto Urbano 

La Matriz y al Movimiento Autonomista.  

Según Cabrera, “el momento originario quedó registrado en la realización de una 

inédita Primaria Ciudadana, la que demostró, en primer lugar, que las comunas pueden 

desarrollar instancias de participación política de forma auto organizada, con independencia 

de las normativas, recursos y tiempos de los ciclos eleccionarios formales, sin por ello alterar 

en lo más mínimo las plenas garantías del ejercicio democrático desarrollado”. En su 

columna también destacó la tesis del periodista Jonathan Franklin, del diario británico The 

Guardian104, quien calificó a la candidatura de Jorge Sharp, a dos días de las elecciones 

municipales, como una “revolución silenciosa”.  

                                                
103 Andrés Cabrera. “El Sharpazo”, El Mostrador, 24 de octubre de 2016.  
104 Jonathan Franklin. “Chile's young independents lead quiet revolution against politics-as-usual”, The 

Guardian, 21 de octubre de 2016.  
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El medio inglés presentó a Jorge Sharp como uno de los “veteranos de las protestas 

estudiantiles del año 2011”, que fue elegido “en una primaria ciudadana para desplazar a los 

partidos tradicionales en el cargo de alcalde”. El periodista inglés sostuvo que los habitantes 

del puerto estaban “hastiados de los candidatos de las dos principales coaliciones políticas 

chilenas", y en ese contexto "un grupo de ciudadanos ha iniciado un movimiento para llevar 

a uno de los suyos al municipio”. Una teoría que no se aleja de la historia que contó su 

protagonista. 

  

Magallánico en el puerto  

 

Jorge Esteban Sharp Fajardo nació el 25 de marzo de 1985 en Punta Arenas. Es hijo de Jorge 

Sharp Galetovic, ingeniero civil industrial e ingeniero de ejecución en química, gerente de la 

empresa Aguas Magallanes, y de Leonor Fajardo Filipic, asociada a Canadá Safeway, 

hermano del ingeniero comercial, de la Universidad de Valparaíso (UV) Danilo Sharp.  

El alcalde Sharp, por su parte, es abogado titulado de la Universidad Católica de 

Valparaíso y en su tiempo libre cultiva sus habilidades musicales. En sus cuentas de redes 

sociales encandila al subir un vídeo tocando piano mientras canta una balada de The Beatles 

con un inglés bien pronunciado. Tiene dedos para el piano, dicen en los comentarios de las 

redes del alcalde. Y también tiene dedos para la guitarra, ya que cuando llegó al municipio 

celebró su triunfo al entonar La canción del poder popular ante su gente, acompañado del 

instrumento de cuerdas. 

Jorge Sharp Fajardo lleva la música en la sangre. Su linaje artístico comenzó con la 

llegada a Chile de su bisabuelo Ernesto Sharp, de origen estadounidense. Ernesto tocaba el 

banyo y el piano, y traspasó sus conocimientos musicales a su hijo Jorge Godofredo Sharp 

Corona, más conocido como ‘el hombre del violín’ en Punta Arenas, y fundador del Conjunto 

Musical Hermanos Sharp Corona.  

El abuelo del alcalde de Valparaíso ayudó, además, a financiar la Escuela Padre Alberto 

Hurtado junto a su mujer, María Isabel Galetovic, quien también tenía aptitudes musicales 

con el piano y cantaba el Ave María en la iglesia. La herencia musical continuó con Jorge 

Sharp Galetovic, actual ciudadano ilustre de Punta Arenas y padre del alcalde de la ciudad 

porteña, quien tocaba violín. Sharp Galetovic fue parte de la orquesta Benjamín Diberon, 
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creó una fundación en honor a su padre y esa entidad organiza las jornadas culturales con 

Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) y la semana internacional de Jazz.  

A pesar de haberse criado rodeado de música, eso no fue lo único que desarrolló Jorge 

Sharp Fajardo. El alcalde de Valparaíso se interesó en la política desde muy joven, de forma 

espontánea, al querer averiguar lo que había pasado en la historia de Chile del siglo XX, 

sobre todo lo sucedido en el gobierno de la Unidad Popular, el golpe de Estado y la dictadura 

militar. Comenzó a leer libros relacionados con esos temas, y uno que captó su atención fue 

Los zarpazos del puma, que trata sobre la “Caravana de la muerte”105 en cabezada por el 

general Sergio Arellano Stark, escrito por la periodista Patricia Verdugo. Ese texto y otros, 

le permitieron encontrar su postura política, además de conocer la figura de Salvador Allende, 

a quien Jorge Sharp considera como uno de los políticos chilenos más importantes del siglo 

XX. Incluso, lo confesó en una entrevista con el periódico The Clinic, el 14 de septiembre de 

2018, donde aseguró que Salvador Allende, “su figura, lo que significaba, la vía chilena al 

socialismo con empanadas y vino tinto llegó a mi vida y lo abarcó todo”.106 

Para Jorge Sharp, la figura política de Salvador Allende significa la lucha por la 

democratización de Chile y de la izquierda, algo más que una biografía dice, en entrevista 

realizada para esta Memoria.107 

 Sentado en la sala protocolar que se encuentra en el segundo piso de la Municipalidad 

de Valparaíso, cuenta sobre su historia política. Él comenzó a participar en movimientos 

estudiantiles cuando cursó su enseñanza media. Fue presidente del centro de estudiantes del 

Liceo Salesiano San José de Punta Arenas, y mientras era dirigente secundario conoció a 

Gabriel Boric, el actual diputado que se convirtió en su amigo. Junto a Boric, y el resto de 

los presidentes y presidentas de los centros de estudiantes de liceos de la región austral 

fundaron la Federación de Estudiantes Secundarios de Punta Arenas. Jorge Sharp asegura 

que el Liceo Salesiano San José y el Colegio Británico, donde estudió Boric, estaban a dos 

cuadras de distancia, por lo que se veían con frecuencia.  

                                                
105 ‘La Caravana de la Muerte’ es el nombre que recibió una operación del Ejército de Chile, encomendada por 

Augusto Pinochet al General Sergio Arellano Stark. La caravana recorrió el país durante 1973, entre el 30 de 

septiembre hasta el 22 de octubre, en la que asesinaron y desaparecieron a 97 prisioneros políticos.  
106 Jonás Romero S. “Jorge Sharp responde a sus críticos: “¡Antes de la alcaldía ciudadana, el Frente Amplio 

no existía!”, The Clinic, 14 de septiembre de 2018.  
107 Entrevista realizada el 5 de septiembre de 2019.  
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“Nos conocimos en el marco del rearme del movimiento estudiantil secundario. Gabriel 

era un año más chico que yo y de ahí, bueno, surgió una amistad que dura hasta el día de 

hoy”, decía Jorge Sharp en esa conversación. Y añadió que tenían un lenguaje común, 

intereses e inquietudes compartidas, que las fueron puliendo a medida en que ambos se 

reunían en la casa del otro “a conversar tardes enteras de los libros que leíamos, a punta de 

puras intuiciones”, comenta el alcalde de Valparaíso. “Pero creo que ejercimos 

recíprocamente una influencia positiva en esa etapa. Gabriel es un buen tipo, tengo buenos 

recuerdos de mi relación con él durante mi adolescencia”. 

En 2003, Jorge Sharp viajó a Valparaíso para estudiar Derecho en la Universidad 

Católica de Valparaíso. Sharp recuerda así sus tiempos de estudiante: “Los dos primeros años 

me dediqué a estudiar. Estaba en modo ‘busco mi destino’. Pero a mediados de carrera decidí 

postular al Centro de Alumnos de Derecho”, dijo en una entrevista que dio a La Prensa 

Austral en julio de 2019.108 

Cuando Jorge Sharp postuló al Centro de Alumnos de su carrera en 2006, perdió. Luego 

se presentó como candidato a la Federación de Estudiantes de la Universidad Católica de 

Valparaíso (Fepucv) y volvió a perder. En 2008 finalmente, llegó a la directiva en calidad de 

vicepresidente y en 2009 fue elegido presidente de la federación.  

Según una crónica del diario El Mercurio, la militancia política anterior a su 

participación en el autonomismo se habría centrado en agrupaciones cercanas al Partido por 

la Democracia (PPD). Eso sostiene Mauricio Araneda, ingeniero civil, quien fue presidente 

de la federación estudiantil de la Universidad Católica de Valparaíso (Fepucv) en 2008.109 

Pero Jorge Sharp desmiente el relato publicado por El Mercurio, y lo comentado por 

Mauricio Araneda: “Nunca fui pro PPD. Sí participé en listas de federación con gente de las 

juventudes de los partidos de la Concertación”, dice.  

El mismo artículo de El Mercurio indica que Jorge Sharp fue parte de la formación del 

“Cordón”. Ese hecho sí lo confirma. El movimiento Cordón se articuló, en la Universidad 

Católica de Valparaíso para el congelamiento de los aranceles, y agrupó, según Jorge Sharp, 

                                                
108 “Jorge Sharp: “Gabriel Boric sería un excelente alcalde de Punta Arenas”, La Prensa Austral, 14 de julio de 

2019.  
109 Marcelo Pinto. “El estilo que desplegó Jorge Sharp en su época de dirigente estudiantil”, El Mercurio, 30 de 

octubre de 2016.  
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a estudiantes que provenían de colectivos autónomos y de quienes estaban en sectores de la 

izquierda más tradicional.  

En 2008, Sharp participó de la fundación de la Izquierda Autónoma (IA). Durante 2016 

dio un salto dentro de la Izquierda Autónoma al obtener segunda mayoría en la elección de 

la directiva nacional. La votación se realizó durante marzo de ese año, y el vocero elegido 

fue el ex presidente de la FECH Andrés Fielbaum, mientras que Sharp quedó en el segundo 

lugar.  

Uno de los puntos de no retorno en las diferencias dentro de la Izquierda Autónoma 

fue la decisión de llevarlo a él como candidato municipal a disputar Valparaíso. El 2 de junio 

de 2016 en una entrevista publicada en The Clinic, Gabriel Boric dijo que las diferencias 

dentro de ese movimiento comenzaron cuando “se anuncia la candidatura de Jorge Sharp en 

Valparaíso y empezaron una serie de declaraciones cruzadas bien duras, donde nuestros ex 

compañeros no compartían la decisión y se radicalizó con la visita de ellos al Ministerio a 

entregar una propuesta a nombre de toda la Izquierda Autónoma”.110 

La candidatura de Sharp como alcalde fue definida por el colectivo autonomista que se 

encontraba en Valparaíso, y fue apoyado por el grupo que después formó el Movimiento 

Autonomista en 2016 tras el quiebre con Izquierda Autónoma, como Gabriel Boric, Nicolás 

Grau, Rodrigo Ruiz Encina, los integrantes de la fundación Crisol, entre otros.  

Jorge Sharp explica que dentro de Izquierda Autónoma hubo una discusión muy fuerte 

después de las elecciones parlamentarias de 2013, en la que aún no tenían claro si constituirse 

o no como un partido político. Mientras IA se decidía, la tesis que sostenían desde Valparaíso 

era la de saltar a “constituirse como fuerza política”, señala Sharp. A su vez, agrega que la 

fundación Nodo XXI, ligada a la Izquierda Autónoma, realizó la convocatoria para la 

convergencia en 2015, como un intento de ordenar a los grupos autonomistas “en torno a una 

estrategia de táctica común”, indica Jorge Sharp. Un proceso que fracasó y generó un quiebre, 

en el año 2016, que al final formó dos fuerzas: Izquierda Autónoma, y el Movimiento 

Autonomista.  

Jorge Sharp cierra el tema sobre el quiebre de la convergencia autonomista al decir que 

“fue un proceso donde había diferencias políticas y orgánicas muy agudas”, y lo mismo 

                                                
110 Ricardo Ahumada. “Jorge Sharp, el triunfo ciudadano del otro “caudillo” autonomista”, The Clinic, 23 de 

octubre de 2016.  
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señaló en una entrevista que dio en The Clinic después de su triunfo en 2018111. El alcalde 

agregó, en esa oportunidad, que el tiempo le dio la razón al grupo que se fue de la Izquierda 

Autónoma para formar el Movimiento Autonomista: “El proceso de Valparaíso jugó un rol 

muy importante en la dinamización posterior del Frente Amplio. No es pecar de orgullo. Para 

muchos frenteamplistas, la alcaldía ciudadana es una referencia. Contribuyó decisivamente 

a la irrupción del FA como un actor en la política nacional ¡Antes de la alcaldía ciudadana, 

no existía el Frente Amplio!”. 

Jorge Sharp ganó unas primarias ciudadanas realizadas en Valparaíso, donde compitió 

contra el representante del Pacto Urbano La Matriz (PULM) Daniel Morales, arquitecto y 

concejal por la comuna, y se impuso por con un 32,2 por ciento de los votos. En plena 

competencia municipal, Sharp se presentó en las papeletas como candidato independiente 

pese a representar al Movimiento Autonomista. Y ganó la alcaldía.  

Jorge Sharp nunca pensó que ganaría de la forma en que lo hizo. Lo confiesa de ese 

modo, y dice que, por un momento, su equipo de campaña y él pensaron que podían ganar 

por una diferencia más estrecha, pero nunca se imaginaron que sería por tener casi el “54 por 

ciento de los votos”. A su vez, él reconoce que ganar el gobierno local de Valparaíso fue un 

proceso clave para la construcción del Frente Amplio. Algo que no lo dimensionaron en ese 

momento, y que después al entenderlo, se dieron cuenta de que era una oportunidad para que 

surgiera una nueva fuerza dentro de los movimientos de izquierda.  

“Hay muchas razones por las que el Frente Amplio se constituyó”, comenta Jorge 

Sharp, “pero creo que el triunfo en Valparaíso, su proceso, sigue siendo súper relevante y 

simbólico”. A su vez, rememora el momento en que supo que había ganado la alcaldía, ese 

23 de octubre de 2016. “Nunca fuimos tan felices como ese día. Nunca fuimos tan 

convocantes. Nunca fuimos tan amplios. Nunca fuimos tan idealistas como ese día. Fue un 

momento hermoso”, añade con entusiasmo y dice que después de enterarse del triunfo fueron 

al Colegio de Profesores. Ahí, él pronunció su primer discurso y después marchó, junto a 

miles de personas —alrededor de tres o cuatro mil, anota—, hacia la Plaza Victoria.  

El actual alcalde recuerda la cantidad de gente que se le acercaba, cómo celebraron las 

personas desde los edificios y tiraban papeles, habían “niños con dibujos… míos, y mucha 

                                                
111 Jonás Romero S. “Jorge Sharp responde a sus críticos: “¡Antes de la alcaldía ciudadana, el Frente Amplio 

no existía!”. Op. Cit.  
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gente, estaba mi familia, mi compañera, y llegamos a la Plaza Victoria, sonaba Venceremos, 

que lo pusieron los ‘chiquillos’, ahí hice un discurso, no tenía fuerzas y casi me desmayé”. 

Después de ese momento de ensoñación que vivió junto a sus cercanos y al equipo de trabajo, 

Jorge Sharp reconoce que al día siguiente tuvieron que asumir de manera real los 

acontecimientos. Era pensar en lo que iban a hacer para gobernar Valparaíso. 

Dos meses más tarde, el 6 de diciembre de 2017, en el edificio consistorial de la 

Municipalidad de Valparaíso, a eso de las 16 horas, Jorge Sharp juró como jefe comunal en 

medio de los gritos de sus adherentes quienes exclamaron a coro: “¡Sí se pudo!”, refiriéndose 

al triunfo de la elección. Mientras el alcalde asumía su puesto, en el frontis del edificio 

consistorial se manifestaron trabajadores portuarios que están a favor de la construcción del 

proyecto Terminal 2, y se enfrentaron a militantes del Movimiento Autonomista y del resto 

del Frente Amplio contrarios a tal propósito. 

Después de la ceremonia, Jorge Sharp en su discurso señaló que Valparaíso 

comenzará “a recuperar el sitial que nunca debió haber perdido... Nuestra ciudad no puede 

seguir esperando ningún minuto más”. Agregó que su trabajo se concentrará en planificar la 

ciudad, “pensarla a diez, treinta años. Y también en resolver las urgencias”.112 

 

Gestión de la alcaldía ciudadana 

 

A tres años de su elección y del inicio de su gestión con la alcaldía ciudadana, se dio a conocer 

el balance de ejecución presupuestario acumulado de la Municipalidad en el que se indicó 

que el déficit municipal se redujo de diez mil millones de pesos desde que Sharp asumió 

como alcalde.113 Frente a esto el alcalde Sharp comentó, el 11 de agosto de 2019, en el 

programa de televisión Estado Nacional de TVN, sobre este logro y aseguró que su gestión 

“vino a salvar a la Municipalidad de Valparaíso del desastre que dejó la UDI en ocho años". 

114 En el mismo programa, el alcalde agregó que la reducción del déficit municipal se debió 

a que su gestión fue capaz “de impulsar un modelo transparente, legítimo, eficiente (...), 

                                                
112 “Insistiendo en que liderará una "alcaldía ciudadana", Jorge Sharp asumió hoy en Valparaíso”, Emol, 6 de 

diciembre de 2016.  
113 Fernanda Villalobos. “Histórico déficit municipal de Valparaíso se redujo en $10 mil millones desde 2016”, 

Emol, 9 de agosto de 2019.  
114 “Sharp responde críticas: “Nuestra gestión vino a salvar a la Municipalidad de Valparaíso del desastre que 

dejó la UDI en 8 años”, Programa Estado Nacional, Televisión Nacional de Chile, 11 de agosto de 2019.  
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simplemente haciendo las cosas bien”. Pese a ello, el alcalde Sharp no dudó de reconocer, 

durante la emisión del programa, que a su comuna aún le quedan por enfrentar tres asuntos 

importantes: “El abandono del Estado a Valparaíso, la ortodoxia neoliberal que se ha aplicado 

y la falta de liderazgo territorial”, señaló.   

Veinticinco días después de la entrevista en Estado Nacional, y desde la sala protocolar 

de la Municipalidad de Valparaíso, el alcalde Jorge Sharp hace un balance personal sobre su 

administración y el tiempo que ha llevado a cargo de la ciudad. El joven abogado dice que 

han hecho “cosas buenas, pese a que se han equivocado”, y señala que “hasta ahora hay una 

valoración positiva de la gente respecto de la alcaldía, pero para poder romper la tendencia 

de degradación de abandono y decadencia de Valparaíso no basta de dos años y medio. Hay 

un proceso que supone la existencia de un liderazgo institucional con un proyecto de mediano 

plazo”, dice de forma tajante. También asegura que eso es necesario ya que no es intención 

sacar adelante la ciudad Valparaíso “a punta de popularidad”.  

Sobre la alcaldía ciudadana, concepto y dinámica que instaló en el gobierno local, Jorge 

Sharp dice que ha sido un factor “dinamizador de la política nacional, un factor de novedad, 

una experiencia que creo que contribuyó decisivamente a la irrupción del Frente Amplio en 

2017”. Jorge Sharp está seguro de ello, pues indica que la alcaldía ciudadana “permitió 

asumir que había espacio en la política chilena para alternativas a la derecha y la Nueva 

Mayoría, incluso con la figura de Michelle Bachelet”. 

“Hoy la alcaldía es una referencia para todos”, comenta Sharp. Aunque también 

confiesa que, pese a ello, todavía les queda mucho por hacer y aprender. Reconoce que ha 

cometido errores y “vamos a seguir cometiéndolos”. Pero a su vez, añade que siguen de pie 

“con un proyecto de transformación institucional, porque no estamos en las instituciones para 

estar sólo en ellas, para hacer una alcaldía bien portada, que administre. Nosotros estamos en 

las instituciones para transformarlas. Nosotros —dice Jorge Sharp, al hacer referencia a su 

administración, equipo de trabajo, y el partido en que militaba al momento de esta entrevista 

Convergencia Social—, somos de la idea de que las instituciones hay que transformarlas, 

hacerlas de nuevo, para salvarlas. Hay otros compañeros que tienen otras visiones, pero creo 

que son perfectamente compatibles”, comenta ya al cierre de la conversación. 
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La formación del Frente Amplio 

 

Tras las victorias de Jorge Sharp en Valparaíso, y Gerardo Espíndola en la alcaldía de Arica, 

los partidos y movimientos que se aliaron en pactos municipales por el sector de centro 

izquierda decidieron mantener contactos después de las elecciones. De esta forma, diversas 

fuerzas se unieron y definieron acuerdos en diciembre de 2016. Por un lado, se juntaron 

Revolución Democrática, el Movimiento Autonomista y el Partido Humanista, mientras que 

por otro lado hubo reuniones entre Izquierda Autónoma, Poder Ciudadano, Partido 

Ecologista Verde y Partido Igualdad. A estos cuatro movimientos, se les denominó el “otro” 

Frente Amplio por parte de la prensa. En esa reunión, Andrés Fielbaum, que era coordinador 

nacional de la Izquierda Autónoma, apuntó a la relevancia de conformar una bancada 

parlamentaria que no fuera coaptada por el empresariado. “Entendemos que el peso de una 

bancada parlamentaria fortalecida y articulada sería una tremenda potencia para conquistar 

demandas como educación, pensiones dignas, igualdad de género”, señaló.115 

Luego, el 14 de diciembre de 2016, hubo un encuentro de doce movimientos para 

formar el Frente Amplio. En este bloque se integraron Revolución Democrática, Movimiento 

Autonomista, Partido Humanista, y el Partido Liberal, y a los que se sumaron el Partido 

Poder, Partido Igualdad, Partido Ecologista Verde, la Izquierda Autónoma, Nueva 

Democracia, Izquierda Libertaria, Convergencia de Izquierdas y el Partido País —que 

después presentó como candidato al senador Alejandro Navarro—. La reunión tuvo por 

objetivo organizar una alianza parlamentaria y presidencial para encarar desafíos electorales 

que, según señalan en los movimientos, esperan enfrentar en conjunto. Otro de los temas 

abordados en la cita fue la posibilidad de convocar a otras plataformas políticas, como el 

Partido Progresista (PRO) de Marco Enríquez-Ominami. Sobre esto último, el diputado 

Giorgio Jackson dijo que una alianza electoral entre el Frente Amplio y PRO podría ser 

complicada.116 Esto debido a la investigación que realizó el Ministerio Público contra Marco 

Enríquez-Ominami, y su asesor, Cristián Warner, por haber emitido tres boletas 

                                                
115 Natalia Figueroa. “El otro Frente Amplio anuncia candidatura presidencial para 2017”, Diario Universidad 

de Chile, 14 de diciembre de 2016.  
116 C. Carreño y M. J. Núñez. “Frente Amplio: 12 partidos de izquierda se reúnen hoy”, La Tercera, 14 de 

diciembre de 2016.  
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“ideológicamente falsas” por un total de 391 millones de pesos, a la empresa minera Sociedad 

Química y Minera de Chile (Soquimich/SQM). 

Finalmente, el Frente Amplio se armó con solo doce fuerzas en las que quedaron fuera 

el Partido Progresista y el Partido País.  
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CAPÍTULO VII 

 

A LA DISPUTA ELECTORAL 

 

 

Después de su nacimiento, el 21 de enero de 2017, el Frente Amplio dio sus primeros pasos 

para definir el tipo de orgánica que tendría y las estrategias que usaría en las elecciones 

parlamentarias y presidenciales. A comienzos de 2017, todos los partidos y organizaciones 

del Frente Amplio se reunieron con el fin de decidir el o la candidata que les representaría. 

Se barajaron diferentes cartas, y en una nota que publicó La Tercera117 se mencionaron varios 

nombres: el del sociólogo Carlos Ruiz Encina, presidente de la fundación Nodo XXI, 

Sebastián Depolo —en ese momento presidente de Revolución Democrática—, el dirigente 

del partido Nueva Democracia Cristián Cuevas, el vicepresidente ejecutivo del Consejo de 

Rectores de las Universidades Chilenas (CRUCh) y rector de la Universidad de Valparaíso 

Aldo Valle, y Luis Mesina, uno de los líderes de las movilizaciones en contra de las AFP. El 

nombre de la periodista Beatriz Sánchez, también apareció como una posibilidad para 

levantar, pero hasta ese momento era sólo un rumor.  

A partir de entonces, el Frente Amplio presentó sus redes sociales, una página web118 

y definió los principios con los que trabajar: en esas plataformas se citó la “conformación de 

una fuerza política y social transformadora cuyo propósito es superar el sistema neoliberal; 

la unidad en la diversidad, con vocación participativa, democrática y plural; ser alternativa 

al duopolio conformado por la Derecha y la Nueva Mayoría”, profesar la “independencia 

total del poder empresarial” y plantear “un programa construido democráticamente como 

base de la unidad”.  

Además, se fijaron fechas para el debate programático que se llevó a cabo desde marzo 

hasta mayo de 2017 con el fin de definir candidaturas parlamentarias. A la vez, los dirigentes 

del Frente Amplio marcaron el día 3 de mayo para la inscripción de sus candidatos y 

anunciaron que en julio decidirían el candidato definitivo a través de unas primarias 

presidenciales frenteamplistas. Antes de que todo eso sucediera y se conformaran como un 

bloque electoral, el Frente Amplio y el Partido País cortaron sus negociaciones de alianza. 

Los integrantes del Partido País deseaban presentar como precandidato al senador Alejandro 

                                                
117 Isabel Caro Martínez. “Hora de definiciones en el Frente Amplio”, La Tercera, 21 de enero de 2017.  
118 Frente Amplio, www.frenteamplio.cl  
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Navarro e integrantes de los partidos y movimientos del Frente Amplio rechazaron la idea. 

El entonces presidente de País, Gonzalo Martner, acusó al Frente Amplio de “vetar” la 

presentación de Navarro como candidato presidencial y señaló a Gabriel Boric como el 

principal responsable. Martner, también criticó la forma de actuar del FA al decir “que 

todavía hay una dinámica un poco estudiantil y de centros de alumnos, entonces vamos a 

suspender la participación mientras no se clarifique eso”. Las frases de Martner fueron 

recogidas por el diario digital El Desconcierto119, que vinculó el conflicto con el pasado 

concertacionista e integrante de la ex Nueva Mayoría del senador Navarro.  

La salida de País y Navarro del conglomerado no marcó los planes del Frente Amplio 

y menos sus aspiraciones de competir como par frente a otras fuerzas políticas. Navarro, por 

su parte, llevó su candidatura hasta las elecciones al igual que el profesor Eduardo Artés, 

presidente de Unión Patriótica (UPA) y uno de los líderes del denominado Partido Comunista 

Chileno Acción Proletaria. Lo mismo hizo Marco Enríquez-Ominami, fundador del Partido 

Progresista, quien se presentó por tercera vez a las elecciones presidenciales.  

El senador Alejandro Guillier, y la entonces presidenta de la Democracia Cristiana 

Carolina Goic, presentaron campañas por diferentes sectores de una complicada Nueva 

Mayoría.  

En la otra vereda, entretanto, José Antonio Kast, abogado y político de ultraderecha 

abandonó su militancia en la UDI para ir como candidato independiente. Y desde Chile 

Vamos, se realizó una primaria para elegir a su carta presidencial; quien finalmente optó por 

llevar a la reelección al expresidente Sebastián Piñera.  

El Frente Amplio, por su parte, tuvo que decidir entre dos opciones: Alberto Mayol o 

Beatriz Sánchez.  

 

Alberto Mayol, el primer precandidato  

 

La enorme entrada verdosa de la Universidad de Santiago de Chile recibió a sus estudiantes 

en medio del cierre de un agotador 2018. Los estudiantes cruzaban la entrada principal y se 

dirigían a sus respectivas facultades. Uno de los edificios más cercanos es la Facultad de 

                                                
119 Gonzalo Martner ante salida de País del Frente Amplio: “Tienen una dinámica estudiantil y de centro de 

alumnos”, El Desconcierto, 20 de enero de 2017.   
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Administración y Economía, en cuyo segundo piso está el departamento de Gestión y 

Políticas Públicas, donde trabaja Alberto Mayol. Al llegar al mesón de secretaría, no hay 

necesidad de llamarle por teléfono para que le avisen que alguien solicita su presencia pues 

él está ahí, sacando documentos de una impresora. Cuando Mayol termina, se dirige hacia la 

oficina que tiene como docente.120   

Alberto Mayol Miranda es hijo de Mariana Miranda y Manfredo Mayol Durán, 

conocido periodista, egresado de la Universidad de Chile, que fue director y gerente general 

de Televisión Nacional de Chile (TVN) durante la dictadura militar. Desde 1998 ha sido 

asesor comunicacional de la UDI y ha colaborado con políticos de derecha como Jovino 

Novoa121, el ex presidente de Fonasa Mikel Uriarte122 y el actual alcalde de Las Condes, 

Joaquín Lavín.  

Alberto, su hijo, también egresó de la Universidad de Chile, donde estudió Sociología, 

pero como investigador y analista político sus ideas se manifiestan en corrientes alejadas a 

las de su progenitor. Pese al cariño que tiene por su padre, Alberto Mayol ha declarado que 

no iba a hacerse cargo de la historia política de Manfredo.  

“En este país cuesta entender que un hijo sea distinto a su padre”, dijo Alberto Mayol 

en una entrevista para el diario La Prensa Austral123 en 2017. “Yo no tengo por qué hacerme 

cargo de la historia política de mi padre, así como Bernardo O’Higgins era hijo del virrey del 

Perú, del cual Chile fue liberado. Por otro lado, tampoco tengo que renegar de él, yo quiero 

a mi padre, pero considero que su proyecto político debe ser derrotado y yo quiero derrotarlo 

y me siento con las competencias para ser uno de los que pueda conseguir ese triunfo, de 

luchar contra un proyecto político que se impuso al proyecto de la izquierda”. 

 Mayol también condenó las acciones de Manfredo y se encargó de hacer las diferencias 

políticas que tiene con él. En esa entrevista, decía: “Mi padre trabajó en la dictadura y eso es 

gravísimo…y punto. Mi padre no tuvo ninguna relación, ni con El Mercurio, ni con La 

Segunda. Sí fue director de la revista Ercilla del grupo Cruzat que era uno de los medios más 

                                                
120 Entrevista realizada en noviembre de 2018.  
121 Ximena Pérez Villamil. “Mayol, el cerebro comunicacional tras las arremetidas de Jovino Novoa”, El 

Mostrador, 7 de abril de 2015. 
122 Felipe Saleh. “La asesoría informal de Manfredo Mayol al director de Fonasa”, El Mostrador, 16 de abril de 

2010.  
123 Andrea Coñuecar. “Alberto Mayol: “Mi padre trabajó en la dictadura y eso es gravísimo”, La Prensa Austral, 

13 de marzo de 2017.  
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importantes de la dictadura. A mí lo que me llama la atención, es que se pretenda buscar una 

confabulación, donde no la hay. Me cuesta asumir donde está el punto. Aquí hay formas y 

formas de ser hijos de personajes políticos. Una forma es continuar con las miserias que 

cometieron los anteriores y yo no estoy ubicado allí. Y otra forma es proyectar las miserias 

de los padres y allí, por ejemplo, está ubicado Sebastián Piñera Morel”. 

Alberto Mayol es un hombre ligado al mundo académico; tiene como historial el haber 

sido profesor en las Facultades de Ciencias Sociales, Derecho, Filosofía y Humanidades, y 

del Instituto de Asuntos Públicos, y fue coordinador en el Centro de Investigación en 

Estructura Social e investigador en el Laboratorio Transdisciplinar en Prácticas Sociales y 

Subjetividad en la Universidad de Chile. De manera casi sorpresiva para el resto de los 

integrantes del Frente Amplio, Alberto Mayol terminó siendo un personaje de la política 

actual: primero en su rol como analista político, luego como columnista en medios como El 

Mostrador, y posteriormente como precandidato presidencial por el mismo Frente Amplio. 

Una nominación que aceptó, ya que el presidente del Movimiento Nueva Democracia, 

Cristián Cuevas, se lo propuso.  

En entrevista para esta Memoria, Alberto Mayol cuenta que su trayectoria política se 

inició cuando él fue crítico y analista del sistema neoliberal chileno.124 Sus estudios después 

los presentó en libros como El derrumbe del modelo: la crisis de la economía de mercado en 

el Chile contemporáneo, y Economía política del fracaso: la falsa modernización del modelo 

neoliberal. Mayol dice que “uno de los roles que deben cumplir los académicos no es solo el 

rol de intelectual, sino que además se debe vincular ese conocimiento con una posición, 

postura, orientación y que signifique algún nivel de compromiso político sin perder la 

potencia de lo que se le llama la objetividad, no sé cómo se le dice ahora, de lo que te entrega 

la vida académica.”  

El año 2011 fue un punto importante en la vida de Alberto Mayol. Antes, trabajaba 

como profesor por un bajo sueldo, y optó por conseguir un empleo extra en la casa matriz del 

Banco Estado. Por aquellas fechas se enteró del funcionamiento del Crédito con Aval del 

Estado (CAE) y comenzó junto sociólogos en la investigación que asociaba el malestar social 

con las injusticias del sistema educacional chileno. Cuando estalló el movimiento estudiantil, 

Alberto ya tenía el conocimiento suficiente como para ser una fuente recurrente para varios 

                                                
124 Entrevista realizada en noviembre de 2018. 
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medios de comunicación. Lo citaron los hermanos Mosciatti, Nibaldo —a quien conoce 

desde hace un tiempo—, y Tomás, quien lo invitó para ser entrevistado en su programa en el 

canal CNN. Posteriormente, Alberto Mayol fue invitado para ser expositor en el Encuentro 

Nacional de Empresarios 2011 (Enade), y presentó una ponencia centrada en los 

movimientos sociales y una crítica al modelo económico neoliberal.125 Renunció al trabajo 

en el Banco y se dedicó a escribir.  

A partir de ahí sus participaciones en las demandas sociales como educación no fueron 

solamente a través de publicaciones de sus textos, sino que se involucró en el proceso de 

creación del Frente Amplio. Él dice que trató de acelerar el proceso de lo que es el FA, y que 

“hablé con Giorgio y me quedó la duda de por qué no había un énfasis tan fuerte, como me 

parecía obvio que tenía que tener y así fuimos tratando de llegar a entender lo que pasaba”.  

Una vez que se conformó el bloque cuenta que comenzó a trabajar en la búsqueda de 

candidatos presidenciales y que él habló con la misma Beatriz Sánchez, hecho que la 

periodista confirmó. Se juntaron en un café y él le propuso la idea de ser candidata; ella le 

dijo que tenía que pensarlo hasta que después de varias insistencias aceptó. Por su parte, 

Nueva Democracia se le acercó para ofrecerle la idea de ser él candidato presidencial. Alberto 

dice que lo pensó, y que vio por estadísticas qué posibilidades tendría. “En una segunda 

división digamos dentro del FA yo tenía un cierto nivel de conocimiento, no para sacar como 

20 puntos, pero si 12, 13 por ciento”, confiesa. Y frente a su posibilidad como candidato dijo 

que, si eso servía para el bloque, aceptaría. Finalmente dio el paso y su aceptación se hizo 

pública el 1 de marzo de ese año.  

Alberto Mayol comenzó a participar activamente en las actividades del bloque. Uno de 

los trabajos principales fue la recolección de firmas para que Revolución Democrática 

sumara más militantes y así lograr la legalidad del partido. Si Revolución Democrática lo 

lograba, el Frente Amplio tendría la opción de oficializar sus primarias presidenciales y 

competir contra las fuerzas políticas del binominal a fines de año. Mayol cuenta que fue a 

través de regiones y ciudades a presentar el Frente Amplio, a presentarse a sí mismo como 

precandidato y también a Beatriz Sánchez. Pero no solo se quedó en eso, agrega. Mayol se 

alió al Partido Nueva Democracia y acogieron al Partido Igualdad, al movimiento Ukamau, 

                                                
125 Patricio Ojeda González. “Alberto Mayol, la revelación de Enade: “El movimiento estudiantil le ganó a este 

gobierno, lo pulverizó”, El Dínamo, 1 de diciembre de 2011.  
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al movimiento Socialista Allendista y a la Izquierda Cristiana para unirse a la nueva 

coalición.  

Pese a todo, Mayol reconoce que los logros que ha conseguido el Frente Amplio, como 

el nivel de votación que tuvo para las elecciones del 19 de noviembre del 2017, se deben a la 

primera piedra que puso el abogado Jorge Sharp y su triunfo en las municipales para gobernar 

Valparaíso. Según Mayol, eso dio pie a que el bloque electoral se armara, y se pensara en 

buscar candidatos a parlamentarios y presidenciales. Y es tajante al decir que “si no es porque 

Sharp gana, el resultado del Frente Amplio habría sido espantoso”.  

Veinte días después de que Alberto Mayol presentara su candidatura presidencial, la 

periodista de Radio La Clave, Beatriz Sánchez, dio sus últimas palabras editoriales en su 

programa Combinación Clave, que conducía junto al periodista Fernando Paulsen. Al final 

de su monólogo editorial anunció que sería la candidata presidencial por Revolución 

Democrática y el Movimiento Autonomista. La competencia dentro del Frente Amplio recién 

había comenzado.  

  

El poder de Beatriz Sánchez 

 

A las ocho de la mañana del 21 de enero de 2017, Beatriz Sánchez Muñoz entra en el estudio 

de la Radio La Clave para comenzar un nuevo programa. Beatriz Sánchez partió una nueva 

emisión del matutino Combinación Clave al leer una editorial que ella había escrito, en el 

que explicó la importancia de crear un “Chile mejor”. Al borde de las lágrimas, emocionada, 

Beatriz Sánchez —más conocida como Bea—, se despidió del espacio periodístico en el que 

estuvo trabajando durante cuatro años y anunció que había aceptado ser candidata por el 

Movimiento Autonomista y Revolución Democrática, a la espera de que las votaciones de 

estas orgánicas la confirmaran de forma oficial.  

“Ya había dicho públicamente y en forma privada que no me sentía capaz de ser 

candidata presidencial y para ser sincera, aun no lo siento y no sé si alguna vez una siente esa 

certeza”, dijo Beatriz Sánchez al aire, “pero me hace mucha ilusión un país donde cualquiera 

puede llegar a ser presidente y que eso no dependa de las lucas que se tiene, del colegio donde 

se estudia o del apellido que se tenga y dudo porque si bien me apasiona esta pega (sic), creo 

que tienen razón cuando me dicen que mi aporte podría ser mayor desde otro lugar”.  
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La noticia sobre la decisión de Beatriz Sánchez corrió rápido entre la opinión pública, 

a tal punto que Alberto Mayol, candidato por el partido Nueva Democracia, consideró que la 

adhesión de la periodista a la carrera presidencial era positiva.126 En redes sociales, Mayol 

indicó que “el arribo de Beatriz Sánchez a las primarias del Frente Amplio es una noticia 

excelente para esta nueva fuerza. Queda claro que la primaria más interesante, novedosa, con 

más futuro, estará en este nuevo referente”. A su vez agregó que desde el Frente Amplio “va 

directo a fortificar los vientos de cambio que Chile necesita. Gracias Bea por aceptar. La vida 

nos puso en competencia, pero sabremos dar el mensaje correcto: nuestros rivales están en 

otro sitio, nuestros rivales quieren transformar la política en un mercado, nuestros rivales son 

los capos de una mafia que debe terminar. Y en eso estamos todos unidos en el Frente 

Amplio.”  

El mismo gesto tuvo el candidato de la Nueva Mayoría, Alejandro Guillier, senador 

por la región Antofagasta y también periodista. Guillier anunció, ante la prensa, que está 

“contento por la decisión de Beatriz Sánchez. La política se verá fortalecida con una mujer 

brillante, seria y con profunda vocación pública”, a lo que agregó que “mientras más gente 

decente entre a la política nos ayuda a todos, y eso hace una elección con más alternativas, 

con gente respetable y que convoque a más personas a participar”.127  

Tras los hechos y declaraciones, una cosa quedó claro: Beatriz Sánchez era candidata 

por dos organizaciones del Frente Amplio y, por tanto, era una de las opciones más fuertes 

para la competencia. Pero la periodista no solo fue un rostro de campaña, sino que ayudó a 

recolectar las cinco mil firmas para legalizar el partido Revolución Democrática. Ella junto 

a Alberto Mayol y el resto de los candidatos y candidatas al Congreso Nacional se encargaron 

de presentar el nuevo bloque político ante todo Chile. Tras meses de trabajo, Revolución 

Democrática llevó al Servel más de veinte mil nuevos militantes, por lo que las primarias 

dentro del Frente Amplio fueron factibles. 

El motivo de la selección de la periodista fue dado por Sebastián Depolo Cabrera, 

sociólogo e integrante de Revolución Democrática, quien fue coordinador de campaña 

                                                
126 Bruno Delgado. “Alberto Mayol aplaudió llegada de Beatriz Sánchez al Frente Amplio”, La Nación online, 

21 de marzo de 2017.   
127 “Guillier valora decisión de Beatriz Sánchez: “La política se verá fortalecida con una mujer brillante”, La 

Tercera, 21 de marzo de 2017.  
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electoral de Beatriz Sánchez. Depolo anunció que el Movimiento Autonomista y Revolución 

Democrática mantuvieron conversaciones durante el verano de 2017 con el fin de convencer 

a la periodista. Ya en marzo de ese año, ambas organizaciones decidieron enviar a Gabriel 

Boric y Giorgio Jackson para que en algún momento Sánchez diera el sí. “Beatriz ha sido la 

única de las periodistas que denunciaba por ejemplo la violencia policial”, cuenta Sebastián 

Depolo sobre las razones de la elección de Beatriz Sánchez. Para ellos, el mérito se debía a 

la labor de la periodista y la cercanía que ella había mostrado con los movimientos sociales. 

“Ella recibió en televisión a los estudiantes y no criminalizó el movimiento social. En las 

conversaciones siempre llegábamos a su nombre: que es una gran comunicadora, que es muy 

empática, que le habla al ciudadano de a pie, que no habla en difícil y que tenía una genuina 

conexión con un proyecto de transformaciones o de indignación con lo que pasaba en Chile.”  

 

El protagonismo de “Bea” 

 

Un castaño cabello corto, mejillas sonrosadas y una sonrisa que llega casi de oreja a oreja. 

Recibe con los brazos abiertos, acoge en un abrazo cálido, mientras usa un vestido verde 

claro sin mangas. Beatriz de Jesús Sánchez Muñoz rememora el momento en que su vida 

cambió. La periodista, que ahora trabaja como directora del medio digital Clever, creado por 

ella en 2018, y parte de la organización Saberes Colectivos, cuenta que los primeros 

acercamientos con el Frente Amplio fueron a través de Alberto Mayol. Mientras Sánchez 

almuerza un sándwich, en medio de una calurosa tarde de verano, dice que Mayol la invitó a 

tomar un café para conversar y le planteó la idea de ser candidata por el Frente Amplio. Ella, 

en un principio, se negó.128   

Antes de ser líder y candidata por el Frente Amplio, fue una reconocida periodista que 

ha sido presentadora del programa Hora 20 en canal La Red, y ha trabajado en las principales 

radios informativas como Bío-Bío, ADN, Cooperativa, Radio Chilena, y La Clave, donde 

estuvo antes de decidir optar por su carrera presidencial.  

Beatriz Sánchez nació en Viña del Mar y estudió en el Colegio Saint Paul de esa ciudad. 

Posteriormente estudió Periodismo en la Universidad de Concepción, donde conoció al 

periodista deportivo Pablo Aravena, su marido y padre de sus tres hijos: Diego, Sebastián y 

                                                
128 Entrevista realizada en enero de 2019.  
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Pablo. A los 19 años, cuando estaba en su segundo año de carrera, quedó embarazada de su 

primer hijo. Ha confesado que en un momento pensó en realizarse un aborto, pero decidió 

tenerlo, convertirse en madre y formar una familia junto a Pablo.  

En enero de 2019, conversamos con Beatriz Sánchez para esta Memoria, en la blanca 

y fría sala que tiene en las oficinas del diario digital Clever. Han pasado dos años desde que 

aceptó ser candidata presidencial. Ella comenta, mientras mueve sus manos al hablar, la 

anécdota sobre la visita de Boric y Jackson, y de cómo ambos se las arreglaron para 

convencerla.129  

“Yo conocía a Giorgio y Gabriel porque los había entrevistado muchas veces, pero no 

teníamos ningún tipo de relación. Era relación de periodista y fuente”, revela Beatriz 

Sánchez. “De hecho, Gabriel me ubicó por Twitter, porque nos seguíamos mutuamente y me 

dijo que quería conversar, y yo le dije: ‘Ya, ven a verme a la radio’. (...) Me acuerdo de que, 

yo creía que me venían a preguntar por cómo veía la formación del Frente Amplio, buscando 

mi opinión sobre algo más comunicacional. Pensé que era para eso y un día antes de la 

reunión, Gabriel me dijo: ‘Oye, voy a ir con Giorgio’. La cosa es que ese día fui a hacer unos 

trámites y volví, y me estaban esperando los dos”. A lo que recuerda que la visita de Gabriel 

Boric y Giorgio Jackson causó un enorme revuelo el día que la visitaron en la Radio La 

Clave. Beatriz Sánchez comenta con una sonrisa, que a lo mejor los diputados no sabían si 

“tenían conciencia de lo que provocan juntos.” 

—¿Por qué? —es la pregunta que surge en medio de la conversación.  

—Porque son como dos transatlánticos. La gente los quiere mucho, y hay mucha 

admiración, y verlos a los dos genera algo. Ellos juntos generan un efecto —comenta Beatriz 

Sánchez y, luego, continúa con la anécdota.  

“Entonces me acuerdo de que llegué a la radio y me decían: ‘Oh, te están esperando 

Boric y Jackson’, y yo decía: ‘Sí, me voy a juntar con ellos’ Nos juntamos en la sala de 

reuniones y fue súper chistoso porque hablábamos y entraba gente para saber qué pasaba. Y 

llegaron con Patricia Araya, que era la secretaria general del Movimiento Autonomista; ella 

habló menos, habló más Giorgio y ahí contaron el tema. De repente me dicen que quieren 

hacerme una propuesta, que lo habían conversado con su gente y querían invitarme al Frente 

Amplio para que fuese candidata presidencial.” 

                                                
129 Entrevista realizada en enero de 2019.  
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—¿Te dijeron por qué querías que fueras candidata? 

—Sí, lo hicieron con estrategias súper distintas. Porque Gabriel tiene una forma más 

formal con papel escrito, con las razones, muy concreto, en cambio Giorgio dice: “Bueno, 

yo no voy a repetir lo mismo que Gabriel”, pero me habló como del sentido de urgencia y de 

una película que dan por el cable, que ya había visto, Hombre de Familia, con Nicolas Cage, 

y se trata de que Nicolas Cage es un hombre de Wall Street; en la noche viene un hechizo y 

él despierta al día siguiente casado con su novia de secundaria, viviendo en una casa de los 

suburbios de Estados Unidos y trabajando en la empresa del suegro, además de tener dos 

hijos. Y bueno se adapta a esta vida y después vuelve a su vida normal… Todo esto me 

contaba Giorgio… —comenta Beatriz y suelta una risa, pues el relato sobre la persuasión del 

diputado de Revolución Democrática fue largo—.  

“Y lo que pasa es que vuelve a su vida de Wall Street y todo lo que había vivido tras el 

hechizo no lo podía recuperar”, Sánchez continúa aludiendo a los dichos de Jackson sobre la 

película. “El personaje va a buscar a esta novia de secundaria para que pase algo. Ella se iba 

a ir a París y cuando se está por subir al avión, Cage le dice: ‘Dame la oportunidad de un 

café’. Y la película termina con ellos tomando un café y él contándole todo.” 

“Entonces me cuenta todo esto Giorgio, muy emocionado, para decirme que este 

momento era como la escena del café de la película —dice Beatriz y vuelve a reír—. Porque 

él dijo: ‘Estamos en un momento en que necesitamos que tú seas la candidata presidencial 

para que el Frente Amplio cuaje’. Necesitaban la respuesta ahora. Y yo les dije que si tuviera 

que contestar altiro les diría que no.”  

Beatriz Sánchez, sin embargo, agrega que Giorgio Jackson y Gabriel Boric le dieron 

un tiempo para pensar en su decisión y le ofrecieron ayuda en caso de que ella lo necesitara. 

“Pasaron como dos a tres semanas, y dije que bueno (...) dije que bueno con varias 

condiciones. Primero que se hiciera una votación en los partidos porque yo no quería ser la 

nombrada de dedo por dos diputados. Tenía que ser una cosa más de cuerpo sobre todo en 

sus orgánicas. Se hizo un plebiscito en el Movimiento Autonomista y Revolución 

Democrática y desde ahí partimos.”  

—¿Qué te motivó a decir que sí? —le pregunto. 

—Varias cosas —comenta—. Yo sentía que tenía la vida muy resuelta, tenía menos 

responsabilidades, estaba solo en la radio y lo pasaba bien. Pero creo que pasaron hartas 
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cosas. Hablé con harta gente, amigos míos y otros no tantos y a todos ellos les pregunté sobre 

esto. Les pregunté qué pensaban de la posibilidad de que yo fuera candidata presidencial, y 

lo que más me sorprendió es que todos lo consideraban como lo más normal del mundo, 

como ‘sí, creemos que deberías hacerlo’. Me sorprendió porque yo pensé que me iban a decir 

‘loca, cómo se te ocurre’, y me quedó eso dando vueltas junto a con esta sensación de 

involucrarse. Involucrarse no porque tengas nada que perder, sino cuando incluso tienes 

muchas cosas por perder. Decidí tomar el riesgo por eso, porque creo que la vida también 

tiene algo de poesía, por lo menos a mí me parecía eso.  

“La vida no es solo cálculo, que lo es, no solo es hacer lo que a uno le gusta que lo es, 

no es solo la cumbia —dice y se ríe—, que también es, sino que también hay poesía, hay 

magia, y con eso me refiero a que de repente hay quiebres en tu vida que te ponen en jaque. 

Y de repente es bonito cómo hacer esfuerzo por lo que uno cree, cachai, es bonito sentir que 

no todo va caminando a cosas que son seguras, sino porque vas caminando por cosas que no 

son seguras, la vida se compone de eso, y yo dije: “Sí aquí hay un riesgo, pero ¿es lo que 

creo o no es lo que creo?”. —Y añade como reflexión—. ¿Cuántas veces he dicho que la 

política no se hace de un solo lado? Que no hay que sacar magíster para ser concejal, alcalde 

o candidato presidencial. La política no solo se hace desde los partidos políticos.”  

—Entonces, ¿ya sabías de qué trataba el Frente Amplio? ¿Cada movimiento y sus tesis? 

—Sí. Parte de eso me lo habían explicado Giorgio y Gabriel, pero tampoco es que 

estaban tan armados. Estaba construyendo y ahí me explicaron todo, quiénes eran, de dónde 

venían cada una de esas lógicas políticas y porque se habían juntado, y más bien el decálogo 

básico que los unió, y me hizo sentido que no estuvieran todas las respuestas dadas porque 

se iba construyendo en el camino y que esta era una apuesta. Yo entendí esa urgencia de que 

necesitaban esa cara visible para una candidatura.  

Y esa cara visible asumió todo trabajo y responsabilidad desde el día que aceptó la 

propuesta. Ya en marzo de 2017, Beatriz Sánchez contó con equipo de campaña, una página 

web para darse a conocer, afiches, logos y un eslogan que partió primero como “Bea Sánchez 

y tú”, para después convertirse en “Beatriz; el poder de muchos”. También se encargó de dar 

su opinión y salir en defensa de la colectividad incluso ante el resto del mundo político. 

Incluso ante la presidenta Michelle Bachelet y la Nueva Mayoría, cuando la mandataria había 

asegurado que los integrantes del Frente Amplio eran “hijas e hijos de la Concertación”. A 
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raíz de ese comentario Beatriz Sánchez hizo un llamado a terminar con “la caricatura de que 

el Frente Amplio es un grupo de universitarios locos. Yo no soy tan jovencita y no hay puros 

universitarios atrás”, declaró ante los medios y pidió respeto por el trabajo que estaba 

haciendo ella y el Frente Amplio como bloque.  

 

La primera victoria  

 

Aproximadamente doscientos veintiún mil votos, consiguió Beatriz Sánchez en la primaria 

presidencial del Frente Amplio, realizada el 2 de julio de 2017, lo que equivale al 67,5 por 

ciento de los votos. Su contrincante Alberto Mayol sacó un 32,4 por ciento. Beatriz Sánchez 

festejó su triunfo al leer su discurso en las afueras de Martínez de Rozas 2124, y anunció que, 

de llegar a La Moneda, su gobierno sería el “primer gobierno feminista de la historia de Chile, 

y cada día son más los hombres y mujeres que entienden de qué estamos hablando”.130  

Para ese momento, las principales figuras del Frente Amplio hablaron del triunfo. 

Gabriel Boric, diputado por el Movimiento Autonomista, dijo: “Tenemos que mirar a los ojos 

a nuestros adversarios. Tenemos que mirar a los ojos a la derecha económica y a la derecha 

política. Y a los que, sin decir serlo, han jugado y administrado sus ideas durante los últimos 

23 años. Me refiero claramente a la Concertación y la Nueva Mayoría. A todos ellos, quienes 

han privatizado este país, a todos ellos quienes han hecho de nuestros derechos un negocio, 

tenemos que decirles fuerte y claro que les vamos a competir en todos y cada uno de los 

lugares de Chile”. Por su parte, Giorgio Jackson también habló: “A diferencia de lo que 

muchos quieren instalar, porque nos tienen miedo, nos tienen temor, acá lo que estamos 

poniendo por delante es la voluntad de las grandes mayorías despojadas y no de grupos 

marginales como nos quieren tratar de hacer ver”.  

Para Beatriz Sánchez, el proceso de hacer campañas presidenciales para una primera 

vuelta fue mucho más cómodo que cuando tuvo que competir en la primaria contra Alberto 

Mayol. Sánchez dijo que su carrera electoral fue un trabajo que se daba “peldaño a peldaño”. 

“Primero fue pensarlo, tomar la decisión, pensar la candidatura, juntar las firmas, inscribir la 

primaria, hacer la campaña, llegar a la primaria, luego ir a la primera vuelta con una serie de 

definiciones, etcétera”, revela ella. Y reafirma haber sentido alivio ya que “me instalé sola 

                                                
130 “La noche en que Beatriz Sánchez festejó con puño en alto”, La Tercera, 3 de julio de 2017.  
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en un lugar. Porque se toma una redefinición, entra gente, sale gente y el proceso como que 

se profesionalizó un poco más”. 

Tras la victoria, Beatriz Sánchez reformuló su equipo de trabajo y dio a conocer, en el 

parque Juan XXIII de Ñuñoa, el programa de gobierno de su candidatura, titulado como el 

‘Programa de muchos’. Ese programa de gobierno tenía por objetivo terminar con el sistema 

de AFP, el lucro de la educación, con el sistema de Crédito con Aval del Estado (CAE) al 

condonar la deuda de muchos estudiantes; despenalizar la interrupción del embarazo sin 

causales, además de expropiar y nacionalizar “empresas estratégicas y de servicios básicos”. 

El ‘Programa de muchos’ tenía presupuestado un costo de 13.400 millones de dólares en caso 

de ser implementado.  

La campaña se financió con aportes ciudadanos, y montos entregados por las 

organizaciones y partidos que son parte del Frente Amplio. A eso, se le añadió un préstamo 

que anticipa lo que recuperarán en votos en Servel.131   

 

Embate de las encuestas  

 

Mientras Beatriz Sánchez crecía como una figura política y una alternativa posible para llegar 

al Palacio de La Moneda, su relación con las encuestas y los medios de comunicación 

comenzaron a ser más tensas. En el programa de televisión Aquí está Chile de Chilevisión, 

la candidata tuvo que enfrentarse a los reclamos y demandas de mejoras en la seguridad por 

parte de Pablo Oporto, un dueño de un local comercial que aseguró haber matado a 12 

delincuentes con una pistola para defenderse. Beatriz Sánchez resultó envuelta en una 

encrucijada, para que finalmente se revelara en un reportaje escrito por el periodista Rodrigo 

Fluxá que la historia de Pablo Oporto como justiciero era mentira.132 

Una situación diferente fue la relación del diario La Tercera con la candidatura de 

Beatriz Sánchez. El diario publicó un reportaje donde señaló una falta de apoyo del Frente 

Amplio hacía la periodista y lo tituló como “La soledad de Beatriz Sánchez”133; pero si bien 

                                                
131 Carlos Matías Pérez. “En la mesa de Beatriz Sánchez”, La Tercera, 27 de octubre de 2017.  
132 Rodrigo Fluxá. “El justiciero imaginario”, Revista Sábado, 22 de julio de 2017.  
133 María José Núñez y María José Ahumada. “La soledad de Beatriz Sánchez”, La Tercera, 5 de noviembre de 

2017.  
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eso no fue lo único, fueron los datos de las encuestas lo que más complicó a la periodista 

candidata.  

Las últimas encuestas antes de las elecciones de noviembre ubicaron a Beatriz Sánchez 

como tercera en la competencia. Uno de esos estudios fue realizado por la Universidad del 

Desarrollo, casa de estudio afín a la UDI, e indicó que ella alcanzaba un 20 por ciento de las 

preferencias en la encuesta, a diferencia de Alejandro Guillier quien obtenía un 25 por ciento, 

y de Sebastián Piñera, que marcaba un 39 por ciento de las preferencias.  

La encuesta CEP que se publicó el miércoles 25 de octubre indicó que Sánchez 

mostraba un descenso de 17,9 por ciento a un 8,5 por ciento en las preferencias de lo que 

ellos llaman “votantes probables”, mientras que los últimos resultados de la encuesta Cadem 

colocaron a la candidata del Frente Amplio con un 14 por ciento. Cadem pronosticó que 

quienes iban a segunda vuelta serían Guillier y Piñera.  

Beatriz Sánchez, agotada de los porcentajes y de los vaticinios declaró que “no se ha 

terminado la elección”, aun cuando el día de las votaciones no había llegado. Agregó a los 

medios de que ella estaba atenta a todos los estudios, análisis y las mismas encuestas. “Yo 

las veo todas, las respeto todas. Nosotros no hacemos encuestas internas y yo me quedo con 

el trabajo que estamos desplegando desde que iniciamos la Franja, que es estar mucho en la 

calle, es trabajar junto con los movimientos sociales, de lo cual estoy muy orgullosa”.134   

La candidata participó en todas las actividades posibles, encuentros sociales, y debates 

a los que era invitada. Cerró su campaña electoral en Concepción, y en Santiago se reunió 

con el alcalde Jorge Sharp. Ella confió en lo sucedido con el abogado y las elecciones 

municipales en Valparaíso. Las encuestas no podían predecir lo que sucedería en los votos 

ciudadanos finales, y solo le quedaba esperar a ver los números que sacaría el 19 de 

noviembre.   

 

Distrito 10, la manzana de la discordia  

 

Un poco antes de que se cerrara la campaña electoral de Beatriz Sánchez, el Frente Amplio 

se vio inmerso en un conflicto que casi pasó a mayores. Aunque Alberto Mayol no resultó 

                                                
134 A. Vera. “Beatriz Sánchez por resultados de encuestas: No se ha terminado la elección”, La Tercera, 4 de 
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ser el candidato oficial del bloque, eso no significó que el sociólogo se marginara del proceso 

electoral. Fue así como se presentó en el distrito 10, correspondiente a las comunas de Ñuñoa, 

Providencia, Santiago, Macul, San Joaquín y La Granja, para conseguir un escaño en el 

Congreso como parlamentario.  

El suceso no se dio a conocer hasta que la abogada y candidata a diputada por aquel 

distrito en representación de Revolución Democrática, Natalia Castillo, en una entrevista con 

el diario La Segunda denunciara que Alberto Mayol le pidió bajar su candidatura. Natalia 

comentó que la había decepcionado que en vez de que el sociólogo se pusiera a disposición 

del bloque le pidiera a ella dejar la competencia. Ella le contestó que esa decisión, de dejar 

candidatos o de colocarlos, no era opción suya.135  

Natalia Castillo ingresó a Revolución Democrática en 2014 y fue candidata a alcaldesa 

por la comuna de La Granja dos años más tarde. En 2017 fue elegida para ser una opción 

parlamentaria dentro del partido mediante elecciones primarias internas. Natalia Castillo así 

lo revela en entrevista para esta Memoria, en su sede distrital, que se ubicaba hasta el año 

pasado en Ñuñoa.136 Cuenta que RD decidió llevar candidatos a través de primarias internas 

cuando había más de un candidato. “En nuestro caso hicimos primarias internas, además de 

estudiar el arraigo político, la relación de los candidatos, priorizando también la inclusión de 

mujeres”.  

—¿Cómo surgió la idea de que tú fueras candidata a diputada?  

—Fue súper raro porque cuando yo fui parte de la construcción del partido, llevábamos 

muy poco tiempo y existía las necesidades de llevar candidaturas a las alcaldías y yo estuve 

disponible para eso.  

Natalia Castillo añade que no estuvo consciente de lo que significaría después el Frente 

Amplio, y cuando le dijeron que se formaría una lista parlamentaria ella estaba con postnatal 

después del nacimiento de su hija. Ella, sin embargo, asumió el desafío y el compromiso con 

su partido. “Me levantó un grupo de militantes del partido que quería llevar a una candidata 

diputada y había otra candidata también para hacer dupla con Giorgio”, dice Natalia Castillo 

y agrega que la otra candidata era Marcela Sandoval —periodista y Magíster de Literatura 

                                                
135 Sebastián Minay. “Candidata de RD acusa: Mayol me pidió que me bajara”, La Segunda, 8 de agosto de 

2017.  
136 Entrevista realizada el 9 de noviembre de 2018.  
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de la Universidad de Santiago, quien posteriormente presentó candidatura como presidenta 

de Revolución Democrática y resultó ser su vicepresidenta en 2019—.  

Castillo recuerda que fueron a primarias internas, “o sea, estaba la posibilidad de que 

Giorgio perdiera esas primarias, hubiera sido raro”, dice y ríe. “Pero él estuvo dispuesto a 

someterse a esa elección de primarias. Y finalmente elegimos por dupla. Había opciones de 

Giorgio Jackson y Marcela Sandoval; la otra era Giorgio, conmigo, y la otra dupla era 

Marcela y yo. En esa primaria salió que la dupla entre Giorgio y yo, representaba mejor al 

partido para las elecciones parlamentarias.” 

En la lista que conformaron Giorgio Jackson con Natalia Castillo se les agregó Gonzalo 

Winter del Movimiento Autonomista, como parte de un pacto que hicieron ambas 

organizaciones. A raíz de los votos obtenidos por Jackson, Castillo y Winter también 

consiguieron escaños en el Parlamento.  

Natalia Castillo dice que la motivación para aceptar la candidatura fue su formación de 

militante y su compromiso con el partido. “Voy a estar en el espacio que me corresponda”, 

confiesa la diputada de Revolución Democrática, “en el espacio que sienta que más aporte al 

partido voy a estar disponible”. 

 Ante la denuncia por lo acontecido en el distrito 10, Alberto Mayol decidió entregar 

su versión y defenderse. Le envió audios a Natalia Castillo para aclarar la situación, pero ella 

se sintió amedrentada por el contenido de los audios y llevó una denuncia a la Mesa Nacional 

del Frente Amplio. Esa entidad que toma las decisiones finales del bloque decidió vetar al 

sociólogo en todo intento de aspiración parlamentaria. Alberto Mayol decidió entregar y 

transcribir los audios que había enviado tanto a Natalia Castillo, como a Giorgio Jackson —

quien también terminó envuelto en el conflicto—, para ser difundidos por todos los medios.  

 En el audio enviado a Natalia Castillo, de una duración de dos minutos y medio se 

escucha lo siguiente: “¿Qué es esto? ¿De qué es esta denuncia? ¿Qué quieres hacer? (…) 

¿Cuál es la idea? ¿Trabajo sucio de Giorgio, ésa es la idea? No sé si sabes, pero seguramente 

te invitaron a CNN. Yo pedí que fueras. Yo pedí que fueras. Podemos hacer muchas cosas e 

irnos ahora. Plebiscito Frente Amplio para ver si voy en el (distrito) 10 o no ¿Te gusta la 

participación? Probemos. Si hay muchas cosas que se pueden hacer, Natalia. ¿Cuánto sacaste 

en la primaria en el distrito? Dame la cifra, cuéntame. Entonces, no empecemos con estas 
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cosas: ‘Militantes RD piden que la amiga de Giorgio vaya’. Por favor, de verdad. 

Cortémosla.” 

Mayol también hizo una advertencia en esos audios de que él no será responsable de 

los conflictos que quieren armar dentro del Frente Amplio, y le comunicó a Natalia Castillo 

que, si quieren “una guerra, van a tener guerra. Lo que no entiendo es por qué ustedes quieren 

tener guerra, a menos que ustedes quieran partir el Frente Amplio. (…) ¿Tú crees que yo me 

voy a equivocar, apareciendo yo como el que va a romper el Frente Amplio? Les voy a hacer 

pagar el costo de romperlo. Ustedes van a ser los dueños de la ruptura”, manifestó y también 

denunció los motivos de estas acciones de Revolución Democrática. “Es obvio para dónde 

van. Par la Nueva Mayoría van”, y concluyó con una dura acusación hacia la abogada: “Nos 

vemos en tu esfuerzo por conducirnos a la Inquisición. Si me tincaba que para allá iban las 

cosas”.137 

 Por otro lado, el audio que le envió Mayol a Giorgio Jackson, y que fue publicado 

por La Tercera, expresó lo siguiente: “Giorgio, bueno, puedo escribir un libro que se llama: 

‘Cómo leer a Giorgio Jackson’. Giorgio, ya entendí de dónde vienen todas las cosas que se 

pueden fragmentar, dividir y separar el Frente Amplio y todas esas cosas terribles: vienen de 

tu deseo”, comenzó Mayol, de acuerdo con su propia transcripción.  

“Me llamaron de La Segunda donde me dicen que Natalia declaró unas cosas 

espantosas sobre mí. Esa cosa espantosa es una declaración de guerra, tú entiendes bien; tuya, 

no de ella, tú entiendes bien. Así que nada, pues, eso es lo que tengo clarísimo: no me digan 

más que quieren cuidar el Frente Amplio y no sé qué cosa, no me digan nada más”, agregó 

Mayol. “Si se quieren deshacer de mí, háganlo con estilo, pero esta cuestión, la denuncia de 

la candidata que se hace pasar por popular, que vive a dos cuadras de mi casa, estudió 

Derecho en la Chile y que defendió a ME-O, no te olvides… O sea, tranquilo, tranquilo: esta 

cuestión no da para esto”, y terminó el audio con la siguiente frase: “Yo solo quería ser 

diputado, compañero, igual que usted”.138 

 Finalmente, y tras el veto de la Mesa Nacional del Frente Amplio, la competencia por 

el distrito 10 estaría a cargo de Giorgio Jackson, Natalia Castillo, por Revolución 

                                                
137 WhatsApp de Alberto Mayol a Natalia Castillo, La Tercera, 15 de agosto de 2017.  
138 “El audio de Mayol a Giorgio Jackson: ‘Si se quieren deshacer de mí, háganlo con estilo’”, La Tercera, 15 

de agosto de 2017.  

 



 

132 

 

Democrática y Gonzalo Winter. Alberto Mayol, desde Santiago en la comuna de Ñuñoa, 

donde vive, cuenta, en octubre de 2018, el motivo de su molestia y de los audios. Dice que 

Jackson habló bastante poco, y que su actitud con Revolución Democrática era más de aplicar 

un control de daños. “El plan de ellos era que me fuera”, comenta y agrega que publicó los 

audios para entregar su testimonio. Sin embargo, afirma que desde la Mesa Nacional del 

bloque mandaron antecedentes a La Segunda sobre la reunión que el sostuvo con Natalia 

Castillo en un café. El ex candidato afirma que se juntaron una sola vez y que antes de ese 

encuentro, él y Castillo no se conocían. A su vez, Alberto Mayol indica que con Natalia no 

habían hablado de la idea de cambiar las candidaturas por el distrito 10, al menos no antes de 

la reunión que sostuvieron en el café. “Nunca hablamos de esa posibilidad, porque yo sabía 

que ella no administraba la cuestión electoral de Revolución Democrática”, agrega.  

—¿Por qué entonces habló con el diario La Segunda? 

—Yo le conté que yo iba a ir por el distrito 10, le iba a pedir a RD que me abriera cupo, 

inscribirme por su partido. Perfectamente podrían ampliar la cantidad de tres a cuatro 

candidatos. 

Según Alberto Mayol, Natalia Castillo le dijo que eso no podía ser posible ya que tenían 

los pactos armados. Incluso Revolución Democrática tenía un pacto electoral con el Partido 

Ecologista, donde uno de los candidatos de esa lista era el periodista Francisco Figueroa de 

Izquierda Autónoma.  

Alberto Mayol, dice que en ese momento estaba dispuesto a ir como candidato por RD 

como por los Ecologistas Verdes. “Hay miles de posibilidades. Y ella (Natalia Castillo) me 

decía: ‘No mira la verdad es que a mí me parece que es siempre perjudicar a las mujeres’, 

comenta Mayol sobre la reunión que tuvo con la actual diputada, y luego reflexiona: “Claro, 

ella podía haber quedado fuera si yo me candidateaba. Disminuía la posibilidad de ganarle a 

Gonzalo Winter. Primero Giorgio Jackson la puso en cabeza de esa lista, y luego se puso él 

cuando yo me propuse ir de candidato… 

—Pero Natalia Castillo dijo que le habías pedido que dejara el distrito 10 para así poder 

ir tú…  

—O sea no, así fue lo que dijo ella y me molesté. Me enojé y por eso mandé los audios.  

Alberto Mayol explica que el día en que supo sobre la entrevista de Natalia Castillo en 

el diario La Segunda, lo llamó el periodista Sebastián Minay, quien redactó la nota y le contó 
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lo que Natalia Castillo había acusado. Mayol, molesto, contestó los dichos a esa entrevista. 

Ahí, según él “se produjeron los primeros problemas” para Natalia Castillo. Y dice que la 

acusación a través del diario La Segunda no le resultó, pues ella con Alberto Mayol se habían 

juntado un mes antes para conversar sobre sus intereses en el distrito 10. Sin embargo, Mayol 

acusa que todo lo sucedido fue una “secuencia de hechos que tenía que ver con una operación 

sistemática para sacarme”.  

—¿Por qué crees que te querían sacar? 

—Por Giorgio. Porque no soy un subordinado, no tengo alma de subordinado, aunque 

él sea el líder y aunque crea que estoy de acuerdo (aunque estuviera de acuerdo). Por eso soy 

un pésimo militante en ese sentido, no estoy para los planes individuales de los líderes. Si el 

plan colectivo está, qué bien, pero muchas veces los líderes pasan por armar sus planes 

colectivos en base a los planes individuales.  

 Por su parte, Natalia Castillo —desde su sede distrital—, cuenta su versión de los 

hechos y añade que fue un proceso complicado para ella.  

—Uno de los momentos que marcó las candidaturas, fue el conflicto con Mayol —le 

comento. 

—El conflicto que tuvo Mayol con RD —corrige—. Yo nunca tuve un conflicto con 

él. De hecho, he hablado dos veces en mi vida con él. No tengo mayor relación, no es una 

persona que yo conozca. Y claro, fue un momento difícil para mí, desde lo personal lo viví 

de manera bien compleja, son públicas las palabras que él me dijo y fue bien complejo en lo 

personal y lo político; por suerte eso quedó súper atrás en la historia, y después con Giorgio 

hicimos una campaña preciosa y finalmente estamos enfocados en nuestro trabajo legislativo.  

—Mayol te había pedido que salieras del distrito, ¿por qué quería eso?  

—No tengo idea por qué... Eso está en la entrevista de La Segunda y no me voy a referir 

más a ese episodio porque ya lo conté. No tengo idea de las razones de por qué se me pidió 

lo que se me pidió. Y yo no estuve nunca en las negociaciones de los cupos. Yo no era la 

negociadora.  

A su vez, Natalia Castillo enfatiza que en Revolución Democrática se realizaron 

primarias para elegir a sus candidatos, por lo que ella nunca tuvo que pedir algún cupo para 

postular. Y frente al conflicto con Alberto Mayol, y los audios enviados por el sociólogo, ella 
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prefiere no volver a referirse al tema. “No tengo nada más que decir con respecto a eso”, 

responde escueta ante una consulta. 

 

La marca de Caín  

 

Después de lo sucedido en el distrito 10, Alberto Mayol decidió armar su propio movimiento. 

Asegura que su deseo era que las fuerzas políticas que lo apoyaron en su proceso de campaña 

para las primarias fueran parte de la Mesa Nacional del Frente Amplio y que no perdieran 

una posibilidad de representación.  

Mayol declara que la idea de juntar a todas estas fuerzas y de unirlas vino desde su 

lectura de la Biblia, de la historia de Caín y Abel y la famosa marca que Dios le entregó a 

Caín para asegurar su inmortalidad. Alberto Mayol —que no se considera católico ni 

devoto— explica que, en el Antiguo Testamento, Dios sanciona a Caín al colocarle una marca 

en la frente. “Caín dice que le van a matar, pero Dios le dice que eso no pasará, porque el que 

lo intente tendrá siete veces el castigo”, dice Mayol. Y hace el nexo con su situación con el 

Frente Amplio al decir que “si presentaba un movimiento la semana siguiente (a los hechos 

del distrito 10), era imposible que en el Frente Amplio lo rechazaran. No me podían vetar 

dos veces en esas dos semanas”, declara. De esta forma, Alberto Mayol pasaría a ser 

momentáneamente la marca de Caín del Frente Amplio. Si le negaban la formación de su 

propio partido, el bloque que lideraba Beatriz Sánchez estaría disparándose contra sus 

propios pies.  

Decidido el sociólogo, llamó a los partidos que le ayudaron y les dio esta idea. 

Estuvieron de acuerdo, él redactó la solicitud ante el Frente Amplio y se aprobó la formación 

del Movimiento Democrático Popular (MDP), que agrupó a Ukamau, al movimiento 

Socialismo Allendista, la Izquierda Cristiana y las personas que trabajaron con Mayol durante 

su campaña presidencial y que abandonaron Nueva Democracia. Mayol dice que Nueva 

Democracia se quebró, y un sector de lo que fue ese partido, liderado por el dirigente Cristián 

Cuevas, pasó a trabajar junto a Revolución Democrática, lo que a Mayol le provocó 

desconfianza.  

El nombre del Movimiento Democrático Popular surgió como un homenaje al grupo 

político nacido en septiembre de 1983, en plena dictadura formado por partidos de izquierda. 
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Alberto Mayol contó que él le dio la posibilidad al grupo Ukamau de que decidieran el 

nombre de la colectividad al ser la mayoría. De esta forma, Ukamau decidió homenajear a la 

agrupación que fue creada con la idea de aglutinar a los opositores contra el régimen militar, 

y que llegó a estar formado por integrantes del Partido Socialista, Partido Comunista, MIR, 

facciones de la Izquierda Cristiana y el Movimiento de Acción Popular Unitaria (Mapu). Pero 

para el sociólogo y ex pre candidato presidencial la militancia de Ukamau aún estaba anclada 

en las tradiciones de la izquierda de la década de los ochenta, lo mismo que sucedía con la 

Izquierda Cristiana.  

Ambos grupos, Ukamau y la Izquierda Cristiana abandonaron el actual Movimiento 

MDP porque según Alberto Mayol no estaban interesados en formar algo. “Estaban en una 

mirada de los 80, en el homenaje en la lucha que tuvieron, lo que hizo la IC con los derechos 

humanos, y se fueron con la idea de que podrían volver al FA”.  

Al final “el movimiento MDP”, dice Mayol, “empezó a crecer y eso empezó a generar 

estas tensiones internas, pero los Ukamau tenían una idea de estar en el proceso de 

convergencia del autonomismo. Les fue mal, no tuvieron reconocimiento oficial de que 

existen. Convergen, pero sin converger”. Ukamau finalmente no fue parte de los procesos de 

convergencia que vivieron varios partidos y movimientos del Frente Amplio durante el año 

2018. Mientras eso sucedió, algunas agrupaciones dentro del Frente Amplio anunciaron sus 

intenciones de fusionarse entre ellas. Sin embargo, estas uniones se llevaron a cabo a 

mediados del 2019, cuando se formaron dos partidos con corrientes autónomas diferentes. 

Por un lado, Izquierda Autónoma se congregó con Partido Poder Ciudadano para ser Partido 

Comunes, mientras que el Movimiento Autonomista, Izquierda Libertaria (IL), el 

movimiento Socialismo y Libertad (SOL) y Nueva Democracia (ND), se unieron para 

convertirse en el partido Convergencia Social.  

Por su parte, la historia del Movimiento Democrático Popular de Alberto Mayol en su 

corto plazo tendría más bajos que altos. En junio de 2019, la mesa del Frente Amplio decidió 

sacar al MDP de la Mesa Nacional por un quiebre interno que sufrió la organización.139  

Alberto Mayol ha dicho que “redujeron mi principio de ciudadanía: puedo trabajar, 

pero carezco de derechos. Esto para mí y todos quienes trabajan conmigo (en el MDP): 

tenemos derecho a trabajar en los comunales, pero no tenemos derecho político en la Mesa 

                                                
139 “Alberto Mayol: Me echaron del Frente Amplio”, Radio Cooperativa, 19 de mayo de 2019.  
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Nacional”, explicó en una entrevista en El Mercurio. Mayol dijo que para solucionar esta 

exclusión requería que el MDP solicitara el reingreso. “Mandamos dos veces todos los 

requisitos cumplidos y nos dijeron que no”, declaró el líder del Movimiento Democrático 

Popular. “Es la segunda sanción absurda que recibimos”, agregó: “La primera me denegó el 

derecho a postular en un pacto al Parlamento y me obligó a ir solo (de candidato a senador). 

Y en esta ocasión se me sanciona luego de que hago una denuncia, y no es porque sea falsa... 

Me parece masoquista pedir reingreso. Sería absurdo y legalizaría el abuso y la ignorancia”, 

afirmó. “La palabra expulsión es la más apropiada, aunque no es la única; es una combinación 

de degradación de derechos, excomunión, exilio institucional, en fin... Me echaron del Frente 

Amplio. Fuimos expulsados, tal como se intentó hace dos años”, dijo a El Mercurio.  

El conflicto dentro del Movimiento Democrático Popular comenzó cuando él escribió 

un correo a la Mesa Nacional del Frente Amplio para informar un caso de corrupción por 

parte de una de las militantes del MDP. “He investigado a la militante y tiene una denuncia 

por fraude al fisco del CDE (Consejo de Defensa del Estado), en otra comuna (…) Aviso que 

he suspendido a la militante. Mandé todos esos antecedentes a la Mesa Nacional. Más aún, 

después les preparé un documento con toda la historia. Y le avisé a Rodrigo Echecopar para 

que le comunique a Giorgio Jackson”, dijo Alberto Mayol sobre la situación, y les exijan 

elecciones internas para resolver el problema del quiebre. Sin embargo, eso no sucedió y les 

prohibieron estar en el bloque. “Es evidente, es como cuando el marido que se quiere separar 

de su señora usa la pelea por el control remoto... El problema es que, como ya lo he vivido, no 

me dio ni rabia ni muchas ganas de enfrentarlo. Me pareció absurdo”, sostuvo Alberto Mayol 

ante la distancia que tomó el Frente Amplio con el Movimiento MDP.  

Sin embargo, el MDP oficializó su renuncia en noviembre de 2019, en medio del 

estallido social chileno y tras no aprobar que otros partidos del Frente Amplio firmaran el 

“Acuerdo por la Paz y una Nueva Constitución”. 
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CAPÍTULO VIII 

 

CONTRA TODO PRONÓSTICO 

 

 

El sábado 18 de noviembre Beatriz Sánchez vio sus redes sociales antes de dormir. Mientras 

revisó la línea de tiempo de un perfil de Twitter se dio cuenta de que se habían cerrado las 

mesas de votaciones en algunos países del extranjero. El primer resultado fue de Nueva 

Zelanda. Un resultado que fue sorpresivo para todos, pues con 51 de los 141 votos de las 

chilenas y chilenos que votaron ahí, la abanderada del Frente Amplio ganó en las mesas de 

Wellington.140 Con esa noticia, y un tweet de alegría por parte de Sebastián Depolo, Beatriz 

se desconectó de sus redes sociales, apagó su celular y finalmente se fue a dormir.  

 A la mañana siguiente, Beatriz Sánchez se levantó temprano. Tomó desayuno en su 

cama, leyó el diario, permaneció junto a su familia hasta que salió de su casa para ir a votar. 

Ese 19 de noviembre, en Chile se realizaban las elecciones parlamentarias y presidenciales. 

Ella llevó varios meses siguiendo una propuesta y el Frente Amplio estaba apostando a un 

sueño acelerado. 

Dos semanas antes, Beatriz tuvo una honesta conversación con su equipo de trabajo 

conformado por Sebastián Depolo, coordinador general de su campaña, José Gabriel Feres, 

y Carlos Durán coordinadores políticos; Patricia Araya como coordinadora operativa; 

Giovanna Roa, que fue su directora y jefa de comunicaciones; el director de estrategia 

Sebastián Kraljevic, Christopher Murray, director de franja electoral, entre otros, y buscó 

averiguar sobre las proyecciones y resultados. “Quiero saber algunas cosas”, les dijo la 

candidata. “¿Cuándo vamos a sacar y cuánto es bueno sacar?”  

Las respuestas variaron, desde su equipo le dijeron que era bueno sacar dos dígitos, 

“algunos dijeron entre doce y trece”, comenta Beatriz Sánchez. “Yo quedaba conforme con 

quince, fue mi única aproximación de cifra en ese momento”, confiesa. Y agrega que cerró 

la campaña con la sensación de haber “hecho muchas cosas. Yo había quedado muy contenta 

y satisfecha con eso. Estaba muy tranquila.” 

Cuando salió de su casa para ir a su local de votación seguía con calma. Lo que no 

esperó era encontrarse con una multitud a las 12 del día en el Internado Nacional Femenino 

                                                
140 César Herrera. “Voto en el extranjero: Beatriz Sánchez se posiciona entre los electores chilenos en Nueva 

Zelanda”, Diario Concepción, 19 de noviembre de 2017.  
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Carmela Silva Donoso en Ñuñoa hasta donde llegó junto a su marido, y uno de sus hijos para 

emitir su voto. Después de sufragar, se dio el tiempo para hablar con los medios de prensa y 

con las personas adherentes, que la fueron a recibir.  

Emocionada, Beatriz Sánchez dijo en el “punto de prensa” que su campaña la hicieron 

de forma ciudadana. “Espero interpretarlos, con cariño, con el mismo que vemos en la calle. 

Estoy súper contenta de haber venido a votar, es muy emocionante”, dijo. Y agregó que una 

“va recogiendo lo que siembra. Estoy muy contenta y orgullosa de lo he hemos hecho. Esto 

es impresionante”.  

Meses después, en enero de 2019 en la entrevista para esta Memoria, Beatriz Sánchez 

recuerda el momento en que fue al Liceo Carmen Silva Donoso y se topó con una multitud 

que le daba apoyo. “La gente que estaba votando me fue a recibir muy buena onda y fue así 

incluso con las cámaras, con cables dando vueltas. Gritaban: ‘¡Que se escuche, que se sienta, 

Bea Sánchez presidenta!’ y el responsable del local de votación, de las mesas, decía ‘nadie 

puede gritar’, y la gente gritaba igual”, comenta con una enorme sonrisa. “Fue todo muy 

bonito”. 

 

Veinte por ciento 

 

Después de que Beatriz Sánchez emitió su voto, se fue a su casa, almorzó comida china —

que también fue su almuerzo “de cábala” durante las elecciones en las primarias del Frente 

Amplio—, y durmió una siesta para desconectarse de los acontecimientos del día. Cuando 

faltaban diez minutos para las seis de la tarde, se fue con su familia a la casa de una militante 

de Revolución Democrática ubicada en Ñuñoa para ver el conteo de los votos con parte de 

su equipo programático. El resto estaba en el comando en la calle Sara del Campo, esperando 

las decisiones finales.  

“Lo primero que se suma es el conteo en el extranjero”, recuerda Beatriz Sánchez. 

“Faltaba Estados Unidos y hasta ese momento yo iba ganando. Después se empezaron a 

cerrar las mesas y empezamos a ver las cosas muy repartidas en tres tercios”. Los tres 

primeros lugares eran disputados por Sebastián Piñera, Alejandro Guillier y ella. “Lo que 

siempre he visto cubriendo elecciones es que las votaciones en Chile no cambian mucho y se 

mantienen hasta el final con respecto a la cifra de votación”, dice Beatriz.  
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Ahí se enteró de que su porcentaje de votación estaba en un 20 por ciento, y creyó que 

era su resultado total sumado con los votos del extranjero. Beatriz Sánchez pensó que en 

Chile no iba a obtener tantos votos en aquel momento, hasta que alguien de su equipo le dije 

que las cifras correspondían a votos dentro del país y que estaba por disputar segunda vuelta. 

“Aunque Guillier siempre fue por delante, excepto en la Región Metropolitana y en la Quinta 

Región, que yo salí primera y Piñera segundo; aunque en las votaciones generales de todo 

Chile, estuve por debajo de Guillier”, explica. Beatriz Sánchez consiguió, al final un 20,3 por 

ciento de los votos. Con eso supo que el resultado había sido bueno. Mejor de lo que los 

medios y las encuestas le habían indicado.  

De inmediato, Sánchez, su familia y parte de su equipo de campaña se trasladaron al 

comando en Sara del Campo. Recuerda que había mucha gente y Carabineros tuvo que cerrar 

la calle para establecer un poco de control entre tanta efervescencia. Antes de abandonar el 

recinto en Ñuñoa, Beatriz Sánchez recordó que alguien de su equipo preguntó por los 

resultados parlamentarios. Ahí “Sebastián Kraljevic abre el computador, revisa y dice: ‘Entra 

este, entra esta, y este, y así. Fue como triple alegría”, comentó la ex candidata sobre las 

votaciones. “Fue la mejor de las proyecciones, buen resultado presidencial y parlamentario”.  

—Y fuiste a Sara del Campo y diste el discurso en contra de las encuestas —le 

menciono sobre su emplazamiento a la encuesta CEP, a Cadem, y otras.  

—Amo ese discurso —dice Beatriz Sánchez con una sonrisa en su cara.  

—¿Cómo fue ese momento?  

—Ahí te sacas todos los balazos —contesta—. Tenía el discurso como en la guata, y 

Seba Depolo acá me decía ‘¿te tiro algunas líneas?’, porque por lo general se dicen discursos 

leídos, pero yo no soy muy buena en eso. Suelo improvisar. Y le dije: ‘Sé exactamente lo que 

quiero decir’.  

Beatriz no pasó a segunda vuelta, pero estuvo a unos 150 mil votos de la hazaña y en 

su discurso se encargó de atribuir a las encuestas la diferencia en los resultados. “Si esas 

encuestas nos hubieran dicho la verdad, a lo mejor sí estaríamos en segunda vuelta. Tuvimos 

una diferencia pequeña con quien hoy día es parte de este Gobierno. Y pusieron un escenario 

diciendo que nosotros estábamos fuera y eso fue falso. Estábamos adentro —dijo la ex 

candidata ante sus seguidores, participantes del Frente Amplio, integrantes de su comando y 
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los periodistas que cubrieron los hechos—. Mañana quiero una explicación de estos que se 

sienten los dueños de Chile diciendo que nosotros estábamos fuera.”141   

 

El primer senador 

 

Mientras Beatriz esperó los resultados para saber si pasaba a segunda vuelta electoral, el 

psicólogo Juan Ignacio Latorre se encontraba, en aquel día, en la sede de Revolución 

Democrática a la espera de los votos que obtendría tras su candidatura. Latorre, y su equipo 

con el que trabajaron la campaña senatorial a Valparaíso, incluyendo a Diego Vela, estaban 

analizando cuáles serían los resultados apropiados para garantizar un buen porvenir del 

Frente Amplio. Lo que no esperaron es que, al salir los resultados de los senadores, Juan 

Ignacio fuese electo con un 4,6 por ciento de los votos.  

Juan Ignacio Latorre tiene la piel morena, ojos oscuros y usa lentes cuadrados de negro 

marco grueso. Es hijo Dagoberto Latorre Aguayo, un ex militante del Movimiento de Acción 

Popular Unitaria (MAPU) y ex director de la CORFO en Región de Valparaíso, que trabajó 

en los gobiernos de Eduardo Frei Montalva y Salvador Allende —por lo que pasó tres años 

de exilio en Argentina tras el golpe militar—, y de la psicóloga Blanca Riveros Soto. Juan 

Ignacio nació en Santiago en 1978; estudió en el Liceo B-64 de La Reina y después se cambió 

al Colegio San Agustín de Ñuñoa. Tiene tres hermanas, una mayor y dos menores que él.  

A los 16 años la religión católica llegó a su vida, gracias a Blanca, su madre, lo conectó 

con unos curas de la Compañía de Jesús. Latorre comentó esto en una entrevista del sitio web 

de Teletrece142: “En el colegio de mis hermanas hubo unas actividades para la familia. Y ahí 

había curas jesuitas, yo no los conocía, y mi vieja les dijo: ‘Oye tengo un hijo que está como 

en estas búsquedas; de hecho, él ha planteado que quiere bautizarse en algún momento’. 

Empecé a conversar con ellos, jamás había conversado con un cura, entonces esta cosa de 

cómo los tratas… y los jesuitas son súper cercanos, más informales y buena onda. Hubo un 

enganche y me conectaron con el movimiento que tienen para laicos, la Comunidad de Vida 

                                                
141 “Beatriz Sánchez: “¿Dónde está ese oráculo que es la CEP que nos borró del mapa?”, El Mostrador, 19 de 

noviembre de 2017.  
142 Nancy Castillo. “Juan Ignacio Latorre: El Frente Amplio sin RD iría para cualquier lado y se quebraría al 

toque”, Teletrece.cl, 8 de febrero de 2018.  



 

141 

 

Cristina”, comentó. Cuando cumplió 17 años se bautizó y mientras estudiaba Psicología en 

Universidad Central de Chile, realizó su Confirmación.  

Las ideas de los jesuitas no le abandonaron, pues le ayudaron cuando tuvo una crisis 

vocacional mientras estudiaba Psicología. Latorre dice que ingresó a la carrera por osmosis. 

“Al principio no me gustó la carrera, los tres primeros años no lo pase muy bien, tuve hasta 

cierta crisis vocacional.” Latorre comenzó a dirigir una hospedería del Hogar de Cristo para 

niños en condición vulnerable. Aún era estudiante y no recibía sueldo, estuvo a cargo de la 

organización por dos años y ahí se dio cuenta de que lo social era el camino para donde debía 

dirigir su carrera como psicólogo. Justo en ese momento le tocó tomar la cátedra de Paulo 

Egenau, académico, director social del Hogar de Cristo y la Fundación Paréntesis, que trabaja 

en temas de inclusión social. Cuando Juan Ignacio Latorre egresó de la universidad, Egenau 

le ofreció trabajo en la Fundación Paréntesis. Egenau recordó en la entrevista con Teletrece 

que Latorre se fue a trabajar a su lado porque se dedicaba al ámbito social, “no porque el 

tema drogas fuera su tema de especialización, sino porque quería hacer un aporte en el mundo 

de las personas que nacen y crecen en problemas”.  

En 2008 se fue a Barcelona donde realizó dos maestrías una de Políticas Sociales y 

Gestión Pública y un postgrado en Economía Cooperativa. También fue director del Centro 

de Ética y Reflexión Social de la Universidad Alberto Hurtado. En esa casa de estudios se 

relacionó más con el ex director del Hogar de Cristo y actual presidente ejecutivo de América 

Solidaria, Benito Baranda. En la nota escrita por la periodista Nancy Castillo en Teletrece, 

Baranda se refiere a Latorre como alguien que “tiene un liderazgo muy positivo y 

constructivo, que ha demostrado en el trabajo directo que hizo con nosotros (en el Hogar de 

Cristo) y también en la Universidad. Es bueno para dialogar, tiene buena formación 

académica, no es una persona demagógica, él usa buenos argumentos, porque tiene 

conocimiento”. 

Cuando volvió a Chile en 2011, Latorre quedó maravillado con los movimientos de 

protestas, primero HidroAysén, después los universitarios. Ese 2011 se sumó al Movimiento 

Amplio de Izquierda (MAIZ) que formó el ex ministro Jorge Arrate, a quién apoyó desde 

Barcelona en 2009 cuando fue presidenciable por el pacto del Partido Comunista. Sin 

embargo, MAIZ duró un año y se quebró. Latorre dejó esa militancia y comenzó una nueva 

búsqueda para incorporarse a un espacio político nuevo. Eso ocurrió cuando vio a Giorgio 
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Jackson como uno de los líderes del movimiento estudiantil. “Conocí a Giorgio como 

referente del 2011”, dijo Latorre en entrevista para esta Memoria, y añade que se vinculó 

desde la Universidad Alberto Hurtado “con el movimiento estudiantil y me parecía que había 

una sinergia con mi trabajo académico”.143 Se unió a Revolución Democrática porque creyó 

en el liderazgo de Giorgio Jackson y porque el partido era coherente con la búsqueda que 

estaba llevando en concreto (...) De ir de lo académico a la política más militante, porque 

había que meterse en política para hacer las transformaciones desde lo social”. A su vez, 

añade que lo que le llamó la atención de RD fue la cultura que tenía, “donde el principio 

democrático era muy importante, de liberación, de discusión de todos los temas y de tomas 

de decisiones colectivas”, indica.  

Cuando Revolución Democrática decidió aliarse con otras fuerzas a finales de 2016, 

anunció que el siguiente paso era definir candidaturas para una disputa electoral. Ya formado 

el Frente Amplio, comenzaron a barajarse nombres. Juan Ignacio Latorre reveló que en aquel 

momento había muchas personas disponibles para llevar campañas como diputados o 

diputadas, pero muy pocas para ser senadores. A él, le plantearon esta idea pese a no estar 

seguro de ello. “Hablé con Giorgio”, cuenta a través del teléfono, “y me dijo que necesitaban 

gente que se pusiera la camiseta, que fuera al sacrificio. Porque había muchas posibilidades 

de perder, pero era muy relevante para el partido poder competir en todos los espacios y 

también lo era para el Frente Amplio; así fue cómo surgió.”  

Latorre decidió competir como senador en Valparaíso, se trasladó a vivir a la región en 

casa de unos familiares y pidió un permiso sin goce de sueldo en la universidad desde julio 

de 2017 hasta final de su campaña. Además, pidió un crédito bancario que le costó mucho 

—dice— pues no se les daban las mismas oportunidades de financiamiento a los candidatos. 

El resto de la campaña la financió con su propio dinero y aportes de sus familiares y amigos, 

lo que implicaba tener una caja muy estrecha en comparación con las campañas millonarias 

de otros candidatos.  

Juan Ignacio Latorre recuerda su campaña como ardua y extensa, y que en la última 

etapa llegó Diego Vela, ex presidente de la FEUC, para colaborar a su lado, después de haber 

estado trabajando en Haití para la fundación América Solidaria. Vela y Juan Ignacio Latorre 

tenían amigos en común dentro de América Solidaria y el mundo jesuita, como Benito 

                                                
143 Entrevista realizada en diciembre de 2018. 
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Baranda y el sacerdote diocesano Mariano Puga Concha, ex párroco de La Legua, en la 

comuna de San Joaquín, y destacado defensor de los derechos humanos durante la dictadura.  

“Mariano fue a Valparaíso en el inicio de mi campaña”, comenta Juan Ignacio Latorre 

con tono de alegría en su voz. “Se fue a quedar con otros amigos de La Legua y Villa Francia. 

Llegaron de improviso y se quedaron un día, a darme apoyo”, y luego comenta que la visita 

de Puga fue para él como si le hubiera dado una bendición.  

Cuando Juan Ignacio Latorre supo que fue elegido senador, no lo pudo creer. “Se sabía 

que el Frente Amplio estaba metiendo un senador, pero no se sabía el nombre”, comenta y 

agrega que después apareció su nombre liderando la lista del Frente Amplio y que finalmente 

era senador. “Fue emotivo, fue asumir la tremenda responsabilidad. Y al final quedó clarito 

que iba a ser solo un senador del Frente Amplio”, dice Juan Ignacio Latorre. El simple hecho 

de que el Frente Amplio consiguiera instalar al menos un senador en el Parlamento permitía 

garantizar un posible éxito en el resto de la bancada, por lo que podían “meter muchos 

diputados”.  

Diego Vela, su amigo, y parte del equipo de su campaña, revela que estaba la esperanza 

de sacar un senador, “pero Juan Ignacio no era la opción más probable. Sí esperábamos que 

saliera un senador en Valparaíso del Frente Amplio, y de Revolución Democrática, quizás 

uno, pensando tal vez, en Talca, porque iba la fotógrafa Kena Lorenzini.” 

Para Diego Vela, lo ocurrido fue “muy bonito porque creo que Juan Ignacio hizo una 

campaña muy consistente, trabajo limpio. Cuando salió electo él dijo… ‘bueno, esto no 

estaba planificado’ y se puso a disposición. Participó mucho en debates, eso convenció a 

mucha gente. Yo fui coordinador de las mesas de los análisis de datos. Me tocó estar a cargo 

de la mesa electoral. Juan Ignacio se puso a disposición del partido. Primero iba a postular 

por Santiago, después lo cambiaron a otra comuna y él siempre estuvo a disposición. Él dejó 

a disposición, pero con ciertos límites porque tenía una hija y él dijo necesitaba verla con 

regularidad. Dejó como condición hasta la Quinta Región.” 

Durante la campaña Juan Ignacio Latorre le dijo a Diego Vela, quien estaba buscando 

trabajo en Valparaíso que si ganaban un puesto como senador trabajarían juntos. Cuando 

Latorre se dio cuenta que fue elegido senador, cumplió su promesa. Hoy, el ex presidente de 

la FEUC es parte del equipo de comunicaciones del único senador del Frente Amplio en 

Valparaíso.  
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Los elegidos 

 

En marzo de 2019, Camila Rojas estaba terminando su plato de comida china que había 

ordenado en el restaurante cerca de la sede de Nodo XXI, en la calle Valentín Letelier, 

Santiago Centro, cuando comentó sobre su carrera como candidata a diputada y su elección. 

“En enero de 2017, Izquierda Autónoma decidió que iba a llevar candidatos y a finales de 

mes decidió los nombres”, cuenta Camila Rojas. “Nuestra estrategia era concentrarnos en 

pocos lugares con pocos candidatos, pero con las posibilidades reales de salir electos. Entre 

esos estaba yo.  

—¿Cómo tomaste esa decisión de Izquierda Autónoma?  

—Somos pocos igual —responde de forma serena—. Así que tampoco había tanta 

gente disponible, yo ya sabía que era posible. Lo asumí como algo importante. Así como que 

era mi sueño… no, pero si lo asumí con convicción. Desde marzo partimos como una especie 

de precampaña, ya que como Izquierda Autónoma no era partido teníamos que asegurarnos 

presencia para que tuviéramos cupo. De hecho, yo, hasta el día que se inscribió la 

candidatura, no tenía la seguridad de que íbamos a estar.  

Camila Rojas se presentó como candidata independiente en la lista del Partido 

Igualdad, que estaba dentro del pacto del Frente Amplio. El 19 de noviembre de 2017, fue 

electa diputada por el distrito 7 de Región de Valparaíso con el 4,61 por ciento de los votos.  

—¿Esperaste resultar elegida? 

—Nosotros sabíamos que éramos una candidatura competitiva, siempre lo supimos, 

sino no hubiésemos ido a la elección, pero sabemos también que era difícil ganar, entre 

candidaturas de bajo conocimiento —dice—. Entonces pensábamos que teníamos un tercio 

de las posibilidades de ganar y funcionamos bajo esa premisa en la campaña, así que el 19 

de noviembre del 2017 fue como una mezcla; siempre supimos que era posible, pero llegaba 

la hora de que teníamos que asumir es súper distinto, además que fui la única candidata de 

Izquierda Autónoma que salió elegida. No es lo mismo que Izquierda Autónoma no haya 

sacado a nadie si el Frente Amplio sacaba a cinco, a que Izquierda Autónoma no sacase a 

nadie si el Frente Amplio sacase a veinte.  

Por su parte, desde la sede distrital en Ñuñoa, Natalia Castillo confiesa que después de 

todo su proceso de candidatura no esperaba salir elegida. “Nunca planifiqué en mi vida ser 
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candidata a diputada, pero una vez que empecé la candidatura supe que tenía una chance. 

Cuando yo estaba en la papeleta, sabía que tenía una chance, sobre todo pensando que 

Giorgio Jackson tenía una aprobación increíble, y podía tener una alta votación y que con eso 

estaba la posibilidad de hacer ingresar a otro miembro del partido. Lo que no esperaba era 

que, en vez de una persona, pudieran ingresar a dos más”.  

 Con los resultados de Giorgio Jackson, Natalia Castillo y Gonzalo Winter también 

lograron ser diputados al estar dentro del mismo pacto electoral.  

Además del senador Latorre, y los diputados Miguel Crispi, Giorgio Jackson, Gabriel 

Boric, Tomás Hirsch, Vlado Mirosevic, Raúl Alarcón, y las diputadas Pamela Jiles, Camila 

Rojas, y Natalia Castillo, se sumaron así Gonzalo Winter Etcheberry y Diego Ibáñez 

Cotroneo en representación del Movimiento Autonomista.  

Gran parte de los integrantes de esta bancada elegida por el Frente Amplio tienen 

estudios profesionales y han estado ligados a la política como dirigentes estudiantiles y 

sociales. Sin embargo, una parte de ellos son jóvenes que nacieron durante los años ochenta 

y principios de los noventa; una época donde la dictadura militar llegó a su fin mediante un 

plebiscito, los exiliados regresaban al país, y se inició el periodo de transición a la democracia 

tras la primera elección presidencial. Los diputados y diputadas del Frente Amplio, en su 

mayoría, forman parte de una nueva generación de personajes que llegó a la política con ideas 

renovadas para mejorar el Chile en el que nacieron y vivieron.  

Algunos de ellos son Gonzalo Winter Etcheberry, quien nació en Santiago en enero de 

1987. Es egresado de Derecho de la Universidad de Chile, hijo de la ex superintendenta de 

Isapres María Elena Etcheberry y nieto del abogado Alfredo Etcheberry. Estudió en el 

colegio Verbo Divino y luego Derecho en la Universidad de Chile. Comenzó su trayectoria 

política en 2006 con la creación del Colectivo de Educación Popular “Arrebol” y durante 

2013, fue director del Centro de Estudios de la Federación de Estudiantes de la Universidad 

de Chile. Tres años más tarde formó parte de Dirección Nacional del Movimiento 

Autonomista.   

Su colega Diego Ibáñez Cotroneo, nació en Punta Arenas en enero de 1989 y es hijo 

de Rosamel Ibáñez Cifuentes y de Dafne Cotroneo Calderón. Es egresado de Derecho de la 

Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Sus inicios en la política datan de la 

“Revolución Pingüina” del año 2006, cuando fue vocero de la Coordinadora de Estudiantes 
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Secundarios de Quilpué, y en 2013 fue vicepresidente de la Federación de Estudiantes de la 

Universidad Católica de Valparaíso. Se vinculó como fundador y vocero de la ONG Pulmón 

Verde de Quilpué.  

Gael Yeomans Araya nacida en diciembre de 1988 en Rancagua, hija de Esteban 

Yeomans Solís y Rosana Araya Rodríguez, es abogada de la Universidad de Chile. Su 

enseñanza básica la cursó en el Colegio Javiera Carrera de Rancagua y la enseñanza media 

la realizó en la misma ciudad en el Instituto Sagrado Corazón. Comenzó su actividad política 

durante sus años de estudiante de enseñanza media, militando en las Juventudes Comunistas. 

En 2012 trabajó en la conformación del Frente de Estudiantes Libertarios (FEL). Además, 

formó parte del Colectivo Arrebol. Fue secretaria general de la Izquierda Libertaria. Fue 

electa diputada con el 5,6 por ciento de los votos, por el distrito 13 de la Región Metropolitana 

en representación de las comunas de El Bosque, La Cisterna, Lo Espejo, Pedro Aguirre 

Cerda, San Miguel y San Ramón. En la actualidad, Gael Yeomans es la presidenta del Partido 

Convergencia Social. 

Revolución Democrática es el partido político del Frente Amplio que más diputados y 

diputadas consiguió instalar en el Congreso. Catalina Pérez Salinas, electa como legisladora 

y actual presidenta del partido, es una joven abogada, nacida el 18 de diciembre de 1990 en 

Malmo, Suecia. Es hija de Ricardo Pérez Miranda y de María Ángela Salinas Meza, quienes 

fueron exiliados, y regresaron a Chile cuando Catalina sólo tenía cuatro años. Para la 

“Revolución Pingüina” de 2006, Catalina levantó junto a otros estudiantes, la Coordinadora 

de Estudiantes Secundarios de Antofagasta y fue una de las voceras regionales. Entre los 

años 2009 y 2010, se desempeñó como secretaria de los Trabajos Comunitarios de la 

Federación de Estudiantes de la Universidad Católica del Norte (Feucn) y llegó a ser 

presidenta del Centro de Estudiantes de la Escuela de Derecho de su misma universidad en 

2014. Ese mismo año comenzó su militancia en RD.  

Renato Garín González, quien nació en 1986 en Santiago, es abogado de la Universidad 

de Chile, licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales, y Magíster en Periodismo de la 

Pontificia Universidad Católica de Chile. Además, fue panelista en radio Agricultura, Sonar, 

Bío-Bío y analista internacional en radio La Clave, en el programa Combinación Clave.  

Jorge Brito Hasbún, nacido en Talca el 12 de enero de 1990, es ingeniero civil industrial 

de la Universidad Federico Santa María de Valparaíso. En sus tiempos de universidad, fue 



 

147 

 

dirigente del centro de alumnos de su carrera, y en 2011 presidió la Federación de Estudiantes 

de la Universidad Federico Santa María (Feutfsm), lo que le permitió ser uno de los 

integrantes de la Confech.  

A ellos se les suma Pablo Vidal Rojas, nacido el 24 de junio de 1983, geógrafo titulado 

de la Pontificia Universidad Católica, hijo de Luis Vidal y de Norma Rojas, ambos pastores 

de la Iglesia Pentecostal de Chile, en la comuna de Estación Central. Es casado y padre de 

tres hijos. La trayectoria política del diputado Vidal se inició en 1999 cuando fue elegido 

vicepresidente de la Federación de Estudiantes Secundarios de Santiago Poniente. Además, 

integró el Centro de Estudiantes de la Carrera de Geografía de la Universidad Católica en 

calidad de vicepresidente, y posteriormente ayudó a fundar Revolución Democrática junto a 

Miguel Crispi y Giorgio Jackson.  

Vidal trabajó en la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere) 

hasta el año 2012, cuando renunció para tomar un rol dentro de la Coordinación Nacional de 

Acción Política de RD. En la actualidad es diputado por el distrito 8 que abarca las comunas 

de Colina, Lampa, Tiltil, Quilicura, Pudahuel, Estación Central, Cerrillos y Maipú. Integra 

la Comisión de Relaciones Exteriores y es jefe de bancada de Revolución Democrática. Se 

ha destacado por sus participaciones dentro del Congreso Nacional, y su liderazgo dentro de 

los comités políticos frenteamplistas. Vidal fue el único parlamentario de oposición que 

asistió al tradicional Tedeum evangélico realizado en septiembre de 2019. 

Por otro lado, están los diputados que no son tan jóvenes. Aparte de Pamela Jiles, Raúl 

Alarcón y Tomás Hirsch, quienes representan al Partido Humanista —con una larga historia 

política en la oposición a la dictadura—, también se encuentran otros nuevos diputados como 

Alejandro Bernales Maldonado, diseñador gráfico del Partido Liberal de Chile, nacido en 

Valdivia durante el año 1979; Claudia Mix Jiménez, quien es oriunda de la comuna de Maipú; 

nacido en 1969, es una trabajadora social y diputada por el Partido Poder Ciudadano que en 

1986 se convirtió en primera presidenta del Centro de Alumnos del Liceo Municipal de 

Maipú en ser elegida democráticamente en pleno régimen militar. Postuló al cargo de 

alcaldesa de la Comuna de Maipú en dos ocasiones y en representación del Movimiento 

Amplio Social (MAS). En la actualidad, es diputada por el distrito 8, que comprende las 

comunas de Cerrillos, Colina, Estación Central, Lampa, Maipú, Til Til, Pudahuel y 

Quilicura.  
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También fue electo diputado por el distrito 20, en la región del Bío Bío, el 

administrador público de la Universidad de Concepción, Félix González Gatica, presidente 

por el Partido Ecologista Verde. Es hijo de Tomás Sixto González Pérez León y de Margarita 

del Carmen Gatica Sanhueza, y nació en Santiago, el día 26 de mayo de 1972. Desde 1994 

integró el Movimiento Ecologista. Fue secretario general de la Federación de Estudiantes de 

la Universidad de Concepción durante 1995 y en 2001 fue su tesorero. En 2006 fundó el 

Partido Ecologista Verde. En noviembre de 2013, fue consejero regional de las comunas de 

Coronel, San Pedro de la Paz, Lota, Hualqui y Santa Juana, en la Región del Bío Bío. Ejerció 

ese cargo hasta 2016.  

De esta forma, el Frente Amplio aumentó de tres a 20 sus escaños en la Cámara de 

Diputados, lo que equivale a un trece por ciento de la nueva composición de la corporación 

que considera 155 cupos con el nuevo sistema parlamentario, tras la reforma que dejó atrás 

el binominal. Y —como se ha dicho— Juan Ignacio Latorre es su primer y único senador en 

este período. Así, pese a que el Frente Amplio no ganó en una primera vuelta presidencial, 

garantizó su irrupción al Congreso para ser una nueva fuerza opositora.144 

 

Indecisos por Guillier  

 

El nuevo desafío del Frente Amplio a corto plazo tenía que ver directamente con la segunda 

vuelta presidencial. Los medios de comunicación y la opinión pública estuvieron pendientes 

del siguiente movimiento que haría la coalición, después de haber conseguido un puesto 

seguro en el Congreso con diputados, diputadas y un senador, frente a la posibilidad de 

otorgar o no su total apoyo a Alejandro Guillier. En esa disyuntiva el Frente Amplio reveló 

diferencias a nivel público, y sus representantes evitaron respaldar al candidato de la Nueva 

Mayoría frente a Sebastián Piñera.  

Una de las primeras personas que dio declaraciones significativas ante la postura que 

el Frente Amplio debía tener con Alejandro Guillier, fue la diputada Camila Rojas de 

Izquierda Autónoma. En una entrevista con Radio Universidad de Chile, indicó que el bloque 

debía defender el programa de Beatriz Sánchez, ya que este contenía propuestas en las áreas 

                                                
144 C. Aninat y O. Fernández. “Frente Amplio se instala como la tercera fuerza política”, La Tercera, 20 de 

noviembre de 2017.  



 

149 

 

de educación, vivienda, salud, pensiones, entre muchas otras, y que, frente a un acercamiento 

con la candidatura de Guillier, ella dijo que es él quien “tiene más que decir es el comando 

de Guillier, ellos tienen la posibilidad de convocar a este mundo”.145 

Por una postura similar optó Revolución Democrática, el partido con mayor 

representación parlamentaria de todo el Frente Amplio. RD formuló un llamado a Guillier 

para que recogiera las demandas del mundo social, así como los proyectos del “Programa de 

Muchos”, para que así pudiera ganarle a Piñera en una segunda vuelta. Desde el partido 

dijeron que querían el triunfo del senador, pero enfatizaron que no se sumarían en la campaña 

y tampoco llamarían a los votantes a darle el sufragio. La postura de RD fue afirmada por su 

presidente en aquella fecha, Rodrigo Echecopar, quien admitió que la posición de su partido 

“no deja espacio a la ambigüedad, porque queremos que Alejandro Guillier le gane a la 

derecha”. Sin embargo, añadió que lo que tiene que hacer Guillier para garantizar su triunfo 

es escuchar las demandas ciudadanas. “No se trata de convencer a algunos dirigentes”, 

comentó Echecopar a los medios, “sino que sea capaz de convocar a los que faltan”.146 

El 30 de noviembre de ese año el Frente Amplio a través de un comunicado leído por 

la ex candidata Beatriz Sánchez, anunció libre albedrío a sus electores. Estos debían votar 

según sus convicciones en la segunda vuelta presidencial, que se realizó el 17 de diciembre. 

Eso marcó su postura de no abanderarse por Guillier. “No somos ni nos sentimos dueños de 

los votos de las personas y por eso nuestro primer llamado es a cada uno de nuestros votantes 

a reflexionar y expresarse en las urnas en esta segunda vuelta de acuerdo con sus propias 

convicciones y análisis", decía el comunicado. El FA indicó que no les daba lo mismo quien 

gobernara, y afirmó que si Piñera salía presidente de Chile sería un retroceso. Aún, así, 

siguieron sin respaldar a Alejandro Guillier.147 

 

 

 

 

                                                
145 P. López y C. Medrano. “Camila Rojas: “Tenemos que defender el programa de Beatriz Sánchez”, Diario 

Universidad de Chile, 23 de noviembre de 2017.  
146 “RD llama a Guillier a asumir demandas sociales para derrotar a Piñera”, La Tercera, 29 de noviembre de 

2017.  
147 Rocío Montes. “Elecciones en Chile: El Frente Amplio chileno evita respaldar directamente a Guillier”, 

Diario El País de España, 1 de diciembre de 2017.  
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El contraataque de Beatriz 

 

El primero de diciembre se publicó una entrevista en el diario digital El Desconcierto, a la 

misma Beatriz Sánchez donde respondió la crítica de las personas que consideraron ambiguo 

el comunicado del Frente Amplio para la segunda vuelta. Sánchez indicó que no creía en la 

política paternalista, y no esperaba que el líder de una agrupación le dijera qué decisiones 

tomar, sino que le dejaran actuar. Y agregó que en ese contexto como Frente Amplio fueron 

a “hacer propuestas, sí, pero propuestas que escuchamos y están en la calle. Esperar a que 

nosotros digamos 'tienen que hacer esto' es justamente lo contrario a una de nuestras bases 

programáticas, que es que son las personas las protagonistas, no nosotros”, declaró.  

—Pero se espera la definición de un conglomerado que obtuvo un 20 por ciento —le 

indicó el periodista Pablo Álvarez en la entrevista.  

—Mi invitación es a mirar fuera de lo que siempre hemos escuchado. El comunicado 

plasmó lo que nosotros realmente creemos. Por mí votó un millón trescientas treinta mil 

personas, pero no siento que esos votos estén en mi bolsillo, no me siento dueño de ellos ni 

le voy a decir a la gente cómo tiene que votar. Lo que sí voy a decir es que no me da lo mismo 

quién gane. Fui muy clara en decir qué significa Sebastián Piñera de Chile Vamos: un 

retroceso, pérdida de derechos para todos y todas, alguien que además no cree en nosotras 

las mujeres como sujetas de derecho y toma de decisiones en todo lo que somos. Alejandro 

Guillier es totalmente distinto a Sebastián Piñera, pero nosotros creemos que es él quien tiene 

que salir a buscar los votos—148, respondió Beatriz Sánchez. 

El 5 de diciembre, Sebastián Piñera cuestionó el trabajo de los apoderados en las mesas 

electorales y la labor del Servel en una entrevista con el ciclo “Si yo fuera presidente” de 

radio Concierto, ADN y Rock & Pop. El candidato de Chile Vamos acusó que en “todas las 

elecciones hay muchos que se pasan de vivos. Usted vio que muchos votos en las mesas 

estaban marcados previamente, lo vimos todos el día de la elección. O estaban marcados por 

Guillier o por Sánchez, no por nosotros”, sostuvo durante el programa radial e insistió en su 

denuncia: “Lo que yo vi el día de la elección y que lo mostraron todos los canales de 

televisión y que lo comentaron todas las radios, es que a mucha gente le pasaban un voto que 

                                                
148 Pablo Álvarez. “Beatriz Sánchez tras definición del Frente Amplio: Sebastián Piñera está desesperado y se 

le nota en el contenido”, El Desconcierto, 1 de diciembre de 2017. 
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ya estaba marcado en favor de Guillier o de la Beatriz Sánchez”, y agregó que se debe reforzar 

el equipo de apoderados de mesa ya que “tienen que haber ojos vigilantes”.149 

Los alegatos de Piñera generaron la molestia, principalmente, en Beatriz Sánchez que, 

a eso de las 21 horas, dio una conferencia de prensa en Plaza Italia para darle una respuesta 

al empresario. En ese punto de prensa, Sánchez dijo que Piñera con sus declaraciones “lo que 

hizo fue cruzar un límite respecto de lo que somos y de lo que hemos hecho como país, de lo 

que es hoy la democracia (...) No se juega con Chile y no todo vale a la hora de una elección 

presidencial”, declaró. Y no contenta con eso anunció que su voto sería contra el candidato 

de Chile Vamos y su elección personal sería Alejandro Guillier.  

La noticia ya había sido anunciada al senador unas horas antes, así como también a los 

líderes e integrantes de la Mesa Nacional del Frente Amplio, mediante un documento en el 

que explicaba su decisión. “¿Cómo llegué a esta decisión personal? Bueno, más rápido de lo 

que pensé. Las declaraciones de Sebastián Piñera acusando un fraude con votos premarcados 

en favor de dos candidaturas, entre ellas la nuestra, me indignó. Me indignó porque nadie 

mejor que el Frente Amplio sabe que jugamos limpio”, señaló Sánchez en la carta.  

En la conferencia de prensa que ofreció en Santiago, Beatriz Sánchez aclaró que su 

decisión personal no era un llamado colectivo para votar por Guillier, ya que no controlaba 

los votos de la gente ni era dueña de ellos. Agregó que Alejandro Guillier tenía que “hacer 

más para conquistar el voto del FA, tiene que hacer más para conquistar muchos de los votos 

que a lo mejor nos favorecieron el pasado 19 de noviembre”.150   

A su vez, Beatriz Sánchez recibió críticas desde diversos sectores de su bloque. El 

Partido Igualdad, a partir de un comunicado indicó que, si bien Beatriz Sánchez tiene todo el 

derecho de tomar la decisión de forma personal, “no podemos ignorar que debido a su rol 

como abanderada presidencial sus dichos tienen un impacto enorme y se tienden a confundir 

con una decisión de todo el FA. Debido a ellos, esta decisión ha generado estupor y molestia 

en cientos de frenteamplistas de base y en varios de los partidos que conformamos el Frente 

Amplio”. 

                                                
149 P. Catena y D. Labarca. “Piñera acusa votos “marcados” en primera vuelta y desata dura controversia”, La 

Tercera, 5 de diciembre de 2017.  
150 Catalina Aninat. “Sánchez adelanta apoyo a Guillier tras denuncia de Piñera”, La Tercera, 5 de diciembre 

2017.  
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Giorgio Jackson comentó sobre lo sucedido, y dijo que “la mejora en que puedo 

contribuir a que Sebastián Piñera y José Antonio Kast no sean gobierno es advirtiendo que 

hoy el exceso del triunfalismo puede ser el peor enemigo de la candidatura de Guillier”. Y 

aclaró después que su voto individual aún estaba bajo análisis. En paralelo, Gabriel Boric fue 

mucho más crítico con la decisión de Beatriz Sánchez, pese a estar de acuerdo con que cada 

uno de los integrantes del Frente Amplio fuese libre de dar comentarios. “Está bien que cada 

uno exprese sus opiniones, y sin duda esto está dentro de los márgenes del acuerdo colectivo 

al que llegamos como Frente Amplio”, dijo Boric, “sin embargo, yo al menos difiero de la 

estrategia de ir entregando apoyos individuales como cuentagotas”.151 

 Meses después, y en la sala de reunión el diario digital Clever, Beatriz Sánchez 

explica por qué tomó la decisión de apoyar a Alejandro Guillier. Los dichos de Sebastián 

Piñera fueron los que provocaron su enojo. “Ahí encontré el riesgo que se debe tener un 

presidente mentiroso. Yo creo que Piñera es poco confiable. Y a mí me motivó personalmente 

decirlo”, confiesa. Agrega que había escuchado en vivo y en directo el programa radial 

cuando el entonces candidato de Chile Vamos hizo su denuncia. “Siempre he pensado que, 

si las cosas que hace Piñera las hiciera yo, sería escándalo nacional. Pero como las hace él 

queda todo piola, nadie le da más vuelta”, comenta. “Pero hizo una acusación, una denuncia 

de votos marcados y no hubo ninguna denuncia de votos marcados. Ninguna”, reitera Beatriz 

Sánchez.  

 

En las grandes ligas  

 

La indecisión del Frente Amplio hizo que sus votantes no fueran en totalidad a dar su apoyo 

a Alejandro Guillier como el bloque había medianamente esperado. Finalmente, Sebastián 

Piñera fue el ganador de la segunda vuelta presidencial. Piñera volvió a La Moneda en marzo 

de 2018, e inició un nuevo año parlamentario en el Congreso donde el Frente Amplio juraría 

ante la Constitución el principio de sus labores legislativas.  

                                                
151 Catalina Aninat. “Anuncio de Sánchez desata molestia en el Frente Amplio”, La Tercera, 5 de diciembre de 

2017.  
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Para llegar al Congreso, el FA tuvo que abrir paso a las conversaciones con otros 

partidos y armar acuerdos administrativos. En este aspecto, se acercó a la ex Nueva Mayoría 

para zanjar las presidencias y vicepresidencias en el Congreso y sus respectivas comisiones. 

Ante la discusión sobre la presidencia de la Cámara, varias diputadas del Frente Amplio 

exigieron que el puesto fuese ocupado por una mujer; una de ellas fue la diputada Pamela 

Jiles, quien comentó que “el Frente Amplio tiene un compromiso con la promoción femenina 

en política que debe expresarse ahora, en concreto, debe dar el ejemplo y nombrar a una de 

sus siete parlamentarias en la presidencia de la Cámara”, y así fue registrado por el diario El 

Mercurio. Por su parte, la diputada del Partido Poder, Claudia Mix añadió que “sería una 

señal potente para la ciudadanía que la primera presidenta de la Cámara representando al 

Frente Amplio sea una mujer, marcaría una coherencia con el proyecto feminista de Beatriz 

Sánchez”.152 El Frente Amplio anunció días después, a un año de su formación y su veloz 

crecimiento, que no iban a disputar la presidencia de la Cámara y que llevarían sus esfuerzos 

en “frenar la ofensiva conservadora que significará el gobierno de Piñera”. 153 

 De esta forma, el Frente Amplio ofreció no postular a la presidencia ni 

vicepresidencia de la Cámara a cambio de estar presentes en 24 de 25 comisiones.154 

Quedaron fuera de la comisión de Agricultura, pero consiguieron la presidencia de Comisión 

de Familia a cargo de Pamela Jiles, la de Relaciones Exteriores al mando de Vlado Mirosevic, 

y la Comisión de Ciencia y Tecnología liderada por Giorgio Jackson, mientras que Catalina 

Pérez se convirtió en la presidenta de la Comisión de Medio Ambiente.  

La presidencia de la Cámara de Diputados quedó a cargo de Maya Fernández Allende, 

bióloga, veterinaria, diputada del Partido Socialista de Chile y nieta de Salvador Allende. La 

presidencia del Senado, por su parte, la encabezó Carlos Montes Cisternas, economista, y 

senador por la Circunscripción de Santiago Oriente en representación del Partido Socialista.  

 

 

 

 

                                                
152 David Alarcón. “Diputadas del Frente Amplio exigen que presidencia de la Cámara sea ocupada por una 

mujer”, El Mercurio, 3 de enero de 2018.  
153 “Frente Amplio no disputará la presidencia de la Cámara”, La Tercera, 25 de enero de 2018.  
154 Catalina Aninat. “La primera gran negociación del Frente Amplio”, La Tercera, 9 de marzo de 2018.  
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Oposición ‘constructiva y rebelde’ 

 

Cuando el Frente Amplio cumplió un año de existencia se realizó un festejo en el espacio 

multicultural Cine Arte Alameda, ubicado en Avenida Libertador Bernando O’Higgins 139, 

en medio del Barrio Lastarria y antes de llegar a Plaza Italia. Dentro del lugar, que usualmente 

se ocupa para exponer obras de artes visuales, tocatas, y algunas películas, se usó para 

celebrar el primer año de vida de un bloque que en menos de ocho meses consiguió un 

senador, y veinte diputados y diputadas en el congreso. Un bloque que ya tenía dos alcaldes, 

y que su candidata presidencial había quedado en tercer lugar de la contienda, pero que su 

proyección era prometedora.  

En la galería del Cine Arte Alameda, aquel salón enorme que da en el primer piso y da 

entrada a sus invitados, aparecieron las figuras más importantes para celebrar el aniversario. 

Pamela Jiles, con su cabello teñido de rubio liso y una larga blusa; Gabriel Boric, asediado 

por los medios, con una camisa de manga corta a cuadros y mostrando el tatuaje que rodea 

uno de sus brazos como un brazalete; también estaban Renato Garín, Gael Yeomans, Claudia 

Mix, entre otros. Todos los partidos y movimientos —hasta esa fecha eran catorce— que 

conforman el Frente Amplio estaban presentes. Cientos de militantes y simpatizantes 

llegaron a la conmemoración donde en el segundo piso se preparó el escenario para el 

discurso de Beatriz Sánchez.  

La líder del bloque dijo que el Frente Amplio tiene la responsabilidad de seguir 

conectando con las personas: “Para no ser indiferente con lo que nos dicen y para seguir 

impulsando varias de las ideas que destacamos, que no hemos olvidado”. Además, dijo que 

el Frente Amplio quiere instalar la agenda, “impulsar nuestros proyectos, hacerlo en el 

Parlamento, pero también en la calle. Que quede bien claro que no somos todos lo mismo”, 

y agregó que no espera nada del segundo gobierno de Sebastián Piñera. “Nosotros somos un 

proyecto político distinto, buscamos serlo en fondo y en forma. Seremos oposición 

constructiva y rebelde”, recalcó. Sánchez también señaló que comenzaron los trabajos con 

distintas mesas para “los próximos años, donde vamos a prepararnos para gobernar, para salir 

a disputar todas las elecciones: municipales, de gobernadores regionales y la presidencial”.155  

                                                
155 “Beatriz Sánchez en aniversario del FA: Seremos oposición constructiva y rebelde”, La Tercera, 21 de enero 

de 2018.  



 

155 

 

A los medios, en diversas conversaciones y entrevistas contó los posibles planes que 

tenía para su futuro. Al programa “Siempre es hoy” de Tele13 Radio indicó que no quería 

ser una ex candidata para siempre. “Yo quiero terminar rápido con esto de la ex candidata, y 

volver a ser Beatriz Sánchez, ciudadana, frenteamplista. Lo quiero buscar a propósito”.  

“Yo sé que sigo jugando un rol, que tengo un liderazgo dentro el Frente Amplio, pero 

quiero ocupar ese liderazgo en varias cosas. Una es impulsar más liderazgos, ojalá de 

mujeres, tenemos siete diputadas mujeres, que tienen edades distintas, que son de regiones, 

que son increíbles y que le van a dar una diversidad al Congreso espectacular. También los 

diputados que llegan, que ya no van a estar sólo Vlado, Giorgio y Gabriel; tenemos un 

senador que también tiene que sacar la voz, empezar a hacerse conocido”, agregó.  

Y en eso ha trabajado, fundó el diario digital Clever en 2018, fue profesora de 

Periodismo Político en la Escuela de Periodismo de la Universidad de Chile durante el primer 

semestre de ese año, y formó el centro de pensamiento Saberes Colectivos. Respecto al 

escenario que enfrentaría el Frente Amplio en el gobierno de Sebastián Piñera, la ex candidata 

sostuvo que la coalición no sólo se definiría como oposición, sino como una “fuerza política 

y social que busca ir creciendo, concretando su espacio y haciéndole sentido a más chilenas 

y chilenos”156. En esa ocasión, Beatriz Sánchez añadió que el Frente Amplio se estaba 

definiendo como fuerza política y que no estaba en las intenciones del bloque “sacar la 

calculadora” ni hacer pactos políticos, simplemente, por hacerlos. 
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CAPÍTULO IX 

 

DIVERGENCIAS EN EL CONGRESO 

 

 

El Salón de Honor del Congreso Nacional se realizó el cambio de mando donde Sebastián 

Piñera Echeñique asumió como presidente de Chile, el 11 de marzo de 2018. Después de la 

ceremonia, al mediodía, se realizó la toma de juramento del nuevo gabinete ministerial y 

posteriormente, el de los integrantes del Parlamento en sus respectivas Cámaras.  

Era un momento histórico para el Frente Amplio, pues la carrera política parlamentaria 

del bloque recién comenzaba con una labor legislativa y que con el pasar de los meses captó 

la atención de la ciudadanía.  

 Al llegar por segunda vez a la presidencia, Sebastián Piñera instaló el discurso de 

solucionar con suma urgencia los problemas de la infancia que se manifestaron en diferentes 

recintos del Servicio Nacional de Menores (Sename) con el lema de proteger “a los niños 

primero”. La crisis del Sename se desató ante la luz pública cuando Lisette Vega, una niña 

de once años, murió dentro de uno de los establecimientos. A partir de ahí, diversas 

investigaciones dieron a conocer que dentro del Sename se vulneraba la integridad de los 

menores de edad, debido al maltrato que recibían, la violencia sexual que experimentaban y 

hasta la muerte.   

Después de visitar un centro de este Servicio que se transformó en sinónimo de todo 

tipo de abusos, Sebastián Piñera encabezó una mesa de trabajo gubernamental a la que invitó 

a varios parlamentarios para dialogar sobre este tema. Era su primera actividad pública 

presidencial en 2018. En representación del Frente Amplio, asistieron los diputados Gabriel 

Boric, del Movimiento Autonomista, y Natalia Castillo, de Revolución Democrática, quien 

integró la Comisión de Familia en su primer año en el Parlamento. El hecho de que ambos 

congresistas participaran de esa reunión convocada por el gobierno abrió un debate dentro 

del Frente Amplio.  

Desde Revolución Democrática, Giorgio Jackson manifestó en el programa de TVN, 

Estado Nacional157 que estaba a favor de la idea de participar en este tipo de reuniones y que 

dentro del Frente Amplio se generó un debate sobre la razón de “por qué invitan a unos y no 

                                                
157 Entrevista a Giorgio Jackson en programa Estado Nacional, Canal TVN, 1 de abril de 2018.   
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a otros". Jackson puso el ejemplo de Pamela Jiles, que fue presidenta de la Comisión de 

Familia, y que no había sido invitada. Jackson cuestionó el no llamado a Jiles y agregó que 

“cuando se intenta dividir así, legítimamente, como coalición nos preguntamos, bueno, ¿esto 

tiene como finalidad sumar nuestro punto de vista o más bien intentar tensionarnos 

internamente?”  

A las palabras de Jackson, se sumó la molestia de Pamela Jiles y reclamó el no ser 

invitada ni consultada para la mesa de trabajo. La diputada compartió el sentimiento de su 

partido y declaró al diario La Tercera que “Piñera sabe que yo no estoy disponible para 

traicionar a los niños del Sename ni a la ciudadanía. Yo no me hago parte de prácticas 

antidemocráticas, parlamentarios seleccionados a dedo, comisiones ‘pre legislativas’ al estilo 

del almirante Merino ni una nueva cocina de la élite, esa misma que dijimos repudiar 

preguntándonos: ¿Para qué está el Congreso entonces?”158  

Además, Pamela Jiles exigió que Gabriel Boric y Natalia Castillo dieran explicaciones 

sobre sus motivos para participar en “una cocina de Piñera”, en alusión a la convocatoria del 

gobierno.159 A las opiniones de la diputada del Partido Humanista, se sumaron los 

comentarios del sociólogo y líder del Movimiento Democrático Popular (MDP), Alberto 

Mayol, quien indicó, en una entrevista en el programa Cadena Nacional del sitio web El 

Dínamo, que ambos diputados “bailaron al son” de Sebastián Piñera y que tanto Natalia 

Castillo como Gabriel Boric “debilitaron el proceso político del Frente Amplio”.160  

Boric y Castillo se defendieron de los cuestionamientos de sus propios compañeros del 

Frente Amplio. Boric señaló que, aunque la comisión funcionara o no, era importante 

participar. Por su parte, Natalia Castillo declaró que no podían negarse, y que ambos 

concurrieron de buena fe. Además, la diputada de Revolución Democrática agregó que con 

Gabriel Boric iban a permanecer en la mesa de trabajo convocada por el gobierno, siempre y 

cuando sintieran “que la buena fe se mantiene”.  

Cuando fue invitado al programa Mesa Central de Canal 13, el 8 de abril de 2018161, 

Gabriel Boric aclaró otra vez la situación. En esa oportunidad confesó que las críticas internas 

                                                
158 Isabel Caro. “Participación en Comisión de Infancia complica al Frente Amplio”, La Tercera, 2 de abril de 

2018. 
159 “Comisión de Infancia: Participación de Boric y Castillo abre polémica”, T13.cl, 3 de abril de 2018.  
160 Programa Cadena Nacional. “Mayol: “Boric y Castillo bailaron al ritmo de la música de Sebastián Piñera”, 

El Dínamo, 6 de abril de 2018.  
161 Programa Mesa Central. Entrevista de Gabriel Boric, Tele13 Radio y Canal 13, 8 de abril de 2018. 
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por parte de integrantes del Frente Amplio, a las que se refirió como “fuego amigo”, fueron 

las más difíciles de digerir, “pero cuando las convicciones son firmes y son compartidas, no 

solamente individuales se hace mucho más llevable”. El diputado añadió que “la política no 

debiera ser un espacio que cree problemas sobre los problemas, si no que un espacio para 

solucionarlos, y muchas veces perdemos el foco”. 

Desde la sede distrital que tenía en Grecia 1185, en la comuna de Ñuñoa, la diputada 

Castillo explicó que Gabriel Boric y ella recibieron una invitación desde La Moneda, y que 

ambos hicieron las consultas respectivas con las orgánicas que representaban para asistir. 

“Nosotros como Revolución Democrática decidimos ir, porque más allá de las diferencias 

políticas evidentes que tenemos con la derecha, creemos que hay algunos temas a los que hay 

que ponerle un poquito más empeño y, por lo menos, sentarse a una mesa y conversar sobre 

aquellas agendas que son políticas de Estado e incluyen a todos los sectores políticos”. Aclara 

que no se arrepiente de haber asistido, y cree que “se lograron buenos acuerdos”. Y haber 

estado “dentro de la mesa —agrega— me permitió tener un rol fiscalizar y alertar cuando eso 

esté ocurriendo.”  

Según Natalia Castillo, lo conversado en la mesa convocada por Piñera no fue “una 

cocina”, como acusó Pamela Jiles. Aclara en esta entrevista que en la reunión que Gabriel 

Boric y ella tuvieron con el gobierno se habló sobre las 94 medidas del acuerdo nacional de 

la infancia. “Dentro de eso destaco aquellas que tienen el sello del Frente Amplio”, dice la 

diputada de RD. Y anota las que, a su juicio, cumple con ese requisito: “Son el cambio en el 

modelo de financiamiento en las residencias; la representación jurídica de los niños y niñas 

que han sido víctima de maltrato, y se hicieron aportes importantes en las políticas de infancia 

a nivel más territorial”.  

En contraposición con las críticas internas que tuvo la participación de Natalia Castillo 

y Gabriel Boric en la Comisión de Infancia del gobierno, el diario La Segunda publicó un 

artículo donde destacó la asistencia de Boric a la comisión de Piñera.162  

Con citas de diversos analistas, La Segunda indicó que Gabriel Boric ha “madurado” 

políticamente y que dejó atrás una faceta de “niño terrible”163 a la que se alude en su período 

                                                
162 El diario La Segunda tiene como vicepresidente ejecutivo a Felipe Edwards del Río, hijo de Agustín 

Edwards, y su director es el periodista Mauricio Gallardo Mendoza.  
163 Nicole Peña, Diego Figueroa y Natalia Olivares. “Boric: De niño terrible a político ‘más maduro’”, La 

Segunda, 3 de abril de 2018.  
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como dirigente estudiantil y vocero de la Confech. Una de las analistas consultadas Bárbara 

Briceño, cientista política de la Universidad del Desarrollo, señaló que Boric después “tendrá 

el derecho de restarse o decir si los resultados están en la línea de lo que querían. Está siendo 

mucho más pragmático que otros del Frente Amplio. Es una forma de hacer política mucho 

más inteligente que estar criticando y peleando todo el día.” En paralelo, el director de 

magister de Comunicación Estratégica de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI), Cristóbal 

Portales, opinó que Gabriel Boric pasó de ser “un niño terrible, díscolo, a hombre más 

maduro”, y aseguró que la decisión del diputado del Movimiento Autonomista demuestra un 

deseo de proyectar un liderazgo más allá del Frente Amplio y de la organización que 

representa.  

En la crónica, Gabriel Boric comentó que esto es “un tema de mejorar las condiciones 

de vida de los niños que están en situación de vulnerabilidad”. Y ante la duda del diario, 

Boric afirmó que no habría dudado en asistir a una convocatoria similar si Michelle Bachelet 

lo hubiera pedido cuando fue presidenta.  

  

Liderando acusaciones constitucionales   

 

A medida que avanzó el año, la bancada del Frente Amplio tomó varias decisiones políticas 

con el fin de ser una nueva voz opositora a las acciones que consideraban injustas por parte 

del segundo gobierno de Piñera. Uno de los primeros eventos que protagonizó la coalición 

fue presentar una acusación constitucional en contra del entonces, ministro de Salud, Emilio 

Santelices, después de que fue interpelado por la diputada radical Marcela Hernando. El 

motivo: los cambios que realizó al protocolo de objeción de conciencia en la ley de aborto 

en tres causales, lo que fue considerado inconstitucional al ser revisado por la Contraloría 

General de la República.  

La acusación fue impulsada por parlamentarias mujeres: las diputadas del Frente 

Amplio, Gael Yeomans de Izquierda Libertaria, Maite Orsini de Revolución Democrática y 

Claudia Mix del Partido Poder. La patrocinaron las diputadas del Partido Comunista, Karol 
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Cariola y Camila Vallejo; Marisela Santibáñez del PRO; Emilia Nuyado y Daniella Cicardini 

del Partido Socialista, y Cristina Girardi y Carolina Marzán del PPD.164  

El miércoles 20 junio de 2018 la Cámara de Diputados votó para decidir si aplicar la 

denuncia contra Santelices o respaldar los argumentos presentados por Jorge Correa Sutil, 

abogado democratacristiano que defendió al ministro. Correa Sutil solicitó la revisión de los 

requisitos formales para iniciar el trámite de la acusación constitucional, lo que se conoce 

como ‘cuestión previa’. Finalmente, la votación en la Cámara de Diputados terminó con 81 

parlamentarios a favor de la “cuestión previa” y 63 en contra, con una abstención.165 

Tres días más tarde, Giorgio Jackson se refirió a la fallida acusación contra el ministro 

Santelices e insistió en que esta tenía “bases jurídicas y políticas que la ameritaban”. En una 

conversación con el diario La Tercera, Jackson asumió que, la bancada del Frente Amplio 

tuvo un grado de responsabilidad en el fracaso de la acusación, “El trabajo político (fue) 

liderado por las mujeres de la bancada feminista, que creo que cumplieron un rol súper 

importante, pero que no fue suficiente y el resultado está a la luz. Entonces, por supuesto que 

se mezclan ese tipo de factores con disputas sobre el rol que tiene cada fuerza en la oposición. 

Hay quienes votaron en función de los argumentos que estaban sobre la mesa y hay quienes 

votaron, en términos políticos, por darle o no una victoria al Frente Amplio.”166 

—¿Cómo se hace cargo de la crítica al Frente Amplio respecto de la acusación 

constitucional de actuar ansiosamente, de no haber calculado el piso político que tenían? —

le preguntó la periodista María José Núñez.  

—No comparto el hecho de que haya sido algo precipitado —respondió Jackson—. Lo 

primero que hizo el Frente Amplio fue apoyar una interpelación que hizo una diputada del 

Partido Radical —en referencia a la diputada Marcela Hernando—, por un protocolo que a 

nosotros nos parecía ilegal y que atentaba contra el derecho de la mujer, entonces nos 

sumamos a un proceso de la ex Nueva Mayoría sin poner ninguna condición. Está bien y eso 

fue. 

 

                                                
164 Isabel Caro. “Frente Amplio concreta acusación contra ministro Santelices”, La Tercera, 18 de mayo de 

2018.  
165 Diputados deciden no acusar constitucionalmente a Santelices, Radio Universidad de Chile, 20 de junio de 

2018.  
166 María José Núñez. Giorgio Jackson: “Si queremos ser gobierno no podemos seguir con este tipo de errores 

ni teniendo estas disputas internas”, La Tercera, 23 de junio de 2018.  
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Contra el Fiscal Nacional  

 

Pese a que la sanción hacia el ministro Santelices no dio resultado, el Frente Amplio decidió 

participar en el proceso de destitución contra el fiscal nacional, Jorge Abbott, impulsado por 

la oposición. Las razones del Frente Amplio para unirse a la medida fueron el discurso que 

dio el fiscal durante la Cuenta Pública realizada el 24 de abril de 2018. En ella el fiscal Abbott 

aseguró que el Ministerio Público debe actuar con “diligencia” en casos que involucren 

investigaciones a parlamentarios, y después reconoció que mantuvo conversaciones con el 

entonces senador y ahora ministro de Justicia, Hernán Larraín, para abordar la situación 

judicial e investigativa del senador UDI Iván Moreira en el marco del caso Penta.  

Por otro lado, Abbott también sostuvo una reunión con el abogado Rodrigo Zegers —

defensor de Santiago Valdés en el caso Penta—, y con el abogado Samuel Donoso —defensor 

de Patricio Contesse en el caso SQM— durante enero de 2017. Esos antecedentes fueron las 

razones por las que la bancada del Frente Amplio presentó una solicitud para pedir la 

destitución del fiscal nacional.  

El documento llevó las firmas de la diputada Claudia Mix (de Poder), Gonzalo Winter 

(del Movimiento Autonomista), Gael Yeomans (de la Izquierda Libertaria), Maite Orsini y 

Natalia Castillo (de RD), Tomás Hirsch (Humanista), en representación del bloque. El texto 

detalló, además, la existencia de supuestas infracciones laborales por parte de Abbott y que 

vulnerarían “los derechos sindicales de los trabajadores pertenecientes al Ministerio Público, 

infracción de normas nacionales e internacionales que rigen la relación con los trabajadores”. 

167 

La ex candidata presidencial de la coalición y vocera principal, Beatriz Sánchez 

respaldó la solicitud de destitución en contra del fiscal nacional Jorge Abbott. “El deber del 

Frente Amplio es dar esta discusión interna y presentar una solicitud de destitución, porque 

creo que es impresentable lo que ha hecho el fiscal Abbott, creo que el fiscal Abbott ha 

ayudado a que haya esta sensación de impunidad tremenda a propósito del caso Penta, 

entonces me parece bien que estemos ahí”, declaró Sánchez ante los medios de prensa. Y 

agregó que la postura del Frente Amplio “tiene más que ver con cuál es nuestra función cómo 

                                                
167 Hernán López. “Las razones del FA para intentar destituir a Abbott”, La Tercera, 20 de mayo de 2018. 
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un proyecto político, más que el siempre estar donde podemos, a lo mejor, ganarnos algo”.168

 Al día siguiente, la ex candidata presidencial llegó junto a un grupo de diputados hasta 

la Corte Suprema para ingresar la solicitud de remoción de Jorge Abbott por “negligencia 

manifiesta en el ejercicio de sus funciones”.169 El documento llevó las firmas de 

parlamentarios del Frente Amplio, con la excepción de los integrantes de Revolución 

Democrática y del Partido Liberal. El motivo de la ausencia de ambos partidos, pero 

principalmente de RD, fue el temor a obtener otra derrota política como la ocurrida con la 

fallida acusación constitucional contra el ministro de Salud, Emilio Santelices. Sánchez le 

bajó el perfil a la ausencia de RD, y declaró que “no le pone el foco a eso”.  

En junio de 2018, el entonces presidente de RD, Rodrigo Echecopar Kisic, manifestó, 

en una entrevista para esta Memoria de Título, estar de acuerdo con la decisión que tomaron 

los diputados de RD.170  

Echecopar señala que la acusación contra Abbott era compleja, porque tenía pocas 

posibilidades de éxito, y, agrega que, de haber existido muchas más fuerzas políticas 

convencidas de llevar la remoción adelante, ellos como Revolución Democrática —partido y 

bancada parlamentaria— se podrían haber sumado, aunque mostrando cierta reticencia.    

Las sospechas de Rodrigo Echecopar y de Revolución Democrática no fueron erradas. 

El 17 de octubre de 2018, tras una audiencia de dos horas aproximadamente en la que se 

expusieron los argumentos a favor y en contra de la remoción de su cargo del fiscal nacional 

Jorge Abbott, la Corte Suprema rechazó por unanimidad la solicitud presentada por el Frente 

Amplio y los otros parlamentarios de oposición. Tras el fallo, el diputado del Partido 

Humanista, Tomás Hirsch señaló a la prensa no estar sorprendido, ya que a pesar de saber 

los antecedentes eran sólidos para llevar a cabo la remoción, han “visto ya en muchas 

ocasiones defensas corporativas por parte del Estado”. 

Hirsch agregó que más allá del resultado, esto no se mide por el éxito o el fracaso, “esto 

se mide y se decidió porque era una acción necesaria, coherente, una verdadera obligación 

que nos corresponde como diputados en nuestra labor de fiscalización de las distintas 

                                                
168 “Beatriz Sánchez respalda solicitud de destitución contra Abbott que genera división en el FA”, Radio 

Cooperativa, 9 de julio de 2018.  
169 “Abbott en manos de la Corte Suprema: Con Beatriz Sánchez y sin RD piden la remoción del Fiscal 

Nacional”, El Mostrador, 10 de julio de 2018.  
170 Entrevista realizada en junio de 2018.  
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instancias del Estado”, señaló. Además, Hirsch espera que el caso contra el fiscal nacional 

haya mostrado que el Frente Amplio no está dispuesto a permitir ningún tipo de impunidad.171 

  

Renuncias a las comisiones 

 

Mientras el primer año de actividad en el Congreso seguía en curso, el Frente Amplio dejó 

ver sus problemas internos a nivel público. A las diferencias manifestadas ante la fallida 

acusación contra Abbott, se sumaron las discrepancias en materias internacionales. Estas han 

sido notorias debido a la actitud y opinión que entregan partidos y parlamentarios al referirse 

a países con conflictos políticos.  

Venezuela y Nicaragua han sido alguno de los casos en que los partidos y movimientos 

del Frente Amplio han tomado posiciones divergentes. En este punto se encuentra, la notoria 

diferencia entre el Partido Liberal y el Partido Poder ante el conflicto en Venezuela bajo el 

mando de Nicolás Maduro. Vlado Mirosevic, como presidente de la Comisión de Relaciones 

Exteriores (RREE) y diputado del Partido Liberal condenó la situación de ese país, mientras 

los representantes del Partido Poder, junto a su parlamentaria Claudia Mix se mostraron a 

favor. Este tipo de diferencias, además de las opiniones vertidas sobre lo ocurrido en 

Nicaragua, fueron el punto en discordia, que hizo que el 4 de septiembre de 2018 Mirosevic 

dejase su puesto como presidente de la comisión. Anunció el alejamiento de ese cargo a 

través de una carta dirigida a los parlamentarios frenteamplistas, en la que señaló: “A pesar 

de las presiones, no estoy dispuesto a negociar mis convicciones en materia de derechos 

humanos y democracia, menos aún continuar tolerando presiones y cuestionamientos de 

algunos grupos que han relativizado el valor universal de los derechos humanos”.  

De esta forma, Mirosevic acusó censura por parte del Partido Poder y del Movimiento 

Democrático Popular (MDP). Esas agrupaciones iniciaron el debate en la Mesa Nacional del 

Frente Amplio para debatir su continuidad como presidente de la Comisión de RREE.  En 

conversación con Radio Universidad de Chile, el 5 de septiembre de 2018172, Mirosevic dijo 

que las presiones y acusaciones por parte del MDP y el Partido Poder se mantuvieron por 

                                                
171 “Sigue en el cargo: Fiscal Abbott le gana la pelea al Frente Amplio”, Radio Universidad de Chile, 17 de 

octubre de 2018.  
172 Camilo Villa J. Vlado Mirosevic: “Quienes presionaron mi salida relativizan los derechos humanos”, Radio 

Universidad de Chile, 5 de septiembre de 2018.  
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meses: “Quienes han presionado mi salida fueron justamente los sectores que en el Frente 

Amplio relativizan los derechos humanos; me refiero particularmente al movimiento de 

Alberto Mayol, que estaba pidiendo, para este miércoles, la censura de la presidencia de la 

comisión por mi parte, y que eso lo hiciera la Mesa Nacional del Frente Amplio; o sea, ellos 

tomaron la ofensiva, después de ocho meses de críticas y ataques, de decir ‘censuremos a 

Mirosevic en la presidencia de la comisión’. Eso me parece que ya fue la gota que rebalsó el 

vaso, pues es muy paradójico que se pretenda condenar a aquellos que estamos defendiendo 

los derechos humanos, debiese ser al revés”.  

El diputado Liberal aclaró que su partido no estuvo dispuesto a someterse a juicios de 

quienes defienden violaciones de derechos humanos en países con los que tienen simpatía 

política, y aseguró que, como liberales, no iban a permitir ser vetados dentro del Frente 

Amplio. Mirosevic comentó, también en esa oportunidad, que es normal la existencia de 

diferencias dentro de la coalición frenteamplista, ya que es algo que sucede en cualquier otro 

conglomerado político, pero señaló que debe existir un acuerdo transversal, dentro de la 

orgánica, respecto de algunos temas como el respeto a los derechos humanos.  

“Yo no acepto que se me presione cuando se trata de condenar las violaciones de 

derechos humanos. No voy a cambiar mis convicciones en esa materia, porque son 

convicciones básicas. Podemos tener diferencias en otras cosas, si quieren sobre la Ley de 

Tránsito en el artículo uno o dos, y está bien, ya que es en el marco de una coalición, pero en 

derechos humanos, que es una posición tan básica, no corresponde tener diferencias en este 

tema”, enfatizó Mirosevic.  

En el mismo medio, pero unos días antes de que Vlado Mirosevic decidiera renunciar 

a la presidencia de la Comisión de Relaciones Exteriores, Alberto Mayol declaró que el 

diputado liberal “renunció porque sencillamente sabe que no tiene el piso dentro del Frente 

Amplio para mantenerse en la comisión, y ahora, cuando su permanencia debía ser evaluada 

en la Mesa Nacional, no iba a pasar el corte, por tanto, renunció antes”, sentenció. Y agregó 

que ni el Partido Poder ni el movimiento MDP tienen una autoridad inmensa en el Frente 

Amplio para haber pedido la salida de Mirosevic de la comisión.173 

                                                
173 Camilo Villa J. “Renuncia de Mirosevic a la presidencia de Comisión de RR.EE. tensiona al Frente Amplio”, 

Radio Universidad de Chile, 4 de septiembre de 2018.  
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En reemplazo de Mirosevic quedó el diputado Pablo Vidal, abogado de Revolución 

Democrática, mientras que Natalia Castillo, asumió la presidencia de la Comisión de Familia 

en reemplazo de Pamela Jiles. La diputada del Partido Humanista también renunció a su 

cargo después de ser sancionada por haber increpado al diputado Ignacio Urrutia y no recibir 

apoyo por parte de integrantes del Frente Amplio174. El momento en que Jiles se enfrentó a 

Urrutia ocurrió el 19 de abril de 2018, cuando el diputado UDI se refirió las víctimas de las 

violaciones a los derechos humanos como “terroristas con aguinaldo” en medio de la 

discusión del proyecto de ley que buscaba entregar reparación monetaria a familiares de 

víctimas de violaciones a los derechos humanos durante la dictadura militar.175   

Pamela Jiles presentó su renuncia el 5 de septiembre de 2018, a través de una carta 

entregada a la Comisión de Infancia que presidía. después de enterarse de que recibiría una 

multa por haber increpado al diputado Urrutia.  En el escrito expresó: “El Frente 

Amplio llegó al Congreso con un mandato claro: impugnar al poder, la desidia y la 

corrupción. Hacer justicia en la medida de lo imposible”. Y más adelante continuó: “Es 

exactamente lo que hice la mañana del 19 de abril, cuando atravesé el Hemiciclo para encarar 

a quien insultaba a todos los miles de chilenos que fueron torturados, asesinados y 

desaparecidos por el Estado terrorista”. A su vez, la diputada declaró que era su deber moral 

“enfrentar al cobarde negacionista que se burlaba de nuestros hermanos, con crueldad 

inhumana”. 

Sin embargo, Pamela Jiles también comentó que otro motivo para dejar su puesto como 

presidenta de la Comisión de Familia y del Adulto Mayor, fueron los votos a favor de la 

sanción en su contra de parte de los diputados Renato Garín de Revolución Democrática, y 

Vlado Mirosevic del Partido Liberal.  

“Es ofensivo e inexplicable que hayan votado por sancionar mi solitaria y clara defensa 

de los derechos humanos”, declaró la diputada Jiles, a través de la carta, sobre la decisión de 

sus compañeros del Frente Amplio, y señaló que “esta vergonzosa actitud no me denigra a 

mí, sino a todos los que luchan y que han confiado en que los parlamentarios del Frente 

                                                
174 “Comisión de Ética sancionó a Pamela Jiles por altercado con Ignacio Urrutia”, Radio Cooperativa, 29 de 

agosto de 2018.  
175 “Urrutia califica de “terroristas” a víctimas de la dictadura y oposición abandona la sala”, T13.cl, 19 de abril 

de 2018.  
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Amplio los defendamos y no permanezcamos cómodamente sentados en las poltronas del 

orden institucional cuando ellos son agraviados”.176  

 

Una salida inesperada 

 

El Frente Amplio no enfrentó otro tipo de situaciones conflictivas, y que les colocara como 

centro del debate público, hasta el año siguiente. Un hito sintomático lo marcó el diputado 

Renato Garín, miembro de Revolución Democrática desde 2015, al renunciar al partido 

mediante un correo electrónico. Con fecha 5 de marzo de 2019, Garín informó a la bancada 

de RD su decisión: “No me siento útil al trabajo parlamentario de la bancada, ni tampoco me 

siento cómodo con la forma en que nos relacionamos”, dijo Garín en el texto que después fue 

publicado en el diario La Tercera177.  

Según ese diario, su renuncia tuvo por motivo la molestia con su partido, una mala 

relación con el diputado Giorgio Jackson y un desacuerdo por la visita de Maite Orsini, 

diputada por RD, y de Gabriel Boric, al ex frentista Ricardo Palma Salamanca en París. La 

nota también señala que el diputado Garín había sido denunciado por maltrato por la 

consejera regional de RD, Sofía Valenzuela, y por la agresión contra el asesor de Catalina 

Pérez en los pasillos del Congreso Nacional. Este último hecho fue llevado a la Comisión de 

Ética de la Cámara de Diputados y luego fue investigado por los tribunales de ética de 

Revolución Democrática.178 

Después de esos incidentes y de su renuncia, Renato Garín en una entrevista en la 

Revista Sábado de El Mercurio179, el diputado indicó que Revolución Democrática perdió su 

rumbo y que sus integrantes se hicieron responsables de “allanar” el camino para que 

surgieran personajes políticos conservadores y con pensamiento fascista como José Antonio 

Kast. Renato Garín acusó que tanto el Frente Amplio como Revolución Democrática no han 

hecho más que hablar sobre sí mismos y que existe una “desconexión con Chile muy potente 

                                                
176 “Jiles explica renuncia a Comisión de Familia: ‘Era un deber moral enfrentar al cobarde’”, T13.cl, 5 de 

septiembre de 2018.  
177 Catalina Aninat. “Diputado Renato Garín renuncia oficialmente a Revolución Democrática”, La Tercera, 5 

de marzo de 2019.  
178 Catalina Aninat. “Revolución Democrática pasa a tribunales de ética a diputado Renato Garín por presunta 

agresión a asesor”, La Tercera, 23 de noviembre de 2018.   
179 Arturo Galarce. “Renato Garín, solo y contra todos”, Revista Sábado, 16 de marzo de 2019.  
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(…)  Hay un hastío hacia nuestra interpretación del progresismo, que es moralista, que es 

aleccionadora, que tiende a ofenderse con todo, que es adanista, que cree que la historia 

comienza con nosotros”.  

Ante estos hechos, Catalina Pérez, diputada y actual presidenta de Revolución 

Democrática, en conversación telefónica, para esta Memoria de Título sostuvo: “Nosotros no 

sabemos más que lo comunicado por la prensa y le hemos deseado la mejor de la suerte en el 

camino que haya deseado tomar”. Y no hizo más comentarios. Renato Garín, por su parte, 

sigue siendo diputado por el Frente Amplio, aunque como independiente.180  

 

Ante los ojos de la prensa 

 

Este tipo de acontecimientos, como acusaciones constitucionales fallidas, y las diferencias 

existentes entre algunos de los parlamentarios y partidos del Frente Amplio han llamado la 

atención de los medios de comunicación. Los conflictos que ha evidenciado el bloque han 

sido abordados por los medios con bastante extensión y a su vez han tenido, la mayoría de 

estos hechos, han tenido como principal escenario el espacio mediático.  

Ante la necesidad de comprender la relación del Frente Amplio con los medios de 

comunicación y el cómo han hecho noticia durante su primer año parlamentario, se consultó 

a dos destacadas periodistas que siguen el día a día de los acontecimientos políticos y que 

presentan su opinión sobre diversos temas desde sus espacios de trabajo.  

En una conversación para esta Memoria, la periodista Mirna Schindler Alcoholado, 

actual conductora del programa ADN Hoy de Radio ADN, y una de las entrevistadoras clave 

que tuvo CNN Chile, comenta los momentos en que el Frente Amplio ha estado más en 

palestra por los conflictos a nivel interno. La reportera, encargada de expresar mediante 

vídeos los comentarios editoriales de ADN Hoy, dice que para que el conglomerado 

frenteamplista funcione debe tener una mínima cohesión. Mirna Schindler indica que el 

hecho de que los parlamentarios discutan, o se critiquen entre ellos, rompe lo natural de la 

jornada noticiosa. 181 A su vez agrega que es normal que la colectividad tenga discordancias 

con respecto a temas específicos, pero hace una excepción: “Cuando se tienen diferencias 

                                                
180 Entrevista realizada en marzo de 2019. 
181 Conversación por llamada telefónica, marzo de 2019.  
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que son de extremada relevancia como el respeto de los derechos humanos bajo cualquier 

orden y bajo cualquier signo político, ahí estamos en un problema”, indica.  

Según Mirna Schindler, que ha observado el trabajo del Frente Amplio en su rol como 

periodista, el bloque ha tenido una mirada errónea sobre cuáles son los “estándares 

democráticos mínimos” para trazar su proyecto político. La profesional opina que una 

alternativa política no solo se plantea y construye “desde lo que sucede en tu país, sino que 

también a nivel internacional.”  

Concuerda con esa perspectiva la periodista y escritora Patricia Politzer Kerekes, 

premio Lenka Franulic 2017, anterior columnista del diario El Mostrador y panelista de 

Tele13 Radio en el programa Mesa Central. En conversación para esta Memoria, Patricia 

Politzer indica que el Frente Amplio ha tenido “momentos de errores que le han pasado la 

cuenta: como peleas internas, el mal manejo en término de recursos de los partidos, la visita 

de Gabriel Boric a Ricardo Palma Salamanca”.182 Pero “creo que esas son crisis o errores de 

crecimiento”, indica. Para ella es importante que el Frente Amplio empiece a mostrar, a 

medida que se acercan las elecciones municipales y de gobernadores regionales, si es capaz 

o no de ser una fuerza política relevante y con capacidad de llegar a gobernar. Dice que eso 

aún está por verse. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                
182 Entrevista realizada el 17 de mayo de 2019.  
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CAPÍTULO X 

 

CON UNA MIRADA HACIA EL FUTURO 

 

 

En el pasaje Adriana Cousiño 320, en medio del Barrio Yungay de Santiago, se encuentra la 

sede del Partido Ecologista Verde en la Región Metropolitana. Fue en ese lugar, donde los 

integrantes del Frente Amplio se reunieron en la mañana del 21 de enero de 2019 para 

celebrar su segundo aniversario.  

Tuvieron una celebración más retraída en comparación con su primer festejo, realizado 

en el Centro Arte Alameda en enero de 2018, donde varios adeptos fueron a felicitarles y a 

unirse a su proyecto político. En esta ocasión, además de encontrarse los parlamentarios y 

parlamentarias, los partidos y movimientos, junto a Beatriz Sánchez, estuvieron presentes 

algunos medios de prensa. La razón por la que los periodistas concurrieron se debió a la tensa 

relación del Frente Amplio con la Democracia Cristiana por el acuerdo administrativo que 

buscaba instalar al diputado DC Gabriel Silber como presidente de la Cámara de 

Diputados.183  

La duda estaba en averiguar si el Frente Amplio mantendría lo acordado con el resto 

de la ex Nueva Mayoría. Giorgio Jackson, al ser consultado declaró que la voluntad del Frente 

Amplio es ser transparente con la ciudadana y decir que no existe una mayoría en el 

Congreso. Además, señaló, a la prensa, que quiénes deben definir y tomar una decisión sobre 

estar o no en la oposición, no son los integrantes de su coalición, en alusión a la bancada 

democratacristiana.  

A sus palabras, se le unieron los dichos de Beatriz Sánchez. La ex candidata 

presidencial del conglomerado aseguró que en el Congreso existían dos oposiciones, y que, 

ante ese dilema, el Frente Amplio debía tomar una decisión. Finalmente, eso sucedió al día 

siguiente. El 22 de enero y en una reunión llevada a cabo en Valparaíso, los parlamentarios 

frenteamplistas junto a la Mesa Nacional decidieron que, pese al acuerdo que mantenían con 

la Democracia Cristiana y el Partido Radical, no votarían por Gabriel Silber para presidir la 

Cámara Baja.184 El Frente Amplio abandonó el pacto con la oposición, y Gabriel Silber no 

                                                
183 “Frente Amplio celebró dos años en medio de la tensión con la DC”, Radio Cooperativa, 21 de enero de 

2019.  
184 Tomás González F. “Frente Amplio ratifica salida del pacto y llama a los partidos a definirse”, Radio 

Universidad de Chile, 22 de enero de 2019.   
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fue presidente de la Cámara de Diputados después de que la DC bajara su candidatura tras 

darse a conocer una denuncia en su contra.185 En su lugar fue elegido el diputado demócrata 

cristiano Iván Flores García.  

 

Nuevos procesos de convergencia 

 

Con segundo año en marcha, y lejos de las diferencias que mantiene con la Democracia 

Cristiana, el Frente Amplio vivió un reordenamiento de sus integrantes que comenzó a partir 

de 2018. Si en 2017 inició su carrera política con alrededor de catorce partidos y 

movimientos, ya algunos de ellos empezaron a mostrar intenciones de reagruparse a medida 

que pasó el tiempo.  

En enero de 2018, el Movimiento Autonomista inició conversaciones con otras 

agrupaciones integrantes del FA para analizar la posibilidad de fusiones con el objetivo de 

convertirse en un nuevo partido político. Y el 14 de mayo del año 2018 anunció, que uniría 

fuerzas de forma definitiva después de haber realizado una votación a nivel nacional, vía 

plataforma web, y haber conseguido un 80 por ciento de aprobación186. Para esa ocasión, el 

diputado Gonzalo Winter recalcó la importancia que tuvieron los resultados e indicó que el 

Movimiento Autonomista tenía “coincidencias con buena parte de las organizaciones del 

Frente Amplio. Nosotros solos no bastamos”, comentó Winter a El Mostrador, Y agregó que 

“es necesario avanzar junto a otras fuerzas políticas porque se ha hecho evidente que 

compartimos las mismas preguntas y desafíos para transformar Chile”.  

Sin embargo fue el 10 de noviembre de 2018 en el Teatro Huemul, en Santiago Centro, 

cuando el Movimiento Autonomista realizó el acto fundacional del proceso de convergencia 

junto a las fuerzas con las que se fusionaría: Izquierda Libertaria, partido que tuvo por única 

parlamentaria a Gael Yeomans, el partido Nueva Democracia, liderado por el dirigente y ex 

presidente de la Confederación de Trabajadores del Cobre (CTC) Cristián Cuevas, y, que en 

las primarias electorales llevó a Alberto Mayol como candidato para competir contra Beatriz 

                                                
185 La candidatura del diputado DC Gabriel Silber fue bajada por el mismo partido, después de que un correo 

electrónico fuese enviado de forma anónima a los 155 diputados de la Cámara, donde se denunció un hecho de 

violencia en contra el diputado Gabriel Silber hacia su ex esposa. Tras una investigación, la Brigada del 

Cibercrimen de la PDI detectó que la denuncia fue falsa.   
186 “Movimiento Autonomista aprueba convergencia con otras fuerzas del Frente Amplio”, El Mostrador, 16 

de mayo de 2018.  
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Sánchez, y el movimiento Socialismo y Libertad (SOL). La alianza finalmente se conoció 

bajo el nombre de «Convergencia Social» el 28 de abril de 2019.  

Desde el Congreso Nacional, Gabriel Boric comenta, en mayo de 2019, sobre los 

nuevos procesos de convergencia por los que algunas agrupaciones del Frente Amplio 

estaban pasando. El diputado, dice que este tipo de situaciones ayudan a mejorar el orden al 

interior de la coalición.187 

Gabriel Boric se refiere a Convergencia Social y añade que el nuevo partido nació “a 

partir del tomar conciencia de que las diferencias que tenemos son mucho menores que las 

coincidencias y, por lo tanto, esas identidades particulares era necesario dejarlas de lado, 

bajar las banderas, los colores propios y apostar por ser una fuerza que pudiera actuar con 

mayor unidad”, declara. Y agrega que fuesen capaces de “tener mayor presencia dentro del 

Frente Amplio como en la discusión política nacional con propuestas propias de un partido 

de izquierda del siglo XXI”.  

“El Movimiento Autonomista nació a partir de un quiebre”, dice Gabriel Boric al 

recordar la ruptura dentro de la Izquierda Autónoma. Y eso dio origen al movimiento que 

representó junto a los diputados Diego Ibáñez, Gonzalo Winter y el alcalde Jorge Sharp. Sin 

embargo, Boric añade que el Movimiento Autonomista llegó a su fin a raíz de la unión con 

otras tres fuerzas. “Desaparecemos porque crecemos”, afirma Gabriel Boric al explicar el 

nacimiento de Convergencia Social, la nueva orgánica para la que están recolectando firmas 

con el objeto de constituirla como un partido legal. 

 La directiva principal de Convergencia Social fue informada en mayo de 2019; la 

diputada Gael Yeomans pasó a ser presidenta, la vicepresidencia estuvo a cargo Cristián 

Cuevas, militante de Nueva Democracia, mientras que la secretaría de contenidos la dirigió 

Rodrigo Ruiz Encina, director de la Corporación Municipal de Valparaíso.188 

  

El nacimiento del Partido Comunes 

 

En paralelo, la Izquierda Autónoma, el otro movimiento surgido de la Surda, entabló 

conversación con el Partido Poder Ciudadano y acordaron fusionarse. En mayo de 2018, 

                                                
187 Entrevista al diputado Gabriel Boric, para esta Memoria de Título, realizada en mayo de 2019.  
188 “Convergencia Social”, el partido de Boric, Sharp, Cuevas y Yeomans en el Frente Amplio, Radio 

Cooperativa, 19 de mayo de 2019.  
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Izquierda Autónoma y Poder eligieron el nombre de la colectividad que les uniría; “Partido 

Comunes”.  

Javiera Toro Cáceres, abogada de la Universidad de Chile, ex encargada política de la 

Izquierda Autónoma y actual presidenta del Partido Comunes, comenta en su oficina de la 

sede del partido —ubicado en calle Concha y Toro número 19— sobre la fusión que tuvo la 

Izquierda Autónoma con Poder. Ella señala que ambas agrupaciones venían trabajando juntos 

hace mucho tiempo para tomar una nueva dirección, lo que se reflejó en la fusión para 

constituir el nuevo partido.189 

Agrega que el origen de la fusión se debe a que Poder con Izquierda Autónoma 

compartían “un pensamiento político sobre la necesidad de armar un referente de izquierda, 

ojalá más amplio de lo que somos hoy, y que sería capaz de no solo sumar militantes por 

legalidad, sino que es necesario un partido más complejo de lo que fue Izquierda Autónoma, 

de lo que era poder”. 

 Javiera Toro agrega que ambas organizaciones tenían “orígenes distintos, 

construcciones sociales diferentes y creemos que ambas eran necesarias para un referente de 

izquierda y que ese referente sea capaz de llevar.”  

El nuevo partido Comunes, conformado por Poder y la Izquierda Autónoma, se 

presentó el domingo 14 de enero de 2019 en el teatro Azares. La agrupación presentó a los 

integrantes de su directiva, quienes serán liderados por Javiera Toro, como presidenta; y en 

roles de vicepresidencia están Valentina Saavedra, arquitecta con magíster en urbanismo y 

ex presidenta de la FECH 2015. También, el sociólogo Jorge Ramírez, encargado orgánico 

de Poder durante 2017 y 2018, además de haber sido jefe político de la diputada Claudia Mix 

en 2018. A ellos, se les une Camila Ríos, licenciada en Ciencia Política de la Universidad 

Academia de Humanismo Cristiano; Bárbara Castillo, educadora y feminista; Andrés 

Hidalgo, odontólogo y ex vicepresidente de la FECH 2009, y Diego Corvalán, sociólogo de 

la Universidad de Chile que trabajó con la diputada Camila Rojas en el Congreso en 2018.190  

La creación de los partidos Comunes y Convergencia Social tuvieron por objetivo 

ordenar el Frente Amplio, y de paso, ser un contrapeso a Revolución Democrática, el partido 

con mayor representación a nivel nacional y parlamentaria. Si bien, algunos medios de prensa 

                                                
189 Entrevista realizada para esta Memoria de título en abril de 2019.  
190 “Comunes: El nuevo partido del Frente Amplio que fusiona a Izquierda Autónoma y Poder”, El 

Desconcierto, 14 de enero de 2019. 
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especularon que esto podría ser una amenaza para Revolución Democrática, desde su 

directiva, lo negaron y aseguraron que las alianzas solo significan noticias positivas para el 

bloque. 

 Rodrigo Echecopar, el presidente de Revolución Democrática en 2018, indicó que “los 

procesos de convergencia van a fortalecer al Frente Amplio y eso es una buena noticia para 

todos. Al contrario de quienes presagiaban quiebres, volvemos a demostrar que el Frente 

Amplio madura y se fortalece”, sostuvo Echecopar al diario La Tercera.191  

De esta forma, el Frente Amplio, con dos años cumplidos, pasó de ser una alianza con 

catorce colectividades a un conglomerado con ocho en total; Revolución Democrática, 

Partido Humanista, Partido Liberal, Partido Ecologista Verde, Partido Igualdad, Partido 

Pirata, Partido Comunes, Convergencia Social —en proceso de conseguir la legalidad como 

partido—. El Movimiento Democrático Popular, que antes formaba parte del Frente Amplio 

fue suspendido por la Mesa Nacional.  

Pese a ello su líder, el sociólogo y ex candidato presidencial de la coalición, Alberto 

Mayol, presentó en junio de 2019, un recurso de protección ante la Corte de Apelaciones de 

Santiago contra la decisión adoptada por el Frente Amplio. El documento judicial acusó que 

la determinación violó principios constitucionales como el de igualdad ante la ley, por lo que 

solicita que el tribunal dicte una orden de “no innovar”, lo que de ser acogida significaría 

detener la acción del Frente Amplio y el Movimiento Democrático Popular podría regresar a 

la coalición.192 

 

Más liderazgos femeninos 

 

Con estos nuevos aires de reestructuración, también se realizaron cambios en las directivas 

de algunas orgánicas donde dieron la posibilidad a que las mujeres estén en los cargos de 

máxima representación. Es un efecto que permeó a los diferentes grupos a partir de las 

movilizaciones feministas, que empezaron a tener mayor repercusión desde 2016, y que se 

subrayó con la campaña electoral de Beatriz Sánchez, que ella definió como “feminista”, en 

                                                
191 Catalina Aninat y Juan Pablo Figueroa. “El Frente Amplio que surge tras las fusiones”, La Tercera, 10 de 

noviembre de 2018.  
192 Jorge Molina Sanhueza. “Alberto Mayol quiere volver al Frente Amplio: presentó recurso contra mesa 

política que lo expulsó”, Radio Bío-Bío, 10 junio de 2019.  
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2017. Esos sucesos, así como la elección de siete diputadas, fueron un impulso para que el 

Frente Amplio trabajara en conseguir más representación femenina. Una misión de 

visibilidad de género que coincide, además, con las consecuencias que dejaron las 

movilizaciones feministas que ocurrieron en mayo de 2018.193  

En la actualidad, cuatro partidos están liderados por mujeres. En el Partido Humanista, 

su presidenta es Catalina Valenzuela, consultora social, ex directora de la Fundación Protege 

e integrante de la Fundación Laura Rodríguez, militante del partido desde hace 25 años; la 

abogada Javiera Toro fue elegida para dirigir el Partido Comunes —como se ha visto forjado 

de la fusión de Izquierda Autónoma y Poder Ciudadano—; a su vez, la diputada Catalina 

Pérez fue electa presidenta de Revolución Democrática, y su compañera en el parlamento 

Gael Yeomans, militante de Izquierda Libertaria, se convirtió en la presidenta de 

Convergencia Social.  

 Javiera Toro Cáceres, fue elegida en enero de 2019 como presidenta del Partido 

Comunes. La abogada, egresada de la Universidad de Chile, de cabello corto rizado y voz 

suave, también es académica investigadora y ex directora de Fundación Nodo XXI. Antes de 

ser la presidenta de Comunes, fue encargada política del movimiento Izquierda Autónoma y 

vocera del Frente Amplio. Participó como generadora de contenidos en la campaña 

presidencial de Beatriz Sánchez.  

Cuenta Javiera Toro que tanto Izquierda Autónoma como el Partido Poder venían 

trabajando en conjunto hace mucho en la idea de una fusión, incluso antes de la formación 

del Frente Amplio como tal. A su vez, la actual presidenta de Comunes comenta que entre 

ambos movimientos ya fusionados compartían “un pensamiento político sobre la necesidad 

de armar un referente de izquierda, ojalá más amplio de lo que somos hoy, y que sea capaz 

de no solo sumar militantes por legalidad”. Después de la fusión, Javiera Toro dice que se 

acordaron varios elementos para crear un plan político, construir una orgánica y avanzar 

como colectividad. Su elección como presidenta del Partido Comunes fue producto de un 

acuerdo tras la fusión, y durará dos años en el cargo hasta las siguientes elecciones.  

La diputada Gael Yeomans Araya también es egresada de Derecho de la Universidad 

de Chile y fue militante de las Juventudes Comunistas. Durante su período como estudiante 

                                                
193 Movilizaciones conocidas como el “mayo feminista” que partieron desde las universidades y colegios de 

enseñanza media.  



 

175 

 

universitaria, participó en la formación del Frente de Estudiantes Libertarios, y después fue 

secretaria general de la Izquierda Libertaria, y su primera diputada. En mayo de 2019, Gael 

Yeomans llegó a la presidencia del partido Convergencia Social, integrado por la Izquierda 

Libertaria, el Movimiento Autonomista, Nueva Democracia y el Movimiento Socialismo y 

Libertad. Obtuvo un 54 por ciento de los votos por sobre el 46 por ciento de las preferencias 

que obtuvo la candidata Stephanie Peñaloza, la última vocera de Movimiento 

Autonomista.194 Además de liderar la nueva colectividad, Gael Yeomans integra la Comisión 

de Trabajo del Congreso Nacional y es su actual presidenta; durante la votación, Gael 

Yeomans se impuso por siete votos contra seis ante el candidato de la UDI, el diputado 

Patricio Melero.195  

Mientras Javiera Toro y Gael Yeomans se convirtieron en las primeras mujeres en tener 

el cargo de mayor representación dentro de sus colectividades, Catalina Valenzuela es 

dirigenta feminista, ex directora de la fundación Protege, y se convirtió en la tercera 

presidenta en la historia del Partido Humanista y que continúa con el legado de las dirigentas 

que tuvo el Partido Humanista como la diputada Laura Rodríguez y Marilén Cabrera, 

profesora licenciada en educación, matemáticas y computación de la Universidad de 

Santiago.  

Por otro lado, está Catalina Pérez Salinas. La diputada de Revolución Democrática, de 

cabello teñido de rojo y ojos castaños, fue una de las coordinadoras de los estudiantes 

secundarios en la región de Antofagasta, y cuando ingresó a estudiar Derecho en la 

Universidad Católica del Norte fue la vicepresidenta del Centro de Estudiantes de la Escuela 

de Derecho de esa universidad, y al año siguiente presidió de ese mismo centro de 

estudiantes.  

Antes de llegar a Revolución Democrática, Catalina Pérez fue militante de las 

juventudes comunistas por alrededor de siete años, hasta que dejó el PC en 2012 y estuvo un 

buen tiempo sin militancia política partidaria hasta 2014, cuando conoció el proyecto de RD. 

En la conversación que sostuvo para esta Memoria, ella comenta que su motivación para 

ingresar a Revolución Democrática se debió a que la orgánica tenía “muy claro el rol de los 

                                                
194 Ignacio Guerra. “Diputada Gael Yeomans es electa como la primera presidenta de Convergencia Social, el 

nuevo partido del Frente Amplio”, Emol, 17 de mayo de 2019.  
195 Isabel Caro y Carlos Reyes. “Frente Amplio se queda con presidencia de la Comisión de Trabajo y DC logra 

asegurar 6 meses para el cuarto año del periodo legislativo”, La Tercera, 11 de junio de 2019.  
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movimientos sociales en el nuevo escenario político chileno. Tenía muy clara una 

reinvención de lo que debiese ser la democracia en Chile, en cómo se articulaba con estos 

nuevos actores que venían siendo estos movimientos sociales, era un partido en construcción 

por lo que había muchísimo por hacer”, explica.196 

La diputada también se unió a Revolución Democrática para fortalecer sus filas, y así 

fue coordinadora del frente estudiantil de la colectividad en Antofagasta. También participó 

en campañas municipales en 2016; estuvo a cargo de las metodologías participativas del 

programa de campaña de Beatriz Sánchez, y cuando el partido necesitó candidatos para ir al 

Parlamento, ella se puso a disposición del proceso hasta que presentó campaña electoral y 

fue electa como diputada.  

La misma voluntad presentó cuando se postuló como candidata para presidir el partido 

en el que milita, donde ella lideró la lista “La Nueva Revolución” e inició su campaña. 

“Decidimos armar una lista porque creímos que había una urgencia dentro de Revolución 

Democrática teníamos la urgencia de construir un partido que fortaleciera sus bases 

ideológicas, lo territorial, la apuesta del Frente Amplio como una respuesta ante el duopolio. 

Las elecciones de Revolución Democrática se realizaron el 25 y 26 de enero, y Catalina Pérez 

compitió con su lista “La Nueva Revolución” ante las candidaturas de Javiera Parada y 

Alejandra Millán. 

Finalmente, Catalina Pérez obtuvo 1.782 votos (equivalente a un 50, 9 por ciento), de 

un total de 3 mil 502 sufragios válidamente emitidos tras una elección online. La diputada, 

asumió la presidencia de Revolución Democrática en marzo de 2019 y se mantendrá en su 

cargo por dos años.197 

Ante la decisión de priorizar a las mujeres como candidatas y como líderes de los 

partidos y movimientos políticos dentro del Frente Amplio, Javiera Toro dice, desde su 

oficina en el Partido Comunes, que le parece un cambio positivo, y añade que “es evidente 

que las mujeres han estado subrepresentadas en los cargos de liderazgo de todo ámbito, 

también en la política; y en la izquierda, en ningún caso somos una excepción en una sociedad 

machista general”. A su vez, le da crédito al feminismo y a su lucha el que se esté abriendo 

puertas para las mujeres en cargos de liderazgos. Sobre sus pares dentro del Frente Amplio 

                                                
196 Entrevista realizada en marzo de 2019. 
197 Diana Porras. “Diputada Catalina Pérez gana elecciones de Revolución Democrática”, Radio Universidad 

de Chile, 27 de enero de 2019.   
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como las diputadas Catalina Pérez y Gael Yeomans, y la dirigente Catalina Valenzuela, 

Javiera Toro cree que son mujeres políticas muy valiosas, ya que “le aportan una mirada 

feminista a la construcción del Frente Amplio, y creo que eso es lo relevante. No que 

cualquier mujer llegue a un cargo de representación”. Javiera Toro comenta que al menos 

Catalina Pérez, Gael Yeomans, Catalina Valenzuela, igual que Beatriz Sánchez, añaden 

crecimiento y un liderazgo feminista al conglomerado.  

 

Táctica para el 2020 

 

Después de haber pasado por una reducción del número de partidos y cambiar sus directivas, 

el Frente Amplio tendrá que enfrentar nuevos desafíos como las elecciones municipales del 

año 2020. La campaña electoral para disputar diferentes gobiernos locales será la primera 

oportunidad en que podrán competir como coalición. Si bien algunas orgánicas que hoy 

forman parte del Frente Amplio participaron del proceso electoral municipal de 2016, lo 

hicieron con alianzas aisladas.  

En pleno 2019, algunos partidos del Frente Amplio establecieron estrategias electorales 

a partir de estudios realizados en diferentes comunas. Cada informe pone énfasis en la 

necesidad de que la coalición compita en todo Chile con una lista de candidatos a concejales, 

alcaldes y gobernadores, donde estos últimos tengan la posibilidad de pasar a segunda vuelta 

en cada región.  

Un informe de Revolución Democrática, publicado en El Mercurio el 26 de junio de 

2019198 analizó la situación de 43 comunas donde hay un alcalde o alcaldesa 

democratacristiano y vio la posibilidad que tiene Revolución Democrática de disputar cada 

uno de esos municipios con un resultado favorable. La minuta clasificó las comunas más 

favorables para que el partido del Frente Amplio presente candidaturas y está basado en los 

resultados de las elecciones de 2017. Bajo este análisis, los gobiernos locales que busca 

obtener Revolución Democrática son aquellos donde la votación parlamentaria 

frenteamplista superó a la de los candidatos de la Democracia Cristiana, como en Peñalolén, 

Quinta Normal, Alto Hospicio, Concepción, Quellón, Rinconada, Llay-Llay y La Granja.  

                                                
198 Rocío Latorre. “Informe de RD sugiere al partido competir en 24 de 43 comunas DC”, El Mercurio, 26 de 

junio de 2019.  
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El documento de RD también indica que el partido tiene la obligación de competir en 

Coquimbo, ya que ahí tuvo uno de los mejores resultados en 2017. Sin embargo, Revolución 

Democrática, así como otros partidos del FA, tienen pensado evaluar “si es procedente 

competir” en comunas como Renca, Peñalolén y La Pintana que están bajo mandato de 

alcaldes y alcaldesas de la DC, que se han mostrado más afines con la coalición. 

También, el Partido Comunes efectuó varios estudios electorales y dio a conocer una 

lista de 58 comunas, que en la actualidad están bajo la administración de alcaldías de la ex 

Nueva Mayoría y de Chile Vamos, donde hay condiciones favorables para que los 

representantes del Frente Amplio puedan disputar y triunfar. Las razones para que el Frente 

Amplio compita corresponden a la tendencia política previa de la comuna estudiada, y el 

grado de irrupción de los candidatos del FA durante las elecciones parlamentarias y 

presidenciales de 2017 —lo mismo que planteó el informe de RD—. Y sobre todo observan 

el desempeño de los alcaldes en ejercicio, cuestionados y deslegitimados en sus respectivas 

administraciones.199 El documento, que es el segundo mapa comunal que realizó el Partido 

Comunes sobre este tema, recomienda que se levanten candidatos en lugares como Maipú, 

Santiago, Puente Alto, Punta Arenas, Providencia, Ñuñoa, La Florida, Concepción, Iquique, 

La Serena, entre otras comunas.200  

Convergencia Social y el Partido Liberal, en cambio, anunciaron que apoyarán las 

candidaturas a la reelección de los alcaldes Jorge Sharp y Gerardo Espíndola en Valparaíso 

y Arica respectivamente. Desde Convergencia Social informaron, a El Desconcierto, que sus 

proyecciones más importantes son conseguir las firmas para legalizarse como partido y que 

buscarán ampliar “candidaturas a actores sociales”. Su presidenta, la diputada Gael Yeomans 

declaró en el mismo artículo que están levantando una candidatura independiente en la 

comuna de San Ramón con una persona que no es militante, pero que fue elegida por su 

representación en términos sociales “y el trabajo que queremos hacer en esa comuna, es mejor 

que cualquier otro nombre que pudiéramos levantar desde la militancia”, dijo la 

parlamentaria.   

El Desconcierto indicó también que el Partido Ecologista Verde se encuentra en 

proceso de preinscripción de sus candidatos y sus aspiraciones electorales se centran en 

                                                
199 “Comunes: Hay 58 comunas en que el Frente Amplio puede ganar alcaldías”, Radio Cooperativa, 18 de julio 

de 2019.  
200 Partido Comunes. Segunda Minuta Electoral. Un Frente Amplio para Un País en Común, julio de 2019.  
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comunas como Maipú y San Pedro de la Paz, mientras que en el Partido Humanista tienen 

interés por disputar en comunas como Quilpué, San Felipe, Temuco, Valdivia, Curicó, Talca, 

entre otros municipios ubicados en varias regiones de Chile. En Santiago, el interés 

humanista estaría dentro de las comunas de Estación Central, Quinta Normal, Lo Prado, La 

Reina, y Lo Espejo.  

Entretanto, la Mesa Nacional de la coalición ha establecido conversaciones con 

diferentes fuerzas políticas de la ex Nueva Mayoría ante las elecciones municipales y de 

gobernadores regionales, a con excepción de la Democracia Cristiana.  

El 12 de septiembre de 2019, el Frente Amplio había tenido una reunión con 

Convergencia Progresista, agrupación conformada por el Partido por la Democracia (PPD), 

Partido Socialista y Partido Radical, para abordar el escenario político previo a las siguientes 

elecciones. Leonardo Risetti, el secretario general de Revolución Democrática, uno de los 

asistentes, comentó a la prensa que la reunión trató “sobre cuáles son las características o 

condiciones que debe tener un gobierno regional o un municipio de carácter transformados”, 

pero enfatizó que no era “el inicio de una negociación electoral”.201  

Frente a las elecciones parlamentarias y presidenciales de 2021, el Frente Amplio tiene 

claro que Gabriel Boric y Giorgio Jackson no irían a reelección como diputados. Aunque, 

Boric no ha descartado la posibilidad de postular como senador. Cuando le consulté sobre 

esa opción en la entrevista realizada para esta Memoria, en mayo de 2019, respondió: “Es 

una posibilidad, pero es muy pronto para zanjarlo todavía”.202  

 

El futuro de Beatriz Sánchez 

 

Las dudas se han planteado sobre el futuro político de Beatriz Sánchez. Desde su oficina en 

el diario digital Clever, ella respondió, a mediados de enero de 2019, que pensar en una 

campaña presidencial o de otro tipo era adelantarse demasiado. A su vez, decía que su interés 

era participar más dentro del Frente Amplio y desde la izquierda, “pero liderando la 

oposición, dando las batallas que tenemos que dar”. 

                                                
201 A.V. “Frente Amplio descarta “inicio de negociación electoral” tras reunión con Convergencia Progresista”, 

La Tercera, 12 de septiembre de 2019.  
202 Entrevista realizada el miércoles 8 de mayo de 2019.  
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Pero el 12 de febrero, la ex candidata del Frente Amplio cambió su domicilio electoral 

desde Ñuñoa hasta Viña del Mar. Esa acción permitió que surgieran diversas interpretaciones 

sobre una posible candidatura para postular al municipio que hasta ahora —y desde hace 15 

años— está en manos de la alcaldesa UDI Virginia Reginato. 

 Desde esa fecha, Beatriz Sánchez no ha negado —ni afirmado— la opción de una 

posible candidatura pese a que su nombre ha surgido, nuevamente, como una opción fuerte 

para competir tanto por un puesto en alguna municipalidad, gobernación regional o a la 

misma presidencia de la República.  

En agosto de 2019 mientras estaba en Viña del Mar en un foro sobre la ocupación en 

Palestina, Beatriz Sánchez comentó a la prensa que está en un proceso de reflexión frente a 

su futuro electoral. “Yo sé que ha sido la pregunta de todos y no quiero resultar repetitiva 

con la respuesta, pero es cierta. Lo he dicho varias veces, estoy en un proceso de reflexión 

porque estas decisiones son bien serias y bien profundas. Cuando tú buscas representar a 

alguien es algo donde uno debe asumir compromisos”, dijo en esa ocasión la periodista. 

Después puso énfasis en preocuparse en las elecciones que vienen, pero con la idea de 

transformar Chile. “Este puede ser un camino largo, no es un camino inmediato y esto 

significa juntar muchas voluntades, entonces por supuesto que hay que conversar para 

cualquier tipo de resolución que yo pueda tomar o cualquier tipo de decisión que yo quiera 

tomar. ¿Y qué significa cambiar Chile? Por ejemplo, preocuparse por la elección que viene”, 

comentó.  

“Viene una elección súper delicada, una elección territorial, y nosotros tenemos que 

ser capaces de decir ‘mira, esta es la ciudad frenteamplista que queremos’, ‘esta es la 

gobernación frenteamplista que queremos’. Tenemos un ejemplo súper potente con la 

alcaldía ciudadana en Valparaíso y esa tiene que ser nuestra bandera para seguir trabajando”, 

dijo Beatriz Sánchez.203  

La ex candidata no volvió a referirse en público al tema hasta septiembre de 2019 

cuando después de cenar en el restaurante Orígenes, en calle Victoria 2822, en Valparaíso, 

junto al alcalde Jorge Sharp y a integrantes del Partido Comunes, y del Partido Liberal, entre 

otros, anunció su interés de volver a ser la líder de la coalición ad-portas de las elecciones 

                                                
203  Daniela Astudillo. “Beatriz Sánchez reitera estar en reflexión y pone foco en la importancia de las 

municipales”, La Tercera, 2 de agosto de 2019.  
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por venir. “Me pongo a disposición del Frente Amplio”, declaró Beatriz Sánchez y anunció 

que está lista para iniciar “conversaciones con Chile.”204  

Aunque todavía no existe definición sobre el rol que cumplirá Beatriz Sánchez en 

futuras elecciones, los integrantes del Frente Amplio no dudan en respaldarla y así lo 

confirmó Giorgio Jackson, junio de 2019 en El Desconcierto. El diputado de Revolución 

Democrática señaló que Beatriz Sánchez “está calificada, tanto en liderazgo como en 

competencias, para poder optar a cualquier cargo de representación popular que ella decida 

y como coalición tenemos que apoyarla en la decisión que tome”.205  

Independiente de la opción que la ex candidata presidencial haya decidido para su 

futuro electoral y político, el Frente Amplio está decidido a continuar con su trabajo tanto en 

las bases como en el mundo electoral y parlamentario. Muchos de sus miembros, que fueron 

entrevistados para esta Memoria de Título —como Jorge Sharp, Gabriel Boric, entre otros—

, coinciden en que el objetivo del Frente Amplio es llegar a gobernar Chile, y que para eso 

tienen que ser capaces de sintonizar con la vulnerabilidad de los ciudadanos, representar la 

diversidad de la sociedad y ser una alternativa a las promesas del sistema neoliberal.  

 

El Frente Amplio avanza  

 

La Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile, ubicada en Ñuñoa, fue uno de 

los lugares donde se inició una parte de la historia de una nueva generación en la política 

chilena. El edificio fue testigo del alza y caída del movimiento Surda durante la década de 

los noventa y principios de este siglo XXI, y del surgimiento de sus herederos autónomos 

que hoy son parte del Frente Amplio con otros nombres. Ahí, en diferentes salas y auditorios 

de la facultad que hoy ocupa miles de metros cuadrados más que entonces, se realizó el 

Congreso Estratégico de la coalición de centro izquierda durante las jornadas del sábado 6 y 

domingo 7 de octubre de 2019. 

Después de cuatro meses de trabajo y de discusión en los partidos, el Frente Amplio 

decidió organizar nuevos grupos de debate y votación para dejar zanjada la posición del 

                                                
204 A. V. “Beatriz Sánchez asume liderazgo municipal: "Me pongo a disposición del Frente Amplio”, La 

Tercera, 3 de septiembre de 2019.  
205 “Jackson y el futuro del Frente Amplio en las municipales: “Sí o sí queremos disputar la alcaldía de Viña 

del Mar”, El Desconcierto, 27 de junio de 2019.  
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bloque a diferentes desafíos: su rol como proyecto político, la organización en las bases, el 

trabajo territorial y las políticas de alianzas de cara a las siguientes elecciones. El Congreso 

se inició el sábado 6 de octubre en el auditorio Julieta Kirkwood, llamado así en honor de la 

socióloga, cientista política y activista feminista chilena. Fue un espacio elegido por el Frente 

Amplio para marcar su interés de involucrar más a las mujeres en la política, cuando las 

actuales presidencias de alguno de sus partidos lo demuestran. Después de los discursos en 

el auditorio, se reunieron los respectivos grupos de trabajo en las salas de la facultad.  

El domingo 7 de octubre se anunciaron los resultados principales del evento. A las 

10:20 de la mañana, Beatriz Sánchez, vestida con una larga chaqueta verde, se ubicó en 

primera fila —flanqueada por las presidentas de los diferentes partidos del bloque: Catalina 

Valenzuela (Partido Humanista), Javiera Toro (Comunes), y las diputadas Gael Yeomans 

(Convergencia Social) y Catalina Pérez (Revolución Democrática)—, tomó la vocería oficial 

por el Frente Amplio y comunicó que el bloque competiría en las elecciones municipales de 

2020 con una lista nacional.  

“Nos vamos a presentar como un pacto Frente Amplista”, declaró la periodista y agregó 

que no harán pactos con otras fuerzas, aunque no descartan realizar alianzas puntuales con 

partidos de la ex Nueva Mayoría en sectores específicos. “El Frente Amplio siempre ha 

tenido las puertas abiertas para dialogar, pero tenemos ideas y con esas ideas se dialoga con 

la gente; no se dialoga directamente entre una directiva y otra (…) Sabemos lo que queremos 

y la idea es incorporar a la ciudadanía en cualquier negociación, en cualquier conversación, 

que sea puntual”, señaló.  

Beatriz Sánchez anunció, también, que encabezaría el liderazgo del bloque y ayudaría 

a encontrar a más personas en distintas partes de Chile que quieran ir buscando construir 

“ciudades frenteamplistas”. Al ser consultada sobre su futuro electoral, ella respondió que 

está enfocada en hacer que el Frente Amplio sea la mejor alternativa para encabezar distintos 

municipios y gobernaciones en el país. “Eso me va a ayudar a tomar decisiones, obviamente, 

porque recorrer Chile y conversar con la ciudadanía te va dejando muchas cosas”, declaró. Y 

remató diciendo que la idea de una candidatura es una “decisión personal, pero también 

colectiva. Y tiene mucho que ver con esas conversaciones que vamos a tener por Chile, en 

las conversaciones que hoy día tuve con compañeros y compañeras”. 
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Cuando sus colegas de la prensa dejaron de hacerle preguntas, Beatriz Sánchez se tomó 

el tiempo para girar hacia los integrantes del Frente Amplio, parlamentarios, dirigentes, y 

militantes de bases, y les agradeció por su trabajo y apoyo en la construcción del bloque. 

Luego, unió su voz a las del resto de los participantes que exclamaron lemas a favor de la 

recuperación de las aguas, contra el sistema de las AFP y gritaron su consigna más reciente: 

“¡Con fuerza y esperanza, el Frente Amplio avanza!” 
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EPÍLOGO 

 

BAJO LA PRIMAVERA DE CHILE 

 

 

El Frente Amplio no imaginó que días después de su Congreso programático, el escenario en 

Chile daría un vuelco radical. Durante la tercera semana de octubre de 2019 comenzó un 

estallido social a raíz del alza al transporte público en Santiago y acumuló variadas demandas 

sociales que no han sido resueltas por la institucionalidad.    

La partida de las manifestaciones masivas, iniciadas por estudiantes secundarios, 

ocurrió el viernes 18 de octubre cuando se escucharon nuevamente los cacerolazos, se 

cerraron las estaciones de metro que después fueron destruidas y quemadas, y el presidente 

Sebastián Piñera decretó Estado de Emergencia que lo extendió por casi una semana.  

Mientras los manifestantes eran reprimidos por las Fuerzas Armadas, en todas las 

ciudades del país salieron a protestar para exigir las diversas demandas sociales. Un despertar 

nacional que no se apagó cuando el presidente declaró Estado de Emergencia en todo el país, 

y anunció que estaba en “guerra contra un enemigo poderoso y organizado”, en referencia a 

las protestas.  

El estallido social consiguió más fuerza durante octubre, mientras se daban a conocer 

los primeros testimonios de violaciones a los derechos humanos por parte de militares y 

carabineros, que revivieron los temores y traumas no sanados de la dictadura militar. En 

medio de la indignación, las personas se enfrentaron al toque de queda, y se manifestaron al 

realizar la marcha más grande de Chile. Un hecho nunca visto, convocado por la ciudadanía 

que no portó ninguna bandera de partido político. Una marcha que en Santiago reunió a más 

de un millón 200 mil personas en la Plaza Baquedano, y sus alrededores, y que fue replicada 

en todo el país.   

Pese a ello, el presidente Piñera presentó una agenda social paupérrima y realizó un 

tardío cambio de gabinete donde “aceptó” la renuncia de ocho secretarios de Estado. El 

mandatario reemplazó en el puesto de ministro del Interior a su primo hermano Andrés 

Chadwick Piñera, cuestionado por su responsabilidad política ante la violación a los DD.HH., 

por Gonzalo Blumel, militante de Evópoli, ex ministro de la Secretaría de Gobierno.  

Frente al estallido social, los parlamentarios y diferentes autoridades comenzaron a 

trabajar en medidas que apuntaran a responder las peticiones de la ciudadanía. Una de ellas 
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fue la aprobación de forma unánime, tanto en la Comisión de Constitución como en la 

Cámara de Diputados, de la rebaja de la dieta parlamentaria en un 50 por ciento y que se 

aplicará a congresistas, autoridades de Gobierno, regionales, con la excepción de concejales, 

consejeros regionales, alcaldes, miembros del Poder Judicial y del Ministerio Público.206  

El proyecto de dieta parlamentaria había sido presentado hace seis años por los 

diputados Giorgio Jackson y Gabriel Boric. Y que gracias a la presión social de fines de 2019, 

la Comisión de Constitución aprobó que el Banco Central fuera el organismo encargado de 

definir los sueldos y el ahorro que permita la reducción que irá directamente al presupuesto 

de la nación.207 Lo mismo sucedió con la aprobación del proyecto de ley que redujo las 

jornadas laborales a 40 horas semanales. 

  

En busca de justicia 

 

A partir de octubre de 2019 la situación en Chile se volvió vertiginosa. Mientras las FF.AA. 

estuvieron en las calles durante el Estado de Emergencia, se dieron a conocer las primeras 

denuncias por vejaciones a los DD.HH. Ante la gravedad del escenario, algunos diputados 

presentaron acusaciones constitucionales contra el presidente y el entonces ministro del 

Interior Andrés Chadwick para que ambos se hicieran responsables de las violaciones a los 

derechos humanos.  

Una de las primeras parlamentarias en plantear una acusación constitucional fue la 

diputada del Partido Humanista Pamela Jiles, quien el 22 de octubre preguntó en la Comisión 

de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados si era factible presentar una denuncia 

contra Sebastián Piñera.208 Mientras se juntaban las 10 firmas para llevar a cabo el libelo 

contra el mandatario, la oposición presentó el 30 de octubre la acusación constitucional 

contra Andrés Chadwick, quien había sido criticado en su rol como ministro del Interior 

desde el asesinato del comunero mapuche Camilo Catrillanca en 2018 a manos de 

                                                
206 Alejandra Jara e Isabel Caro. “Cámara aprueba por unanimidad rebajar de manera transitoria dieta de 

parlamentarios y altas autoridades en un 50%”, La Tercera, 27 de noviembre de 2019. 
207 El 22 de octubre la Comisión de Constitución aprobó la discusión de la rebaja de la dieta parlamentaria, el 

20 de noviembre aprobó el porcentaje de reducción en un 50 por ciento y el 27 de noviembre de 2019 la Cámara 

de Diputados aprobó de forma unánime el proyecto de ley.  
208 “Diputada Pamela Jiles plantea acusación constitucional contra Piñera: ‘Ha atentado contra la vida de 15 

conciudadanos”, El Desconcierto, 22 de octubre de 2019.  
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Carabineros y sobre los vejámenes a los DD.HH. durante el Estado de Emergencia, a los que 

él insistió no tener ninguna responsabilidad política.  

La acusación busca dejarlo inhabilitado para ejercer cargos públicos por un plazo de 

cinco años, y fue firmada por los diputados Gabriel Boric, Camila Rojas del Partido 

Comunes, Catalina Pérez, presidenta de Revolución Democrática y Tomás Hirsch del Partido 

Humanista, por parte del Frente Amplio, en conjunto con los diputados socialistas Manuel 

Monsalve y Daniella Cicardini; Ricardo Celis del PPD; Boris Barrera del Partido Comunista; 

Alexis Sepúlveda del Partido Radical y Gabriel Silber de la Democracia Cristiana.209 

La Comisión que revisó el libelo estuvo conformada por cuatro parlamentarios de Chile 

Vamos y sólo uno de oposición —de acuerdo al sorteo—, y desestimó aplicar la acusación 

constitucional contra el ex ministro. Pero la Cámara de Diputados aprobó el 28 de noviembre 

la admisibilidad de la acusación por 79 votos a favor, 71 en contra y una abstención. Tras la 

votación, la Sala de la Cámara aprobó la comisión de diputados —integrados por Gabriel 

Boric, Marcos Ilabaca (PS) y Gabriel Silber (DC)— que presentará la acusación en el Senado. 

La Cámara alta debe definir si la acoge o la rechaza.210 

Por otro lado, el 18 de noviembre se presentó la acusación constitucional contra 

Sebastián Piñera con argumentos similares que en la denuncia contra el ex ministro 

Chadwick. En el libelo se señaló la existencia de seis querellas por homicidio; siete querellas 

por homicidio frustrado; 66 por violencia sexual; 273 por torturas; 222 personas presentaron 

lesiones oculares, donde los casos más graves son los de Gustavo Gatica, el estudiante de 

psicología de la universidad Academia de Humanismo Cristiano, a quien le dispararon 

balines en sus ojos en medio de una protesta y la trabajadora de Carozzi Fabiola Campillay, 

que recibió el impacto de una bomba lacrimógena en el rostro cuando iba camino a su trabajo 

en la comuna de San Bernardo. Tanto Gustavo Gatica como Fabiola Campillay quedaron 

ciegos tras el ataque de Carabineros. Estas cifras y otras más fueron reportadas por el Instituto 

Nacional de Derechos Humanos (INDH) a la fecha de presentación del documento contra el 

                                                
209 “Diputados ingresaron acusación constitucional contra Andrés Chadwick”, Radio Cooperativa, 30 de octubre 

de 2019.  
210 “Cámara de Diputados aprobó la acusación constitucional contra el ex ministro Chadwick”, Radio 

Cooperativa, 28 de noviembre de 2019.  
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presidente de la República.211 Los datos sólo han ido en aumento con el paso de los días, y 

han sido incluidos en los informes de Amnistía Internacional212 y Human’s Right Watch213. 

La denuncia contra Piñera fue mal vista por Chile Vamos y parte de la oposición desde 

que Pamela Jiles lo propuso en la comisión de DD. HH. Dentro del FA las críticas fueron 

hechas por la actriz y militante RD Javiera Parada —una de las personas vestidas de blanco 

que llegó al Palacio de La Moneda para entregar una carta titulada “Llamado urgente: 

Democracia es diálogo”214—, que señaló que para “sacar un presidente hay que ganar las 

elecciones” y advirtió que no hay que “bajar los estándares democráticos” cuando fuese 

conveniente.  

Después de esta diferencia, Parada renunció a RD y publicó una carta en The Clinic, el 

28 de octubre de 2019, sobre su abandono al partido. Ahí, señaló que la acusación al 

presidente sólo “provocará una desestabilización institucional mayor” y que lo que se 

necesita es “canalizar institucionalmente las demandas de la ciudadanía por medio del 

diálogo”.215  

Sin embargo, la acusación constitucional a Sebastián Piñera es un detalle menor frente 

a la querella ingresada en su contra por parte de 16 abogados y abogadas de la Defensoría 

Popular, el Comité de Defensa del Pueblo y la Cooperativa Jurídica. La querella fue aceptada 

por el 7° Juzgado de Garantía de Santiago y fue derivada al Ministerio Público que designó 

a la fiscal regional de Valparaíso, Claudia Perivancich, para realizar las diligencias 

correspondientes. En ese sentido, se pretende que Piñera sea llevado a un juicio oral, y en 

caso de no ocurrir lo llevarán a instancias internacionales como la Comisión Interamericana 

de Derechos Humanos (CIDH).216 

                                                
211 Luciano Veloso. “Oposición presenta Acusación Constitucional contra presidente Piñera”, Radio 

Cooperativa, 19 de noviembre de 2019.  
212 “Chile: Política deliberada para dañar a manifestantes apunta a responsabilidad de mando”, Amnistía 

Internacional, 21 de noviembre de 2019.  
213 “Chile: Llamado urgente a una reforma policial tras las protestas”, Human’s Right Watch, 26 de noviembre 

de 2019.  
214 Otros asistentes a la convocatoria fueron la abogada Elisa Walker, el ex intendente Claudio Orrego (DC), la 

ex subsecretaria de Educación y actual directora de la Fundación Horizonte Ciudadano Valentina Quiroga, la 

ex secretaria ejecutiva del Consejo Nacional de la Infancia Estela Ortiz, madre de Javiera Parada. 
215 “Javiera Parada renunció a su militancia en RD: Carta abierta a mis compañeros y compañeras”, The Clinic, 

28 de octubre de 2019.  
216 Tomás González. “Lo más grave que enfrenta: Cómo va la querella contra Piñera por crímenes de lesa 

humanidad”, Radio Universidad de Chile, 4 de diciembre de 2019. 
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Pese a que las acusaciones constitucionales y la querella se encuentran en desarrollo, 

el Frente Amplio solicitó por su parte la renuncia del subsecretario del Interior Rodrigo 

Ubilla, y la del general director de Carabineros, Mario Rozas por la continuidad de las 

violaciones a los derechos humanos, y exigió que ambos den cuenta de sus responsabilidades 

penales.217 

 

Plebiscito y una Nueva Constitución  

 

Ante la falta de respuesta de los partidos políticos y las mismas instituciones, la ciudadanía 

comenzó a organizarse en cabildos ciudadanos. En ese ejercicio democrático, se traspasaron 

los temas que se gritaban en las calles y una de las conclusiones fue la necesidad de cambiar 

la Constitución de 1980.  

En una de esas circunstancias, el alcalde de Valparaíso Jorge Sharp asistió a un cabildo 

el 31 de octubre y presentó una propuesta para que la Municipalidad organice un plebiscito 

con el fin de apoyar un proceso de Asamblea Constituyente. El alcalde declaró que “es la 

hora de construir el poder constituyente desde los territorios, ese que va a cambiar Chile”, 

dijo. Y agregó que estaba dispuesto a conversar con otros alcaldes que quisieran impulsar 

iniciativas similares en otras comunas.218  

De esta forma, la Asociación Chilena de Municipalidades (AChM) informó que 

realizarán una consulta ciudadana en más de 300 comunas, donde se preguntaría si se desea 

cambiar o no la actual Constitución. La consulta convocada fue suspendida cuando en el 

Congreso se firmó el “Acuerdo por una Nueva Constitución” que anunció un plebiscito para 

abril de 2020. Sin embargo, la AChM retomó su iniciativa y la consulta ciudadana se 

programó para el domingo 15 de diciembre y podrán votar los mayores de 14 años. Pese a 

que la votación no será vinculante, los alcaldes llamaron a una masiva participación de la 

ciudadanía en todo Chile.219  

Pero fue a las dos de la madrugada del viernes 15 de noviembre en el salón Pedro León 

Gallo de la sede en Santiago del ex Congreso Nacional, que los presidentes de los partidos 

                                                
217 Nicole Briones. “Frente Amplio pide destitución del subsecretario Ubilla y general Rozas por violaciones a 

los DDHH”, Radio Cooperativa, 13 de noviembre de 2019.  
218 Víctor Farinelli. “Jorge Sharp propone plebiscito constituyente en Valparaíso”, El Desconcierto, 31 de 

octubre de 2019.  
219 Camilo Calderara. “Alcaldes harán consulta ciudadana sobre agenda social: Para el 15 de diciembre y 

mayores de 14 años”, T13.cl, 20 de noviembre de 2019.  
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de Chile Vamos, ex Nueva Mayoría y parte del Frente Amplio firmaron el “Acuerdo Por la 

Paz Social y la Nueva Constitución”. Los firmantes anunciaron que eso permitiría realizar 

un plebiscito en abril de 2020 para consultar si se quiere una nueva Constitución y en caso 

de que la ciudanía apruebe la idea, establecer cuál debe ser el órgano que debe elaborarla.  

En el documento, redactado por el diputado RD Miguel Crispi y la senadora UDI Ena 

Von Baer se indica que hay dos opciones para redactar la carta fundamental: una Convención 

Mixta Constitucional —formada en un 50 por ciento por ciudadanos y otro 50 por ciento por 

parlamentarios— o una Convención Constitucional, integrada por personas elegidas para 

escribir la constitución. Este último término sería equivalente —sostuvieron— a una 

Asamblea Constituyente, pero fue cambiado el nombre en el acuerdo para que lo firmaran 

los partidos de Chile Vamos.220  

El acuerdo fue suscrito por sólo tres partidos del Frente Amplio; representados por la 

presidenta de Revolución Democrática Catalina Pérez, la presidenta de Comunes Javiera 

Toro, el presidente del Partido Liberal Luis Felipe Ramos, y el diputado Gabriel Boric quien 

firmó en forma independiente de su partido Convergencia Social. Pese a que el documento 

fue apoyado por los firmantes de todos los sectores, dentro del Frente Amplio las críticas no 

se hicieron esperar.  

 
 

La fractura de Convergencia Social 

 

La participación de Gabriel Boric en el “Acuerdo por una Nueva Constitución” generó más 

tensiones dentro de su partido Convergencia Social. El alcalde Jorge Sharp criticó el pacto y 

anunció en su cuenta de Twitter que, como ciudadanía, tendrán “que trabajar para hacer 

posible en el voto del plebiscito la opción ‘Asamblea Constituyente’, que no está 

contemplada en el acuerdo de la madrugada”, dijo en relación con el mecanismo de 

‘Convención Constituyente’.  

El comentario del alcalde gatilló la respuesta de Boric: “Jorge, a un vaso tú le puedes 

llamar cuchara, pero eso no hace que deje de ser un vaso. Enredarnos en la semántica ante 

                                                
220 “Sólo tres partidos del FA firmaron acuerdo por nueva Constitución: Diputado Boric lo hizo de forma 

personal”, 15 de noviembre de 2019.  
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una instancia ciento por ciento electa para el único fin de redactar una nueva Constitución es, 

de hecho, una Asamblea Constituyente”, le señaló Boric por la misma vía.221 

Después de esta discusión, Jorge Sharp renunció a Convergencia Social junto a 72 

militantes más, integrantes del partido en la Región de Valparaíso y trabajadores de la 

municipalidad, entre ellos Rodrigo Ruiz, ex fundador de la Surda, quienes anunciaron el 

abandono al partido mediante un comunicado. Sharp y el resto de los militantes seguirán en 

el Frente Amplio —indicaron—, pero como independientes y enfocarán su trabajo en la 

alcaldía ciudadana en Valparaíso.222  

Tras la salida de Sharp, se agregaron otras 112 renuncias motivadas por la misma 

situación, entre ellos la del vicepresidente de Convergencia Social, Cristián Cuevas. Los 

nuevos renunciados también cuestionaron la labor de Boric y CS. “Nos encontramos con la 

actuación de compañeros que, bajo el pretexto de asumir supuestas responsabilidades de 

Estado, no han hecho otra cosa que ayudar a conservar un orden político en decadencia y 

desprestigio. Nos obligan a replantearnos la pertenencia a esta casa común”, indicaron 

mediante un comunicado de prensa. Y pese a que confirmaron su renuncia, anunciaron que 

van a participar del proceso constituyente.223  

De cara a esta situación, Gabriel Boric fue llevado al Tribunal Supremo de 

Convergencia Social el cual acogió los antecedentes, presentados por otros militantes del 

partido, que lo involucran con la firma por el acuerdo y anunció la suspensión de la militancia 

del diputado. El tribunal indicó que el cese político de Boric no afecta sus labores en el 

Congreso, y agregó que la decisión “no constituye una presunción de responsabilidad y/o 

culpabilidad” en los hechos que aún están siendo investigados.224 

 

Una “funa” en Plaza Italia 

 

El Frente Amplio no tuvo calma después del “Acuerdo por una Nueva Constitución”. El 

domingo 17 de noviembre, la periodista y ex candidata presidencial de bloque, Beatriz 

                                                
221 Carlos Reyes. “Acuerdo para cambiar la Constitución firmado por Boric genera tensión en Convergencia 

Social”, La Tercera, 15 de noviembre de 2019.  
222 L. Cerda. “Jorge Sharp encabeza masiva renuncia a Convergencia Social tras tensiones por participación de 

Boric en acuerdo constitucional”, La Tercera, 15 de noviembre de 2019.  
223 “El efecto Boric: Convergencia Social recibe 112 nuevas renuncias”, El Desconcierto, 23 de noviembre de 

2019.  
224 “Convergencia Social suspende militancia de Gabriel Boric tras acuerdo por nueva Constitución”, T13.cl, 

21 de noviembre de 2019.  
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Sánchez, fue abucheada en Plaza Italia cuando estuvo por realizar punto de prensa en el 

frontis del teatro Universidad de Chile.  

La periodista, que estaba acompañada de otros diputados del conglomerado como la 

presidenta de Revolución Democrática Catalina Pérez, fue increpada por un grupo de 

manifestantes que le gritaron consignas como “traidores”, “vendido/as” y que “no dejan 

decidir a la gente”, haciendo relación al acuerdo que suscribieron sólo tres partidos del Frente 

Amplio y el diputado Boric.  

Beatriz Sánchez, posteriormente, explicó a los medios, que fue a Plaza Italia para 

denunciar la violencia policial, además de presentar una propuesta de derechos humanos. Fue 

en esa circunstancia cuando un “grupo nos criticó por el itinerario constituyente, mientras 

otras personas nos hacían preguntas” dijo. Y agregó que entendía la molestia y “la 

desconfianza en la política” que cree justificada.225  

El 8 de diciembre de 2019 Sánchez apareció, 23 días después de su “funa”, en el 

programa Nuevo Pacto de CNN y CHV, ahí respaldó el pacto constitucional y señaló estar 

“cien por ciento de acuerdo”.226  

 

“Errores políticos”  

 

Al momento de escribir este epílogo, el veredicto de Convergencia Social con respecto a la 

militancia de Gabriel Boric aún no se zanjaba. Tampoco la permanencia de algunos partidos 

dentro del Frente Amplio a partir del estallido social. El Partido Humanista, el Partido 

Ecologista Verde y el Partido Igualdad (que no tiene representación parlamentaria) 

reclamaron contra quienes firmaron el acuerdo y señalaron que se fraguó sin la ciudadanía. 

Las diferencias escalaron a mayores cuando el Partido Igualdad suspendió, el 16 de 

noviembre, su participación en todos los espacios orgánicos del FA. 

La decisión de Igualdad se anunció a través de una declaración pública y dijeron que 

el acuerdo era un “esfuerzo de domesticación social encubierto”, y que los miembros del FA 

que lo firmaron “han violentado la voluntad política que había expresado la Mesa Nacional 

en que se establecía un rechazo a cualquier acuerdo cupular, incluyendo explícitamente la 

                                                
225 Felipe Retamal. “Beatriz Sánchez tras “funa” en su contra: "Entiendo la desconfianza en la política y creo 

que es justificada", La Tercera, 17 de noviembre de 2019.  
226 Felipe Retamal. “Las definiciones de Beatriz Sánchez: respaldo a acuerdo en el Congreso por nueva 

Constitución y a acusación constitucional contra Piñera”, La Tercera, 8 de diciembre de 2019.  
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idea de una ‘cocina política’”. Ante eso, Igualdad esperó que los partidos emplazados se 

retractaran y retiraran la firma del pacto suscrito.227 Sin embargo, esa situación hasta la fecha 

no ha sucedido pese a que el acuerdo se ha debilitado.  

El Partido Ecologista Verde decidió abandonar el Frente Amplio, el 21 de noviembre, 

tras realizar una votación en sus bases. Los dirigentes y militantes se pronunciaron en un 76 

por ciento por retirarse según la información que entregó el diputado y presidente del partido 

Félix González.228  

A su vez, el Movimiento Democrático Popular, fundado por el sociólogo Alberto 

Mayol en 2017 y que fue expulsado de la Mesa Nacional del Frente Amplio en junio de 2019, 

anunció el 29 de noviembre mediante un comunicado que también dejaron el bloque.  

En su documento de salida, el MDP cuestionó el acuerdo y en especial a los dos tercios 

de quórum para las mayorías cualificadas, y la elección de representantes sobre la base de los 

padrones del sistema actual. Según el MDP, ninguno de esos dos puntos, estipulados en el 

acuerdo “aseguran la realización de una Asamblea Constituyente soberana con 

representación de movimientos sociales, cuotas de género, pueblos indígenas”. Además, 

acusó al Frente Amplio de defraudar “la confianza depositada por miles de chilenos” que 

votaron por ellos durante las elecciones de 2017.229 

Pero esto no fue lo único que ha complicado al bloque, ya que el miércoles 4 de 

diciembre de 2019 se aprobó, con 127 votos a favor, el proyecto de ley “Anti saqueos” 

presentado por el presidente Piñera en su agenda de seguridad. La aprobación contó con votos 

de diputados frenteamplistas con la excepción de las abstenciones de Camila Rojas y Claudia 

Mix, y de los votos en contra por parte de Raúl Alarcón y Pamela Jiles. Esta última, acusó 

que “se aprobó la primera de una serie de leyes represivas del Gobierno”.230  
La propuesta enviada al Senado, indica que una persona puede ser sancionada con 

reclusión menor en su grado medio a máximo de 541 días a 5 años si toma parte de un “hecho 

constitutivo de desorden público”. Actos que la iniciativa indica como delitos y desórdenes 

                                                
227 “Traicionaron la confianza del bloque”: Partido Igualdad anuncia suspensión de su participación en el Frente 

Amplio”, CNN Chile, 16 de noviembre de 2019.  
228 Rosario Gallardo. “Partido Ecologista Verde abandona el Frente Amplio en medio de cuestionamientos por 

acuerdo de nueva Constitución”, La Tercera, 21 de noviembre de 2019.  
229 C.R. “Nueva baja para el Frente Amplio: Movimiento Democrático Popular deja el bloque por acuerdo 

constitucional”, La Tercera, 29 de noviembre de 2019.  
230 “Jiles estalló contra diputados que aprobaron proyecto que tipifica como delitos barricadas y saqueos: Boric 

y Jackson le respondieron”, The Clinic, 4 de diciembre de 2019.  
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a la interrupción y paralización de servicios, el lanzamiento de objetos contundentes, la 

destrucción de inmuebles, las barricadas, el boicot a la labor de Bomberos u otros servicios 

y las tomas y saqueos “que ocupen o usurpen bienes inmuebles de carácter industrial, 

comercial o agrícola, sean estos públicos o privados”. 

Tras esto, los diputados Gabriel Boric y Giorgio Jackson dieron explicaciones, en sus 

redes sociales, de por qué votaron a favor del proyecto. Según Gabriel Boric, la mayoría de 

la oposición aprobó artículos que penalizaban los daños que se realizan a instituciones de 

salud o bomberos y rechazaron aquellos que sancionan a quienes participan en 

manifestaciones. A sus palabras se sumó, Giorgio Jackson al decir que votaron por artículos 

separados y que en el colectivo se aprobó la ley en general por los otros partidos. Jackson 

asumió la falta y señaló que terminaron atrapados “por esta jugada del gobierno”. El resto de 

la bancada frenteamplista también reconocieron que la decisión fue un “error político”, 

mientras que parte de la ciudadanía calificó el gesto como una “traición” y reclamó que el 

Frente Amplio —nacido de los movimientos sociales— cayó en las prácticas de la vieja 

política al aceptar una ley que criminaliza las protestas y a los manifestantes.231  

Con todo esto, la composición del Frente Amplio cambió de forma abrupta tras el 

estallido social: renuncias de militantes y de partidos, veto de participación en instancias 

colectivas y la evaluación de la permanencia del Partido Igualdad y el Partido Humanista 

indican que el bloque vive una crisis mayor, pero que no difiere de su historia previa 

registrada en los capítulos de esta Memoria.  

Es diciembre de 2019, y el futuro del Frente Amplio como coalición política alternativa 

al duopolio se ve incierta. En medio de este estallido social, es probable que su 

representatividad se vea mermada de cara a las elecciones municipales y de gobernadores 

regionales en 2020, y la campaña presidencial de 2021. Es más dudoso ya que surgió el 

descontento entre la misma gente que votó por esos jóvenes parlamentarios hace dos años, 

cuando los vio cómo una opción que buscaba construir un país mejor.  

 

 

 

                                                
231 F. Cáceres, I. Caro y J. Arellano. “El ‘harakiri’ del Frente Amplio por votación de Ley Antisaqueos”, La 

Tercera, 5 de diciembre de 2019.  
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ANEXO  1: FORMACIÓN DEL FRENTE AMPLIO A LA FECHA, AÑO 2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fundado el 21 de 
enero de 2017. 

PARTIDOS

Revolución Democrática

Partido Liberal 

Partido Humanista

Partido Comunes

Convergencia Social

Partido Pirata

Partido Igualdad

REPRESENTANTES

2 alcaldes 

Jorge Sharp 
(Valparaíso) y 

Gerardo 
Espíndola 

(Arica)

21 parlamentarios 

20 diputados y 

1 senador

Uno de sus diputados, 
Renato Garín, está 

dentro de la coalición 
pero de forma 
independiente.

Líder

Beatriz 
Sánchez
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ANEXO 2: REPRESENTANTES DE PARTIDOS DEL FRENTE AMPLIO  

 

1.- REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PRESIDENCIA 

Catalina Pérez*

SENADOR 

Juan Ignacio Latorre

DIPUTADO/AS 

Giorgio Jackson

Miguel Crispi

Maite Orsini

Catalina Pérez*

Pablo Vidal

Jorge Brito

Natalia Catillo

Fundado el 7 de enero 
del año 2012 
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2.- CONVERGENCIA SOCIAL: Fundado el 10 de noviembre de 2018 tras la fusión entre 

el Movimiento Autonomista, Nueva Democracia, Izquierda Libertaria y el Movimiento 

Socialismo y Libertad. 

El alcalde Jorge Sharp renunció, junto a 72 militantes más, a Convergencia Social en 

noviembre de 2019.  

 

3. PARTIDO COMUNES: Creado el 27 de septiembre de 2018 tras la fusión entre Izquierda 

Autónoma y el partido Poder Ciudadano.  

 

 

 

COMUNES 

PRESIDENCIA

Javiera Toro 

DIPUTADAS

Camila Rojas

Claudia Mix 

PRESIDENTA

Gael Yeomans* 

DIPUTADO/AS

Gabriel Boric

Gael Yeomans*

Gonzalo Winter

Diego Ibáñez
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4. PARTIDO HUMANISTA  

 

 

 

5. PARTIDO LIBERAL  

 

 

 

 

 

 

 

Fundado en 1984
PARTIDO 

HUMANISTA 

PRESIDENCIA

Catalina Valenzuela 

DIPUTADO/AS

Tomás Hirsch

Pamela Jiles

Raúl Alarcón 

Fundado el 26 

de enero de 2013

PARTIDO 
LIBERAL 

PRESIDENCIA

Luis Felipe Ríos 

ALCALDE

Gerardo Espíndola

DIPUTADOS

Vlado Mirosevic

Alejandro Bernales 
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6. OTROS PARTIDOS DEL FRENTE AMPLIO, A LA FECHA, AÑO 2019  

 

 

 

 

• El Partido Pirata se fundó durante el año 2007.  

• El Partido Igualdad fue fundado el 7 de noviembre del año 2009, sin embargo, 

anunció restarse de toda negociación con el resto de los partidos del Frente Amplio 

en noviembre de 2019. Esto se debió a la firma del “Acuerdo por la Paz y una Nueva 

Constitución” que Revolución Democrática, el Partido Liberal, Partido Comunes y el 

diputado Gabriel Boric (a cuenta personal), junto a otros partidos de oposición y de 

Chile Vamos en medio del estallido social iniciado en octubre.  

• El Movimiento Democrático Popular fue fundado por Alberto Mayol durante el año 

2017, fue expulsado de la Mesa Nacional del Frente Amplio en junio de 2019. Pero 

el Movimiento MDP presentó su renuncia en noviembre de 2019 debido al acuerdo 

que firmaron algunos partidos del FA por una nueva constitución.  

• El Partido Ecologista Verde fue fundado el 22 de diciembre del año 2006, y 

renunció al Frente Amplio en noviembre de 2019 después de firmar el acuerdo tras el 

estallido social. Su presidente es el diputado Félix González.  

 

OTROS PARTIDOS 
DEL FRENTE 

AMPLIO  

PRESIDENCIA

Guillermo 

González 

PARTIDO PIRATA

VOCERÍA

Juan Ignacio

Neudon 
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